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 [wear  महोदय  पीठासीन

 के
 मौखिक

 उत्तर

 टेहरी-गढ़ वाल  क्षेत्र
 में  टेलीफोन

 *२२८.  श्री  भागवत झा  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 टेहरी-गढ़वाल  के  तिब्बत  से  निकट  वाले  स्थानों  में  टेलीफोन  की  सुविधायें  देने  का  कोई  विचार है  ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :
 इस  प्रस्ताव  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कितने  समय  तक  इस  प्रस्ताव  की
 जांच

 समाप्त  हो  जाने  की  है  ?

 श्री जगजीवन राम
 :

 जांच  तो  पहलें  भी  की  गई  थी  लेकिन  यह  पाया  गया  कि  टेलिफोन  लगाने

 से  बहुत  भ्रमित  घाटा  इसके  बाद  य०  पी०  सरकार  से  इस  के  बारे  में  बात  हो  रही  है
 ।

 उनकी  तरफ
 से

 तक  कोई  संतोषजनक  उत्तर  नहीं  कराया  है  ।  फिर  भी  इस  मामले की  जांच  हो

 रही  है  पौर  यह  पता  लगाने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  किसी  तरह  से  घाटे  को  कम  किया  जा

 सकता  है
 या

 नहीं  या  कहां  कहां  हम  टेलिफोन  या  टेलिग्राफ  लगायें  ।

 श्री
 भागवत  झा  श्रीपाद

 :
 क्या  यह  बताया  जा  सकता  है  कि  इस  योजना  पर  कितना

 खच  किया  जायेगा  ate  कितना  घाटा  होगा  ?

 at  जगजीवन  राम  :
 कितना  खर्चे  होगा  इसका  श्रदाज़  तो  मेरे  पास  नहीं  हैं  लेकिन  जिन  जिन

 स्थानों  पर  टेलीफोन
 की

 सुविधायें  उपलब्ध
 की

 जानी  थीं  वहां  पर  ये
 उपलब्ध  की  जातीं  तो

 ३४,०००  रुपये  सालाना का  घाटा  ।

 क  ७  प् a
 श्री ब०

 द०
 पांडे

 :
 में  सीमा  क्षेत्र  का  रहनवाला  हू  ।  मुझ  किं  इतनी  ऊचाई  पर

 तार  टेलिफोन  ठीक  काम  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  वहाँ  के  तुफान  भराते  हैं  कौर  अनेक  दुर्घटना  यें

 होती  हैं
 ।

 मुझे  बद्रीनाथ  से  एक  पत्र  प्राप्त  gar  है  जिस  मे  कहा  गया  है  कि  वायरलैस  सेट  रख  जाने
 टेलिफोन की  आवाज़  कोट  द्वार  में  भी  सुनाई  नहीं  पड़ती  ।

 Tareaat  महोदय
 :

 श्राप  का  प्रशन  क्या  है  ?

 मूल  sas  में ।  Wy

 L.  S.
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 शी  ब्र
 द०  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  वहां  वायरलैस  सेट  रखे  जायें  कौर  जनता

 को
 वे

 भी  उपलब्ध  कराये  जाये ं।

 श्री  जगजीवन  राम
 :
 मेरे  उत्तर  से  शायद  माननीय  सदस्य  संतुष्ट  हो  सकेंगे

 ।  हम  वास्तव  में

 यही काम  करने  वाले  हैं  और  इस  की  जांच  कर  रहे  हम  जानते  हैं  कि  वहां  तार
 की

 लाइन  से  काम

 नहीं  चल  इसी  लिये  हम  ने  उत्तर  काशी  में  एक  सिग्नल  टेलीग्राफ  दफ्तर  खोला  है
 ।

 यदि  माननीय

 सदस्य  को  उत्तर  काशी  का  हाल  मालूम  है  तो  उन्हें  याद  होगा  कि  हम  उस  वायरलैस  का  प्रयोग  मौसम

 के  भ्राता पर  करते  हैं  ।  किन्तु  वायरलैस  का  प्रबंध  कौर  पुनरावर्तन  तार
 की

 लाइन  की  अपेक्षा

 कहीं  भ्रमित  मँहगा  पड़ता  ह  |  हम  वास्तव  में  वायरलैस  संस्थापन  की  व्यवहारिकता पर  इसीलिये

 अधिक  विचार  कर  रहे

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह
 :

 क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  सरकार  ने  जहां  जहां  टेलिफोन  की

 लाइनें  बिछा  दी  हैं  उन
 को

 ठीक  हालत  में  रखा  जाता  है
 ?

 में  श्राप  को  बतलाना  चाहती  हूं  कि  ऋषिकेष

 से  उत्तर  काशी  तक  टेलिफोन  की  लाइन  बिल्कुल  भी  अच्छी  हालत  में  नहीं  है
 ।

 इस  वास्ते जहां  लाइन

 बन  चुकी  हैं  उन  लाइनों  को  सुधारने  का  प्रयत्न
 भी

 क्या  सरकार  करेंगी
 !

 श्री  जगजीवन  राम
 :

 जहां  जहां  खराबियां  होती  हैं  उन  को  सुधारना  डिपार्टमेन्ट
 गतंव्य

 है  प्रौढ़  वह  उन  को  सुधारता  भी  हैं  ।

 कोयला
 खान

 भविष्य  निधि

 1*२२९.  श्री  त०  ब०  faze  राव :  क्या  श्रम  मंत्री  २७  १९५६  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  २५१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि
 :

 क्या  कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना  के  wets  नियोजक  के  श्रमदान  की  जब्ती

 के  उपबंधों  को  उदार  करने  की  दिदा  में  प्रभी  तक  कोई  निश्चय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया  गंया  ;  शौर

 वह  योजना  कब  लागू की  जायेगी ?

 fort  उपमंत्री  श्राबिद
 :

 जी

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  २,  भ्रनुबन्ध

 संख्या  ye]

 अधिसूचना  शीघ्र  ही  जारी  की  जायेगी

 Tait ०  ब०  राव
 :

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  को  कर्मचारी  भविष्य  निधि  के  ही

 समान  बनाने  में  सरकार  को  क्या  कठिनाई  हो  रही  है  ?

 श्री  श्राबिद  चली
 :

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  में  भी  काफी  रियायत की  गई  में

 समझ  नहीं  सका  कि  माननीय  सदस्य  का  क्या  दृष्टिकोण है  जिससे  वे  समझते  कि  मजदूरों  को

 अधिक लाभ  होगा  |

 श्री
 to  ao  विट्ठल  कोयला  खान  भविष्य  निधि  के  कुल  सेवा  के  वर्षों  के

 जोड़ते  समय  केवल  वही  अवधि  जोड़ी  जाती  है  जब  से  कोई  व्यक्ति  भविष्य  निधि  में  अपना  अंश  देने

 लगा  हो  जब  कि  कर्मचारी  भविष्य  निधि  अधिनियम  में  नौकरी  का  पुरा  समय  जोडा  जाता  है  |

 श्री  आबिद  चली
 :

 उस  योजना  में  यह  जरूरी  है  कि  उसका  सदस्य  होनें  से  पुर्व  नौकरी  का  एक

 सकता  हूं  ।

 ae
 पूरा  हो  चुका  हो  जब  कि  कोयला  खान  भविष्य  निधि  में  मजदूर  तीन  मास  के  बाद  ही  शरीक  हो

 ह

 ब ा एएए [मल  में ।
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 श्री त०
 qo

 fara  मैं  जानना  चाहता  हूं  किं  sires  की  दर
 को  बढ़ा  कर  ६  3/¥

 प्रतिदिन  से  ८  १/३  प्रतिशत  करने  का  निर्णय  कब  तक  दिया  जायेगा

 श्री  आबिद  चली
 :

 पता  माननीय  सदस्य  को  कहां  से  मालूम  हुआ  है  कि
 दर  बढ़ाई

 जा  रही

 श्री  ao  न्र०
 राव  :  में  उत्तर  को  समझ  नहीं  सका

 ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  उन  का  कथन  है  कि  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 श्री  त०  qo  विट्ठल  राब :  पिछने  सत्र  में  यह  कहा  गया  था  कि  योजना  अ्रायोग ने ने  यह

 रिश  हे  दर  बढ़ाने  प्र  ate  आगे  विचार  किया  जाये
 |

 आधार  walt  ।  जहां  तक  योजना  आयोग  का  प्रश्न  इ  विषय  पर  उन  की

 रिपीट  में  विचार  किया  गया  किन्तु  हम  ने  इस  कार्य  के  लिये  कोई  तारीख  निश्चित  नहीं  की  हैं  ।

 त्रावणकोर-कोचीन  परिवहन  जांच  झ्रायोग

 1*२३०  श्री  ६.2. ० |  क०  गोपालन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  द्वारा  नियुक्त  त्रावनको  र-को  वोन  परिवहन  जांच  आयोग  ने  अपना

 वेदन दे  दिया  है  ;

 यदि  तो  उन  की  क्या  सिफारिश

 )  यदि  नहीं  तो  प्रतिवेदन  कब  तक  दिया  जायेगा

 विलंब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  जांच  आयोग  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  से  पहले  राज्य  परिवहन

 कर्मचारी  संघ  के  प्रतिनिधियों  से  परामर्श  लेंगी  ?

 tad  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज़  ai):  जी

 यह  एक  लंबी  रिपीट  है  जिस  में  ३००  से  अधिक  सिफारिशें हैं  ।

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होतें  ।

 (%)  राज्य  सरकार  नें  संघ  के  प्रतिनिधियों से  पहले  ही  परामद्षं  ले  लिया  था  ।

 श्री  श्र०  क०  गोपालन :  परिवहन  जांच  आयोग  की  रिपोर्ट  को  ध्यान  में  रखते  क्या  सरकार

 न्रावतकोर-कोचीन  के  दोष  १८००  मील  मार्ग  का  राष्ट्रीयकरण  करने  के  लिये  पग  उठाएगी  जो

 सरकारी लोगों  के  हाथ  में  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज़  वह  प्रतिवेदन  भ्र भी  एक  गोपनीय  विषय  हैं  जो  राज्य  सरकार के

 विचाराधीन हैं  ।

 श्री
 do  ०

 नायर
 :

 रिपोर्ट  दिये  जाने  के  तुरंत  बाद  उसके  प्रकाशन  से  पूर्व  यह  पता  चला

 हैं  कि  एक  व्यक्ति  का  जिसे  राज्य  परिवहन
 की  समस्याओं की  जांच  के  लिये

 किया

 गया  स्वयं  उसी  व्यक्ति  को  राज्य  परिवहन  का  विशेष  निर्देशक  नियुक्त  कर  दिया  गाया  ।  क्या

 यह  काम  भ्रायोग  की  सिफारिशों  के  भ्रनुसार  किया  गया  था
 ?

 श्री  शाहनवाज़ at  :
 यह  राज्य  सरकार  का  दायित्व

 है
 शर  ये  st  यदि  राज्य  सरकार  से

 पूछे  जायें  तो  बरच्छा  होगा
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 श्री
 व्रण  न

 नायर  :
 में

 माननीय  मित्र  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  वहां  आजकल
 कोई

 राज्य

 सरकार  नहीं  मत  म  ्  प्रश्न  का  उत्तर  चाहता  हूं  ।

 रेलवे  तथा
 परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :

 क्या  माननीय  सदस्य  च
 को  दोह रेंगे

 ?

 श्री  वे०
 पृ०

 नायर  :  रिपोर्ट दिये  जाने  के  तुरन्त  बाद  उसके  प्रकाशन  से  पूर्वे यह  पता
 चला  है  कि  जिस  व्यक्ति  ने  जांच  की  थी  तथा  एक  व्यक्ति  की  जांच  आयोग  के  रूप  में  काय  किया  था

 उसी  व्यक्ति  को  राज्य  परिवहन  का  विशेष  निदेशक  नियुक्त  कर  दिया  गया  ।  क्या  यह  काम  प्रयोग

 की  सिफारिशों के  भ्रनुसार  किया  गया  था  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  उस  व्यक्ति  को  उस  समय  से  ga  नियुक्त  किया  जा  सकता

 था  जब  कि  उसने  जांच  की  भ्र पनी  रिपोर्ट  दी  ?
 उसे  शायद  उस  समय  नियुक्त  किया  गया  था  जब

 प्रतिनिधि  त्रावणकोर  सरकार  चल  रही  wa  वहां  मंत्रणा  दाता  उन्होंने
 रिपोर्ट

 तो  दे
 दी

 है  किन्तु  वह  wat  प्रकाशित  नहीं  हुई  है  ।

 श्री श्र०  थामस :  क  मार्गों के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  इस  समिति  ने  कया  सिफारिश

 की  है  at  इस  विषय  में  आयोग  ने  रिपोर्ट  में  जो  प्रस्ताव  दिये  हैं  तथा  योजना  ने  इस  के  बारे

 में  जो  सुझाव  दिये  हैं  उन  के  प्रति  सरकार  का  क्या  दृष्टिकोण है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  यह  प्रइन  पहलें  भी  किया  गया  था  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 जब  तक  रिपोर्ट  प्रकाशित  न

 हो  हम  कुछ

 नहीं कह  सकते  ।  यह  रिपोर्ट  कभी  एक  गोपनीय  विषय  है  ।

 श्री  दामोदर  मेनन  :  क्या  आयोग  की  सिफारिश पर  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  ने  कोई

 निश्चय  किया  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  at:  मेंने  कभी  बताया  है  कि  ag  विषय  विचाराधीन  है  ae  इसे

 प्रकट  नहीं  किया  गया  है  |

 श्री  बे०  प०  नायर  :  माननीय  मंत्री  बार  बार  यह  कह  रहे  हैं  यह  एक  गोपनीय  विषय

 है
 |  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  रिपोर्ट  सरकार  को  कब  दी  गई  थी  उस  में  ऐसी  मुख्य  बातें  क्या

 हैं  जिन  के  कारण  सरकार  उसे  गोपनीय  समझती  है  ।  जहां  तक  हमें  मालूम  उसमें  परिवहन  विभाग

 के  ज  दिन  के  कामों  का  जिक्र

 fat  शाहनवाज़ खाँ  :  यह  रिपोर्ट  १९५६  में  राज्य  सरकार  को  दी  गई थी  कौर  यह

 प्रयोग  राज्य  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किया  गया  था  कौर  उस  रिपोर्ट  को  प्रकाश  में  लाना  राज्य  सरकार
 का  काम

 श्री  पर  नायर
 :  इसीलिये यह  गोपनीय  है  ?

 श्रिया  महोदय  :  राज्य  सरकार  संसद  के  प्रति  उत्तरदायी  हैं  ।

 श्री  do  प  ०  नायर
 :  भारत  सरकार  कहती  है  कि  यह  एक  गोपनीय  विषय  है  ।

 rat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  राज्य  सरकार  ने  यह  कहा  है  कि  जब
 तक

 आयोग  की  रिपोर्ट
 प्रकाश  में  न

 उसे  गुप्त  रखा  जाये  ।

 श्री  बे०  प  ०  नायर  : :
 हो  सकता है  यह

 उन  सलाह हैं  इस  लिये  हम  भ्र भी  की

 सिफारिशों  को  बताना  नहीं  चाहता
 ।

 नाणाण। 1मल  ् भ्रंग्रेजी



 २५  १९५६  उत्तर  र€

 श्रीराम  में  रज्जपथय च्े  योजना

 *२३१.  sit  अमजद  चली
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  खांसी  site  जैन्तिया  पहाड़ियों  में  शेल्ला  बाजार  ate  श्रीराम  में  श्रमीनगांव
 को

 मिलाते हुए  एक  राजपथ  बनाने  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  rats  टेंडर  मांगे जा  रहे  हैं

 इस  योजना  के  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  कितनी  राशी  का  अनुमान  लगाया  गया  है

 शर  स्वीकृति दी  गई  है

 श्रासाम  में  खासी  कौर  जैंतिया  पहाड़ियों  के  जिलें  से  इस  रज्जु पथ  द्वारा

 कौन  सी  वस्तुएँ  भेजी  जायेंगी  ;  ak

 क्या  यह  रज्जु पथ  चेकोस्लोवाकिया  के  विशेषज्ञों  के  सहयोग  से  तैयार  की  गई
 थी  जिन्होंने  हाल  ही  में  उस  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  था  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन
 मंत्री  a  सभासचिव  शाहनवाज़

 :  शायद
 माननीय

 सदस्य
 का

 अभिप्राय  झ्रासाम  सरकार
 की

 रज्जु पथ  की  योजना से  है  के  लिये  राज्य  सरकार  विदेशों

 से  टेंडर  मांगना  चाहती है  ।

 योजना  के  व्यय  के  ठीक  ठीक  ५  अभी  राज्य  सरकार  द्वारा  तैयार  नहीं  किये  गये

 पाही
 शादी  ।

 जी

 श्री  wane  अरली :  शेल्ला  बाजार  से  श्रमीनगांव  तक  कितना  फासला  इस  से  तय  हो

 श्री  शञञाहनवाज्ञ  खाँ
 :

 शेल्ला  बाजार  से  पांडू  तक  रज्जु पथ  की  कुल  लंबाई
 ७८  १  मील  re

 |

 श्री  Ho  ato  द्विवेदी
 :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  इस  योजना  में  ग्रासिम  सरकार  को  श्रार्थिक  सहायता
 देगी  ?  यदि  तो  किस  ge  तक  ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन  मंत्री  लाल  बहादुर

 :
 कभी  तो  स्टेट  का  प्लैन  ही  आखिरी

 रूप  में  नहीं  बना

 श्री  अमजद  अर्ली
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  भाड़े  के  दर  का  कोई  अनुमान  हमें  बता  सकते हैं  ?

 श्री  शाहनवाज  खाँ  :  इतनी  जल्दी  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता
 |

 केन्द्रीय  प्रसूति  लाभ  अधिनियम

 1२३२.  श्री  नि०  बि०  चौधरी  :  क्या  श्रम  मंत्री  १०  मार्च  PEXY  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  ६६१  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  के  सभी  राज्यों  में  सभी

 श्रेणियों  की  महिला  कर्मचारियों  को  प्रसूति  लाभ  के  लिये  प्रस्तावित एक  समान
 नियम  लागू  करने  के

 संबंध  में  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 fara  उपमंत्री
 (att  प्राचीन  चली ).:  प्रसूति  लाभ  विधान

 के  न्यूनतम  मेंडल  मापदंड  को

 afar  रूप  दिया  जा  चुका  है  तथा  राज्य  सरकारों  को  जाने  के  लिये  भेजा  गया  है  ।  वे  इस  पर

 विचार कर  रही  हैं

 श्री  fro  बि०  चौधरी  :  क्या  इस  योजना  को  बनाने  में  र
 ने  मैसुर  में  हुए  त्रितलीय सम्मेलन  में  व्यक्त  किये  गये  विचारों

 ee  का  ख्याल  रखा  था
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 Xo  मौखिक  उत्तर  २५  PERE

 श्री  झ्राबिद  ग्लो  जी et

 नि०  »  चौधरी  :  सरकार  को  मामले  पर  का  अंतिम  निर्णय  करने  म  समानता

 लाने में  कितना  समय  लगेगा ?

 श्री  अधिक  चली  यह  चीज  पूर्णत  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दी  गयी  है  ।

 परी  रेलवे  स्टेशन

 २३३.  श्री  दी०  चं०  क्या  लव  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 पुरी  रेलवे  स्टेशन  के  पुनर्निर्माण  के  लिये  कया  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ;
 कौर

 उसका  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  )  पुरी  स्टेशन  पर

 हुई  टूट-फूट  की  मरम्मत  कर  दी  गई  है  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  विंमान  स्टेशन
 के  स्थान

 पर  नया  स्टेशन  बनाने  की  व्यवस्था  है  ।

 वर्तमान  स्टेशन  की  इमारत  को  नया  बनाया  जायेगा  तथा  उसके  सामने  के  रास्तों  को

 नवीन  रूप  दिया  जायेगा |

 श्री  दी०
 wo

 at
 :

 कुल  कितनी  धनराशि

 की

 हानि  हुई  है  तथा  पुरी  के  नये  स्टेशन

 के

 बनाने
 में  कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  है

 ?

 fait  शाहनवाज़ खाँ  :  स्टेशन  के  पुन:निर्माण का  व्यय  लगभग  २  लाख  रुपये  होगा
 ।

 श्री  do  wo  फार्मा  :  जब  स्टेशन  की  यह  नई  इमारत  तैयार  होगी  तो  यात्रियों  के  हितों

 जो  कि  भारत
 की

 जनता  के  सभी  श्रेणियों
 के

 होते  ध्यान  रखा
 जायेगा

 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  (att  लाल  :
 निश्चित

 रूप  से  ।

 कर्मचारियों  के  विरुध्द  ward  कार्यवाही

 २३४.  श्री  गिडवानी  :  क्या  खाद्य  श्र  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  खाद्य  और  कृषि  मंत्रालय  के  प्रशासन  तथा  भंडार  के  उप-निदेशक

 उसी मंत्रालय के  एक  भ्रधघीक्षक  तथा  एक  ने  कुछ  काम के

 योग्य  वस्तुओं  को  बेकार  घोषित  किया  तथा
 पदाधिकारियों  atk  कर्मचारियों को  बड़े  कम  मूल्य

 पर  बेचा ;

 वस्तुद्नों  का  क्या  मूल्य  था  तथा  किस  मूल्य  पर  वह  बेची  गई  ;

 उनको  क्या  दंड  दिये  गये
 ?

 कृषि  मंत्री  पं०  शा०
 :  जी  हा

 जानकारी  दिखाने  वाला  एक  विवर्ण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 पहलें  दोनों  पदाधिकारियों का  वेतन  दो  प्रकरणों  तक  प  कर  दिया  गया  तथा  तीसरे

 पदाधिकारी  कों
 दो  ay

 तक  वेतन  वृद्धि  रोक  दी  गई  जिसका  उसी  भविष्य  वेतन  वृद्धि  का  प्रभाव
 पड़ेगा  ।

 tra  अंग्रेजी  मे ं।
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 श्री  बीर स्वामी :  क्या  इस  प्रकार  के  बेईमान  पदाधिकारियों को  दिये  गये  दंड  को  समाचार

 पत्रों
 में

 प्रकाशित  किया  गया  है  जिससे  wer  पदाधिकारी  इससे  पाठ  ले  सकें
 ?

 डा०  पं०  Mo  हम  ने  कभी  ऐसी  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है
 ।

 जिस स०  ला०  द्विवेदी  :

 में  जानना  चाहता  हूँ  कि  जो  सजा  इन  कर्मचारियों  को  दी  गई  क्या सरकार  उसको  काफी  समझाती

 प्०  का०  देशमुख
 :
 इसमें  मतभेद  हो  सकता  मगर  यह  जो  qtr  (are)  दी  गई

 वह  पब्लिक  बीस  कमीशन  की  सिफारिश  कौर  एडवाइस  )  के  आधार  पर  दी  गई  है  ।

 श्री  श्रय्युणि  :  क्या  इन  को  बेचने  से  हुई  हानी  का  कोई
 भाग

 इन  संबंधित
 रियों

 से  ज्यादा  उगाहा  है  ?

 प०  नाम  देशमुख :  जी  प्रत्यक्ष  रूप  से  परन्तु  अप्रत्यक्ष
 रुप  सें

 सरकार  को  जितनी  हानि  हुई  है  उससे  कहीं  प्रतीक  बचत  उनके  वेतन  कम  करके  होगी
 |

 यात्री  गाड़ियों  में  सोने  के  डिब्बे

 1*२३४५.  श्री  डाभी :  क्या  रेलवे  मंत्री  २७
 1  Pex

 को  गये  तारांकित  प्रशन

 संख्या  १७७३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पच्छिम  रेलवे  में  तीसरे  दरजे  के  सोने  के  डिब्बों  में  तीन  फट्टों  वाली  बर्थो
 के  स्थान

 दो  फट्टों  वाली  बर्थ  कब  तक  लगा  दी  जायेंगी  ;  atk

 इस  परिवर्तन  में  देरी  के  क्या  कारण  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 ate  तीन  फट्टों के  सोने  के

 डिब्बों  के  प्रयोग  के  जारी  रखने  के  साथ  साथ  यह  गयाहै  कि  छः
 बड़ी  लाइन  के

 तथा  छोटी  लाइन  के  दो  फटे  वाले  सोने  के  डिब्बे  बनाये  जायें  जिनकी  १९४७  के  प्रारंभ में  तैयार

 होने  की  ara  है  ।

 श्री  डाभी  :  ये  किन  गाड़ियों  में  लगाये  जायेंगे
 ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 इस  प्रदान  का  बाद  में  विचार  होगा  ।

 पिंडित  gto  होंठ  तिवारी

 :
 यह  सुधार  पश्चिम  रेलवे  तक  सीमित  रहेगा  अथवा  रेलों  में

 at

 सिया

 ५
 :

 श्री  भी  यह  प्रयोग  सभी  रेलों  में  किया  जा  रहा  है  ।  हम  सभी  रेलों  में  सोने
 के  डिब्बे  या  ल  क  यह  एक  रेलवे  तक  सीमित  नहीं  होंगे ।

 पटना  टेलिफोन  व्यवस्था

 *२३६.  पंडित  gto  ato  तिवारी :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 4.0  सरकार  का  ध्यान  पटना  टेलीफोन  व्यवस्था  के  बारे  में  की  गई  कुछ  शिकायतों  की
 भोर  आकर्षित किया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितनी  शिकायतों  की  जांच  की  गई  है  कौर  उसका  क्या  नतीजा  निकला  ?

 \  मंत्री  जगजीवन  राम )  :

 जगहों

 |

 पदना  टेलीफोन  व्यवस्था

 को

 बारें  में कुछ  शिकायतों  मई  के  अन्त  में  प्राकारों  में
 |

 ao  wait में
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 ये  हिकायतें  साधारण  प्रकार  की  थीं  कौर  प्रायः  एक-से  ही  दादों  में  थीं
 ।  ये  मुख्यतः

 टेलीफोन-कालों  में  भ्र प्रत्याशित  वृद्धि  के  कारण  थी  ।  लगभग  उन्हीं  दिनों  कर्मचारियों  की  भ्रनुपस्थिति

 के  कारण  यह  कठिनाई  कौर  बढ़  किन्तु  कौर  अधिक  कर्मचारियों  के  नियुवत  किये  जाने  पर
 टेलीफोन

 व्यवस्था  की  कार्यो-कुशलता फिर  ठीक  हो  गई

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :
 व्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  संबंध  में  गवर्नमेंट  के  पास

 जो

 शर्तें  क्या  उन  की  जांच  की  गई  थी  श्रौर  गर  की  गई  तो  उस  का  नया  फल  ह्री  ?

 जगजीवन  राम
 :

 जैसा  कि  में  ने  कभी  कहा  कुछ  शिकायतें  थीं  wie  उन  का

 एक  कारण  प्रा  वह  यह  था  कि  उन  दिनों  पटना  में  कालज  बहुत  होती
 जब

 कि
 कर्मचारियों

 की

 कमीਂ  जितने  कर्मचारियों की  वहां  पर  श्रावव्यकता  उतने उस  समय  नहीं  थे  कौई  बीस
 या

 बाइस
 arent  कम  हमारे  यहां वे  आदमी  चुन  लिये  गये  लेकिन  पुलिस  की

 जांच  पूरी न  होने
 के  कारण

 उनको  वहां  नहीं  बहाल  किया  जा  सका  ।  इस  श्रतिरिवत  मई  में  शादी-विवाह  का  मौसम  होनें
 के

 के
 साधारणतया  जितने  लोग  छुट्टी  पर  जाते  उन

 से
 ज्यादा  weet  पर  चले  गये  थे  ।  इस

 लिये  हम  ax  टाइम  से  काम  भी  नहीं  करा  सके  ।  वहां  पर  प्लेट  काल-सिस्टम प्रचलित

 वहां  से  जो  ated  प्राप्त हुए  उन  से  मालूम  होता  है
 कि

 पटना  के  लोग  औसतन  चालीस  कालज
 रोज

 करते  जो  कि  बहुत  ऊंची  संख्या  है  |

 वन  गवेषणा  देहरादून

 *२३७.  श्री  मादिया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 वन  गवेषणा  संस्था  में  हुई  गवेषणाओओं  भारत  की  ग्राम्य  तथा  औद्योगिक

 अथ  व्यवस्था  में  क्या  सहायता  दी  है  ;

 व्या  इस  प्रकार  की  लाभदायक  गवेषणाश्रों  के  प्रचार  के  कोई  प्रयत्न  जाते  हें

 श्र  यदि  तो  नया ?

 कृषि  मंत्री  प०  Alo  :  एक  विंदास  सभा-पटल पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट  २,  अनबिधा  संख्या  २९]

 जी  सभी  लाभदायक  गवेषणाश्रों  के  परिणाम  प्रकाशित  feat  जाते  हैं  तथा  जहां

 संभव  हो  पोस्टरों  तथा  मॉडलों  द्वारा  प्रदर्शित  किये  जाते  प्रविधिक  सूचना  संबंधी  पूछताछ

 का  उत्तर  दिया  जाता  है  तथा  उद्योगों  शौर  सरकारी  विभागों  द्वारा  प्रतिनियुक्त  व्यक्तियों
 को  प्रशिक्षण

 सुविधायें दी  जाती  है  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  विकास  कार्यक्रम  कुटी  र  तथा  ग्राम्यों
 उद्योगों

 के
 लाभ  की  प्राथमिक  प्रदर्शन  परियोजनाओं  को  स्थापित  करनें  की  व्यवस्था  है

 |

 श्री  सादिया  गौडा
 :  दी  गई  सूची  से  ज्ञात  होता  है  कि  गवेषणा  संस्था  में  ४२  मदों

 की
 जांच

 कि  गई  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  किन  जाचों के  लाभदायक  परिणाम  हुए  हें
 तथा  देहाती

 जनता
 ने  भ्र पनी  आर्थिक  दशा  सुधारने  के  लिये  स्वीकार  कर  लिया  है

 ?

 do  याण
 देशमुख

 :  यह  एक  लंबा  उत्तर  होगा
 ।

 मेरे  पास
 पर्याप्त

 लंबा  लेख  हैं
 ।
 में

 माननीय  सदस्य  को  जानकारी दे  दूंगा

 मादिया  गौडा
 :

 क्या  विभिन्न
 संस्थाओं  के  कार्यों

 का  कोई  समन्वित  प्रतिवेदन  है  तथा  यदि

 नहीं  तो  क्या  एक  ऐसा  प्रतिवेदन  शीघ्र  प्रकाशित  किया  जा  सकता  है  |

 पं०  शाण  देशमुख
 :
 में  नहीं  जानता  कि  जो  कुछ  उपलब्ध  है  उससे  माननीय  सदस्य  संतुष्ट

 होंगे या  नहीं  ।  परन्तु
 जो

 कुछ  कार्य  हुआ  है  हमने  उस  का  उचित  निर्माण  कर  लिया है  ।  में
 मामले

 स्वत
 प्रतिवेदन  की  श्रावइ्यकता  होगी  तब  यह  कायें  भी  किया  जायेगा  ।

 भ्रंग्रेजी  में  ।
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 fait  भागवत  मॉडल  ४  के  द्वारा  कितने  प्रतिष्ठित  गवेषणा  का  प्रकाशन
 अब  तक  किया  जा  चुका  है ?

 to  ao
 देशमुख

 :
 जहां  तक  विभिन्न  गवेषणा  संस्थाओं  संबंध

 राज्यों
 के

 वन

 विभाग  तथा  अन्य  विभागों  के  हमारे  पास  कोई  संगठन  नहीं  है  ।

 श्री  राघवाचारी
 :  विवरण  में

 दिये  गये  मद
 ४०

 के  संबंध  में  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि
 ग्राम्य  उद्योग  योजना  में  उन्हें  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कोई  विशेष  पग  उठाये  गये  हें  ?

 डा०  Go
 शा

 ०
 देशमुख :  कल  रात  मेंने  रेडियो पर  था  कि  जहां  बांस  तथा  wer  सामग्री

 व्यवहार  में  प्रति  हैं  वहां  खादी  तथा  ग्राम्य  उद्योग  बोर्ड  बड़े  पैमाने पर  दियासलाई  निर्माण  करने
 जा  रहा  हम

 कौर  कृषि  मंत्री  0  प्र०  :  आपकी  अनुमति  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 वह  गवेषणा  संस्था  एक  गवेषणा  संस्था  है  |  विस्तार  कार्य  यह  स्वयं  नहीं  है
 |  विस्तार

 का  काम  सरकार  के  प्रत्य  प्रधिकरण  करते  है  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  कई  साल  पेश्तर
 फारेस्ट  रिसचें

 ने  इस  बात  का  पत्ता  लगाया  था  कि  लकड़ी  को  हालात  से  जो  कोयला  बनता  उससे

 तेल  wt  कोलतार  इरादी  कीमती  पदार्थ  निकलते  है  ?  देहातों  में  जो  लकड़ी  से  कोयला  बनाया  जाता

 है  उसमें  ये  पदार्थ  बरबाद  हो  जाते  हैं
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 बया

 सरकार  कोई  इस  तरह
 का

 प्रचार  रही  है  कि  देहातों में  जो  लकड़ी  का
 कोयला  बनाया  जाये  उसमें  देहरादून  के  fas

 इंस्टीट्यूट  की  ईजाद  का  फायदा  उठाया  जाये  |

 महोदय  :  मंत्रियों  को  गवेषणा  करनी  चाहिये  ।

 पं
 ०  Mo  देशमुख  :  ऐसी  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  |

 श्री म०  ला०  वेदी
 :  यह  महत्वपूर्ण  है

 महोदय  :  में  मानता हैं  ।  यदि  कोई  सदस्य  किसी  fatty  मद  के  संबंध  में  सूचना

 चाहते  हें  तो  एक  नोट  भेज  सकते  हैं

 शी  स०  ला०  द्विवेदी  :  यदि  माननीय  मंत्री  के  पास  इस  समय  इस  संबंध  में  कोई  सुचना  है

 तो
 वह  सभा  को  बता  सकते  हैं

 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभी  ४२  ?  जिनकी  रूचि  होगी  वह  मान  सकते  हैं  ।

 श्री बे०
 go

 नायर
 :
 संस्था  द्वारा  प्रकाशित  कितने  ही  गवेषणा  पत्रों  से  यह  विदित  होता  है

 कि

 संस्था  ने  यह  कहा  हैं  कि  निर्माण  कार्यों  में  ठीक  तथा  साल  के  स्थान  पर  कई  कम-प्रसिद्ध  लकड़ियां  भी

 काम  में  लाई
 जा

 सकती  हैं
 |

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  अथवा
 राज्य  सरकारों

 नें  इसका  लाभ  उठाया  कौर  यदि  तो  बन  गवेषणा  संस्था  द्वारा  की  गई  गवेषणा  के  आधार  पर

 सरकार  द्वारा  एक  तथा  साल  का  कितना  प्रतिशत  वाणिज्यक  प्रयोग कम  हो  गया  हैं  ?

 Yo  ato  दवाम  में
 प्रतिशत  तो

 नहीं  बता  सकता हूं  ।  परन्तु  यह  तथ्य है  कि

 अच्छी  लकड़ी  के  स्थान  पर  अपेक्षाकृत  घटिया  लकड़ी  का  प्रयोग  बहुत  बढ़ाया  जा  रहा  है  |

 रेलवे  वेतन

 *२३८. श्री  ही०
 ना०  मुकर्जी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ११  १९४५६  को  पूछे  गये  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  १९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  तपां  करेंगे

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  १३६०  वैगनों  का  रेलवे  कर्मचारियों  के  रहने  के
 क्वार्टरों

 के  रूप  में  व्यवहार  किया  जा  रहा  है
 ;  कौर

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 ये  १३६०  वैगन  विभिन्न  रेलों  में  किस  प्रकार  विभाजित  हैं  ?

 तथा  मंत्री के  सभासचिव  शाहनवाज  जी  PRX े

 बैगनों  का  श्रभी  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  जिनमें  से  ६८४  बेकार  वैगन  घोषित  किये  जा  चुके  हें  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  २,  अनुबन्ध

 सख्या  ३०]

 श्री ही०  ना०  मुकर्जी  :  इस  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  जितने  डिब्बों  का  इस्तेमाल  किया ि

 गया  है  उनमें  से  ५०  प्रतिशत  से  ahs  सेवा के  अनुपयोगी  कह  कर  रह  कर  दिया  गया  था
 ।  क्या

 सरकार  इस  प्रकार  से  रद  किये  गये  तथा  बिना  रद  किये  गये  डिब्बों  के  इस्तेमाल  का  कोई  श्र  अधिक

 उपयोगी  ढंग  नहीं  निकाल  सकती  है  wie  इसके  कि  ag  रेलवे  कर्मचारियों  को  ऐसे  कष्टप्रद  मकानों

 में

 श्री  शाहनवाज़ खाँ  :  P&yy  के  प्रारंभ  में  रेलवें  मंत्रालय  ने  यह  area  जारी  किये  थे  कि  अब

 किसी  भी  रह  किये  गये  अथवा  सेवा  के  उपयोगी  डिब्बे  का  रेलवे  कर्मचारियों  के  रहने
 के

 लिये  प्रयोग

 नहीं  किया  हम  जितनी  जल्दी  हो  सकता  है  इस  चीज़  को  समाप्त  करने  की  कोशिश  कर  रहे
 ग्रा गामी पांच  वर्षों  में  लगभग  Yo,  क्वाटर  बनने  जा  रहे  हैं  ।  हमें  आशा  है  कि  उस

 समय  के  दौरान  में  हम  इस  चीज  को  समाप्त  कर  |

 श्री  ही०  Ato  मुकर्जी
 :

 विवरण  से  यह
 भी

 ज्ञात  होता  है  कि  इस  प्रकार  के  डिब्बों  में  से
 Go

 प्रतिशत  से  अधिक  डिब्बे  पूर्वे  तथा  पूर्वोत्तर  रेलवे  में
 कया  इससे  यह  समझा  जाय  कि  इन

 दोनों  रेलवे  AIA ws ACA AT  में  रिहायश  की  व्यवस्था  के  कारण  ऐसा  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  लाल  बहादुर  पूर्वोत्तर  रेलवें  में  क्वार्टरों  की

 व्यवस्था  सचमुच  संतोषजनक  है  |  वहां  पर  क्वार्टर  कि  भी  संख्या  कम  है  ।  हमने  वहां  पर  कौर  क्वाटर

 बनाने  के  लिये  उन्हें  और  धन  दिया  है  ।
 पूर्व  रेलवे  में  कुल

 २१४
 वैगनों  का  रिहायश  के  लिये  प्रयोग

 किया जा  रहा  है  ।  लेकिन  हम  वहां  पर  १४२  क्वाटर बनवा  रहे  हैं  ।  वे  शीघ्र  ही  पूरे  हो  जायेंगे  ।
 इस

 प्रकार  वहां  पर  बहुत  थोड़े  ऐसे  लोग  रहे  जायेंगे  जिन्हें  इसके  बाद कुछ  कौर  समय  तक  वैगनों  में
 रहना  पड़ेगा |

 रेणु  चक्रवर्ती  :  क्यों  कि  रेलवे  में  इन  वैगनों  की  संख्या  सब  से  ates  है  ।

 अर्थात  €३९,  क्या  में
 यह  जान  सकती  हूं  कि  इन

 ५०,०००  ooo Maral Aa HT में  से  जो  कि  द्वितीय

 योजना .व तो इनर्क

 तत

 ताय

 ा  ह

 सपर

 क

 mt  ताग  को  tare  नदी

 प्लोर

 यदि  तो  इनकी  पहली  किश्त  कब  तक  तैयार  हो  जायेगी

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  केवल  घाटों  को  छोड़कर  यथा  सिकरी  गली

 घाट  या  मोकामेह  घाट  शादी  जो  एक
 जगह

 से
 दूसरी  जगह  बदलते  रहते  उन्हें  निश्चय  ही

 पहली

 प्राथमिकता  दी  जायेगी  |  ऐसे  स्थानों पर  लगभग  २००  वैगन  हैं  |  उनको  at  कुछ  देर  तक  aa  ही

 रहने  दिया  जायेगा  क्यों  कि  उन  वैगनों  में  पाहिये  हैं  पौर  लोगों  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले
 जाने  के  काम  आतें  हैं  ।  किन्तु  wer  स्थानों  पर  निश्चित  रूप  से  वैगनों  के  स्थान  पर  क्वाटर  बना

 दिये  जायेंगें  ।

 श्री ०
 ब०  विट्ठल राव :

 क्या
 सरकार  को  ज्ञात  है  कि

 जो
 लोग  इन  बेकार  घोषित  किये  गये

 arat ary 5  में  रह  रहे  हैं  उन्हें  बरसात  के  दिनों  में  पानी  में  रहना  पड़ता
 है

 क्योंकि  बरसात  में  उनमें  पानी
 भर  जाता है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 यह  पूर्णरुपेण  सही  नहीं  है
 ।

 वे  केवल  इस  लिये  बेकार
 घोषित

 किये  गये  हैं  कि  वे  रेल  की  पटरियों  पर  चलने  योग्य  नहीं  है  ।  वास्तव में  हमने  लोगों  को  बेकार

 घोषित  वेगनों  से  हटा  दिया  था  लेकिन  वे  फिर  भी  उन  वैगनों  में  प्रकार  रहना  चाहते  हैं  ।

 मल  Sait A | में  ।
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 श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  पूर्वोतर  रेलवे  में  कभी
 vo

 प्रतिशत  आदमियों
 के

 रहने  के  लिये  क्वार्टर  हैं  ६०  प्रतिशत  के  लिये  क्वॉटर  नहीं  उनको  सरकार  कब  तक

 पूरा  करेगी
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :
 मेंने  कहा  कि  हम  बहुत  से  क्वाटर  बनाने  जा  रहे  हैं  कौर

 ईस्टर्न  रेलवे  की  तरफ  हमने  ज्यादा  ध्यान  दिया  है  ।  लेकिन  माननीय  सदस्य  को  यह  मालूम  होना

 चाहिये कि  शभ्रासाम  में  प्रौढ़  उत्तर  बंगाल  में  कमी  ज्यादा  है  बिहार  में  वैसी  कमी  नहीं  है  ।

 मोटर  गाड़ी  कर

 २३८.  श्री  मित्तल  .  व्या  परिवहन  मंत्री  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में
 वस् तुझ ों

 को  ढोने  के  लिये  परिवहन  की  की  उ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  sat  सरकार

 मोटर  गाड़ी  कर  जांच  समिति  की  इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित  करने  का  कोई  विचार  रखती  है  कि

 मोटर  गाड़ियों
 पर

 केन्द्र  तथा  राज्यों  प्रत्यक्ष  शौर  अप्रत्यक्ष  दोनों  प्रकार  के  कर  घटा  दिये  जायें
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव  शाहनवाज़
 :

 मोटर  गाड़ी  कर  जांच

 आयोग  ने  जो  मोटर  गाड़ियों  के  कर  घटाने  की  सिफारिश  की  है  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  हें  AAT

 का  विचार  हैं  इस  संबंध  में  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 बक
 ह

 अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 श्री  मित्तल  :  क्या  मंत्री  महोदय  समिति  के  उस  मत  से  सहमत  हैं  कि  भारत  में  मोटरों  का

 प्रयोग  करने  वाले  पर  शायद  संसार  में  सब  से  ज्यादा  कर  लगा  gat  यदि  तो  उन्होंने  इस

 कर  को  घटाने  के  लिये  क्या  किया  है  अथवा  वह  इस  कर  को  घटाने  के  लिये  क्या  करना  चाहते  हैं

 खास  कर  जब  की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  पहले  ही  परिवहन  की  बड़ी  अपर्याप्तता  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )  :
 पहले  तो  यह  कहना  सही  नहीं  है  कि  भारत

 में  समग्र  रूप  से  मोटर  गाड़ियों  पर  सब  से  अधिक  कर  है  ।  यह  ठीक  है  कि  इस  देश  क  हिसाब  से

 मद्रास  में  यह  कर  अ्रधिकतम  है  ।  मोटर  गाड़ीਂ  कर  के  लिये  एक  सीमा  निश्चित करना  तौर

 इस  को  मद्रास  के  कर  स्तर  के  तीन  चौथाई  से  ऊपर  न  जाने  देने  के  प्रदान  पर  परिवहन  मंत्रणा  परिषद्

 में
 कई

 बार  विचार  किया  है
 ।

 पिछली  बैठक  में  भी  जो  PEXT  में  हुई  थी  इस  प्रदन  पर  विचार

 किया  गया  था
 ।

 राज्यों  ने  इस  पर  विचार  करने  के  लिये  तथा  किसी  निर्णय  पर  पहुंचने  के  लिये  समय
 मांगा हे  ।  भ्र भी  मामले  की  यह  स्थिति  है  ।

 मान
 मुझे  ठीक  ठीक  याद  है  तो  में  कह  सकता  हूं  कि  यह  feats  ReXo  में

 दी
 गई  थी

 ।
 wa  छः  at  के  बाद  भी  कोई  निर्णय  क्यों  नहीं  किया  जा  सका  हें

 ?
 मेरे  विचार में

 यह  समय  काफी था

 श्री  श्रलगेान  :
 हम  मोटर  गाड़ियों  के  लिये  निश्चित  करने  के  संबंध  में  एक  विधान  बनाने  का

 विचार  कर  रहे  थे
 ।

 तब  हमें  विधि-कार्य  विभाग  ने  यह  परामर्श  दिया  कि  करारोपण  के  सिद्धान्तों  से

 संबंध  रखने  वाले  विधान  में  झ्रघिकतम  सीमा  नहीं  रखी  जा  सकती  है  कौर  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  कि

 यह  परस्पर  वार्तालाप  से  निश्चित  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  लिये  परिवहन  मंत्रणा  परिषद  का  उपयोग

 किया  गया  ताकि  राज्य  इस  संबंध  में  अपने  श्राप  कुछ  निर्णय  कर  सकें  ।  art  इसी  लिये  परिवहन

 मंत्रणा  परिषद  की  कई  अनेक  बैठकों  में  इस  विषय  पर  चर्चा  चल  रही  है  ।

 श्री
 च०  द०

 पांडे
 :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  कर  घटाने  के  अतिरिक्त  यदि  प्रादेशिक

 या  पाबन्दियों को  ate  हटा  दिया  जाय  तो  समस्या  काफी  हद  तक  सुधर  सकती  जैसे

 उत्तर  प्रदेश
 में

 एक  गाड़ी  केवल  ७५  मील  तक  ही  जा  सकती  है  इरादी  wa  यदि  उसको  प्रतीक  क्षेत्र
 में

 in’
 ने  दिया  जाये  तो  निश्चित  ही  यह  समस्या  सुधर  सकती  क्या  सरकार इस  सुझाव

 पर  विचार  करेगी
 ?

 ee
 अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  श्रलगेदान
 :  माननीय

 सदस्य  द्वारा  उठाया  गया  प्रदान  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  और  हमारा  ध्यान
 भी  इस

 जोर  गया  है
 ।

 हम  ने  कई  राज्य  सरकारों  को  यह  परामर्श  दिया  है  कि  किसी  प्रदेश  के  ५१. ५.

 प्रत्युत  दो
 राज्यों

 के
 भीतर

 भी  किसी  प्रकार  का  कोई
 प्रतिबन्ध

 नहीं  होना  चाहिये ।  राज्य  सरकारों  ने
 इस

 विषय  पर  परस्पर  बात  करने  का  निश्चय  किया  है  ताकि  एक  राज्य  की  मोटर  दूसरे  राज्य  में  झरा
 जा  सके

 कई  राज्यों  ने  इस  मामले  में  परस्पर  समझोते  भी  किये  हें  कौर  कुछ  कभी  बात  चीत  चला  रहे
 हैं  ।

 हमें  भली  भांति  ज्ञात  है  कि  इस  शर्तें  के  हटाने  से  सड़क  परिवहन  में  कितना  सुधार  हो  जायेगा
 !

 tat  बे०  पी०  नायर  कपों  कि  हमें  art  सड़क  परिवहन  का  थोड़े  से  थोड़े  समय  में  बहुत
 ज्यादा  विस्तार करना  में  यह  जान  सकता हूं  कि  सरकार

 कर
 जांच

 aap  की  सभी

 सिफारिशों  पर  कब  तक  अंतिम  निर्णय  कर  लेगी  ?

 श्री  अलगे शान  :  कर  जांच  आयोग  की  एक  सिफारिश  अधिकतम  सीमा  के  निश्चित
 करने

 के
 संबंध  में  है

 ।
 उन्होंनें  मद्रास

 की
 दरों  से  कम  सीमा  निश्चित  करने  के  लिये  कहा  है

 ।  इस
 संबंध

 में

 हमने  क्या  कदम  उठाया  हे  इस  का  उत्तर  में  पहले  दें  चुका  हुं  ।

 श्री
 म०

 ला०  द्विवेदी
 :  में  यह

 जानना
 चाहता हूं

 कि  मोटर  व्हीकल  अमेंडमेंट  बिल

 गाड़ी  संशोधन  विधेयक  जो  कि  करीब  करीब  तैयार  है  सभा  में  कब  जायेगा

 ait  कब  पारित  शर  क्या  इसके  बारें  में  कोई  सेलेक्ट  कमेटी
 *
 भी  बनायी

 जा  रही

 श्रलगेशन
 :

 यहਂ  बिल  ही  सभा  में  पुरःस्थापित  किया  जा  चुका  है  कौर  श्री  हम  इसके
 पारित  होने  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 देखरेख  शौर  पुनर्वास  केन्द्र

 २४०.  डा०  सत्यवादी :  स्वास्थ्य  मंत्री  २७  १९५६  को  पूछे  गये
 प्र तारांकित

 संख्या  १५४४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  क्या  उन  स्थानों  का  क

 निश्चय  कर  लिया  गया  है  जहां  पर
 कि

 चालू  वित्त-वर्ष  में  क्षय  रोग
 के

 रोगियों
 के

 लिये
 देखरेख  कौर

 उन्हें फिर  से  काम  के  योग्य  बनाने  के  केन्द्र  खोले  जाने  हैं  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  प्रभी  तक  कोई  श्रंतिस  निर्णय  नहीं  हुमा  हैं
 |  किन्तु

 किस  प्रकार  की  सहायता  दी  जाये  इस  दात
 के  लिये  वित्तीय  सहमती  मिल  गई  है  कौर  श्री

 विस्तृत  योजना  dare की  जा  रही

 डा०  सत्यवादी  :.  इस  प्रकार  के  कितने  सेंटर्स  (  )  खुल  रहे  है  कौर  उनमें  कितने  पुराने

 मरीज़ों के  लिये  जगह  रखी  जा  रही  है  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में
 ८

 केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  है
 र  प्रत्येक  केन्द्र  में  लगभग  १००

 मरीज़ों  को  रखा  जायेगा
 ।

 बैरकपुर  मुख्य  डाक-घर

 श्री
 To  च०  e WaT °

 क्या  संचार  मंत्री २८  Rexs  को  पूछे
 गये  अ्रतारांकित

 संख्या  243.0  ३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  |  करेंगे

 क्या  परिचमी  बंगाल  सर्किल  के  बैरकपुर  के  मुख्य  डाक-घर
 में

 बैंक  ब्रांच  में  घोटाला
 वाले  व्यक्तियों  का  पता  लग  चुका  है  कौर  क्या  उन्हें  दंड  दिया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  उनकी  कितनी  संख्या  है  ate  उन्हें  क्या  दंड  दिया  गया  है  ;  कौर

 क्या  इस  सर्किल  के  किसी  oa  डाक-घर  में  भी  इस  प्रकार  के  घोटाला  की  कोई  रिपोर्ट
 मिली है

 मल  अंग्रजी  में  ।
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 मंत्री
 (aft  जगजीवन

 :  जी  केवल  एक  मामले
 के

 भ्र ति रिक्त  जिसकी

 कि  अभी  जांच  हो  रही  है  ।

 इसमें  १०  कर्मचारी  ग्रस्त  इनमें  से  २  को  नौकरी  से  हटा  दिया  गया  है
 ।  ५

 से
 उस

 धन  की
 वसूली-की  गई  एक  को  छोड़  दिया  गया  एक  मर  गया  था  शेष  एक  के  बारे  में

 अभी  जांच  हो  रही

 जी  PEYVR—YY  में  १८  मामले  तथा  PEYY—UG  में  १२  मामलों की  रिपोर्ट

 ह्

 श्री  सं०  च०  सामन्त :  भाग  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  मूल  कहा  है
 ।

 कया  में  जान
 सकता  हुं  कि  ऐसे  मामले  विभागीय  डाक-घरों  में  ज्यादा  हुए  हें  प्रिया  विभागातिरिक्त  डाक-घरों  में  ?

 श्री  जगजीवन राम  :  मुझे  इस  संबंध  में  कोई  सुचना  नहीं  मिली  किन्तु
 ये

 दोनों
 प्रकार

 के  डाक-घरों में  हो  सकते

 श्री सं०  च०  सामन्त
 :

 कया  कोई  व्यक्ति  एक  से  अधिक  मामलों  में  भी  शामिल  था
 ?

 श्री  जगजीवन  राम
 :
 में  कह  नहीं  सकता  किन्तु  शायद  नहीं  था

 |

 अग्रताला में पीने का पानी में  पीने  का  पानी

 1२४२.  श्री  बीरेन  दत्त  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  श्रग्रताला  नगर  में  हाल  में  कभी  बाढ़  के  परिणामस्वरूप  भ्र ग्र ताला  में  पीने  के
 पानी

 की  व्यवस्था  बिगड़  गयी

 क्या  ६  १९५६  से  १७  १९५६  के  दौरान  में  वहां  कोई  महामारी  फैली थी  ;

 महामारी  को  फैलने  से  रोकने  के  लिये  क्या  पूर्वोपाय  किये  गये
 ?'

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  भ्र ग्र ताला  में  हाल  में  करायी  बाढ़  से  ्

 तालाबों  कौर  के  डूब  जाने  के  कारण  नगर  के  कुछ  भाग  में  पीने  के  पानी  में  गंदगी  श्री  गयी  थी
 ॥

 किन्तु  बाढ़  के  उतर  जाने  के  तत्काल  पहचान  गंदे  पानी  को  ब्लीचींग  पाउडर  द्वारा  शुद्ध  करने  के  उपाय
 किये  गये

 जी

 महा सारी  को  फैलने  के  लिये  श्रग्रताला  नगरपालिका तथा  उप-नगरीय  जोनों  में

 डाक्टरों  कर्मचा  रियों  तथा  आवश्यक  दवाश्रों  सहित  ६  चिकित्सीय  दल  उपचारात्मक  तथा  निरोधात्मक

 उपाय  करने  के  लिये  घर-घर  गये  ।  बड़े  पैमान  पर  हैजे  के  टीके  लगाये  गये  जनता को  आगाह

 कर  दिया  गया  कि  नल  कूपों
 को

 छोड़  कर  कौर  कहीं  से  बिना  उबाला  gar  पानी  न  पियें  ।

 श्री  बीरेन  दत्त
 :

 प्रदान  के  भाग  में  उल्लिखित  कालावधि  में  हैज़े  शौर  टाइफाईड के
 रोगों  से  पीड़ित  कितने  रोगियों  को  अ्रग्रताला  के  अस्पताल  में  दाखिल  किया  गया  था  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  प्रश्न  के  भाग  में  उल्लिखित  कालावधि में  कोई  भी  मृत्यु  नहीं

 हुई  ।

 ~ —- —
 महोदय  :  उस  कालावधि  में  भ्र स्प तालों  म  "  कोई  दाखिल  gar  ait  न  ही  कोई

 ह
 es.  हुई  |

 मूल  म्रंग्रेजी  में ।
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 1  श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :  इसके  भ्रतिरिकत  में  यह  बता  देना  चाहती  हं  कि  २१  जून  २३  जून

 के  बीच  श्रग्रताला  नगर  से  लगभग  दो  मील  पर  एक  स्थान  पर  हैज़े  से  तीन  मौतें  हुई  थीं  ।  ये  तीन  मामले

 उक्त  कालावधि में  नहीं  भराते  हैं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  इन  स्थानों  पर  बातों  का  कुछ  भी  प्रभाव  नहीं  पड़ा

 श्री  नि०  बि०  चौधरी  :  इस  समग्र  ग्र ग्न तालों  जल  प्रदाय  योजना  की  कया  स्थिति
 है  /

 श्रीमती  चन्द्र दया खर  इसक  लिये  मुझे  सूचना  की  आवश्यकता  है  ।

 एशिया
 मित्तल

 :  यह  पेय  पानी  जो  संसद  में  हमें  उपलब्ध  होता  वास्तव  ल्र्श्रा

 पानी
 है
 ह्य  नहीं

 2

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमारे  मूल  प्रदान  का  संबंध  भ्र ग्र ताला  से  गर्त  माननीय  सदस्य  उसी

 के  वारे  में  र्  |

 श्री  सात्तन  हमारा  अधिक  संबंध  यहां  के  पीने  के  पानी  से  है  ।

 उत्तर  में  खाद्यान्नों के  म

 FQWY,  श्री  रघुनाथ fag  :  कया  खाद्य
 और

 कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे  कि  क्या  यह

 a  RR  रद्  ल  द  म  दि  नला  मर  काल  ययी  हब  बिक्री  कर  लगाया  तब

 से  खाद्यान्नों के  दाम  २६  प्रतिशत बढ़  गये  हैं  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  शाण  :  श्रनाज  के  भाव  चढ़  गये  हैं  परन्तु
 उस

 हद  तक  नहीं

 जितना  fae  रन  में  कहा  गया

 श्री  फीरोज़  गांधी  :  क्या यह  सच  नहीं है  कि  खाद्यान्न खाद्यान्न  पर  [Al  जो  ६ ry  Farsey  कई
 क्रमों पर  वसूल

 किया  जाता  अप्रैल  में  किसी  समय  लगाया  गया  था  ?  स  बहु  क्रम  कर  के  लगाने से  पूर्वे  तथा

 बाद  गेहूं  तथा  घाटे  का  कया  मूल्य  था
 ?

 tara  और  कृषि  मंत्री  Wo  प्र०  :  हम  परचून  मूल्यों  का  कोई  भी  रिकार्ड  नहीं

 |

 श्री  फीरोज  गाँधी  :  मंत्रीजी  थोक  मलय  बता  दें  ।

 प्र ०  प्र ०  जैन  :  थोक  मूल्य  मेरे  पास  हापुड़ में  मारे  के  भित्ति में  १४  रुपये  जुलाई

 के  मध्य में  १४-१२-० था  ।  चंदौसी में  माच क के  अख़्तर  १४-८-०  था  ।

 श्री  फीरोज
 गांधी

 :  क्या  यह  गेहूं  के  मूल्य  हैं

 श्री  प्र०  प्र०
 जन  हां

 |
 जुलाई  के  मध्य  में  १४-१२-०  था  ।  कानपुर  में  माचे  के  प्रीत

 %3-¥-0

 fat च०
 द०

 परन्तु  ये  मूल्य  गलत

 fat  फीरोज  गांघी :  मंत्रीजी  ने  केवल  थोक  मूल्य  बताये  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 बिक्री  कर  के  लागू  होने  के  बाद  मूल्य  क्या  थे
 ।  थोक  मूल्यों  में  बिक्री  कर र  सम्मिलित नही  होते  ।

 श्री  च०  द०
 यह  मूल्य  १८  रुपये  प्रति  मन  हो  जाता  है  ।

 wast  में  ।
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 त  दो  पैसे  प्रति  रुपये श्री  so  प्र०  जैन  :  माननीय  मंत्री  स्वयं  थोड़ा  सा  हिसाब लगा  लें  !

 के  साथ  जमा  कर  लें  शर  उससे  थोक  मूल्य  के  साथ  बिक्री  कर
 भी

 सालूम  हो  जायेगा  ।

 १४  रुपये  के  मूल्य  पर  बिक्री  कर  जोड़  कर  कुल  मूल्य  १४-७-०  बनता है

 श्री  फीरोज  गांधी  :  व्या  आटे  के  बारे  में  जब  यह  थोक  व्यापारी  से  परचून  व्यापारी  के  पास
 तक

 पहुंचता
 है  तो

 उसे  पांच  सीढ़ियों  को  पार  करना  पड़ता

 श्री  प्र० जेन  :  मैने  गेहूं  का  बता  दिया  है  ;  क्योंकि  बिक्री  कर  एक  बहु  क्रम  कर

 गेहूं  के  का  फूटकर  मूल्य  बहुत  ज्यादा  होगा
 |

 बिक्री
 कर

 के  कारण  उसका  मूल्य  दो  रुपये  तक
 बढ़  सकता

 श्री  फीरोज  गांधी  :  हम  यही  जानना  चाहते  थे  ।

 श्री  गाडगिल  प्रतिशतक की  दृष्टि से  उसमें  ठीक  ठीक  कितना  मूल्य  बढ़ेगा
 ?

 श्री च०  |  पांडे  :  इससे  पहले  जब  कभी
 भी  खाद्यान्नों के  मूल्य  बढ़त  भारत  सरकार

 उसी  सीमा  तक  राजकीय  सहायता  देती  थी
 ।

 wa  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उत्तर  प्रदेश
 में  १८  रुपये  प्रति  मन  तक  सत्य  बढ़  गये  सरकार  उन  मूल्यों  को  घटाने  के  बारे  में  तौर  राजकीय

 सहायता दे  कर  बिक्री  कर  की  पूर्ति  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 श्री  श्र०  प्र०  जेन  :  पहली  बात  तो  यह  है  कि  में  इस  वक्तव्य  से  सहमत  नहीं  हूं  जब  भी  मूल्य

 बढ़  जाता  है  सरकार  सदैव  सहायता  करती  ही  रहती  है  |  निःसन्देह  मूल्य wa  बढ़  गये  हैं  ।  भारत

 सरकार  का  यह  विचार  है  कि
 बहुक्म  बिक्री  कर  न्यायसंगत  नहीं  है  रोक  हमने  राज्य  सरकार

 को
 सुझाव

 दिया

 है  कि
 वह

 इसे
 एक

 क्रम  पर  लागू  होने  वाला  कर  बना

 श्री  qo  qo  क्या  तब  श्राप  राजकीय  सहायता  देंगे
 ?

 श्री  ई  प्र०  जैन :  मूल्यों  को  घटाने  के  लिये  भारत  सरकार  उत्तर  प्रदेश  के  पांच  कमल
 नगरों  में  स्टाक  जमा

 कर
 रही

 इन  स्टोरों से  हमें  बिना  किसी  बिक्री  कर  के  १४
 रुपये  के  हिसाब

 से  गेहूं  बेचा  जायेगा  |  मेंने  उत्तर  प्रदेश  के  वित्त  मंत्री  से  पुछताछ  की  है  बताया है
 ह

 कि

 गोदामों  से  हम  जो  भी  गेहूं  बेचेंगे  उस  पर  बिक्री  कर  नहीं  लगेंगी
 ।

 थी  Ho  ato
 में  जानना  चाहता  हुं  कि  जहां  तक  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  का

 ताल्लुक  ag  मल्टिपल  सेल्स  टैवस  के  पक्ष  में  नहीं  क्या  उत्तर  ear  क

 कोई  वार्ता  चल  रही  हैं  कि  इस  तरह  का  हवस  ठीक  नहीं  ह  ।

 श्री  ८.” हूँ  प्र०
 माननीय  मेम्बर  तवज्जह  देते  तो  उनको  मालूम  होता  कि  हम  ने

 Yo  पी०  गवर्नमेंट  को  इस  बारे  में  मशवरा  दिया  है  ।

 श्री  स०  ला०  क्या  जवाब  दिया  है  उन्होन े?

 थी
 प्र०  ्र ०  जन

 :
 वह  सोच  रहे

 सेठ  सिंह :  क्या  माननीय  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अनाज  जो  कि

 इतनी  जरूरी  चीज  जो  टैक्स  उत्तर  प्रदेश  में  लगाया  गया  क्या  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  से  इजाजत  ली
 गई

 श्रीमती  रेणु  चक्रबर्ती  :  हम  हिन्दी  समझ  नहीं  सकते  |

 महोदय

 :
 माननीय  मंत्री  अग्रेज़ी  में

 उत्तर  दें  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  श्र०
 प्र०  जेन  प्रश्न  हिन्दी  में  पूछा  गया  था

 ।
 इस  प्रश्न  से  are  हिन्दी  में  पूछे  गये  प्रश्न

 का  उत्तर  अंग्रेजी  में  देने  के  लिये  कह  होते  |  इसका  उत्तर  पहले  में  हिन्दी  में  श्र  बाद  में  अंग्रेज़ी

 में  दोहरा  दूंगा
 ।

 ag  बिल  उत्तर  प्रदेश  से  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  के  पास  गया  उसके  बाद  यह
 भी

 मेम्बर  को  मालूम  होगा  कि  एक्ट  बनने  से  पहलें  भी  प्रेजिडेंट  की  स्वीकृति  उसके  लिये  जरूरी
 शर  वह  दी  गयी  |

 श्री
 to  न०

 क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  मालूम  हैं  कि  जब  यहां  सेन्ट्रल
 टेक्स

 उत्तर

 प्रदेश  में  लगाया  गया  तो  उसको  लोक-सभा  के  ध्यान  महोदय  ने  अन्यायपूर्ण  बताया  था  |

 श्री  कम  प्र०  इत  सवाल  का  उत्तर  तो  अध्यक्ष  महोदय  ही  ज्यादा  ग्रन्थि  तरह  दे  सकते

 श्री  स०  ल०  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच  है  कि  लोक  सभा  के  era  ने  ऐसा  कहा  था  ?

 श्री  श्र०  प्र०  मंत्री  उसका  उत्तर  नहीं  दे  सकते
 :

 tat  वह  उसका  उत्तर  सभा  से  बाहर  दे  सकते

 meat  महोदय
 :

 में  एक  मिथ्या  waft  को  दूर  करना  चाहता  हूं  ।  सभा  के  एक  साननीय  सदस्य
 ने  मुझे  गेहूं  व्यापारियों  के  वारिक  सम्मेलन का  उद्घाटन  करने  के  लिये  कहा  क्योंकि इस  सभा  में

 के  1...  रूप  के  बारे  में  इस  सम्बन्ध  में  कई  प्रश्न  पूछे  गये  र ष्थ् च श्रौर  वे  व्यापारी
 उस  गेहूं को

 उपभोग  के  लिये  नहीं  छोड़ना  मेंने  यह  सोचा  है  कि  उन्हें  बुलाऊं  परन्तु  जब

 में  उस  सम्मेलन  में  पहुंचा  तो  मेंने  देखा  कि  सभा  तो  बिक्री  कर  का  विरोध  करने  के  लिये  प्रायोजित

 की  गई  थी  ।  श्राप  स्वयं  ही  विचार  करें  कि  कया  सब  बातें  मुझे  पहले  से  ही  नहीं  बताई  जानी  चाहिये

 मुझे  इस  बात  का  दुख  है  कि  वह  बैठक  किसी  ate  ही  प्रकार  की  थी  ।  तो  भी  मैंने  उन्हें यह

 wat  दिया  कि  उन्हें  हड़ताल  नहीं  करनी  चाहिये  ।  मैंने  उन्हें  बताया  कि  वह  एक  ग़लत  तरीका  है

 इस  लिये  उन्हें  उपयुक्त  संवैधानिक  उपाय  को  अपनाना  चाहिये  ।  बहु सूत्रो  कर  का  खाद्यान्नों  पर  बुरा
 प्रभाव  कौर  इस  लिये  एक  सूत्री  कर  लगाना  चाहिये  ।  तो  भी  वह  एक  ऐसा  है  जिसके

 बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  सें  प्रतिनिधान  करना  होगा  ।

 में  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  उलभनों  से  बचने  का  प्रयत्त  करूंगा  |

 श्री  कामत
 :

 एक  afar प्रदान  है  ।  श्राप  ने  कहा  है  कि  हड़ताल  पर  संवैधानिक  उपाय  नहीं
 क्या  हड़ताल  एक  संवैधानिक  उपाय  नहीं  है  ?

 श्रेय  महोदय  :  खाद्यान्नों  पर  सात  दिन  के  लिये  हड़ताल  ।  यदि  कोई  श्र  व्यक्ति  यहां  पर

 हड़ताल  प्रारम्भ  कर  दें  तो  में  नहीं  जानता  कि  सात  दिन  के  बाद  माननीय  सदस्य  क्या  कहेंगे  |  छोटे

 से  गांव  में  सभी  दुकानें  बन्द  कोई  अन्न  उपलब्ध  न  था  ।  हो  सकता  है  कि  धनी  व्यक्तियों  पास

 अनाज  का  भण्डार  परन्तु  निर्धन  लोगों  की  बड़ी  कठिनाई  से  निर्वाह  करना  पड़ा  है  ।  जब  भी  कोई  हड़
 ताल  धनवान  लोगों  द्वारा  प्रारम्भ  की  जाये  माननीय  सदस्य  को  सारे  मामले  पर  अच्छी  प्रकार  से  विचार
 कर  लेना  चाहिय े|

 खाद्यान्नों  के  गोदाम

 ब TONG ति 1*  २४५.  सरदार  श्रकरपुरी  :  क्या  खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री  यह  ने  की  कृपा  करेंगे  कि  -

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  तथा  पेप्सू  राज़्यों  के  केन्द्रीय  सरकार  के  खाद्यान्न  गोदामों

 को  हाल  ही  में  बन्द  कर  दिया  गया  है  ;

 मिल  wait  में  1
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 ait यदि  at,  तो  कितने  गोदाम  बन्द  किये  गये  हैं  कौर  कहां  किये  गये

 उसके  परिणाम  स्वरूप  कितने  व्यक्ति  बेरोजगार  हो  गये

 मंत्री
 पं०  ato  :

 शर  हां ।  केवल  कालू  बेगू
 म

 ५९  जिनमें  से  ५  व्यक्तियों  को  ate  दूसरे  काम  दे  दिये  गये

 तटीय  जहाजों  की  दरें

 1*२४६.  डा०  राम
 सुलग  fag  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 2EUY  से  सामान्य  लदान  पर  तटीय  जहाजों  के  भाड़े  की  दर  को  कितनी  बार

 बढ़ाया हूं

 प्रत्येक  बार  उसमें  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  की  गई  है  ;  कौर

 किन  ऑ्राधारों  पर  उसे  बढ़ाया  गया  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  )  दो  बार  |

 प्रत्येक  बार  पांच  प्रतिदिन  ।

 संचालन  जहाज़ों  के  साथ  जाने  वाले  कर्मचारियों  के  पत्तन  माल
 लादने

 उतारने  मुरम्मत कौर  संधारण  शादी के  खर्चे
 में

 वृद्धि  का  कारण  |

 डा०  राम  सुलग  क्या  हमारे  तटीय  व्यापार  में  कोई  विदेशी  नौपरिवहन  समवाय

 काम  कर  रहा  है
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  नही ं।

 श्री  qo  प् ०  नायर :
 में  समझता  हूँ  कि  इस  वस्तु  भाड़े  के  बढ़ने  से  ही  पहले  भी  कोचीन  जाने

 वाला  कोयला  तटीय  जहाजों  गाड़ी  द्वारा  जाने  वाले  कोयले  की  भ्र पे क्षा  ३५  या  ४०  प्रतिशत

 अधिक  महंगा  पड़ता  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  जब  कि  अरन्य  सभी  देशों  में  परिवहन
 सस्ता

 भारत  में  वह  रेल-परिवहन
 की

 अपेक्षा  इतना  महंगा  कैसा  हो  गया
 ?

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस

 महंगाई  का  कोयले  के  दर  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :  यह  सच  है  कि  कोयले  को  समुद्री  मार्ग  से  ले  जाने  से  परिवहन  का  व्यय  ara

 पड़ता  परन्तु यह  इस  लिये  है  कि  हमने  यह  देखना  है  कि  तटीय  नौपरिवहन  भी  उन्नति  करे  ।  परन्तु

 जल  द्वारा  भेजे  जाने  वाले  कोयले  का  अधिकांश  भाग  रेलवे  द्वारा  ले  लिया  जाता  रेलवे  अरपना

 कोयला  रेल  की  पैदा  सागर  के  माने  से  मंगाती  है  |  औद्योगिक  व्यवसायों  जो  कि  अधिकतर

 सरकारी  क्षेत्र  में  कोयला  गाड़ी  द्वारा  सस्ते  खर्चे  पर  जाता  है  ।  माननीय  सदस्य  को  में  यह  सूचित  कर

 देना  चाहता  हूं  कि  इस  सारे  wer  पर  एक  समिति  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  जिसे  रेल-सागर
 समन्वय  समिति  कहते  ate  ara  है  कि  उनका  प्रतिवेदन  हमें  शीघ्र  ही  प्राप्त  हो  जायेगा  |

 रक्सौल

 [*  २४७.  श्री  विभूति  मिश्र :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नेपाल  जाने  के  लिये  कितने  विदेशी  पर्यटक  रक्सौल  में  उतरते  हैं  ate  गाड़ी  द्वारा  यात्रा
 करते

 a  उस  स्टेशन  पर  उनके
 हरने  के  लिये  स्थान  का  पर्याप्त प्रबन्ध  किया  गया  है

 अंग्रेजी  में  ।

 L.  5.
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 यदि  तो  क्या  सरकार  रक्सौल  में  एक  प्रथम  श्रेणी  का  विश्राम कक्ष होटल

 बनाने  का  विचार  रखती  है  ;

 यदि  तो  कब  तक
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  :  यह  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  ऐसे  पृथक  ्  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं  जो  बतायें  कि  नेपाल  जाने  वाले |

 विदेशी  पर्यटकों  में  से  कितने  व्यक्ति  इस  स्टेशन पर  उतरते

 उस  स्टेशन  पर  सभी  यात्रियों  के  जिनमें  विदेशी  पर्यटक  भी  प्रतीक्षा
 के  लिये  पर्याप्त  स्थान  उपलब्ध  हैं  |

 नहीं

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 श्री  विभूति  मिश्र :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननीय  पार्लियामेंटरी  सेक्रेटरी  रक्सौल

 स्टेशन पर  जा  कर  देखेंगे  कि  विदेश  से  oa  वालें  र  विदेश  को  जाने  वाले  यात्री  जो  स्टेशन  पर

 उनके  लिये  सुविधा  की  जगह  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 वहां  एक  बहुत  भ्रच्छा  वेटिंग  रूम

 एक  माननीय  श्राप नें  उस  स्टेशन  को  देखा  नहीं  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज  मेंने  रक्सौल  देखा  हे  ।

 श्री  विभूति  में  जानना  चाहता  हूं  की  जब  हमारे  पार्लियामेंटरी  सेक्रेटरी  साहब  ने
 रक्सौल

 अब  तक  नहीं  देखा  है  तो  वह  उसको  कब  देखेंगे  ?

 श्री  शाहनवाज़ मेंने  देखा

 श्री  विभूति  में  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  फर्स्ट  क्लास  का  वेटिंग  रूम  है  वह

 यात्रियों से  भरा  रहता  विदेशी  यात्रियों  के  लिये  वहां  पर  सुविधा  नहीं  क्या  सरकार

 वहां  पर  एक  शभ्रच्छा  सा  रिटार्यारिंग  रूम  बनायेगी ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :
 हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।  यदि  यातायात

 अधिक  हुआ  तो  उस  स्टेशन  पर  कुछ  एक  विश्वामित्र  प्रवीण  बनाये  जायेंगे  |

 रूस  से  ट्रैक्टरों का  आयात

 *२४८.  श्री  रा०  न०  क्या  खाद्य  प्रौढ़  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 भारत  सरकार  ने  रूस  से  कितने  ट्रैक्टरों  का  किया  कौर  प्रत्येक  ट्रैक्टर  का

 मूल्य  कितना  है  ;  कौर

 क्या  रूस  में  बने  हुए  ट्रेक्टर  बिक्री  के  लिये  बाजारों  में  a  जायेंगे  ?

 कृषि  मंत्री
 Go  श्मा

 खाद्य  श्र  कृषि  मंत्रालय ने  अन्य  १९४४

 में  चार  जिनमें  हर  एक  की  कीमत  w,35y  रुपये  का  आयात  रूस  से  आज़माइश  करने  के  लिये
 किया  ।  रूस  सरकार  ने  ट्रैक्टरों  से  सम्बन्धित  सामान  की  काफी  मात्रा  के  अलावा  सन्  geyy  में

 १  बौर  सन्  १९५६  में  ६६  ट्रैक्टरों  भारत  सरकार  को  उपहार के  रूप  में  दिये  ।

 रूसी  ट्रैक्टरों  के  प्रख्यात  करने  के  लिए  कुछ  निजी  श्रायात  किताबों को  लाइसेन्स  दे

 दिये  गये  हें  और  श्रगर  उन्होंने  उन  लाइसेंसों  को  इस्तेमाल  किया  तो  ये  ट्रैक्टर  बाज़ार  में  बिक्री  के  लिये
 उपलब्ध  होंगे  ।

 मूल  ast  मे ं।
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 श्री
 :

 क्या  यह  उत्तर  प्रंग्रजी
 म

 बताया  जा  सकता  है
 ?

 कृषि  मंत्री  द्वारा  उत्तर
 का

 mast  ware  किया  गया  |

 [Sto  पृ०  ao  देशमुख  ने  उत्तर  अंग्रेजी  में  पढ़कर  सुनाया ]

 श्री  रा०  ao
 क्या  सरकार  को  मालूम  हो  गया  हैं  कि  जो  रशियन  ट्रैक्टर जाए  हैं  उनमें

 भर  दूसरी  कंट्रीज  के  जो  ट्रैक्टर  भाए  हैं  उनकी  गीत  प्रणाली  में  क्या  विशेषता  है
 ?

 डा०  पं०  वा०
 देशमुख

 :  जो
 रशियन  seed  आये  हैं  उनकी  जांच  करने  पर  इस्तमाल

 करने  पर  यह  मालूम  शुभ्रा  हैं  कि  वह  ट्रैक्टर  भी  भ्रच्छे  मगर  चूंकि वह  पेट्रोल
 से  चलने  वाले

 थे

 इस  कारण  उनमें  खर्चा  जरा  ज्यादा  ता था

 शी  कांस  के  उन्मूलन  के  लिये  यां  बंजर  भूमि  को
 कृषि  योग्य

 बनाने
 के

 लिये  क्या

 देशके  किसी  भाग  म  रूसी  ट्रैक्टरों  द्वारा  काय  किया  गया  है  यदि  हां  तो  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन

 द्वारा  जिन  अन्य  ट्रैक्टरों  का  उपयोग  fear  जाता  है  उनकी  तुलना  में  इन  रूसी  ट्रैक्टरों  कायें

 पूति  कसी

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ह ५  प्र०  :  उन्हें  ट्रैकटरीयकरण  के  लिये  प्रयोग  नहीं
 किया

 गया  था  बल्कि  भोपाल  प्रक्षेत्र  में  हल  चलाने  के  लिये  उनका  उपयोग किया  गया

 सेठ  गोविन्द  दास
 :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  रूस  से  ट्रैक्टर  कराये  हें  वे  कया  aa  भी  काम  में

 झा  रहे  हैं  या  वे  निर्थक  पड़े  हुए  इसीके  साथ  साथ  में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  ट्रैक्टर

 सरकार  के  पास  उनमें  से  इस  समय  कितने  काम  में  ग्रा
 र

 हैं  ate  कितने  फिजूल  पड़े  हुए  हैं
 ?

 श्री
 प्र ०  प्र०

 रूस  से  जो  ट्रैक्टर  भाए  हें  वे  खूब
 चल

 रहे  हें
 र

 कोई  बेकार  नहीं  पड़ा

 श्री  सिहासन  fag:  रूस  सरकार  द्वारा  भारत  सरकार  को  उपहार  रूप में  जो  ट्रैक्टर

 दिए
 गए  हें  उनकी  कीमत  क्या  है  कौर  कया  वे

 सभी
 भारत  चुके

 faemat  महोदय
 :  वह  दो  प्रश्न  कसे  पुछ  सकते

 tat  सिंहासन  सिंह
 :

 दुसरे  क्या  इसी  कीमत  में  ट्रैक्टरों  की  कीमत  के  साथ  उपकरण  की  कीमत
 शामिल

 श्री  ८. हू५  प्र०  जैन
 :  इन  ट्रैक्टरों  की  कीमत  निर्धारण  करने  का  हमारे  पास  कोई  साधन

 हीं  हैं
 ।

 मनीपुर  म  धान  की  फसलें

 T*ave.  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ८  १९५६  को  पूछे  गए

 अतारांकित
 प्रश्न  संख्या  ३९१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  धान  की  फसलों

 की  नष्ट  होने  से  बचाने  के  लिये  च ८ हों  को  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  मणिपुर  सरकार  द्वारा

 क्या  कार्यवाहीयां की  गई

 कृषि  मंत्री  to  mo  :  मनीपुर  सरकार  ने  कृषकों  को  चूहों का  नादा  करने

 वाले  विभिन्न  प्रकार  के  जहर  मुफ्त  दिए  थे  कौर  हों  को  नष्ट  करने  के  लिये  इनाम  भी  दिये  थे  ।

 गांवों
 में  खेती  करने

 वालों
 कौ
 भी  किया गया  art

 राजनयिक
 हिदायतें  देने  के  लिये  पर्यटक  पदाधिकारियों द्वारा

 faa  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  रीडिंग  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पिछले  चार  वर्षों  में  चूहे  सफलतापूर्वक  घान

 की  खेती  नष्ट  करते  रहे  मनीपुर  सरकार  के  कृषि  विभाग  के  पदाधिकारी  कितनी
 पीड़ित

 क्षेत्रों  में  गए  थे  श्र  उनका  प्रतिवेदन  क्या था  ?

 डा०
 पं०  झा  १९५५

 के  बाद  से  बहुत  कम  हानि हुई  इसके  बाद  कोई
 भी

 प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  दा  है  ।  इससे  पहिले  १९५३  में  हमें  एक  प्रतिवेदन  प्राप्त  ठ्  था
 कि

 re  गांवों  में  हानि  हुई  है  श्र  ५  रुपये  प्रति  परिवार  की  कौर  से  कुल  मिलाकर  CEWVC  रुपये  की  रकम
 बांटी गई  थी

 tat  feria  किशन
 :

 चूहों  के  भय  का  अन्त  करने  के  लिये  सरकार  ने  कितनी  रकम  खचरें

 की  है  कौर  कर  प्रकार  रकम  खर्चे  करने  से  कितनी  सफलता  मिली  है  ?

 Fo  दास
 Serer:  हम  भरसक  प्रयत्न  करना  चाहते  परन्तु  यह

 भी
 स्मरण  रखना

 चाहिए  कि  मणिपुर  ज़िले  के  लोग  अत्यन्त  बुद्धिमान  कौर  वे  चूहे  खाते  हैं
 ।

 इस  इस  बात  के

 होते  हुए  भी  हम  आन्दोलन  जारी  रख  रहे  हैं  कौर  हमें  पर्याप्त  सफलता  भी  मिली  कुल  रकम  कितनी

 खर्चे  की  गई  है  इस  का  ब्योरा  मेरे  पास  नहीं

 _  श्री  अनाज  के  सरकारी  गोदामों  में  चूहों  को  नष्ट  करने  के  लिये
 सरकार

 ने
 क्या

 कार्यवाहियां की

 प०  हा०
 यह  एक  पृथक  प्रशन

 श्रिध्यक्ष  महोदय :  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 fait  क०
 प  ह  क्कु० बसु  इत  सुत  तरसता  के  arse  है  लियें

 शह

 सताए

 कैमरा

 कोई

 डा०  पर  वा०  देशमुख
 :

 पौधों  की  रक्षा  के  निदेशालय  का  इस  मामले  से  संबंध  है  |  यह

 लय  कीटकनाशक  तथा  मूषकनादाक  वस्तुएं  देता  है  कौर  ae  मामलों  में  कार्यवाही  का
 निदेश  भी

 देता  है  ;  परन्तु  मुख्यतः  राज्य  सरकारों  को  ही  कार्यवाही  करनी  होती  है  ।

 पश्चिमी  बंगाल  में  बाढ़

 *QYo.  श्रीमती ty  चक्रवर्ती  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .

 इस  ay  पश्चिमी  बंगाल  के  २४  परगनाओओं  तथा  मिदनापुर  ज़िलों  में  बाढ़  तथा  भारी

 वर्षा  के  कारण  खड़ी  फसलों  को  भीषण  तबाही  होने  से  कुल  कितनी  हानि  हुई  है  ;

 जलानुविद्ध  क्षेत्रों  में  जो
 कि

 खेती  के  नहीं  होने  देते  पानी  निकालने  के  लिये  क्या

 सरकार  की  कोई  योजना  है  ;

 इन  क्षेत्रों  से  इस  वर्ष  के  कुल  उत्पादन  में  कमी  होने  का  कया  कोई  प्राक्कलन  है
 ?

 कृषि  मंत्री  to  ao  :  मनीपुर  ज़िले  में  %,23,8R0  एकड़  भूमि में

 खड़ी  फसलों
 को

 हानि  होने  से  लगभग  ६८  लाख  रुपये  की  हानि  हुई  है  पौर  २४  में  ८9,७00

 एकड़  भूमि  में  हानि  हुई  हैं
 ।

 प्रकाशित  मूल्य  कभी  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 तथा  (7)  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  २४  परिजनों  में  पटसन  की  सारी

 खेती  नष्ट  हो  गई  हे  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार  का  कृषि  ऋण  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  aKS  इस

 संबंध  में  कितनी  रकम  aafera  है  क्या  इसका  लगा  लिया  गया  CY @?

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 शा०  देशमुख :  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  सरकार  को  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं

 हुआ  यदि  ऐसी  कोई  आवश्यकता  हुई  कौर  यदि  ऐसा  करना  हमारी  नीति  के  sei  gar  तो
 रूप  से  ऋण  दिये  जायेंग े।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 जलानुविद्ध  भूमि  के  विस्तृत  क्षेत्रों  में  से  पानी  बाहिर  निकालने  के
 लिए  क्या  केन्द्रीय  सरकार  धवारा  राज्य  सरकार  ऋण  के  रूप  में  या  कौर  किसी  रूप  में  पम्प  सैट

 प्रदान  किये  जा  सकते

 1  डा० Go  ताज  देशमुख  :  यदि  इस  से  कछ  लाभ  होता  तो  हम  इस  प्रदान  पर  अवद्य ही ही

 सहानुभूति  से  विचार  करेंगे  देखेंगे  कि  हम  इस  दिशा  में  क्या  कुछ  कर  सकते  हैं  ।

 वायुयान  चालकों  को  उडान  को  पड़ताल

 1*२५१.  श्री  कृष्णाचाय जोशी  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  eeyy-

 ५६  में  उड़ान  की  पड़ताल  में  कितने  वायुयान  चालकों  को  श्रयोग्य  घोषित  किया  गया  है
 ?

 r
 जो  चालक संचार  मंत्री  जगजीवन  :  किसी को  भी  नहीं  ।  उड़ान  अवधि  में

 apt  होते  हैं  उनके  लिए  प्रत्या स्मरण  प्रशिक्षण  प्राप्त  करना  अपेक्षित  होता  है  कौर
 जब  वे  इस

 शरू
 को  पुरा  कर  लेते  हैं  केवल  तभी  उनके  लाइसेन्स  नव कृत  किए  जाते

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  इस  अपूर्णता
 की

 जांच  कौन  करता  है
 ?

 श्री  जगजीवन  राम  इस  जांच  पड़ताल  के  लिये  हमारे  पास  कई  वायुयान  चालक  हें  जो  भूमि

 पर  या  उड़ान  के  समय  यह  पड़ताल  करते

 राज्य  कृषि  मन्त्रियों  का  सम्मेलन

 RRR  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हाल  ही  राज्य  कृषि  मंत्रियों  का  जो  सम्मेलन  ear  था  उसमें  किन  महत्वपूर्ण  विषयों
 र

 विचार  किया  गया किस  प्रकार  के  संकल्प  पारित  किए  गए  सिफारिशें की  गई  थीं  या  निर्णय  किए

 गए

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  इन  पर  विचार  कर  चूकी  हे
 WIS

 यदि  तो  परिणाम  क्या  हैं  ?

 कृषि  मंत्री  यू ०  तथा  हाल  ही  में  मसूरी  में  हुए  राज्य  कृषि  मंत्रियों
 के

 में  इन  विषयों  पर  वाद-विवाद  gar  था

 जिनके

 हि  कृषि  गन्ना  तथा  अन्य

 जिनके  लिए  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  विशिष्ट  लक्ष्य  नियत  किए  गए  के  लक्ष्यों में

 वृद्धि की

 (२)  प्रत्येक  में  श्रन्तगंस्त  उच्चतर  लक्ष्यों  तथा  वित्तीय  व्ययों  की  प्राप्ति  के  लिये  भ्रपेक्षित

 1

 (३)  उच्चतर  कृषि  लक्ष्यों  के  कार्यक्रम  के  प्रसंग  में  कृषि  वस्तुभ्नों  के  लिए  मूल्य  नीति  ।

 (x  )  सामुदायिक  परियोजना  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कार्यक्रम  के  अधीन  राज्य

 af  विभागों  द्वारा  उपरान्त  कृषि  उत्पादन  से  संबंधित  कार्यवाहियों  का  एकीकरण  |

 hye  ७, #ह१
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 लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में  सम्मेलन  के  संक्षिप्त  अभिलेख  कौर  सिफारिशों  की  एक

 एक  प्रतिलिपि  रखी  जा  चुकी  ये  सिफारिशें  कभी  तक  सरकार  कौर  योजना  आयोग  के

 at

 तथा
 सम्मेलन

 की
 सिफारिशें  प्रभी  तक  सरकार  कौर  योजना  आयोग  के

 चारा धीन  ष्ह्

 श्रीनारायण  दास
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  कृषि  मंत्रियों  में  fire  योजना  TAT
 के  इस  निर्णय से  सहमत  हैं  कि  वे  कृषि  उत्पादन  का  लक्ष्य  १८  प्रतिशत से  Vo  प्रतिशत तक  बढ़ा

 सकेंगे  2

 fara  site  कृषि
 मंत्री

 श्र०  प्र०  :  योजना  आयोग  ने  कोई  निर्णय  नहीं  किया  था
 |

 यह  एक  सुझाव  था  कौर  राज्य  मंत्रियों  ने  उस  पर  ध्यानपूर्वक विचार  किया  था

 fait  श्रीनारायण दास  :  यदि  सरकार  उत्पादन  में  भ्रपेक्षित  वृद्धि  चाहती  है  तो  भर
 अधिक

 उपबन्ध किए  जाने  के  संबंध  में  क्या  कोई  निर्णय  किया  गया

 श्री  भ्  प्र०  वह  सिफारिश थी

 ग्लाइडरों  का  निर्माण

 1२४५४.  श्री  मठ  दि०  ग्रुपादस्वामी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ग्लाइडरों  के  निर्माण  के  लिए  एक  उपक्रम  स्थापित  करनें  के  संबंध  में  ग़र-सरकारी

 सोथो  द्वारा  कोई  प्रस्ताव  किया  गया

 यदि  तो  मामला  किस  क्रम  पर  है  ;  कौर

 इस  साथ  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  होगी  ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  राम  )  :
 मै  सभा-पटल  पर  एक

 विवरण  रखता  हूं  जिसमें  भ्रपेक्षित

 जानकारी  दी  गई  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 कितनी  होगी ?

 श्री स०
 fo  गुरु पाद स्वामी  :  इनग्लाइडरों  के  निर्माण  के  संबंध  में  कुल  उत्पादन  क्षमता

 श्री  जगजीवन  रास  :
 हम  यह  नहीं  बता  सकते  जैसा  कि  मेंने  कहा  है  गैर-सरकारी

 वालों
 ने

 हमें  यह  जानकारी  नहीं
 दी

 है
 ।

 परन्तु  हमारे  विचार  में  सैनिक  उड्डयन  विभाग  को  प्रति

 वर्ष  ३०  ग्लाइडरों
 की  भ्रावश्यकता होगी

 डाक-घरों  के  अधीक्षकों  कों  श्रेणीबद्ध  करना

 1*२५५.  श्री  बहादुर  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डाक डाक-घरों  के  अधीक्षक  जैसे  कुछ  पदों
 को

 क्या  किसी  समय  ऊंचे  क्रम  में  नीचे  के

 क्रम  में
 भी

 क्रमबद्ध  किया  जाता  है  !

 यदि
 तो

 इसके  कारण  कया  हैं  ?

 मंत्री  जगजीवन
 :  जी

 विग  तलों  पर

 बह

 बात

 निम  है

 मूल  wast में



 द
 २५  LENE  तक  उत्तर  Vo

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 पटना  विश्वविद्यालय

 *
 R83  श्री  अनिरुद्ध  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 समाज
 सेवा  विषय  की  उपाधि  को  श्रम  कल्याण  पदाधिकारियों  की  नियुक्ति  के  प्रयोजन  के
 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार ने  पटना  विश्वविद्यालय  द्वारा दी  जानें  वाली  श्रम

 लिये  मान्यता  नहीं दी  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हूं
 ?

 श्रम  उपमंत्री  (  श्री  आबिद  जी  नहीं  ।  उपाधियां  कौर  प्रमाण  पत्र  जो  केन्द्रीय  या

 राज्य  विधान  मंडलों  के  कानून  से  बनाये  गयें  विश्वविद्यालयों  द्वारा  दिये  जाते  केन्द्रीय  सरकार  के

 भ्रमित  नियुक्ति  के  लिये  मान्य  समझे  जाते  पटना  विश्वविद्यालय द्वारा  दी  गई  श्रम  ae  समाज

 कल्याण  विषय

 की

 एम

 ए०  की  केन्द्रीय  श्रम  अफसरों  की  नियुक्ति  के  लिये  मान्य  समझी
 |

 set  नहीं  उठता  |

 स्टेशनों  पर  बिजली  लगाना

 T¥QYR.  श्री  भीखा  भाई :  कया  राव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार
 जिन  रेलवे  स्टेशनों  के  निकटवर्ती  नगरों  में  बिजली  क्या  उनके  विद्युत  के  लिए

 के  विचाराधीन कोई  प्रस्ताव  है  ;

 की  यदि  तो  ऐसे  स्टेशनों  का  विद्युत  किन  ara  पर  किया  जाएगा
 ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  जी  ati

 प्रयोग्ता  परामर्शदात्री  समिति  के  परामर्श  से  पूर्वता  दी  जाती  है  ।

 व्यवसायिक  प्रशिक्षण  के  लिये  राष्टीय  परिषद

 1२४५६.  श्री  हेमराज  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्यवसायिक  प्रशिक्षण  के  लियें  राष्ट्रीय  परिषद  की  स्थापना  के  संबंधित  योजना  को

 कया  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है

 ;

 यदि  तो  उसकी  wer  विद्येषतायें  क्या  हैं
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 जी

 नहीं
 ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 ayy.  श्री  वोडयार :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  में  भारत  सरकार  द्वारा  जो  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  चलाएं

 जातें  हैं  प्रान्तर  सरकार  ने  उनके  यथार्थ  हस्तान्तरण  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उन्हें  कब  हस्तान्तरित  किया  जाएगा  ;

 रस  समय  राज्य  में  ऐसे  कितने  केन्द्रों  में  काम  हो  रहा

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 tara  उपमंत्री  प्राचीन  जी

 20-G-¥&  से  उनका  यथार्थ  में  हस्तान्तरण किया  जा  चुका

 तीन

 श्रास्टेलिया  में  भारतीय  किसानों  का  प्रशिक्षण

 1*२४५८.  डा०  रामा  क्या  खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  किं  कोलम्बो  योजना  के  area  कृषि  विधियों
 ० के

 उच्च  प्रयत्न  के  लिये
 १५  किसान  लड़कों  को  आस्ट्रेलिया  भेजा  गया  है  ;

 यदि  तो  इन  में  से  कितने  oes  शर  हैदराबाद  राज्यों  से  हैं  उनके  नाम
 क्या

 उन  सभी  पर  कितनी  रकम  खर्च  होगी  ;  ak

 a
 (
 \  meg  देशों  को  भी  ऐसे  ही  ग्न्य  टोलियां  भेजने  के  लिये  क्या  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव

 खाद्य  शर  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  )
 जी  ai

 west  राज्य  से  श्री  एच०  संजीवा  रेडडी

 मान्य ।

 अन्य  योजनाओं  के  gether  भ्र मे रिका  में  भी  किसानों  को  भेजा  जा  रहा

 कालीघाट  फाल्ट  रेलवे

 1२५६.  श्री  कठ  कु०  बसु  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कालीघाट  फाल्ट  रेलवे  पहली  अप्रैल  guy  को  सरकार  द्वारा  ले  ली  जायेगी

 क्या  यह  गाड़ी  पुर्व  रेलवे  के  साथ  सिला  दी  जायेगी

 क्या  इस  रेलवे  लाइन  को  उखाड़  देने  का  भी  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  कब

 (=)  क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई  प्रस्ताव  रखे  हैं  ;

 )  यदि  at,  तो  वे  किस  प्रकार  के  हैं
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 )

 1,  al  |

 )  जी

 हा

 (=)  से  caw
 बंगाल

 की  सरकार  के  परामर्श  से  यह  निश्चय
 किया

 गया  है  कि  उस

 क्षेत्र में  उपयुक्त  सीटें  सेवा  की  व्यवस्था  होते  ही  यह  रेलवे  बन्द  कर  दी  जायेगी  |

 राजस्थान सकल  के  डाक  कर्मचारी

 1२६०.  श्री उ०  त्०  त्रिवेदी :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४५  ४-
 क

 में  राजस्थान  क्षेत्र  में  तृतीय  श्रेणी  के  कितने  कर्मचारियों  को  नियुक्त  किया  गया  था  ?

 मंत्री  जगजीवन  :  १९४५५  में  ३०७  १९४५६  में  r€  ।

 माता  wait  में  ।
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 दल्लो  के  पटेल  नगर  में  हाल्ट  स्टेशन

 1*२६१  श्री  नवल  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार पटेल  दिल्ली  में  एक  हाल्ट  स्टेशन  बनवाना  चाहती  है

 क्या  गाड़ियां  वहां  ठहरने  लगी  हें  ;

 यदि  तो  इसका  कारण  क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज  से  इस

 जगह  फ्लैग  स्टेशन  बन  रहा है
 |

 आशा  है  यह  स्टेशन  अगस्त  १९५६  तक  बन  जायेगा  प्रौढ़

 यातायात  के  लिए  खोल  दिया  जायेगा  ।

 खान  कमंचारियों  को  दिक्षा

 *२६२.  श्री  भागवत  झा  आजाद  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  ST  करेंगे  कि  खान

 चारियों  को  शिक्षा  देनें  की  एक  विस्तृत  योजना  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 खान  कर्मचारियों की  शिक्षा  के  लिये  कोयला कौर  श्रमिक

 लान  कामगार  कल्याण  संस्थानों  की  तरफ  से  योजनायें  शुरू  की  गई  इनके  प्रधान  ८०  बालिग

 शिक्षा  केन्द्र  मंजूर  किये  गये  जिनमे  से  ye  केन्द्रों  में  काम  हो  रहा  है  ।

 मारी  बोर्ड

 श्री  qo  बन०  घिट्रलराव
 1*२६३

 ्  श्री बे

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उन  उद्योगों  का  निश्चय
 किया

 हैं  जिनके  लिये  इस  वर्ष  मजूरी  ats
 स्थापित  किये  जायेंग े;

 यदि  तो  यह  कब  स्थापित  किये  जायेंगे  ;  भ्र

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 fara  उपमंत्री  आबिद
 :  से

 (7)  में  आद्या  करता  हं  कि  इस  वर्ष  पांच  या

 बोर्ड  स्थापित
 यें  जायेंगे

 में  प्रभी  यह  कहने
 को

 स्थिति  में  नहीं  हूं  कि  किन  उद्योगों  को  लिया

 जायेगा
 ;  क्योंकि  oat  उनकी  रचना  तथा  आंकड़ों  का  संग्रह  संबंधी  पर्याप्त  प्रारम्भिक  ॥  करना

 अन्तिम  भ्रादेशों  को  जारी  करने  के  oa  विभिन्न  अ्रधिकारियों  से  लेना  भी  श्रावक

 होगा ।

 नावों

 1*२६४.  श्री  अमजद  शर्ली  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५४  grave  में  जोगी  छोपा  पंचरेतन  के  प्रारपार  चलने  के  लियें दो  नावों

 की  खरीद  के  लिये  कितनी  राशि  पृथक  रखी  गई  अ्रथवा  स्वीकृत की  गई

 क्या  दो  नावें  बनाने  का  आदेश  दिया  गया  ;  शर

 यदि  तो  किस  जहाजी  समवाय  को  यह  दिया
 गया  ?

 sae  में  /
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  ¥

 लाख  रुपये
 ।

 श्रीराम  सरकार  ने  इस  नावों  की  खरीद  के  लिये  संभरण  a  उज्जैन

 क
 ह  महानिदेशक

 को

 शक  ag  दा  दो

 ।  अभी  तक  नावों  के  लियें  कोई  बार्डर  नहीं  दिया  गया

 परिवहन  सेवा

 1*२६४५.  श्री  दी०  शर्मा
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  बसों  की  खरीद  में  कितनी  धनराशि  व्यय  की  जायेंगी  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  :  लगभग  २२५  लाख  रुपये
 ।

 परिवार  प्रायोजन

 1२६६.  श्री  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 ८  PENS  को  मद्रास  में  एक  सम्मेलन  ga  था  जिसमें  डा

 ०

 टी०  योजना  कमीशन  के  स्वास्थ्य  कार्यक्रम  के  तथा  अरन्य  लोग  परिवार

 से  सम्बन्धित  सदस्यों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  के  लिये  उपस्थित  थे  ;

 क्या  फेन  की  टिक्का  के  उपयोग  पर  भी  विचार  किया  गया  था  ;

 सम्मेलन  में  श्रव्य  किन  किन  मामलों  पर  विचार  किया  कौर

 क्या  अन्य  राज्यों  में  भी  ऐसे  सम्मेलन  किये  जायेंगे  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर  )  :  कौर  जहां  ।

 परिवार  से  सम्बन्धित  विभिन्न  मामलों  पर  विचार  किया  गया  था
 ।

 जी  यदि  राज्य  सरकार  चाहें  तो  वहां  भी  ऐसे  सम्मेलन  हो  सकते  हैं
 ।

 केन्द्रीय  सैनिक  सेवा  नियम

 1*२६७.  श्री  एन०
 ato  चौधरी  :

 कया  संचार
 मंत्री  ३  2EXE  को  पूछे

 गये  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ६७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कि  केन्द्रीय  असैनिक  सेवा  उक्त  विभागीय

 एजेन्टों पर  किस  सीमा  तक  लागू  होंगी  ।  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चय किया  गया  है  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  के  निश्चय  किये  शर

 यदि  भाँग  का  उत्तर  नहीं  में  है  तो  निश्चय  कब  तक  किया  जायेगा ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :
 जी नहीं ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (7)  मामला  प्रभी  भी  विचाराधीन  है  ।

 जनतांत्रिक  सर्वेक्षण

 1*२६८.  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  देवा
 के  विभिन्न

 केन्द्र
 में  जनांकिकी  सर्वेक्षण हो  रहा

 अंग्रेजी  मे ं।



 f=fas
 २४५  १९५६  लिखित  उत्तार  Vee

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  किसी  केन्द्र  से  कोई  भ्रन्तरिम  प्रतिवेदन  भी  प्राप्त

 {  स्वास्थ्य  उपमंत्री  azarae)  जी  at

 विभिन्न  केन्द्रों  से  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुए

 (१)  अर्थशास्त्र पौर  राजनीति  की  गोखले  संस्था ।

 (२)  पुना  जिलें  में  प्रजनन  भ्र  मृत्यु  का  सर्वेक्षण  ।

 (१)  कोलाबा  कौर  सतारा  जिला  में  प्रजनन  रही
 ss

 (२)  दांपत्य  प्रजनन  शाक्ति  का  राष्ट्रीय
 नमूना

 श्र

 (3)  भारत-हवडे-लुधियाना  जनसंख्या  अध्ययन  दे
 क़द्र--पं  पजाब  म  जनसख्या समस्या

 की  भी  सर्वेक्षण--भारत पर  सर्वेक्षण  कर  रहा  है  |

 त्रिपुरा  के  डाक  दक मं चारी

 1२६८.  श्री  बीरेन  दत्त  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  त्रिपुरा  के  डाक
 कर्मचारियों  द्वारा

 अभ्यावेदन प्राप्त  हुआ  है  कि

 उन्हें  जून  के  प्रथम  सप्ताह  में  st  हुए  बाढ़  संकट  से  मुकाबला करने  के  लिये  सहायता दी

 उन्होंने  किस  प्रकार  की  सहायता  की  मांग  की

 सरकार  उन्हें  सहायता  देने  के  लियें  कया  कार्यवाही  कर  रही  शर

 क्या  अरब  तक  कोई  धनरादि  दी  गई  है
 ?

 संचार  मंत्री  जगजीवन
 जी  att

 (१)  १००  रुपये  का  ऐसा  अनुदान  जिसकी  वसूली  होगी ।

 (२)  छः  महीने  का  वेतन  धन  के  रूप  में  जिसकी  वसूली  कर  ली  जायेगी  ।

 धन
 की  सहायता  के  अनुदान  का  प्रदान  विचाराधीन है  ।

 कभी  तक  कोई  ule  नहीं  दी  गई  है  किन्तु  कर्मचारी  को  २०  मन  चावल मुफ्त

 गया

 कमी  शौर  गन्ना  गवेषणा  स्टेशन

 सरदार  इकबाल  सिंह *  २७०
 सरदार  BHT

 कया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  श्र  पेप्सू  में  इस  समय  भूमि  दौर  गन्ने  से
 सम्बन्ध

 रखने  वाले  कितने  गवेषणा

 केन्द्र  कार्य  कर  रहे  हैं  ;

 अंग्रेजी  में  ।
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 गवेषणा के  फलस्वरूप  राज्यों  में  कितनी नई  किस्में  पैदा  की  कौर

 गवेषणा  केन्द्रों  पर  कितना  वार्षिक  व्यय  हुमा ?

 लोक-सभा  पटल  पर
 खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :  से

 एक  विवरण रखा  जाता  है  ।  [ देखिये  परिशिष्ट  \u Wate  संख्या  ३३

 पर्वा  पाकिस्तान  को  श्रमोनिय्रम  सल्फेट  का  संभरण

 1२७१.  डा०  राम  सुलग  सिंह  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा
 करेंगी

 कि

 क्या  सरकार  पूर्वी  पाकिस्तान को  एमोनियम  सल्फेट  देने  को  सहमत  हो  गई

 यदि
 तो

 पूर्वी  पाकिस्तान को  किस  मात्रा  में  एमोनियम  सल्फेट
 दी

 जायेगी

 ?

 श्र  कृषि  मंत्री  to  प्र०  :  जी  att

 लौटाने  के  are  पर  १०,०००  fag  aaa  उनकी  संभरण
 की

 स्थिति

 में  सुधार  होने  पर  पाकिस्तान  की  सरकार  ने  उसे  लेने  का  इरादा छोड़  दिया  ।

 मणिपुर  चिकित्सा  विभाग

 1२७९२.  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  क की  कृपा  करेंगे
 कि

 मनीपुर के  चिकित्सा  विभाग  में  सरकार  के  कितने  डाक्टरों  को  नियुक्त  किया  ह  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चंद्रशेखर )  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने

 पर  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 मचा-दीघा  लाईन

 1*२७३.  श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने,की कृपा
 करेंगी

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना  में  ताल्लुक़

 site  कटाई

 ह  eat
 पुर्व  रेलवे  )

 कौर  दीघा
 तक  एक  रेलवे  लाइन

 बनाने
 का

 प्रस्ताव

 किया  कौर

 यदि  तो  क्या  निश्चय किया  गया  है
 ?

 चलते  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचित्र  शाहनवाज़  )

 ait  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रकाशा  स्तम्भ

 * 19%.  श्री  वोडका
 :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 कर्नाटक  में  कारवार  कौर  मंगलौर  के  बीच  भत्कल
 के

 चट्टानी  तट  पर  नवीन

 प्रकाश  स्तम्भ
 बनाने

 के
 कार्य

 में  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 प्रकाश  स्तम्भ पर  भअ्रनमानत  :  कितनी लागत

 देश  में  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  कितने  प्रकाश  स्तम्भ  बनाने का  विचार

 ह्
 a

 मूल  wait  में  ।



 २५  PERE  लिखित  उत्तार  २७३

 विक ि 1रलवे ्  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  ) were  में  नवीन  प्रकाश  स्तम्भ

 बनाने  को  ari  पूरा हो  चुका  १  FEXG  को  नवीन  प्रकाश  दिया  गया  था  |

 लगभग  ES e  लाख  रुपये
 ।

 लगभग  १००  प्रकाश  गृह  |

 नाविकों का  कल्याण

 1 *२७  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  १९५५-४६ में
 नाविकों

 के
 कल्याण

 के  लिये  क्या  उपाय किये
 शौर

 )  नाविकों  के  हितों  के  संरक्षण  के  लिये  राष्ट्रीय  नाविक  कल्याण  बोर्ड  ने  क्या  सिफारिश

 की  हैं

 ल् न्न््ध 1 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता

 ह

 ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 बोड़  के  कल्याण  सम्बन्धी  उपायों  कौर  आवश्यक वित्त  जुटाने  के  उपायों के  सम्बन्ध

 में  व्यापक  प्रस्थापना  करने  के  लिये  दस  सदस्यों  की  एक  उपसमिति  बनाई  है  ।  कभी  उपसमिति  का

 प्रतिवेदन प्राप्त  नहीं  राह  |

 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 २७६.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  परिवहन मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 केन्द्रीय  सचिवालय  भवन
 के  सामने  बनने

 वाले  दिल्ली  परिवहन  सेवा  eo

 के  शेल्टर  का
 निर्माण  कार्य कब  तक  पूरा  होने  की

 क्या  ऐसे  acer  अन्यत्र भी  बनाये

 यदि  तो  कहां  कहां
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  इस  समय  क्यू  शेल्टर  के  बनाने

 काम  जारी  है  श्राशा  है  कि  वह  करीब  दो  महीने  में  पुरा  हो  जायेगा
 |

 तथा  aa  साउथ  उबन्तु  मद्रास  सिंधिया
 रीगल

 बिल्डिंग  स्ट्रीट  )  शाहदरा में  विशेष  प्रकार से  के  क्यू  शेल्टर  बनाने

 का  विचार हैं  ।  उनके  खाके  प्रौढ़  नमूनों  पर  aa  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 अखिल  भारतीय  औद्योगिक  न्यायाधिकरण

 T¥ QI.  श्री  भागवत  झा  आजाद :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  भ्रमित  भारतीय  प्रौद्योगिक  न्यायाधिकरण  की  कोयला-खनिकों

 के  लिये  न्यूनतम  मजूरी  की  घोषणा  को  लागू  कर  दिया

 यदि  तो  इसके  कब  तक  लागू  किये  जाने  की  श्राशषा  कौर

 (7)
 कितनी  कोयला-खानों

 में
 श्रमिकों  को

 इस  न्यूनतम  मजूरी  की  दर  के  अनुसार  मैरियट
 मिल  रही  हैं

 ?

 मिल  wat  में ।



 Row  लिखित  उत्तर  २५  PENS

 form  उपमंत्री  आबिद  श्र  :  से  २६  PENG BY THT aAMT को  प्रकाशित

 किया  गया  था  ।  यह  २४५  १९५६  सै  लाग  होता  है  ।  खदान  संगठनों  ने  इसे  कमल  में

 लाना  मंजूर  कर  लिया  है
 |  कभी  तक  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  मिली  कि  खदान  मालिक  इसे  कमल  में

 नहीं  लाना  चाहते
 ।  सरकार का  उद्योग-सम्बन्ध  विभाग मल  में  लाने  सम्बन्धी  काम  की  जांच कर

 रहा है  ।  इसकी  fee  मिलने  में  श्रभी  कुछ  समय  लगेगा  ।.

 मछली  पकडना

 1  २७८.  श्री  त०  ब०  ब्रिट्ठलराव :  क्या  खाद्य  कौर  क़षि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 क्या  यह
 सच  है

 कि  भारत  में
 झ्राइसलैण्ड

 के  मछली
 पकड़ने  के  विशेषज्ञ  जी०  एस०

 इलुगेसन  ने  बताया है  मद्रास  राज्य
 में

 मलबार
 समुद्र

 तट
 पर  ऐसा  क्षेत्र  हैं  जहां  केकड़ा  मिलता है

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा है  ?

 शौर  कृषि  मंत्री  ६. है ५  प्र०  ate  कोई  भ्र धिक ृत  जानकारी

 mat नहीं  मिली  है  ।

 अन्दमान म  वन  लगाना

 FRE.  sito  दी०  Wo  फार्मा  क्या  खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अ्रन्दमान  श्र  निकोबार  द्वीपों  में  वन  लगाने
 की  कोई  योजना

 यदि  तो  उसका  क्या  व्यौरा  ak

 (
 \  इस  सम्बन्ध में  क्या  प्रगति  की  गई  हे

 ?

 ~~
 att  कृषि  मंत्री  ई  प्र०  जी  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 मं  } t

 (=)
 २५०

 एकड़
 छोटे  वन  बंद  कपीक  कौर इस  पर  R4,0c00

 रुपये  खर्चे  होंगे  तथा
 ५०,०००  एकड़  दियासलाई की  लकड़ी  कौर ए प्लाईवुड  के  जिन  पर

 लाख  रुपये  खर्च  होने  का  अनुमान है  |

 योजनायें  कार्यान्वित की  जा  रही  हैं  ।

 जापान  को  रेल्वे  का  शिष्टमंडल

 श्री  गिडवानी
 नन्  २०,  f  श्री  क़ृष्णाचार्य  जोशी

 ft  विभूति  मिश्र

 क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  शिष्टमंडल  चीन  भर  जापान में  वहां  रेलवे  प्रणाली  के

 संचालन  का  भ्रध्ययन  करने  के  लिये  भेजा  गया

 शिष्टमंडल  पर  कुल  कितना  खर्चे  gat

 क्या  उसने  कोई  प्रतिवेदन दिया  है  ?

 मिल  अंग्रेजी  में  ।



 २५  PENS  लिखित  उत्तर  Roy

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  हां
 ।

 के  तीन

 अधिकारियों  का  एक  शिष्टमंडल  जापान  att  चीन  भेजा  गया  था  ।

 अनुमानित  खर्चे  २६,०००  रुपये  के  लगभग  था
 ।

 शिष्टमंडल इस  महीने  की  २२  तारीख
 को  वापिस  पाया  वह  यथासमय

 भ्र पना  प्रतिवेदन देगा  ।

 गन् क भाव क  भाव

 1*२८१.  पंडित  gto  ना०  तिवारी  :  कया  खाद्य  झर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 PERY  में  चीनी  की  फैक्ट्रियों  ने  गन्ने  का  भाव  चीनी  के  भाव  के  आधार
 पर

 नियत
 करनें  के  सुत्र  के  अ्रधीन  दक्षिण  कौर  उत्तर  भारत  में  गन्ना  उत्पादकों  को  कुल  कितनी  राशि  दी  कौर

 क्या  गन्ने  के  भाव  को  चीनी  के  भाव  के  gree  पर  नियत  करने  के  लिये  स्थापित  की

 गई  समिति  ने  कोई  निणय  कर  लिया  हैं  कौर  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है
 ?

 शौर  कृषि  मंत्री  न  प्र०
 :  तथा  ).  यह  जानकारी  देने  वाला

 विवरण  सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट  २,

 अनुबंध  संख्या  ३४५]

 विचारों  का  पुनर्वास

 Sf  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 1२८२.
 सरदार  श्रकरपुरी :

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  १४  १९४५६  को  गये  अतारांकित संख्या  ३९०  के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बाजारों को  पुनः  बसाने  के  लिये  जिस  योजना  पर  विचार  किया  रहा
 उसके  बारे  में  कोई  fears  निणय  किया  जा  चका  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  योजना  की  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाएगी

 fara  wie  कृषि  मंत्री  श्र ०  प्र०
 :  orth नहीं  ।

 q  afar  रुप  में  मंजूर  योजनाओं  की  एक  एक  प्रति  यथा  समय  सभा-पटल  पर  रख  दी
 |

 |

 रेलवे  सवारी  बनाने  का  कारखाना

 डा०  रामसुभग  fag
 श्री  बगावत

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  रेलवे  सवारी  डिब्बे  बनाने  के  लिये  बिहार  में  एक  कारखाना

 खोलने  का

 यदि  तो  वह  कारखाना  कहां  खुलने  की  संभावना

 कब  ate  कितनी  लागतत  पर  कारखाना  खोला  जाएगा
 ?

 1  परिवहन  तथा  रेलवे  उपमंत्री  श्रलगेहान )  जी  नही ं।

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 क

 मल  अंग्रेजी  में  ।



 २७६  लिखित  उत्तर  २५  १९५६

 ब्रिटन से  विशेषज्ञ

 1२८४.  श्री  अमजद
 चली  :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  कुशल  मजदूरों  की  मांग  को  पुरा  करने  के

 लिये  श्रम  मंत्रालय को  इसके  व्यवसायिक  प्रशिक्षण  केन्द्रों  का  विस्तार  करने  में  प्राविधिक  सहायता

 देने  के  लिये  ब्रिटेन  से  विशेषज्ञों  का  एक  दल  दिल  पाया  है  ;

 उनके  कायें  का  क्या  क्षेत्र  होगा  श्र  वे  किस  को  प्रशिक्षण  देंगे  ;  श्र

 कितनी  देर  तक  उनकी  ar  उपयोग  किया  जाएगा  ?.

 टीम  उपमंत्री  आबिद  :  शौर  एक  वरिष्ठ  सलाहकार दो

 वरिष्ट  mae  भ्रन्तर्रा्ण्टर  श्रम  संस्था  से  भारत  श्रतुदेदकों की  केन्द्रीय  प्रशिक्षण  संस्था
 का

 पुनर्गठन  करने  में  झ्र  एक  दूसरी  ऐसी  संस्था  खोलने  में  भारत  सरकार  की  सहायता  देने  के  लिये

 भारत में  प्रभी  हैं  ।  सलाहकार  संस्था  के  पुनर्गठन  के  कायें  में  संस्था  के  प्रिंसीपल  को  सहायता  देगा

 दूसरे  दो  भ्रनुदेशकों  के  कार्य  का  समन्वय  करेगा  |  वरिष्ट  भ्रनुदेशकਂ  सलाहकार  को  सहायता  देंगे

 श्र  भ्रनुदेशक  कमंचारियों  को  प्रशिक्षण  देंगे  ।  उनके  मुख्यालय  कोनी-विलासपुर  में  हैं  |

 वरिष्ठ  सलाहकार  से  महीने  झ्र  दूसरे  दो  व्यक्तियों  से  बारह  महीनों  काम  लिया

 जाएगा

 चीन  के  साथ  चावल  का  सौदा

 श्री  वाक़िया  :
 कया  खाद्य

 शौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  ae  चीन  के  बीच  चावल  के  सौदे  की  बात-वीत  चल  रही

 कौर

 यदि  तो  दूसरी  योजना  अवधि  के  लिये  चावल  का  आयात  करने  के  कार्यक्रम  का

 बया  व्यौरा  ?

 खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 जी  हां  ।

 wat  व्यौरा  तैयार  नहीं  किया  गया  हैं
 ।

 मिदनापुर  में  तूफान

 1* २८६.  श्री  नि०  fao  चौधरी  :
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 \  परचिस  बंगाल  के  मिदनापुर  ate  २४-परगना  जिलों  में  हाल  में  जों  तुफान  ह्

 क्या  उसके  बारे  में  सरकार  ने  कोई  चेतावनी  दी  थी ;  कौर

 यदि  at,  तो  ऋतु विज्ञान  संबंधी  विभाग  की  भविष्यवाणी  के  अनुसार  प्रभावित  होने

 की  संभावना  वाले  क्षेत्रों  के
 लोगों  को  यह  सुचना  देने  के  लिये  कारवाई  की  गई  थी  यदि

 तो  कया  ?

 संचार  मंत्री  जगमोहन  जी

 २०  FEUER  से  १  जून  १९५६  के  वबंडरों के  बारे  में  भारतीय  ऋतु  विज्ञान  विभाग

 ने  विभिन्न  लोगों  को  चेतावनी  दी  जिनमें  मिदनापुर  ate  परगना  जिलों  के  समुद्र  और  नदी

 पत्तन  जिला  झ्र घि कारी  तथा  पुलिस  अधिकारी  सम्मिलित  चेतावनी  सुची  में

 दायिक  परियोजना  केन्द्रों
 को  साधारण  ऋतु  समाचार  के  अतिरिक्त  विशेष  समाचार  भी  दिये  गये

 थे  श्र  प्रा काश वाणी  कलकत्ता  के  द्वारा  प्रसारण  के  लिये  विशेष  समाचार  जारी  किये  गये  थे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 २५  १९  लि  NNN उत्तर  Rios

 फुलेरा  क  निकट  ta  घटना

 2¥o,  श्री  रघुनाथ  सिंह :  क्या  रेलवे  मंत्री
 ae

 बताने  की
 करेंगे कि  :

 क्या  थीव्स  है  १  WIT, nN  EUs aT YRs Ay को  पर  फुलेरा  से  बांदीकुई स्टेशन

 भ
 रग

 क

 नार  गार

 पांच  मील  दूर  हिरनौटा  ate  श्रासंलपुर  स्टेशनों  के  बीच  पटरी
 से  उतर गई  ;

 stem  sr  sre  sere

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (ait  :
 £82848  gas  लगभग

 ५  बज करें  १४  मिनट  जब
 फुलेरा  से  बांदीकुई  जाने

 वाली  नें  Qo SSA ATA AY, डाउन  साल  पिचके

 रेलवे  के  wet  लाइन  में  हिरनोदा  ake  श्रीपुर-जेवनार  स्टेशनों  के

 बीच  ना  रही

 तो  १७४/११- -२०  मील  पर  उसके  दो  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये  पर
 बीस  डिब्बे  उलट

 अभी  प्री  तरह  कारण  नहीं  चला  हूं

 गाड़ी  को  पटरी  से  उतर  जानां

 १४१..  रघुनाथ  कया  ta  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १२  PYG Bl WTA: को  कलकत्ता सै  ८२  मील  at  दूरी पर

 एक
 माल

 गाड़ी  के  दो  डिब्बे  सोनाडांगा  के  परास  पटरी  से  उतर  गये  जिसके  फलस्वरूप  कलकत्ता  कौर

 लालगोला  घाट  के  बीच  यातायात  रुक  गयां

 यदि  at,  तो  दुर्घटना  का  कारण  क्या  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  भ्रलंगेशनें )  :  '  PI—F— LENE  की  सुबह  लगभग
 ४

 बजे  जब
 ७३३

 श्री  मालगाड़ी  पूर्वे  रेलवे  के  सियालदह  डिवीजन  के  रानाघाट-लालगोला  घाट  सेक्शन

 के  सोनाडांगा  ५»,  में  दाखिल  हो  रही  तो
 इंजन

 से  १७  वें  डिब्बे  ७२४२) का

 हैंगर  भ्र  ब्लाक  टूटकर  कांटो  २  के  पास  गिर  गये  site  चैक॑  रेल  झर  प्वाइंट  के  क्रासिंग  स्थान

 के  बीच
 फंस

 जिसके  फलस्वरूप दो  माल  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये  इस  खंड  पर  सुबह  के  ११

 बजे  तक  यातायात बंद  रहा  |

 कार

 जैसा कि  भाग  के  उत्तर  में  ऊपर  बताया  गया  यह  दुर्घटना  माल  डिब्बा  Fo

 ७२४२  के  हंगर  भ्र  ब्रेक  ब्लाक  टूट  जाने  उनके  चैक  रेल  कांटा  २  के  बीच

 गिर
 पड़ने  के  कारण  हुई  |

 खोजों के  खेत

 १४२.  श्री  राम  कृष्ण :  कया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  में  राज्यों  बीजों  के  कितने  खेतों  की  व्यवस्था  की

 राज्यवार  कुल  कितना  व्यय  होगा  !

 खाद्य  र  कृषि  मंत्री
 :  श्र  एक  विवरण सभा  पटल

 पर
 रखा  जाती

 परिशिष्ट

 रे

 संस्था
 ३६]

 1  मूल  भ्रंग्रेजी  में  |

 1..  5



 296.0  लिखित  उत्तर  ce  PERK

 पौधा  निरोष  केल

 1  १४६  श्री  राम  कृष्ण
 :

 कया  खाद्य  धौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  दस  पोधे  निरोध  केन्द्र  स्थापित  करने
 की

 योजना

 अन्तिम  रूप  में  तैयार  हो  चुकी

 यदि  तो  जो  स्थान  चुने  गये  हैं  उनके  नाम  क्या  हैं  कौर  योजना
 की

 दूसरी  रूपरेखा

 क्या

 1  खाद्य  site  कृषि  मंत्री  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ait  सात

 ate  निरोध  केन्द्र  स्थापित  करने  की  योजना  जिसे  सिद्धान्त  रूप  में  योजना  आयोग  ने  स्वीकार

 कर  लिया  हैं  x  उसके  शीघ्र  ही  अन्तिम  रूप  में  तैयार  होने  की  है  ।

 भ्न्तर्राष्ट्रीय पोधे  संरक्षण  श्रमिसमय  १९५१  के  अधीन  जिस  पर  भारत  ने  हस्ताक्षर

 किये  यह  आवश्यक  है  कि  wafer  रूप  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  यातायात  में  विध्न
 न

 डालते  हुए  अपने

 सीमा  क्षेत्र  में  महामारी  कौर  पौधों  कीं  बीमारियों  के  प्रवेश  को  रोकने  के  उपाय  अपनाए  जांच  ।

 इन  ७  केन्द्रों  की  स्थापना  के  जो  aus  पत्तनों  शादी  में  स्थापित  किए  जाएंगे  ;  भारत  देश  की

 कृषि-श्री  व्यवस्था  के  संरक्षण  की  दृष्टि  नवजात  पौधों  की  परीक्षण  तथा  पौधों  के  शर थ

 दूसरे  उपायों  के  द्वारा  नए  के  द्वारा  उनकी  बीमारियों  को  नष्ट  करनें  या  कीटाणु  नाश  करने
 के  लियें

 अच्छी  तरह  तैयार  हो  जाएगा  |

 श्रावास तथा वूसरी संस्थायें तथा  दूसरी  संस्थायें

 1  १४४.  थी  राम  कृष्ण  :  क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  arava

 संस्था
 पश्नों, थ स

 श्रम  संविदा  चन  श्रमिक सं  कौर  परिवहन  संस्थानों  की  राज्यवार  संख्या

 क्या

 eve  शोर  कृषि  मंत्री  जेन  )
 व्यौरा  राज्य  सरकारों  से  मंगवाया  जा  रहा  है

 ौर  प्राप्त  हो  जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाएगा  ।

 रेलवे  इंजन  का  पटरी  से  उतर  जाना

 १४४५.  थी  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 १५

 Reus  को  जालन्धर  से  अमृतसर  जाने  वाली  ३३६

 अप  सवारी  गाड़ी  का  इंजन  हमारा  याद  में  पटरी  से  उतर  गया  ;  कौर

 यदि  तो  दुर्घटना  का  कारण  क्या  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 ४

 बजकर
 ६

 मिनट  पर  जब  उत्तर  रेलवे  के  लुधियाना-श्रमृतसर

 PY—-F—- FLERE
 को  सुबह  लगभग

 स्टेशन का  स्टार्टर

 जिसके  कारण  इंजन  भ्रौर  उससे  सटा  डिब्बा  पटरी  से  उतर  गये  |

 ७
 की

 हालत
 में

 ३३९
 सवारी  गाड़ी  वहां  से  छुटी  कौर  श्री  ठोकर  लाइन  में  चली  गयी

 जांच  समिति  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  दुर्घटना  ar  कारण  गाड़ी  का  डाइवर था  जो  aq

 लूप  लाइन  का  स्टार्टर  की  हालत  में  होते  हुए  भी  गाड़ी  को  आगे  लें  गया  ।

 1  मूल  wast  में ।



 २५  LENE  लिखित  उत्तर  oe

 कारोगरों  के  लिये  प्रधिकरण  sax

 1  १४६.  श्री  हेमराज :  क्या  श्रम-मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 केन्द्रीय  सरकार

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  कारीगरों
 के

 लिये  कितने क्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  करती  हे  राज्यों  are  कितने  खोले  जाएंगे

 केन्द्र  ate  राज्यों  द्वारा  ये  केन्द्र  किन  किन  स्थानों  पर  खोले  जाएंगे  ;

 क्या  स्थानों  का  करते  समय  पिछड़े  क्षेत्रों  को  भी  कोई  प्राथमिकता  दी

 क्या  ये  केवल  प्रशिक्षण  केन्द्र  ही  होंगे  या  इनको  प्रशिक्षण  एवं  उत्पादन  केन्द्रों  में  बदल

 दिया  जाएगा  ?

 1  श्रम  उपमंत्री  आबिद
 से  कारीगर

 के
 लिये  दूसरी  योजना में  खोले  जाने  वालें  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  संख्या स्थान  का  अ्वइ्यकताग्रों  का

 यथोचित  ध्यान  रखते  हुए  राज्य  सरकारों  द्वारा  केपी  सरकार  के  meee  किया  जाएगा

 sea  विचाराधीन

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  परिवहन  सेवा

 1  १४७.  श्री  झ०  क०  गोपालन :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्य  में  चलने  वाली  बसों  की  संख्या  में  कोई  वृद्धि  किये  बिना  राज्य  बसों  में  यात्रा
 पर

 त्रावणकोर-कोचीन  सरकार
 ने

 हाल  में  जो  पाबंदियां  लगाई  उनके  कारण  जनता  को  जो

 भ्र सुविधाएं  हुई  क्या  सरकारे  को  उनका  ज्ञान  है  ;

 यदि  हां  तो  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  किया  गया  हे
 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशान )  :  ate
 28

 ebb को  राज्य  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  एक  आदेश  के  ह्  शहर  में  चलने  बसों  में  खड़े  होने

 की  संख्या  बैठने  के  स्थानों  का  ५०  प्रतिशत  निर्धारित  की  गई  है  ate  शालों  में  २५  प्रतिशत  निर्धारित

 की  गई  जब  यह  देखा  गया  कि  इन  आदेशों  का  उल्लंघन  किया  जा  रहा  है  बसों  में

 बहुत  यात्री  बिठा  लिये  जातें  तब  राज्य  सरकार  नें  हाल  ही  में  ree  दिया  है  कि  उनके

 पहलें  को  सख्ती  से  लागू
 जाए

 ।
 जनता

 को
 होने

 वाली  भ्र सुविधाओं को  दूर  करने  के
 लिये  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  बसें  थोड़े  थोड़े  समय  पर  चलें  ।  राज्य  सरकार  का  यथाशीघ्र

 अतिरिक्त  बसें  चलाने  का  भी  ब्रिटिश

 उड़ीसा  मिनरल  डेवेलपमेंट  कम्पनी

 1  १४८.
 श्री  चौधरी  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने

 की
 करेंगे

 कि  :

 मैसर्स बड़े  एण्ड  प्रबन्धक  अभिकरण  के  ota  उड़ीसा  मिनरल  डेवेलपमेंट  कम्पनी

 में  २०  1...  reds  से  ताला  बंदी  होने  के  क्या  कारण  हें  ;

 ताला  बंदी  कितने  समय  तक  रही

 (7)  ताला  बंदी  के  कारण  कुल  कितने  मजदूर  बेकार  रहे  ;

 उत्पादन में  कितनी कमी  हुई  ;  कौर

 (=)  तालाबंदी  समाप्त  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 मल  म्रंग्रेजी में



 २८०  लिखित  उत्तर  २५  १९५६

 1  श्रम  उपमंत्री भावी  :  प्रबन्धकों  का  कहना  है  कि  संघ  ने  किसी

 समझौते  की  ay  शर्तों  को  भंग  किया  ANT  हिंसात्मक  थ  अनुशासन  भंग  के  काम  किये  ताकि  प्रबन्धक
 डर  जायें  ।

 द
 a

 yay  का

 के  शक

 संघ  के  हड़ताल  करने  ताला  बंदी  की

 घोषणा .

 (@)  २०  VEE  से  २४  जून  PEXE  तंक--  दिन

 लगभग  &,000  |

 प्रमाणिक  जानकारी  प्राप्य  नहीं  हैं
 |

 (4) (=)
 तालाबंदी

 की
 सुचना  मिलने  पर  समझौता  व्यवस्था  के  पदाधिकारियों  जिनमें  मुख्य

 श्रमायुक्त भी  हस्तक्षेप किया  २५  १९५६  को  तालाबंदी समाप्त  हो

 पश्चिमी बंगाल  में  हजा

 १४६.  oft  चौधरी  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  केन्द्रीय

 सरकार  ने  महामारी
 के  रूप  में  हैज़ा  के  प्रकोप  का  सामना  करनें  के  लिये  जिसकी  पश्चिमी  बंगाल

 ने  हाल  में  सूचना  दी  राज्य  को  किस  किस्म  की  सहायता  दी  है  ।

 1
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  )  :

 पश्चिमी  बंगाल  में  महामारी  के  रूप
 में

 हैज़ा  के

 प्रकोप  का  सामना  करने  के  लिए-राज्यःसरकार
 ने

 केन्द्रीय  सरकार  से-कोई  सहायता  नहीं
 मांगी  है  ।

 छोटे  पत्तनों का  विकास

 Tego.  श्री  धर्मा  :  क्या  परिवहन  मंत्री  बताने  की  करेंगे
 कि

 छोटे  पत्तनों  के  विकास  के  लिए  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  जिंन  योजनाओं
 की

 रूपरेखा
 बताई  ग  at,

 उनकी कार्यान्वितिं में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 (a)  कया  यहं  सच  है  कि  इन  विकास  का  से  है  ;  और

 (a).  यदि  तो  कितना  क्या  कारण  हैं

 1  रेलवे  तथा
 परिवहन  श्रलगेशन )  ::  एक  प्रगतिसुचक विवरण  सभा पटल

 पर  है  परिशिष्ट
 २.  अनुबंध  ३७]

 पत्तनों  कें  का  कार्यक्रम  केवल  gene Ht lee में  स्वीकृत

 हुमा  था  site  बाद  में  इस  कार्यक्रम  में  कुछ  कार्य  कौर  सम्मिलित  कर
 दियें

 गये
 इंस

 का  ध्यान

 रखते  हुए  कि  कार्यक्रम  को  पूरा  करने  के  लियें  समय  सीमित
 गये क्रम  में  जो

 प्रगति  हुई
 है

 वह  सर्वथा
 सन्तोषजनक

 एक  खान  मजदूर  कल्याण

 1१५१.  श्री  दासों
 :  क्यों  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 rare
 खान

 मजदूर  कल्याण  निधि  ने  ि  खर्चे  से  विभिन्न  प्रकार  के  कितने  स्कूल

 खोले
 हैं  और  यह  कितने  स्कूलों  को  सहायता  अनुदान  देती

 है  ;  wit

 इन  में  आजकल  मजदूरों  के  कितने  बच्चे  शिक्षा

 पा

 रहे  हैं
 और

 विद्यमान  स्कूलों
 मे

 अधिकतम  कितने  बच्चे  ग
 सकते  हैं

 ?

 1  मल  अंग्रेजी में  ।
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 1  श्रम  उपमंत्री  (ait  श्रांबिद  गली
 :

 प्रदान-्  खान  मजदूर  कल्याण  निधि  १३  प्राइमरी

 १  मिडिल  स्कूल  कौर  १०  व्यस्क  क्षा  स्कूल  अपने  परे  रही  हैं  शौर  १०  स्कूलों

 विरम  सहायता  रसा  इमारतों

 पुस्तकों  fe  रूप  में  अन्य  सहायता  दे  रही

 मजदूरों  के  दिक्षा  पाने  वाले  बच्चों  की  कुल  संख्या  मालूम  नहीं  फिर निधि

 द्वारा  चलने  वाले  स्कूलों  में  दाखिला  चाहने  वाले  सारे  बच्चें  दाखिल  हो  सकते  हू

 छोटे  पत्तन

 RXR.  श्री  फार्मा  क्या  परिवहन  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखने
 की

 छपा  करेंगे  कि  जिसमें  Ifrar  घाट  के  उन  छोटे  पत्तनों  के  नाम  हों  जहां  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल में  विकास  योजनायें  कार्यान्वित  गई  हैं  ?

 1  tae  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ATTA  )  पूर्वी  घाट  के  उन  छोटे
 पत्तनों

 के
 नाम

 निम्न  हैं  जहां  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  काल  में  कार्यान्वित की  गई  है
 :-

 मसुलीपटम्

 नागापट्टनम

 बन  सम्बन्धी  ane
 reece  ait

 1  Qu.  att  मादिया  गौड़ा
 :  कया  are  ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की कंपा  करेंगे  कि

 :

 राष्ट्रीय  वन  सम्बन्धी  नीति
 को

 कार्यान्वित
 करने

 में  केन्द्रीय  सरकार
 ने  प्रति

 वर्ष
 कितना

 धन  व्यय  कियां  है  ;  झर

 नीति  को  atter  कार्यान्वित करने  के  लिये  PEYN—NE AIT LUXS FWA १९५६  में
 क्या

 विशिष्ट  कार्यवाही की  गई

 t  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  a.  :  (*) |  बी  बने  सम्बन्धी  नीति  को

 fad  करने  कां  (८  पर  केन्द्रीय  सरकार  इस  काम  पर  कोई  प्रत्यक्ष

 व्यय  नहीं  करती  परन्तु  वेन  विज्ञान  के  विकास  के  लिये  वित्तीय  तथा  टेक्नीकल  सहायता  देतीं
 है  !

 राष्ट्रीय  वन  नीति  को  कार्यान्वित  करने  कीं  आ्रावर्यकता  के  बारे  में  ada  समय  पैर

 राज्यों  से  कहा  जा  रहा  केन्द्रीय वन  बोर्ड  की  बैठक  जो  मई  १९५५  में  उटाकमण्ड में  हुई

 इस  प्रश्न  पर  भी  सविस्तार  चर्चा  हुई  थी  उस  समय  राज्यों  से  सानुरोध  यह  बात  कही
 द कि

 बंजर  पहाड़ियों  तथा  ऐसे  वन-स्थलोंਂ  पर
 जहाँ

 er  वनस्पति  लगाने  कीः  आवश्यकता  है

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  वन  लगान े..  की  यो जनाज़ों  .
 के  वित्तीय  at

 देने  का  उपबन्ध

 रेलवे  के  सामान  क्रय

 +  १५४.  श्री  सादिया  गौड़ा
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 Aeq
 PERT LY

 और
 PERU KE

 के  लिए  रेलवे  अपने  सामान  कें  frat  व  कितने

 एक्सप्रेस तथा  aq  }

 ee  wa
 प्रकार  किन-किन  मुख्य  वस्तुओं  क्रय  f =  ae

 (7)

 क्या  इस  प्रकार  के  व्यादेश  में  कुछ  at. ~ vn  व्यय  होता  यदि  हो  तो  कितना

 !

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 1
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता हे  ।  परिशिष्ट
 २,

 अनुबंध  संख्या
 ३८

 दावा-दांव रेलवे  परियोजना

 1  १५४.  गिडवानी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  महाराष्ट्र  वाणिज्य  मंडल  बम्बई  ने  सरकार  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 पश्चिमी घाट  पर  दीवा-दसगांव  रेलवे  परियोजना  सम्मिलित  करने  की  आवश्यकता  के  संबंध  में
 कोई  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  है  ;

 क्या  बम्बई  राज्य  सरकार  के  संचार  बोर्ड  a  बम्बई  नगरपालिका  निगम  तथा

 अरन्य  स्थानीय  व  सरकारी  निकायों  नें  भी  इस  मांग  का  समर्थन  किया  है  ;

 Far  सरकार  ने  उस  पर  विचार  किया  है

 यदि  तो  उनका  विनिश्चय  क्या  है
 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (ait  झ्लगेदान  )
 हां

 र
 दीवा-दसगांव  परियोजना  के  प्रारम्भिक  इंजीनियरी  श्र  यातायात

 पुरे हो  चके  रेलवे  बोर्ड  सर्वेक्षण  प्रतिवेदनों  पर  विचार  कर  रहा

 एशिया  प्रौर  सदर  पर्व  के  लिये  श्रमिक  आयोग  का  प्रतिवेदन

 WUE  श्री  राम  कृष्ण  :  नया  रेलवे  मंत्री  २०  १९४५६  को  पूछे  गये  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  PROk  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एशिया  कौर  aged  के  लिए  भ्रामक  oa  का  रेलवे  संबंधी  श्रौपचारिक

 प्रतिवेदन प्राप्त  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att  श्रलगेदान )  :  a

 जिन  विषयों  का  प्रतिवेदन  में  उल्लेख है  उनकी  संक्षिप्त  विवरण  सहित  एक  सूची
 सभा

 पटल  पर  रखी  जाती  है  परिशिष्ट  2,  wae  संख्या  ee]  प्रतिवेदन
 पर

 श्रन्तदेदीय

 परिवहन  समिति  अपने  छटे  सत्र  जो  जनवरी  FEU  में  बैंकाक  में  विचार  करेगी
 ।

 द्वितीय श्रेणी  में  यात्रा

 1  2x9  श्री  शर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEXY—YE  में  कितने  व्यक्तियों  ने  द्वितीय  श्रेणी  में  यात्रा  की  ;
 ~  हहे

 इस  संख्या  का  डिब्बों  में  बैठने  के  स्थानों  की  संख्या  के  साथ  क्या  भ्रनुपात  है  ;

 क्या  बैठने  के  स्थानों  की  संख्या  के  भ्रनुसार  टिकट  देने  की  कोई  सीमा  है  जैसा  कि
 श्रेणियों

 के  वर्गीकरण से  पहिले

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 seater)

 विंमान  द्वितीय  श्रेणी  के  लिये
 १६,०२४  यात्रियों  को  टिकट  दिये  गये

 |  मई
 gEYY¥

 में  जिसके  mine  उपरोक्त  बढ़ी  लाइन  पर  anteater
 शर

 बैठने
 के  स्थान मिल में  yo’  प्रतिशत

 का  तथा  छोटी  लाइन  पर  R83  का
 aaa  का

 अनुपात  था
 |

 faa  भ्रंग्रेजी  मे ं।
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 द्वितीय  श्रेणी  में  बैठने  के  स्थानों  की  संख्या  के  भ्रनुसार  टिकट  देने  की  कोई  साधारण

 सीमा  नहीं

 पुरानी  भव्य

 )  श्रेणी में  जो  १  nC  से  द्वितीय  श्रेणी  बना  दी  गई

 ऐसी  कोई  सीमा  नहीं  थी

 पेंशन का  विकास

 सरदार  इकबाल  सिंह
 1१४८

 सरदार  शभ्रकरपुरी
 :

 कया  परिवहन  मंत्री  २८  Ree

 द्  ये  सचित

 संख्या २७१६  के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या उन (*)  पर्यटन  के  बिकास  के  बारे  में  पंजाब  सरकार  ने  जो  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये

 कोई  भ्रन्तिम  विनिश्चय हो  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  स्वीकृत  योजना  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 1  रेलवे  तथा  परिवहन उपमंत्री  श्रलगेशन  )  हां

 द्वितीय  योजना  काल  में  पेंशन  संबंधी  योजना  तथा  उसके  व्याख्यात्मक  टिप्पण  की

 प्रतियां  जिसमें  पंजाब  के  लिए  योजना  सम्मिलित  संसद  पुस्तकालय  में  पहिले  से  ही  प्राप्य

 पेस  में  बेकारी

 सरदार  इकबाल  सिह
 1  ye

 सरदार

 कया  श्रम  मंत्री  पेप्सू  के  रोज़गार  दफ्तरों  में  ae 4  में  तंक  बेकार  लोगों  की  मास  वार

 संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 1
 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 :
 सूचना देने

 जाता  कक  निवाण

 गर

 दिवा  गया

 मास  पंजीबद्ध लोगों  की  संख्या

 PERK

 ५४ ३

 ७३

 ASE

 असल  ५२६

 जन  AVE

 जनवरी--जन  ४६  दे, २४५१

 1  मल  dat में  ।



 रद्  लिखित  उत्तर  PEUR

 होमियोपैथी

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 1  १६०
 सरदार  श्रकरपुरी

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगी  कि

 क्या  पंजाब  कौर  पेप्सू  की  राज्य  सरकारों  होमियोपैथी  में  गवेषणा  करने  के
 लिये

 विस्तृत  योजनायें  भेज  दी  हें  जो  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  मांगी  ;  -

 at,  तो  उसकी  प्रमुख  विशेषताएं  क्या  हैं  ?

 1  स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र वो खर )  नहीं  1

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  star

 दिल्ली  में
 चिकित्सा  कालिज

 1  १६१.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  स्वास्थ्य ६  ROSS  को

 aa [  कालिज संख्या  ४७५  के  सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  किंਂ  देहली

 में
 दूसरा

 खोलने  को  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में  हैं  ?

 1  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  एक  शकर-स्नातक चिकित्सा  कालिज  खोलने
 का  निश्चय  किया  गया  है  जो  afer  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली का  एक  प्रण  होगा
 यह  कालिज  सितम्बर  के  ora  तक  खुलेगा  ।  में  दूसर  चिकित्सा  कालिज

 की  स्थापना  करने

 पक  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 चित बडा  गांव  शौर  चौरीचौरा  tad  स्टीवन

 १.६२:  क्या  रेलवे  मंत्री  बतानें
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  चितबड़ा  गांव  शौर  चौरीचौरा  जो  गोरखपुर  जिले
 में

 प्रति
 ae

 कितने  वैगन  माल  लादा  जाता  कौर

 उन  स्टेशनों  पर  माल  लादने  के  लिये  कितने  वैगन  खड़ें  हो  सकते  हैं  !

 ta  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 थ

 og  भग  सात  दिनों

 को

 संया

 चितबड़ा  गांव  चौरीचौरा
 हिलसा —

 १९५३  Gey  RRS

 ६४४  १०५१  YR

 PEUX  XY  WI

 PERE  wR  Re

 (  2 &--  १९४६

 चौरीचौरा  ४०  माल  डिब्बे

 चित बडा  गांव  २६  माल  डिब्बे  je

 1  मूल  अंग्रेजी में  ।



 २४  age  लिखित  sax  २८५

 चित बडा गांव  रेलवे  स्टेशन

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  :
 NS  «म

 2&3.  श्री

 क्या  सरकार
 को

 पता  है  कि  चितबड़ा  गांव  रेलवे  स्टेशन  पर  हजारों  मन  मछली  लादी

 जाती  हैं  कौर  वहां  पर  मछली  लादने  के  लिये  अलग  प्लेटफार्म  नहीं  है  ;

 यदि  तो  सरकार  रेलवे  स्टेशन  विस्तार  चाहती

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (*)
 तथा  बारा

 .  महीने  में

 अधिक  प्रतिदिन  २३  मने
 तके  gat कुल  लदान  लगभग

 दो
 हजार  मनका  हुआ  है  जिसमें  ं श्रधिक ०

 मछलियां  लादने  के  लिये  कोई  अलग  प्लेटफार्म  नहीं  है  कौर
 न

 इसकी  जरूरत  ही  समझी  जाती  हैं

 क्योंकि  वर्तमान  काफी  है  भर  प्रतिदिन  faa  ज्यादा  कठिनाई  चन् के भेजा  जाता  है
 ।

 दीश-गह

 +  १६४.  श्री  दास :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  की  कृपा  कि

 क्या  गैर  सरकारी  कोयला  खानों  के  सभी  मालिकों  ने  कोयला  खानों  में  कांम  करने

 वालें  लोगों  के  बच्चों  के  लिये  हों  कीह  5

 क्या  इन  शिशु-गृहों  का  उपयोग  कियां  जाता

 fort  खान  मालिकों  ने  शिक्षा-गृहों  की  नहीं  कीਂ  है  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ;  श्र

 क्षेत्रों  में  कितने  fete हैं  .?

 1  श्रम  उपमंत्री  आबिद  चली  )  ) oft, ett 1

 जहां  कहीं  शिशु-गृहों  की  व्यवस्था  की  गई  उनका  उपयोग  किया  जा  रहा

 जिन  खान  मालिकों  '  ने  शिशु-महो की  व्यवस्था  महीं  की  है  उन  पर  खान  शिशु-गृह

 Reve  का  उल्लंघन  करने  के  श्रपैराध
 में

 अभियोग  चलाया  जा  सकता

 तक  SR
 शि

 गों

 की

 व्यवस्था

 की

 गई  है  ५,
 पदा

 दे  सता  हे अधिक  खान
 के

 लिये  दूंगी-गृह  हैं
 ।

 ऐसे  ata  दिशा-गृह  बन

 पूनिया  स्टेशन

 १६४५.  sit  विश्वनाथ  राय
 क्यां

 tea
 मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि

 क
 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  भ्रांत  श्रावित  किया  गया  है  कि  पूर्णिया  स्टेशन

 जों
 इस  समय  का  मुख्यालय  पीने

 के
 पानी  का  प्रबन्ध  बड़ा  खराब  है  ;

 तो  क्या  स्टेशन  पर  नल  कप  आदि  की  व्यवस्था  कोई  प्रस्ताव

 धीन

 क्या  स्टेशन  को  नये  ढंग  से  शौर  उसका  विस्तार करने
 का

 कार्य  प्रती

 लय
 भी

 सम्मिलित  इस  वर्ष  किया  जायेगा

 1
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (sit

 :
 पूर्णियां  स्टेशन  करें  के  धानी  का

 we

 रतोपल  है  और  उतर  पूरण
 रसे

 के

 प  म

 ोई  भी  शिकायत  नही

 ई  है

 जल  की  वुद्धि  करने  के  लिये

 =  =  ae एक  ४...  ईच
 ब्रासा  नल  कप  पानी

 लगायें  गये  हैं  sie  निर्माण  ज  हो  रहा

 कार्य  पहले  से  ही  हो  रहा

 |  मूल  भ्रंग्रेजी में  ।
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 w
 पंचायत

 1१६६.  श्री  सामन्त  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 भारत  के  वे  राज्य  कौन  कौन  से  हें  जिन्होंने  set  अधिनियम  पारित  नहीं

 किया

 किन  राज्यों  में  राज्य  सरकार  की  से  जब  तक  पंचायतों  का  उपयोग  लगान  वसूल

 करने  के  प्रधिकरण  के  रूप  में  किया  जाता  रहा  है  ;

 (7)  पंचायतों के  द्वारा

 ननि  निलम  व किया  है  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  प्रयोजन  पर  किये  गये  व्यय  की  किस  प्रकार  होगी

 कौर

 क्या  पंचायतों  के  लिये  निगरानी  रखने  वाले  निकायों  के  गठन  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय

 किया गया

 है  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख

 1
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर  ):  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही

 राव का  सामान

 1  १६७.  श्री  जेंठालाल  जोशी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 देश  में

 १९५६

 में  रेलवे  का  सामान  बनाने  की  क्षमता  का  विकास  करने  के  सम्बन्ध  में  कितनी  प्रगति

 रेलवे
 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 [ fara  तथा  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४०]

 रेलवे  यात्रा  सम्बन्धी  रियायतें

 1  १६८.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  रेलबें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 किसी  भी  साहित्यिक  seer  सांस्कृतिक  सम्मेलन  जो  भारत  में  होते  भाग  लेने

 वाले  प्रतिनिधियों  को  रेलवे  यात्रा  सम्बन्धी  रियायतें  किस  आधार  और  प्रकिया  के  अनुसार

 दी  जाती

 हे

 (a)  क्या  सरकार  ने  साहित्यिक  कौर  सांस्कृतिक  संगठनों  we  संस्थानों  की  कोई  सूची

 तयार की  हे  ;

 यदि  तो  क्या  उस  विवरण  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ;
 कौर

 हकीक  सम्मेलनों  में  भाग  लेने  के  लिये  cee  में  कितनी  बार  रेल  यात्रा  सम्बन्धी

 रियायतें दी  गई  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन  )  :
 रेलवे  भाड़ों  में  रियायत  शेक्षणिक

 सामाजिक  महत्व  के  कुछ  मान्यताप्राप्त  भारतीय  के  वार्षिक  सत्रों

 में  भाग  लेने  वालें  व्यक्तियों  करो  दी  जाती  |

 सामान्य  तथा  साहित्यिक  तौर  सांस्कृतिक  प्रयोजन  के  प्रतिष्ठित  रियायत  प्राप्त  करने  के  लिये

 झावइ्यकता  इस  बात  की  होती  है  कि  वह  निकाय  किसीं  सम्प्रदाय  का  न  होकर  अखिल  भारतीय

 ढंग  का  हो
 उसके

 वार्षिक  सम्मेलन  में  काफी  लोग  उपस्थित  ra

 1  मूल  अंग्रेजी में  ।
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 प्रत्येक  प्रतिनिधि  को  सम्मेलन  के  मंत्री  से  एक  प्रमाणपत्र  लेना  होगा  जिसे  प्राधिकृत  रेलवे

 पदाधिकारी  के  पास  भेजना  जो  रियायत  सम्बन्धी  area  जारी  इस  के

 प्रस्तुत  करने  पर  स्टेशन  मास्टर  रियायती  टिकट  दे  देगा  ।

 उन  सभी  अखिल  भारतीय  निकायों  की  एक  सूची  जिन्हें  रेलवे  रियायत
 दी

 गई

 सभा  पटल  पर  रखी  जाती  परिशिष्ट  २,  श्रनुबंध  संख्या  ४१]

 प्रत्येक  निकाये को  वार्षिक  सम्मेलनों  में  भाग  लेने  वाले  व्यक्तियों
 के

 लिये  वर्ष  में  एक

 वार  रियायत दी  जाती

 दरभंगा  रेलवे  स्टेशन

 1  १६९.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या यह  सच  है  कि  उत्तर-पूर्व रेलवे  के  दरभंगा  स्टेशन  पर  बीच  के
 प्लेटफार्म

 उसकी
 छत  बहुत  पहल  गिरा  दी  गई  थी  ।  जो  कभी  तक  उसी  दशा  में  है  तथा  उसे  फिर  से  बनाने

 के  लिये  कुछ  भी  कार्य  नहीं  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हें  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  तथा  याड  को  नये
 ढंग

 से  बनाने  के  लिये  शेड  बीच  के  प्लेटफार्म  को  लगभग  तीन  मास  पहले  तुड़वा
 गया था  I

 कार्य  की  क्षमता  बढ़ाने  के  लिये  योजना  की  प्रथम  भ्र वस् था  का  एक  था  ।

 फोन  शेड  को  नये  स्थान  पर  बनाने  कायें  दूसरी  अवस्था  में  किया  जायेगा  जबकि  प्रथम  अवस्था

 का  कार्य  पूरा  हो  जायेगा  विद्यमान  चालू  लाइनें  तोड़  दी  जायेंगी  जिसके  शीघ्र  ही  पूरे  हो  जाने
 की

 तार  प्रशिक्षण

 1  R90.  श्री  धूसिया  :
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  तार  प्रशिक्षण  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  में  १९५६  में  कोई  चुनाव  भ्रमणा  भर्ती

 की  गई  थी  ;

 यदि  तो  उस  चुनाव  का  तरीका  कया  था  ;  कौर

 उसमें  भ्रनुसुचित  जाति  कितने  उम्मीदवार  चुने  गये

 लिये  रक्षित  स्थानों  के

 लिये 1  संचार  मंत्री  जगजीवन
 :  (  की  पदालि  में

 में  चने  गये  हैं  ।

 वरिष्ठतम
 उम्मीदवारों  में  से  वे  लोग  चुने  गये  थे  जो  निर्धारित  श्रुतलेख

 परीक्षा  में  उत्तीण  हो  गये  थे  कौर  जिनका  सेवा  कौर  झ्राचरण  सम्बन्धी  रिकार्ड  सन्तोषजनक  था  |

 एक  भी  नही ं।

 डाकघरों  शौर  रेलवे  डाक  सेवा  के  निरक्षक

 T 2k  श्र  बहादुर  सिंह  :
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 cara  सकील  में  PEYQ—-UV  में  पदोन्नति  के  द्वारा  डाकघरों  रेलवे  डाक  सेवा

 के  द्वितीय  श्रेणी  के  राजपर्मित पदों  के  ये  कितने  निरीक्षकों  का  चुनाव  किया  गया  था  ;  कौर

 1  मूल  dist  में  ।



 Vas  लिखित  उत्तर  ce  REX

 (a)  चूतियों  के  क्या  रखी
 गई

 1  संचार  मंत्री  जगजीवन  (a  में  डाके
 अधीक्षक  सेवा

 श्रेणी  में  पदोन्नति  के  लिये  कोई  चुनाव  नहीं  किया  गया  था  ।

 विभागीय  कर्मचारियों  की  डाक  श्रीलंका  श्रेणी  में  पदोन्नति  नियमित

 रूप  से  गठित  विभागीय  पदोन्नति  समिति  द्वारा  योग्यता  के  आधार  पर  चुनाव  हारा  की  जाती  है
 ।

 बीजवाड़ स  घटना

 अमजद  चली
 :

 1  १७२  डा०  रामा  राव :

 श्री  सौहन राव  :

 क्या  यह  की  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  को  जाने  वाली  जनता  एक्सप्रेस  भर  एक  स्थानीय  गाड़ी  में  cae  जाने

 से  ६  जलाई  १९४६  की  रात  में  बेजवाड़ा  प्लेंटफार्म  पर  ७  व्यक्तियों  को  चोटे  पाइ  ;

 )
 दुर्घटना  कारण  क्या  था

 ?

 रेलवे  amt  परिवहन  हि. प्रलगेशन ) जनना त्र... 1 जना  (Ry,  (६-७

 Pause  को
 नहीं  जैसा  कि  में  कहा  गया  रात

 लगभग  पौने  दस  बजें  डाउन  मद्रास-दिल्ली

 जनता  एक्सप्रेस संख्या  १७,  जों  दिल्ली-मद्रास  माग  पर  बेंज वाड़ा  स्टेशन  लाइंन  संख्या
 ४  पर

 ठीक  से  ली  गई  कोचिंग  are  इंजन  से'संम्बेंद्ध  एक  पार्सल  गाड़ी  से  टकरा  गई

 जों  अ्रन्दर  के  कैबिन  के  दूसरी  खड़ी  थीं  ।'
 saa  परिणामस्वरूप att  व्यक्तियों  के  मामली

 चोटें  लगीं

 टक्कर  स्टेशन  के  HHA  द्वारा  १७  डाउन  जनता  एक्सप्रेस  को  मन

 लिये  सिगनल  देने  के  कारण  हुई  ।  कर्मचारियों ने  यह  नहीं  देखा  कि  जिस  लाइन  पर  यह  गाड़ी  ली

 जानी  थी  वह  खाली  है  या  नहीं

 इंडियन  टेलिफोन  इंडस्टीज

 1१७३  श्री
 तिम्मय्या

 :  कया
 संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 (F  क्य कया  यह  सच  है  कि  में  भारतीय  टेलीफोन  उद्योग  में  पानी  की  बड़ी  कमी  हैं  ;

 )  यदि  तो  सरकार  ने  पर्याप्त  पानी  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  हैं
 ?

 नक  ना
 सर

 मंत्री  जगजीवन
 es <@  इंस  समय

 जले  की
 स्थिति

 ह्  ।

 मैसुर  राज्य  करे  झपने  YEO.  गैलन  की  योजना  में  जिसके  मार्च  ....$  LEX

 में
 पुरी  हो  जाने  की  आशा  है  इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  लिमिटिड को  १  लाख  गैलन  प्रति

 जल  देना  स्वीकारਂ कर  लियाਂ  इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  इस  के  लिये  मैसुर  सरकार

 केजल  स्थान  से  लेकर  लगभग  १५  रुपये  लागत  से  नल  लाइन

 इस  सम् भरण  वृद्धि
 .:

 होती  र  इण्डियन  टेलीफोन  को

 धिक  से  ग्रीक  १

 लाख  गैलन  प्रति  दिन  के  हिसाब

 से

 जल

 की

 > ~ ATTRASAT
 1

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 इंडिया  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज

 1  १७४.  oft  तिम्मग्या :  क्या  संचार मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इंडियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  बंगलौर  के  पदाधिकारियों  तथा  कर्मचारियों  के  लिये

 aa
 तक

 कुल  कितने  स्थान  बनाये

 किन  किन  वर्गों  के  पदाधिकारी  तथा  कर्मचारी  निःशुल्क  स्थानों  के  हकदार
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 तारीख  की  रात्रि  में  सूचना  मिलने  सुविधायुक्त  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  के

 साथ  शीघ्र  श्रंगार  गये  तथा  सहायता  कार्यों  का  संगठन  किया  ।  राज्य  पुलिस  सेना  की  एक  टुकड़ी

 के  साथ  मलबा  हटाने  का  तथा  उसके  नीचे  दबे  व्यक्तियों  को  निकालने  का  कार्य  अपनें  हाथ  में  ले  लिया
 ह  तथा  तब  से  वे  लोग  यह  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  वह  व्यक्ति  जो  बेघरबार  हो  गये  हैं  उनके  लिये  नगर  में

 एक  भोजनालय  खोल  दिया  गया  है  तथा  उनको  में  तथा  अन्य  प्राप्य  भवनों  में  बसाया  गया  है
 ।

 राहत  व्यक्तियों  को  चिकित्सा  सहायता  देने
 की

 कार्यवाही
 की

 गई  है  ।
 चिकित्सा  दलों  का  संगठन

 भी  किया  गया  है  तथा  उनको  प्रभावित  आंतरिक  क्षेत्रों  में  भेज  दिया  गया  २२  जुलाई को  जैसे

 मल  अंग्रेजी  में  ।



 २५  PEUE  मंत्री  पद  से  त्याग  पत्र  देने  के  बारें  में  २८१

 श्री  चि०  हवा  देशमुख  का  वक्तव्य

 ही  इस  शोकपूर्ण  दुर्घटना  की  जानकारी  २५,०००  रुपये  की  राशि  शीघ्र  सहायता  पहुंचाने  के  लिये

 मुख्या युक्त को  दी  गई  ।  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  सहायता  कोष  में  से  Yo,  ooo  रुपये  की  राशि  कौर

 दौ  गई  है  ।

 आवास  ऋण  वितरण  का  कार्य  भी  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  वालें

 व्यक्तियों  को  २०००  रूपये  मिलेंगे  जबकि  देहातों  में  रहने  वालों  को  %,Yoo  रुपये  प्रति  परिवार

 दिया  जायेगा  जिसका  २५  प्रतिशत  सहायता  के  रूप  में  होगा  |  अचानक  लगभग  RY  परिवारों के  लिये

 नालिदार  लोहे
 की

 चहरों  के  ४१५  मकान  बनाये  जा  रहे  हैँ
 |

 इस  कार्य  के  लिये
 सौराष्ट्र

 सरकार
 ने

 ७०  टन  लोहे  की  दी  हैं  ।  छोटे  व्यापारियों को  भी  सहायता  दी  गई  है  जिस  से  वह  पुनर्वास

 की  व्यवस्था  स्वयं  कर
 |  २००

 रुपये  ऋण  के  रूप  में  दिये  जायेगे  तथा
 १००

 रुपये  भ्रनुदान  के
 रूप

 में
 ।

 जो  लोग  बे  घर  बार  हो  गये  हें  उनकी  मुसीबत  को  राहत  पहुंचाने  के  लिये  ३०  रूपये  प्रति

 परिवार  अस्थाई  झोंपड़ियों  बनाने  के  लिये  दिये  जा  रहे  हैं  ।  प्रति  व्यक्ति  तीन  पांव  तथा  प्रति  बालक

 are  सेर  के  हिसाब  से  प्रभावित  क्षेत्रों  के  गांवों  में  खाद्यान्न  दिया  जा  रहा  है  |  सहायता कार्य  में  शी  करता

 करने  के  लिये  भ्रंजार तालुक  के  भुज  तालुक के  बचाव  तालुक

 के  गांवो ंके  लिये  चार  समितियां बनाई  गई  सरकारी  कर्मचारियों  तथा  गैर-सरकारी

 की
 एक  केन्द्रीय  समिति  समस्त  सहायता  तथा  पुनर्वास  कार्य  के  अधीक्षण के  लिये

 बनाई

 जा  रहीं  है  ।  भारत  सरकार  ने  मुख्या युक्त  आवश्यक  प्रकार  के  सहायता  करने  तथा

 समाचार  भेजने  के  सम्बन्ध  में  रादेश  भेजे  है  ।

 मुझे  विश्वास  हे  कि  सभा  उन  व्यक्तियों के  प्रति  जिनको  इस  भझ्रचानक  are  विपदा के  कारण

 हानि  उठानी  पड़ी  सहानुभूति  प्रदर्शित  करना  चाहेगी  ।

 मंत्री  पद  से  त्यागपत्र बने  के  बार  में  श्री  चि०  टीवी  दद्दमख का का  वक्तव्य

 श्री  fo  gto  देशमुख  )  :  पिछले  कुछ
 समय  से  मेरा  त्यागपत्र

 विचाराधीन
 कल  राष्ट्रपति  के  कार्यालय  ने  एक  विज्ञप्ति  जारी  की  कि  HS WA | trsaqte 4  कृपा  पूषक

 मेरा
 त्यागपत्र  स्वीकार

 कर  लिया  है  |  अपने  त्यागपत्र  के  स्पष्टीकरण  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य  देना
 में  प्रावइ्यक  समझता  =>

 आर  इसलिये  लोक  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  के  नियम  २१८  के  भ्रनुसार  में  वक्तव्य देता  हुं  ।

 में  इस  लिये  त्यागपत्र  दे  रहा  हूं  कि  बम्बई  नगर  को  महाराष्ट्र  से  भ्र लग  करने  के  सरकार
 के

 निश्चय  जो  राय  पुनर्गठन  विधेयक  १९५६
 में

 निहित
 जिम्मेदारी में  में  भागी  नहीं  बनना

 चाहता  क्योंकि  में  उस  तरीके  पर  विरोध  प्रकट  करना  चाहता  जिस  से  प्रधान  मंत्री
 ने  इस  मामलें  जो  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  कोलाबा  के  लिये  तथा  महाराष्ट्र और
 समस्त भारत  के  इतना  महत्वपूर्ण  निबटाया हैं  |

 मेरा  विरोध  इन  चीजों से  हैं  :

 (2)  भारत  सरकार  बम्बई  सरकार  को  2euY  कौर  जनवरी  geue  के  पुलिस

 कांडों
 की

 जिनमें
 ८०

 व्यक्ति  मारे  गये  तथा  ४४५०  घायल  हुए  भ्रदालती  जांच  कराने
 लिय ेतैयार

 नहीं  कर  सकी  या  तैयार  नहीं  करना

 (२)  प्रधान  मंत्री  ने  जून  के  प्रारम्भ  में  जब  कि  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  लोक-सभा
 के

 सामने
 उपस्थित  था  ak

 एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  बम्बई  के  भविष्य  पर  जो  वक्तव्य  दिया

 वह  अनुचित  था
 |

 पहले  मामले
 के

 बारे
 मैंने  जांच  कराने का  बहुत  किया  था  किन्तु  अ्रसफलता

 wast  में  ।



 सपर  मंत्री  पद  से  त्याग  पत्र  देने  के  बारे  में  २५  PEXS

 श्री
 च ०  हवा  देशमुख का  वक्तव्य

 चीं  ato  देशमुख

 मिली  |  दूसरे  मामले  के  बारे  मेंने  प्रधान  मंत्री  से  कोई  बातचीत  नहीं  क्योंकि इस  घटना  के  बाद

 बातचीत  करना  व्यथ  होता  इस  लिये  जिस  दिन  प्रधान  मंत्री  कांग्रेस  महासमिति  की  बैठक  के  बाद

 बम्बई से  लौटे  तो  मेंने  उनसे  अपनें  विचाराधीन  त्यागपत्र  को  स्वीकार  करने  के  लिये  कहा  |  उनके

 सुझाव  पर  मैंने  यह  स्वीकार  कर  लिया  कि  उनके  विदेश  यात्रा  से  लौटने  तक  मेरा  त्यागपत्र

 विलम्बित  रहे

 ~  ह ५
 PONS  में  मेंने  प्रधान  मंत्री  के  बार  बार  कहनें  पर  वित्त  मंत्री  का  पद  स्वीकार  किया  था  ।

 सभा  को  यह  जाननें  में  कुछ  दिलचस्पी  हो  कि  में  ने  १९४६  में  यदि  केवल  की  इसी  प्रकार  की

 प्रार्थना  इस  आधार  पर  अस्वीकृत  कर  दी  थी  कि  न  तो  प्रशिक्षण  आर  न  परम्परा  से  राजनीतिज्ञ  का  काम

 करने  की  क्षमता  मुझ  में  नहीं  है  ।  प्रधान  मंत्री  का  प्रस्ताव  स्वीकार  करने  से  मेंने  उन्हें  चेतावनी  दी

 थी  कि  जहां  सिद्धांत  का  प्रदान  होगा  वहां  मेरे  साथ  उनका  निभाई  होना  कठिन  हो  सकता  हे  यदि

 सिद्धांत  की  बातों  पर  बड़ा  मतभेद  हुसना  तो  में  त्यागपत्र  दे  ant  |  यदि  उन्हें  याद  हो  तो

 उन्होंने  उत्तर  दिया था  कि  स्थिति  में  त्यागपत्र  देने  वाले  केवल  श्राप  ही  नहीं  होंगे  y

 यद्यपि  इस  प्रश्न  पर  हमनें  कभी  स्पष्ट  रूप  से  बातचीत  नहीं  की  मेरा  यह  कथन  उनका

 अ्राइवासन  देश  की  उन्नति  के  लिये  प्रगतिशील  आर्थिक  नी  तियां  wear  में  तथा  देश  के  श्रमिक  विकास

 की  योजनायें  को  प्रारम्भ  करने  में  हमारे  बीच  एक  प्र व्यक्त  संधि  का  काम  देता  रहा  है  |  यह  तो  वही
 बता  सकेंगे कि  मेरे  कार्य

 प्रिया  सहयोग से  वह  सन्तुष्ट रहे  अथवा  नहीं  |  परन्तु  अपनी  कौर  से  इस
 समय  मेँ  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि  मुझे  अपनें  कत्तव्य  पूरे  करने  में  उनका  पूर्ण  सहयोग  मिलता  रहा  है  |

 उनके  निष्कलंक  सौजन्य  तथा  नसीम  ब्रह्य  तो  कहना  ही  क्या  |  इस  में  मतभेद  भी  होते  थे  ak

 कभी  कभी  वित्तीय  नियंत्रण  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  इन  मत  भेदों  में  उग्रता  भी  जाती  परन्तु

 हम  व्यक्तिगत  बातचीत  के  द्वारा  उनको  वापस  में  निबटा  लेते  थे  ।

 में  कभी  भी  कांग्रस  का  सदस्य  नहीं  रहा  तथा  में  समझता  हूं  कि  किसी  दल  से  मेरा  सम्बन्ध  न  होने

 के  कारण  में  अपना  वित्त  मंत्री  का  काम  श्रमिक  शभ्रच्छी  तरह  कर  पाया  हूं  ।  मेरे  कार्यकाल  में

 निर्वाचन  न  गये  होते  कौर  यदि  वित्त  मंत्री  के  लिये  लोक-सभा का  सदस्य  बनना  झा वस् यक  नहीं

 होता  तो  यह  जिस  में  एक  वित्तीय  मामले  से  भिन्न  दौर  जो  सार्वदेशिक  नहीं  उस  पर
 इस्तीफा  दे  रहा  पैदा  नहीं  होती  क्योंकि  मंत्री  मंडल  में  साथियों से  मेरा  गम्भीर  मतभेद  नहीं

 था  ।  श्र  वित्त  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  सब  मामलों  में  प्रधान  मंत्री  मुझे  सहयोग  देते  रहे  हें
 ।

 में  यह

 स्पष्ट  कर  देना  उचित  समझता  हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन  ara
 के

 प्रतिवेदन  के  गत  कई  मास

 से  में  प्रधान  मंत्री  से  कह  रहा  था  कि  में  ग्रगले  चुनावों  में  खड़ा  नहीं  हूंगा  ।  तथा  यह  मेरी  पक्की  राय

 है
 कि

 अरब  वह  समय  श्री  गया  है
 जब

 किसी  कांग्रेसी  को  ही  वित्त  मंत्रालय  सम्भालना  चाहिये
 |

 मंत्री
 मंडल  के  अन्य  सम्बद्ध  सदस्यों  को  वित्त  मंत्रालय  की  तथा  विशेषतया  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  लिये  संसाधन  जुटाने  की  समस्याओं  से
 अवगत  कराने  की  दृष्टि  से  मेरे  परामर्श पर

 प्रधान  मंत्री  ने  संसाधन समिति  बनाई  है  ।

 लोक-सभा  में  कोलाबा  जिले  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  तथा  बम्बई के  एक  प्रतिनिधि के  रूप

 मेरे  राजनीति  से  दूर  केवल  एक  वित्तीय  विशेषज्ञ  रहना  कठिन  हो  गया  |  उस  निर्वाचन  क्षेत्र र
 राज्य  ने  मुझे  समय  समय  पर  स्थानीय  सदस्यों  में  रुचि

 लेने
 को  कहा  तथा  में  समस्त  देश  के  प्रति

 जिम्मेदारियां  निमित्त  हुए  वैसा  कर  सका  हूं  ।  वे  मामले  कोई  बहुत  गम्भीर  सैद्धांतिक  मामले  नहीं
 थे  ।  किन्तु  मे  उनमें  से  नहीं  हूं  जो  यह  समझते  हूँ

 कि
 केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रियों  को  केवल  अपनी  केन्द्रीय

 जिम्मेदारियों से  ही  सम्बन्ध  रखना  चाहिये  तथा  अपनें  क्षेत्र  तथा  राज्य के  कार्यों  से  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  रखना  चाहिये  ।  परन्तु  फिर  भी  में  यह  दावा  कर  सकता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  के  मेरे

 किसी  दल  विशेष  से  सम्बद्ध  न  होने  के  कारण  तथा  वित्त  मंत्रालय  के  प्राविधिक  काम  के  कारण  अपने
 an  किसी  साथी  की  अपेक्षा  मेंने  स्थानीय  मामलों  से  कम  वास्ता  रखा  है



 २५  १९५६  मंत्री  पद  से  त्याग  पत्र  देने  के  बारे  में  रे

 श्री  fro  वो  देशमुख  का  वक्तव्य

 बम्बई  को  महाराष्ट्र  से  प्लग  रखने  के  सरकारी  निर्णय  के  मामले  में  मेँ  अपने  नहीं
 रख  सका  क्योंकि  मेरे  विचार  से  यह  निर्णय  अनुचित  तथा  अन्यायपूर्ण  था  ।  इस  मामले  के  सम्बन्ध में
 भी  मेंने  तब  तक  कोई  कठोर  कदम  नहीं  उठाया  जब  तक  मुझे  पूर्ण  विश्वास  नहीं  हो  गया  कि  घोषित

 निर्णय  कोलाबा  की  तथा  महाराष्ट्र  की  जनता  को  स्वीकारें  नहीं  हैं  तथा  इससे  उनके  झ्राधिक  विनाश
 की  सम्भावना है  ।  मैं  बम्बई  नगर  के  सम्बन्ध  में  कठिनाईयों  को  जानता  था  तथा  इसीलिये  में  ने  सौराष्ट्र

 तथा  विदर्भ  को  मिला  कर  द्विभाषी  भाषी  राज्य  बनाने  का  सुझाव  दिया  था  ।  दुर्भाग्यवश  इसको  स्वीकार

 कर  दिया गया

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  गत  जनवरी  में  की  गई  घोषणा से  पहलें  ही  मेंने  उन्हें  यह  दृष्टिकोण

 बता  दिया था  कि  यदि  वृहत्तर  दूषि  राज्य  सम्भव न  हो  तो  गुजरात तथा  महाराष्ट्र  अलग  प्लग
 राज्य  बनायें  तथा  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  रखें  |  अन्यथा  एक  बहुत  बड़ी  गलती  होगी  ।

 मेंने  गत  जनवरी  में  किये  गये  सरकारी  निर्णय  का  भी  तब  तक  विरोध  नहीं  किया  जब  तक

 मुझे  महाराष्ट्र  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  की  प्रतिक्रिया  की  जानकारी  नहीं  हो  गई  तथा  संतोष  नहीं  हो  गया
 कि  महाराष्ट्र की  जनता  इसके  विरुद्ध  है  ।  इस  जानकारी  के  पश्चात  मेंने  अपना  त्याग  पत्र  दिया

 ।  इसके

 उत्तरमें  उन्होंनें  लिखा  कि  हिसा  को  निरुत्साहित  करने  के  लिये  सभी  कार्य  करने  चाहिये तथा  बड़े
 ferret  भाषी  राज्य  जैसे  दक्षिण  प्रदेश  आदि  बनने  चाहियें  लगभग  उसी  समय  मेरे  कुछ  मित्रों  ने

 कहा  कि  जब  तक  संसद  इस  पर  विचार  नहीं  कर लेती हमें  पूर्वे  धारणा  नहीं  बना  लेनी  चाहिये  ।

 इसी  आघार पर  मेंने  अ्रपने  त्यागपत्र  पर  अधिक  जोर  नहीं  दिया  ।

 में  संयुक्त  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करता  रहा  |  परन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  गत  जून

 में  बम्बई  में  जो  घोषणा  की  उसका  समिति  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  |  उनका  यह  कहना  कि  वह  सरकार

 के  निर्णयों  की  घोषणा  करने  में  स्वतंत्र  वैसा  नहीं  है  क्योंकि  वह  निणय  सरकार  का  था  ।  इस  पर

 मंत्री  मंडल  में  न  तो  विचार  ही  किया  गया  प्रौढ़  न  ही  उसे  परिचालित  किया  मंत्री  मंडल  के  सदस्यों

 को  art  भी  उस  तथाकथित  निर्णय  की  कोई  अधिकृत  प्रति  उपलब्ध  नहीं  है  ।  यह  एक  उदाहरण है  कि

 किस  प्रकार  कौर  भ्र संविधानिक  रूप  से  निर्णय  किये  जाते  हैं  तथा  उनकी  मंत्री  मंडल  के  नाम

 से  घोषणा की  जाती  है  ।  राज्य  पुनर्गठन  के  मामले  में  श्रनाधिक़त  घोषणा  करने  वालें  सदस्यों  में  स्वयं
 प्रधान  मंत्री  भी  है  ।  area  तामील  are  से  रखने  का  निर्णय  प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  किया

 तथा  इसकी  घोषणा  भी  स्वयं  की  ।  गत  जनवरी  में  बम्बई  को  केन्द्रीय  प्रशासित  रखने  की  घोषणा

 पर  भी  मंत्री  मंडल  का  परामर्श  नहीं  लिया  गया  ।  महाराष्ट्री  नेता  भी  इससे  सहमत  नहीं  थे  क्योंकि

 उनका  इन  शर्तों  पर  area था  कि  :  (१)  बम्बई  नगर  महाराष्ट्र  की  राजधानी रहे  कौर

 (२)  बाद  में  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  मिलाने  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  यह  सच  कि  सीमा

 सम्बन्धी  मामलों  को  सुलझने  के  लिये  एक  समिति  बनाई  गई  परन्तु इसका  यह  अर्थ  नहीं था  कि
 वह

 समिति  मंत्री  मंडल  के  स्थान  पर  बम्बई  नगर  अथवा  महाराष्ट्र  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  करे  ।  मेरी
 यह  शिकायत  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  परामर्श  नहीं  लिया  गया  तथा  प्रधान  मंत्री  कौर  समिति  के

 सदस्यों  ने  अपने  श्राप  ऐसा  अधिकार  WH  मंत्री  मंडल  ने  उन्हें  नहीं  दिया  था  ले  लिया  था  ।

 प्रधान
 मंत्री  तथा  गृह  मंत्री  द्वारा  मेरी  बम्बई  गोलीकांड  की  जांच  करने  की प्रार्थना की  स्वीकृति

 ae  भी
 उपेक्षा पु  तथा  सौजन्यहीन थी  ।  उनका  यह  कहना  कि  इस  प्रकार  की  जांच  से  उत्तेजना

 ठीक  नहीं  है  क्योंकि  सत्य  से  कभी  कटुता  नहीं  फैलती  है  ।  सत्य  यह  है  कि  पुलिस ने  संयम  से

 काम  नहीं  लिया
 |

 इसके  प्रमाण  हैं  कि  मुख्य  मंत्री  नें  ही  गोली  चलानेਂ  का  न्य  दिया
 था

 तथा

 जिस  समय  गोली  चलाने
 की

 हिदायत  उससे  ठीक  पहले  प्रश्न नस  का  प्रयोग  किया  गया
 जिस

 से
 स्त्री

 तथा  बच्चें  घर  से  बाहर  निकल  जाये  तथा  पुलिस  ने  टामीगन  कि  से  उनको  मारने  के  इरादे  से  ही  RHO
 ०

 गोली  चलाई  जिसके  परिणामस्वरूप ८०  व्यक्ति  मारे  गये  तथा  SYo  घायल  हुए  |  होशियारपुर  की

 जांच  करने  से  यह  प्रतीत  होता  हैं  कि  शासक  दल  को  महाराष्ट्र  के  प्रति  कुछ  दुश्मनी |  |  मैने इन  मामलों
 की

 झर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  कराया  मेंने  उन्हें  बताया  था  कि  अन्य  समय  देशों  में



 रफ  मंत्री  पद  से  त्याग  पत्र  देने  बारे  में  १५  LENE

 श्री  चि०  हवा  देशमुख  का  वक्तव्य

 चि०  gto

 इसकी  न्यायिक जांच  होती  |  wa  दंडाधिकारी के  यह  कहने  पर  भी  कि  नवम्बर  2eUYy

 का  गोलीकांड  अनुचित  जांच  कराने  का  इरादा  मालम  नहीं  होता  हैं  |

 इन  मामलों का  एक  मंडली  द्वारा  मंत्रि  मंडल  के  अ्रधिकारों  को  ग्रहण  कर  लेना

 कौर  बम्बई  की  पुलिस  को  बेलगाम  छोड़  कर  नागरिक  स्वतंत्रता का  हनन  होने  बम्बई  नगर

 के  झगड़े  से  परे  सामान्य जनता  के  हित  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  हिसा  केवल  न्याय  से  समाप्त  की  जा

 पी हैं  ।  बम्बई  के  बारे  में  निणय  के  लिये  जिम्मेदार बहुत  से  लोगों की  झ्राक्रमक  Blea  हिसा

 की  भ्र पे क्षा देश  की  एकता  को  ज्यादा  नष्ट  करने  वाली है  ।  हिसा  को  कोई  भी  समझदार  व्यक्ति

 बर्दाश्त  नहीं  उसे  दृढ़ता  से  रोका  जाना  परन्तु  पाशविकता से  विशेषतया तब
 जब  सैकडों  निर्दोष  नागरिकों  को  उसका  शिकार  होना  पड़ा  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :  अध्यक्ष  महोदय

 मुझे  अपने  कल  तक  के  शासन  के  साथी  कौर  प्रश्न  माननीय  मित्र  वक्तव्य  सुन कर  बहुत  दुःख

 है  ।  मुझे  सरकारी  काम  में  एक  प्रति  साथी  से  अलग  होने  का  भी  दु:ख  है  ।  बड़े  aa  का  विषय है  कि

 इस  भ्र वसर  पर  कुछ  वाद-विवाद  सा  पैदा हो  गया  है  ।

 मेरे  मित्र ने  जो  कुछ  कहा कहा  हैं
 उस  की

 भलाई  बुराई
 के

 बारे  में  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  है
 ।

 उस
 पर

 सभा  में  चर्चा  होगी  ही  ।  उन्हो ंने  कुछ  ऐसे  कामों  का  जिक्र  किया  है  जिनके  लिये  मुझे  उत्तरदायी  बताया

 गया  हैं  ॥
 प्रधान  मंत्री  होने  के  नाते  में  अपने  दायित्व  को  स्वीकार  करने  के  लिये  सदैव  तैयार  रहता  हूं

 किन्तु  मं  बहस  में  शामिल नहीं  होना  चाहता  जिस  में  व्यक्तिगत  भ्रारोप  लगाये गये  हम  सरकारी

 सदस्यों  के  रूप  में  एक  दूसरे  से  अलग  हो  रहे  इस  विदा  के  समय  हमें  एक  दूसरे  के  प्रति  शुभ

 नायें  प्रकट  करनी  चाहिये  ।

 में  केवल  दो  तीन  बातों की  उत्तर  देना  चाहता हं  जिन का  मेरे  मित्र  ने  उल्लेख  किया  है  |  was

 घटनाओं  के  क्रम  का  उन्होंने  जिस  प्रकार  जिक्र  किया  वह  सत्य  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  वह  बात

 श्रपु्णरूप  से  कही  गई  है  जिसके  कारण  लोगों  को  ग्रीक  भ्रम  हो  सकते  हैं  ।

 उदाहरण  के  लिये  मंत्री  मंडल  की  कार्यवाही  का  जिक्र  किया  गया है  ।  मंत्री  मंडल  ने  विभिन्न

 अवसरों  पर
 किन

 किन  बातों  पर  विचार  किया  उसके  पूरे  विवरण  के  बिना  यह  विषय  स्पष्ट  नहीं  हो
 सकता  |  किन्तु  सभा  में  उन  सब  बातों  को  बयान  करना  उचित  नहीं  होगा  ।  यह  विषय  विभिन्न  रूप  में

 कई  महीनों तक  विचाराधीन
 रहा

 है
 AIR  हम

 ने
 सदैव  यही  कोशिश  की

 कि  केवल  सरकार  में  ही

 नहीं  बल्कि  संसद  में  दौर  भ्रन्यत्र  भी  लोगों  की  अधिक  से  अधिक  सलाह  ली  हमने  ६!  अवसरों

 पर  मंत्रि  मंडल  में
 इसकी  चर्चा

 की  ौर  जब  मंत्री  मंडल  ने
 एक  उपसमिति  नियुक्त  की  तब  भी  हम

 उस  समिति  के  कार्य  से  मंत्रि  मंडल  को  अवगत  करते  रहे  |

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  बम्बई  के  बारे  में  मेंने  जून  के  प्रारम्भ  में  जो  घोषणा
 की  थी

 वह
 उचित  नहीं  थी  क्योंकि  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  लोक-सभा  में  विचाराधीन है  कौर  प्रवर-समिति  को

 सौंपा  गया  है  ।
 में

 इस  तके  की
 प्रशंसा  नहीं  कर  सकता  ।  मैंने  जो  कुछ  कहा  वह  केवल  सरकार

 की

 नीति  थी  जिसे  विधेयक  के  मसौदों
 में

 पहले ही  स्थान  दिया  जा  चुका  है
 ।  मैंनें  केवल  इतना  कौर  कहा

 था  कि  बम्बई  का  भविष्य  पांच  वर्ष  के  बाद  निश्चित  किया  जा  सकता  है  ।  यह यह  बात  पहले  भी  अनेक  बार

 कही  जा
 चुकी

 थी  |  इस
 विषय  के  बारे  में

 उस
 समय  जनता  हरनेक  अनुमान  लगा  रही थी

 कौर
 इसके

 स्पष्टीकरण  की  बहुत '  आवश्यकता
 थी

 ।  ऐसी  स्थिति में  यह  बात  स्पष्ट  करना  जरूरी  था

 इस  के  अलावा  यह  सरकार  का  कत्तव्य  है है  कि  वह  अपनी  नीति  की  घोषणा करे  कौर  संसद  के
 सन्मुख

 उसे
 प्रस्तुत  करे

 |
 चाहे  bIX Hi Ua rac-arata  श्र  संसद  उसे  स्वीकार  करे  या

 न  यह  दूसरी बात  है  ।  मेंने

 बम्बई में  यह  भी
 था  इस  विषय  का  निर्णय  प्रवर-समिति  कौर  संसद  करेगी  ।

 tra  fast  में  ।
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 क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण )  विधेयक

 इसके  पश्चात  नवम्बर  PEUS  जनवरी  १९४६  में  बम्बई  की  घटनाओं की  अदालती

 जांच  न  करनें  के  निश्चय  का  उल्लेख  किया  गया  हैं  ।  ये  घटनाएं  बड़ी  गम्भीर  थी  ।  उन  पर  भली  भांति

 विचार  करने  के  बाद  ate  साथियों  तथा  अन्य  लोगों  से  सलाह  लेने  के  बाद  हमने  यह  अनुभव  किया  कि
 उस स्थिति में  एक  लम्बी  अदालती जांच  के  बम्बई  में  मन  कायम  करने  के  हमारे  मुख्य  उद्देश्य
 पर

 बड़ा  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा
 |

 हम  चाहतें  थे  कि  वहां  अच्छे  सम्बन्ध  कायम  करने के  लिये  हमें

 प्रयत्न करना  चाहिये  ।

 तरन्त  में  इस  बात  पर  अरपना  खेद  प्रकट  करता  हूं  कि  इस  प्रकार  विचारों  में

 पेदा  हो  गया ॥

 श्री  झा०  ऋण  मोरे  श्रीमान  क्या  हमें  दोनों  वक्तव्यों  की  प्रतियां दी  जायेंगी  ?

 शिया  महोदय  :  हम  अब  अगले  विषय  को  लेते  हैं  ।

 बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  क्षेत्रों
 का  हस्तान्तरण )

 विधेयक

 गह-कार्य  मंत्रालय  म  मंत्री  दातार  में  प्रस्ताव  करता हूं

 बिहार
 से  पश्चिम  बंगाल  में  कतिपय  राज्य  क्षेत्रों  का  हस्तांतरण  कौर  तत्सम्बन्धी  विषयों

 का  उपबन्ध  करने  वालें  विधेयक  को  दोनों  संभागों  के  ४५  सदस्यों  की  एक  एक  aaa  समिति

 को  सौंपा  जाये  जिससे  इस  सभा  के  ३०  सदस्य  भ्रर्थात

 श्री  ग्र तुल्य  श्री  उपेन्द्र  नाथ  श्री  भ्रब्दुस  श्री  सुबोध  डा०  राम

 सुलग  श्री  ज  श्री  भागवत  झा  श्री  इ्यामनन्दन  श्री  प्र०  Fo

 श्री  Go  गो०  सेन ,  श्री  वी ०  श्री  पु०  श्री  ग्रसीमकवष्ण  पंडित  wert
 राय  श्री  शस  नारसा  ,  शी  राधाचरण  श्री  श्री  गुरुमुख  fag
 डा०  श्री  स०  का ०  arf,  श्रीमती  तार केर वरी  सिद  ह  श्री

 नि०  Fo  श्री  ato  लें

 श्री  ब्रजेश्वर  श्री  जयपाल  डा०  लंका  सुर  श्री  मोहित  Fo  श्री  तुषार

 चटर्जी  ।  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  are  श्री  कृपा लानी  ।

 ग्रोवर १४  सदस्य  राज्य-सभा के  हों  ,

 कि  संयुक्त  समिति  को  बैठक  गठित  करने के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  स्मिति  के  सदस्यों  की  समस्त
 संख्या  की  एक  तिहाई  कि  समिति  ७  Peue  तक

 इस
 सभा  को  प्रतिवेदन

 कि  अन्य  प्रकरणों  में  संसदीय  समितियों  पर  लागू  होने  वाले
 इस

 सभा  के  प्रक्रिया
 नियम ऐसे  परिवर्तनों  कौर  रुप  भेदों  के  साथ  am  होंगे  जो  अध्यक्ष  ate

 कि  यह  सभा  राज्य-सभा  से  सिफारिश  करती है  कि  राज्य-सभा  उक्त-संयुक्त  समिति में
 लित  हो  कौर  राज्य-सभा  द्वारा  सयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जानें  वाले  सदस्यों  के  नाम  इस  सभा  को
 बतायें  ।

 श्री  विभूति
 मिश्र  व  :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  बंगाल  के  कितने  मेम्बर

 )  हैं  site  बिहार  के  कितने

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  ar  ही  गिन  लीजिये

 श्री  दातार  :  वे  सब  लोक-सभा  के  सदस्य  हैं  शौर  सभी  राज्यों  का  यथासंभव  प्रतिनिधित्व
 a  \

 मल  ७ अंग्रेजी  में  ।
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 क्षेत्रों का  विधेयक

 जैसा  कि  सभा  को  मालूम  राज्यों  के  पुनर्गठन  हेतु  सिफ़ारिशों  करने  के  लिये  एक  आयोग

 नियुक्त  किया  गया  था  जिसने  भ्रक्टूबर  geyY  में  पना  प्रतिवेदन  दिया  |  इस  प्रश्न  पर  लोक-सभा

 राज्य-सभा  तथा  राज्यों  की  विभिन्न  विधान  संभागों  र  परिषदों  में  विचार  किया  जा  चुका  है  ।

 विभिन्न  परिस्थितियों  पर  विचार  करने  के  उपरान्त  सरकार  ने  अपनें  कुछ  निश्चय  १६  जनवरी
 १९४५६  को  घोषित  किये  ।  इस  घोषणा  में  बंगाल  ale  बिहार  के  प्रदान  का  भी  उल्लेख  किया  गया  था

 |

 किन्तु  उसके  बाद  इस  बात  का  एक  जोरदार  प्रयत्न  किया  गया  कि  इन  दोनों  राज्यों  के  स्थान  पर

 उनका  एक  संयुक्त  राज्य  बनाया  जाये  |  इस  पर  वहां  के  दोनों  मुख्य  मंत्रियों  ने  अपने

 दाताओं  एवं  समर्थकों  सहित  काफी  समय  तक  विचार  किया
 ।  यही  कारण  था

 कि
 विधेयक  तैयार

 करते  बिहार  बंगाल  को  उसमें  सरकारी  नि रुच यों  के  आधार  पर  स्थान  नहीं  दिया  गया  |

 इस  के  पश्चात  राष्ट्रपति  के  श्रादेश  से  विधेयक
 को

 राज्य  सरकारों  में  परिचालित  किया  गया
 |

 उस  के

 बाद  संसद में  इस
 पर

 चर्चा  हुई  श्र  यह  विधेयक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा
 गया

 ।  समिति
 की

 रिपोर्ट  पर  कल  से  वाद  विवाद  प्रारम्भ  होगा  ।

 बाद  में  हम  यह  पता  चला  कि  कुछ  कठिनाईयों  के  कारण  बंगाल  श्रौर  बिहार  का  प्रशासकीय संघ
 न  बन  सका  |  सरकार  को  अपने  जनवरी  eye  के  fea  में  परिवर्तन  करके  प्रस्तुत  विधेयक

 तैयार  करना  पड़ा  कौर  संविधान  के  अनुच्छेद  ३  के  भ्रनुसार  उसे  राज्यों  को  परिचालित  किया  गया
 |

 उनके  मत  प्राप्त  हो  चुके  हैं
 a

 जैसा
 कि

 सब
 को

 विदित  है  कि
 यह  विधेयक  संसद  के  इस  सत्र  के  प्रारम्भ

 होनें  के  दिन  इसे  सभा  में  पुरःस्थापित  कर  दिया  गया  हैं  श्र  ३,  प्रस्ताव  किया  है  कि  यह

 विधेयक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाय  ।

 बिहार  विधान  सभा  ai  परिषद  तथा  पश्चिमी  बंगाल  विधान  सभा  ate  परिषद  के

 सम्बन्धित  वाद-विवादों  का  मेंने  ध्यान  पूर्वक  अध्ययन  किया  है
 |

 पश्चिमी  बंगाल  विधान  मंडल  ने  कहा
 है  कि  उन्होंनें  जो  सुझाव  दियें  है  वे  विधेयक  में  सन्निहित  सरकारी  प्रस्ताव  में  सं परिवर्तन  करने  के  लिये

 नहीं  है  ।  किन्तु  वहां  के  मुख्य  मंत्री  का  कहना  है  कि  विधेयक  के  पारित  होने  से  पहले  संसद
 को  कुछ

 सुझावों  पर  विचार  करना  चाहिएं कर

 जहां  तक  बिहार  का  प्रदान  उसने  ही  यह  दृष्टिकोण  अपनाया  है  कि  बिहार  का  कोई
 भी  भाग  पश्चिमी  बंगाल  में  नहीं  जाना  चाहिये  ।  इस  area  के  संकल्प  पारित  किये  गये  हैं
 कि

 राष्ट्रपति  संसद
 में  यह  विधेयक  पुरःस्थापित  किये  जानें  की  अनुमति

 न
 दे

 ।
 इस  प्रकार

 ये
 दो  निश्चय  हमारे

 सामने  हैं  ।  इन  मामलों  पर  सरकार  का  निश्चय  भी  मौजूद  हैं  जिसके  आधार  पर  तथा  राष्ट्रपति
 की

 भ्र नुम ति  से  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  है  जिस  पर  माननीय  सदस्यों  द्वारा  चर्चा  की  जायेगी
 ।

 राज्यों  के  पुनर्गठन  के  समय  जिन  सिद्धांतों
 को  ध्यान में  रखा  गया ह  उनकी  यहां  विस्तृत

 बेचना  करना में  श्रावक  नहीं  समझता  |  कुछ  बातें  जो  ध्यान  में  रखी  वे  यें  थी
 :

 भाषा  सम्बन्धी
 भौगोलिक  एकता  शौर  शासकीय  सुविधा  यह  भी  सबको  विदित  है

 कि

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  लगभग  सभी  सिफ़ारिशों  मान
 ली

 गई  है  कौर  केवल
 भ्रावश्यक

 परिवर्तन किये  गये  सीमा  पर  आयोग  की  सिफारिशों  के  साथ  साथ  हमने  सीमावर्ती
 सब  स्थितियों का  भी  अध्ययन  किया  है  |  हमें  यह  भी  याद  हैं  कि  oe  ४७  के  विभाजन  से  बंगाल  का  श्रीकांत

 भाग  पाकिस्तान में  चला  गया  ।  इसके  कारण  बंगाल की
 अर्थव्यवस्था

 को

 बहुत  धक्का  लगा

 |

 पाकिस्तान से  लाखों  शरणार्थी  पश्चिमी  बंगाल  में  श्री  गये  हें  जिसके  कारण  केवल  बिहार कौर  समीपवर्ती

 राज्यों  की  ही  नहीं  अपितु  देश  के  समस्त  राज्यों  की  सहानुभूति का  पात्र  इसी  कारण  से  बिहार

 ait  बंगाल  की  प्राय  स्थितियों  की  इस  स्थिति  पुनर्गठन  अधिक  आधारित  किया

 जाना  चाहिये  ।

 हमें  यह
 भी  न

 भूलना  चाहिये  कि  बिहार
 के

 कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हें  जहां  बंगला  भाषी  लोग  रहते  हैं  ।

 मुझे
 उन कके  प्रतिशत से  कोई  बहस  नहीं  है

 ।
 जहां

 तक
 बिहार  के  पुरनिया  जिलें  के  कुछ  भाग  बंगाल  को
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 क्षेत्रों का  विधेयक

 हस्तांतरण  हमें  प्राय  बातों  के  साथ  वह  पहलू  भी  ध्यान  में  रखना  पड़ेगा  जिसके  कारण

 दुर्भाग्यवश बंगाल  का  विभाजन  gar
 |

 इस  समय  पदिचमी  बंगाल
 की

 जो  स्थिति  है  वहू  इस  प्रकार है
 केवल  बंगाल  ही  एक  ऐसा  भाग  क  राज्य  है  जो  दो  पृथक  भागों  में  बंटा  हुसना  उत्तर में

 जलपाईगुड़ी कौर  कूचबिहार  के  जिले  हैं  ।  ये  तीनों  जिले  शेष  बंगाल  से  बिल्कुल  पृथक  हैं
 ।

 भौगोलिक

 दृष्टि  से  उनका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  ठीक  हैं  कि  वहां  रेल  व्यवस्था  मौजूद  है  जो
 केन्द्रीय  सरकार

 के  अधीन  है
 ।

 वहां  कुछ  राजमार्ग  बनें
 भी

 हुए  हैं
 ।

 तथापि  जब  किसी  दूसरे  राज्य
 की

 सीमा  में  होकर
 उन्हें

 गुजरना  पड़ता  हे  तब  बड़ी  भ्र सुविधा  होती  है  ।  हमने  वहां  के  श्रावगमन  में  काफी  सुधार  करने
 की

 चेष्टा  भी  की  तथापि  हमें  यह  न  भूलना  चाहिये  कि  दोनों  भाग  भौगोलिक  दृष्टि  से  एक  दूसरे  से

 पृथक  हैं
 ।

 भाषा  श्र  प्रशासन  की  दृष्टि  से  भी  कुछ  कठिनाइयां  पैदा  होती  हैं
 ।

 इन  सब  तर्कों के

 साथ  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  यदि  इन  दो  पृथक  भागों  के  बीच  का  हिस्सा  जोड़  दिया  जाये  तो  ये
 सब

 कठिनाइयां  दूर  हो  सकती  हैं
 ।

 संयुक्त  समिति  ने  पूनिया  जिला  उसका  किशनगंज
 सब  डिवीजन  बंगाल  में  मिलाने  पर  विचार  किया है  ।

 में  यह  बात  बताना  चाहता  हं  कि  जिसके  कारण  संयुक्त  समिति  को  यह  निश्चय  करना  पड़ा
 ।

 भारत  प्रौढ़  पाकिस्तान  की  अधिकतर  सीमा  परिश्रमी  बंगाल  के  हिस्से  में  हे  ।  जहां  तक  बिहार  का

 सम्बन्ध  केवल  पुरनिया  जिलें  में  ७०  या  ८०
 मील  की  सीमा  ऐसी  है  जो  बिहार  में  है  ।  यह  भी  बिहार

 के  लिये  एक  प्रदान  है  ।  हम  यह  चाहते  हैं  कि  वह  सारी  सीमा  एक  ही  प्रशासकीय  इकाई  के  भ्रमित  रहे
 |

 इस  प्रकार  हम  न  केवल  उन  दो  पृथक  भागों  को  मिलाना  चाहते  हैं  बल्कि  वह  सारी  सीमा  एक  प्रशासन

 के  प्रधान  लाना  चाहते  हैं  |

 इसके  अ्रतिरिकत  एक  तीसरा  कारण  भी  है  ।  यद्यपि  मैं  उस  पर  जोर  नहीं  देता  लेकिन  में  राज्य

 पुनर्गठन  अ्रायोग  ने  उसके  बारे  में  जो  कहा  उसे  बताना  चाहता  हूं  ।  आयोग का कहना है कि का  कहना  है  कि
 किशनगंज  के  निवासी  जो  किशनगंजिया  का  सिरपुरिया  बोली  बोलते  हैं  वह  हिन्दी  की  अपेक्षा  बंगाली

 के
 भ्रमित  निकट  है  ।  फिर  भी  आयोग  ने  स्वयं  ही  इस  तथ्य  को  बहुत  भ्रमित  महत्व  नहीं  दिया  है  |

 में
 उन

 तीन  मुख्य  बातों  का  फिर  उल्लेख  करता  हूं  जिन  पर  कि  संयुक्त  समिति  ने  अपना
 ह् भ | नणय

 करने

 में  विद्वेष  रूप  से  विचार  किया  ।  बंगाल  के  राज्य  को  समस्त  रूपेण  एक  रखा  भारत
 तथा  पाकिस्तान  के  बीच  सारे  सीमान्त  को  एक  राज्य  के  अन्तगेंत  रखा  भ्र ौर  किशनगंज

 की  बोली  हिन्दी  की  प्रपेक्ष  बंगला  के  अ्रधिक  निकट  हैं  ।  में  इस  मामले  को  बिल्कुल  बढ़ा  चढ़ा  कर  नहीं

 कह  रहा हुं
 ।

 इसमें  संचार  की  सुविधायें  सबसे  भ्रमित  महत्वपूर्ण  प्राकार  मानी  गयी  हैं  फिर  संचार

 के  साधनों  पर  प्रशासकीय नियन्त्रण  का  भी  wet  है  ।  इन  सब  कारणों से  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 ने  यह  कहा  है  कि  महानंदा  नदी  के  पूर्व  की  किशनगंज  सब  डिवीजन
 को

 पश्चिमी  बंगाल  को
 दे  दिया

 जाय  |

 श्री  दयानंद सहाय  आयोग  नें  तो  कहा  है  कि  उनकी  भाषा  उर्द  है  ।

 श्री  जहां  तक  किशनगंज  की  बोली  का  सम्बन्ध  है  राज्य  पुनर्गठन  प्रयोग  ने  स्पष्ट
 यह  कहा  हैकि  उनकी  बोली  हिन्दी  की  अ्रपेक्षा  बंगला  के  अधिक  समीप  हैं  ।  और  फिर  आयोग

 ने  केवल  इसी  भ्राघार  पर  ही  अपनी  सिफारिश  नहीं  दी  है  ।  जैसा  कि  मैंने  पहले  कहा  उन्होंने  तीन  बातों

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  सिफारिश  की  है  ।  पुनर्गठन  आयोग  ने  यही  पहली  सिफारिश  की  थी  कौर
 सरकार

 ने  उसको  मान  लिया  है  ।

 दक्षिण  में  जहां  तक  बिहार  के  मानभूम  जिलें  का  संबंध  है  इसके  दो  भाग  है  ।  शायद  इस  सभा  के

 सदस्य  रिपोर्ट  में  इसके  लिये  प्रयुक्त  हुए  शब्द  पर  आपत्ति  उठायें
 |

 किन्तु  इसमें  कोई
 अन्तर  नहीं  पड़ना  चाहे  श्राप  इसे  कहें  अथवा  इन  दोनों  क्षेत्रों  को  दामोदर

 नदी  दो  स्पष्ट  पृथक  भागों  में  बांटती  है  ।  हम  इसे  पहली  कौर  दूसरी  डिवीजन  कहते  हैं  ।  जहां तक  पहली

 डिवीजन  का  सम्बन्ध
 सरकार  ने  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  है

 ।
 दूसरी  सब-डिवीजन  में

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 जो  कि  पुनिया  सब-ज़िले  के
 नाम  से  प्रसिद्ध  कुछ  परिवर्तन  किये  गये  हैं

 ।
 उत्तरी  डिवीजन  को

 वैसे  ही  रखा  गया  है  जैसे
 कि

 वहू
 इस

 समय  है  क्योंकि  उसमें  कुछ  धातुओं  तथा  कोयले  शादी  के  क्षेत्र  हैं

 सितारों  के  परिवहन  के
 लिये

 ये
 सब

 सिफारिशें  करते  समय  हमनें  अन्य  बातों  का
 भी

 ध्यान  रखा  है  ।

 ख़ास  तौर  पर  उनसे  प्रभावित  होनेवाले  राज्यों
 की

 श्रथव्यवस्थाशओं  का
 ।

 इसलिये  पुनर्गठन  आयोग

 ने  ये  सिफारिशें  करते  समय  सरकार  ने  इन  पर  निर्णय  करते  समय  लगातार  वृहत्तर  बिहार

 राज्य
 की

 | थंव्यवस्थ  का  श्रघिकतम  सम्भव  ध्यान  रखा  हां  उन्होंनें  साथ  साथ  पश्चिमी  बंगाल  को

 भी  थोड़ी  सी  सहायता  देने  का  ध्यान  स्वस्य रखा  है  ।

 मानभूम  ज़िले  का  उत्तरी  भाग  धनबाद  डिवीजन  के  नाम  से  प्रसिद्ध  |  |  यह  दामोदर नदी  के

 उपरी  भाग  में  है
 ।

 किन्तु  मानभूम  जिलें  का  दूसरा  भाग  बड़ा  भाग  है
 |  धनबाद  डिवीजन  कुल  जिले  का

 केवल
 एक

 चौथाई  हैं
 ।  पुनिया  सब-डिवीजन  के  बारे  में  हमें  कुछ

 परिस्थितियों  का  विद्वेष  ध्यान

 रखना  चाहिये  ।  ऐसा  प्रतीत  होता हैं  कि  इस  सब-डिवीजन में  कुछ  साल  पहले  बंगालियों  की  बहुतायात
 थी  ।  किन्तु  कई  परिस्थितियों  के  कारण  उनकी  आबादी  घटती  चली  गई  ।  किन्तु  art  भीਂ  वहां
 काफी  बंगला-भाषी  लोग  हें  कौर  अब  भी  वहां  पर  बंगला  को  न्यायालय  की  भाषा  स्वीकार  किया

 गया  हें  |  यद्यपि  प्रशासन  में  सामान्यता  इन  दोनों  भागों  को  मालूम  जिले  के  नाम  से  पुकारा  जाता

 तथापि  यह  दोनों  भाग  लगभग  पृथक  पृथक  रूप  में  मिले  हुए  हैं  ।  मेरे  विचार में  इन  दोनों  डिवीजनों

 के  लिये  fara  भिन्न  डिप्टी  कमिश्नर  थी  हैं
 ,  खैर  जो  भी  हो  मैं  फिर  भी  यह  मानने को  तैयार  हूं

 कि  यें

 दोनों  भाग  एक  ही  जिले  के  दो  भाग  हैं  ।  fare  फिर  भी  हमको  यह  समझना  होगा  कि  ये  दोनों  भाग  एक

 दूसरे
 से  भिन्न  किये  जा  सकते  धनबाद  सब-डिवीजन  पूर्णतया  हिन्दी  भाषी  क्षेत्र है

 ale  इसे  बिहार

 मे  ही
 रहना  चाहिये  |

 इसलिये  धनबाद
 को

 बिल्कुल  नहीं  छेड़ा  गया  है
 |  किन्तु  जहां  तक  पुनिया का

 सम्बन्ध  ग्रा योग  का  यह  मत  था  कि  यह  सारे  का  सारा  ~~  एक  चास  थानें  को  छोड़ कर  पश्चिमी

 बंगाल  को  दे  दिया जाय  |  किन्तु  जब  सरकार  ने  इस  रन  पर  कौर  विचार  किया  तो  इसमें  कुछ  अन्य

 बातें  भी  निकल  are  |  इसलिये  हमने  बिहार  में  से  बंगाल  को  दिये  जानें  वाले  क्षेत्र  को  और  घटा  fear

 है  ये  दो  क्षेत्र  एक  थाना  प्रौढ़  एक  पुलिस  स्टेशन  हैं  जो  कि  शर  बिहार  में  रहेंगे  ।

 श्री  Fo  Fo  बसु  यह  परिवहन  करने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 श्री  दातार :  विधेयक  के  खंड ३  में  चास  थानें  को  निकाल  दिया  गया  था  किन्तु  जब
 सरकार  ने

 इस  खंड  पर  शौर  विचार  किया तो  उन्होनें  पुनिया  में  चल  रही  एक  सिंचाई  की
 परियोजना  के  काय  की

 सुविधा  के
 के  लिये  तथा  दूसरे  जमशेदपुर

 नगर  तथा  वहां  के  लोहे  द्रोह  इस्पात  के  कारखानें  को  पानी देने

 वाले  एक  जलसंचयक  का  ध्यान  रखते
 दो  wey  क्षेत्रों  को  भी  बिहार  में  ही  रखने  का  निर्णय  किया  |

 इनमें  से  एक  चिन्हित  थाना  है  ।  वहां  पर  एक  सिंचाई  की  परियोजना  प्रारम्भ  होनें  वाली  थी

 सरकार
 ने

 यह  सोचा
 कि

 बिहार  सरकार
 के

 प्रयासों  में
 कमी

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  इसलिये  हमने  यह

 फैसला  किया है  कि  चास  थानें  के  अतिरिक्त  चान्दील  थाना  कौर  बाराभूम  थाने  का  पताम्दा  पुलिस

 स्टेशन  क्षेत्र  भी  बिहार  में  रहेगा  ।

 यद्यपि  बंगाल
 की

 समस्या
 भी

 बहुत  महत्वपूर्ण  फिर  भी  हमने  यह  ध्यान  रखा  है  कि  बिहार

 की श्रथेव्यवस्था पर  कम  से  कम  प्रभाव  पड़े  ।  इसलिये  सरकार  ने  Pause  में  यह  निर्णय
 ait

 अब
 विधेयक  में

 यह
 कर  दिया गया  कि

 ae  दो  क्षेत्र  भी
 छोड़

 दिये  जायेंगे
 ।

 इससे
 बाप  को  पता  कि  हमने  पश्चिमी  बंगाल  के  दावे  को  बहुत  अधिक  घटा  दिया

 है  ।  बंगाल  बंगाल  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  तथा  श्री  एन०  कार  सरकार
 शादी

 ने  भी  इस

 सम्बन्ध  में  बहुत  बड़ा  दावा  प्रस्तुत  किया  था
 |  वे  लगभग  १६,०००  वर्ग  मील  का  क्षेत्र  चाहते  थे  ।

 बंगाल  सरकार  ने  ५०  से  ६०  लाख  तक  की
 प्र। बादी  की  मांग  की  थी  ।  यह  सब  बाते  कम  कर  दी  गई  हैं  ।

 बंगाल
 ने  जितना  दावा  किया  था  उसे  उसका  बहुत  कम  वंश  दिया  गया  है

 ।
 में  आपको  बताना  चाहता

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 हूं  कि  केवल  ३२००  से  ३३००  वग  मील  का  क्षेत्र  ही  बिहार  से  बंगाल  में
 मिलाया  जायगा  ।  इस

 प्रकार  कोई  १५  लाख  की  आबादी  ही  बंगाल  को  दी  जायगी  ।

 जैसा  कि  मैंने  पहले  यह  क्षेत्र  भाषा  तथा  सांस्कृतिक  दृष्टि  से  बिहार  की  अपेक्षा  बंगाल

 के  अ्रधिक  समीप  है  ।  सम्भव  है  श्राप  यह  तक  रखें  कि  जन  संख्या के  यह  आंकड़े  ठीक  नहीं  है  ।

 जनसख्या  के  प्रांतों  के  हिसाब  से  भी  यह  स्थिति  बहुत  स्पष्ट  नहीं  होती  है  ।  जैसा
 कि

 मेंने

 पहले कहा  हमें  केवल  मात्र  भाषा  के  ही  प्राधा  का  ध्यान  नहीं  रखना  चाहिये  ।  यद्यपि  कई  बार

 कहा  जाता  है  कि  हम  भाषावार  राज्य  बना  रहे  फिर  भी  में  श्राप  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  भाषा

 का  श्राघार  कई  झ्राधारों  में  से  केवल  एक  rae  है  कौर  आवश्यक  नहीं  कि  यही  सबसे  महत्वपूर्ण

 ग्रा धार  फिर  हम  एक  मात्र  इसी  को  तो  कभी  श्राघार  नहीं  मान  सकतें  यद्यपि  भाषा  का

 कुछ  सीमा  तक  अपना  मूल्य  होता  है  ।  फिर  भी  भाषा के  साथ  साथ  हमें  प्रशासनिक  सुविधा का  भी

 ध्यान  रखना  पड़ता  इसके  न्नलाव।ा  हमें  भौगोलिक  एकता  का  भी  ध्यान  रखना  पड़ता है  ।  इन  सब
 बातों  के  बाद  हम  यह  भ्रनुमान  लगाते  है ंकि  किसी  राज्य  का  कितना  भाग  किसी  दूसरे  राज्य  को  दिया

 जाय  ।  इन  सब  परिवर्तनों की  तह  में  हमें  हमे  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हम  सब  एक राष्ट्र

 हैं  ।  हमारा  देवा  भारतवर्ष  एक  हमें  एक  ही  राष्ट्रीयता  का  विकास  करना  हूं  |

 मेंने  बिहार  की  विधान सभा  में  दिये  गयें  कई  श्रोजस्वी  भाषणों  को  पढ़ा  है  ।  में  माननीय  सदस्यों

 की
 भावनाओं

 की  गहराई  को  महसूस  करता  हूं  ।  मगर  फिर  भी  हमको  यह  ध्यान  रखना  चाहिये
 कि

 यह  हिन्दुस्तान  झर  पाकिस्तान  में  बंटवारा  नहीं  हो  रहा  हैं  ।  हमने  तो  विभाजन  के  समय  भी  कम

 से  कम  शत्रुता  की
 भावना  भराने  दी  है  |  उसके  बाद  चाहे  कुछ  हो  ।  भारत एक

 बंगाल  और

 बिहार  को  इकट्ठे  रहना  बिहार  एक  बड़ा  भारी  राज्य  हे  श्रौर् में कहता मैं  कहता  हूं  भारत  को  उसका  गर्व

 है  ।  बिहार  ने  wae  महान  शासकों  को  जन्म  दिया  है  |  waite  का  पहला  साम्राज्य  बिहार  में  ही  था ।
 भारत  को  इस  बात  का  गें  हैं  कि  उसका  पहला  राष्ट्रपति  बिहार  का  एक  महान  सपूत  है  ।  में  बिहार

 को  थोड़ा  उदार  बनने  के  लिये  भ्रमित  करता  हूं  ।  यदि  थोड़ा  सा  हिस्सा  बंगाल  को  दे  दिया  जाये  तो

 उसकी  भी  श्रे  व्यवस्था  सुधर  जायेगी  |  इससे  बंगाल  को  संतोष  हो  जायेगा  च् प्रोर  बिहार  पर  भी  कोई

 खास  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  |  में  अपने  बिहारी  मित्रों  से  प्रतीत  करूंगा  कि  वह  यथासम्भव धैर्य  कौर  संयम  से

 काम  ले  यह  गयें  की  बात  है  कि  लोक-सभा में  तथा  बाहर  इतना  सब  कुछ  कहने पर  भी  हमने
 पुनर्गठन

 के  जटिल  प्रश्न  को  सामान्यता  संतोषजनक  रूप  में  हल  किया  है  ।  यत्र  तत्र  शिकायत की  गुंजाइश  हो

 सकती  है  किन्तु  सरकार  भरसक  यह  प्रयत्न  करेगी  कि  राज्यों  के  पुनर्गठन  का  महान  प्रयोग  सम्पूर्ण

 दलों  के  सहयोग  एवं  सद्भावना  से  नितिन  सम्पन्न  हो  ।  में  बिहार  के  माननीय  सदस्यों  से
 विशेष

 रूप  से  भ्रमित  करूंगा  कि  वह  संयम  से  काम  लें  ग्रोवर  हमारे  बारे  में  श्रांत  धारणा  न  बनायें |  हमारे  लिये

 बंगाल
 गौर

 बिहार  का  समान  महत्व  है
 ।

 दोनों  प्रदेशों  के  विषय  में  भारत  सरकार  सर्वथा  निष्पक्ष  है  ।

 हमें  इस  प्रश्न  पर  भावुक  उद्धिग्न  नहीं  होना  चाहिये  ।  यह  भारतीय  संस्कृति  की  विशेषता  हे

 कि  हम  किसी  प्रश्न  के  प्रति  वैयक्तिक  मनों  भावना  sear  निजी  दृष्टिकोण  से  विचार  कर  सर्वदा

 दूसरे  पक्ष  की  दृष्टि  से  विचार  करते  हें  ।  उदाहरणार्थ  यदि  बंगाली  बन्धु  स्वयं  को  बिहार वासियों  की

 स्थिति  में  शौर  बिहार  की  जनता  स्वयं  को  स्थिति  में  रखकर  विचार

 शी  कामत  :  श्राप  स्वयं  को  उनकी  स्थिति  में  समझें  ।

 श्री  दातार
 :

 हां  ।  में  स्वयं  को  उन  दोनों  की  स्थिति  में  रख  रहा  हूं
 प्रौढ़

 हमारा  कत्तव्य  हैं  कि

 हम  अपन  श्राप  को  इन  दोनों  की  स्थिति  में  रखें  ।  aa  भी  में  चाहता  हूं  कि  वृहत  संघ  के  प्रस्ताव
 को

 जो  भारत  के  बड़े  मुख्य  मंत्रियों  की  आकांक्षा  बंगाल-बिहार  चलाया  गया  था
 तव

 दूसरे  स्थानों  पर
 भी

 विलय  की  दृष्टि  से  विचार  कौर  एक  समय  श्राना  चाहिये
 जब  हम  इन  भावनाओं  से  ऊपर  उठेंगे  ।  बंगाल-बिहार विलय  तभी  हो  सकता  है  जब  हम  ७ 1 अपन

 बंगाली

 ir

 विहारी

 के  विचार  को  थोड़े

 को

 तैयार  हों

 ।

 यदि  विलय

 होता

 है
 तो

 यह
 अखंड

 विलय

 मूल ८६  अंग्रेजी  में  ।



 बधवार २६०  बिहार  तथा  पद्मिनी  बंगाल  २५  PEXR

 क्षेत्रों  का  विधेयक

 होता  है  ।  भारत  को  बड़ा  देश  या  बड़ा  राष्ट्र  बनना  है  शौर  जब  तक  हम  प्रान्तीयता  की  इन
 भावनाओं डी  देते से  ऊपर  नहीं  जब  तक  हम  एक  इस  महत्वपूर्ण  विचार  को  नहीं  समझते  महत्व  नहं

 पद त

 कि  हम  एक  ही  मातृ भूमि  के  हें  भारत  बड़ा  राष्ट्र  नहीं  बन  सकता  ।  इसलिये  हम  gl  को

 बिहार  के  हितों  की  देखरेख  करनी  होगी  कौर  हम  सब  को  बंगाल  के  हितों की  भ्रोर  ध्यान  देना  होगा  ।

 श्र  हमें  यह  प्रयत्न  करना  होगा  कि  दोनों
 दलों

 के  तथाकथित  परस्पर  विरोधी  हितों  में  कैसे
 जय  पैदा  किया  जाये  ।  सरकार  का  यह  उद्देश्य  हैं  शर  मुझे  विश्वास हैं  कि  सभा  इस  विशिष्ट

 पर  इसी  दृष्टिकोण से  विचार  करेगी

 जहां  तक  दसरे  उपबंधों  का  सम्बन्ध  उनकी  भी  यहीं  स्थिति  है  ।  जैसा  कि  राज्य  पुनर्गठन
 विधेयक

 बहुत  से  प्रासंगिक  उपबन्ध  करनें  पड़े  उसी  प्रकार  वे  यहां  इस  आधार  पर  लाये  गये

 हूं  कि  यदि  बात  को  ध्यान  में  रखा
 जाये  दौर यह  भी  स्मरण  रखा  जाये  कि  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक

 में  भी  इसी  प्रकार  के  उपबन्ध  रखे  गये  तो  सारी  बातें  बिलकुल  स्पष्ट हो  जायेंगी  |

 विभिन्न  राज्यों  के  क्षेत्रों  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  भी  स्थिति  को  यथासम्भव  सभा  के  लिये  मान्य

 बनाया  जा  सकता  है  इस  सम्बन्ध  में  संयुक्त  समिति  हम  संयुक्त  समिति  नियुक्त  कर  र  हे  हें  उसमें
 राज्य

 सभा  के  भी  सदस्य  रहेंगे  मुझे  विश्वास  है  कि  सभी  छोटी  मोटी  बातों  या  झगड़ों  का  समाधान
 हो

 जायेगा  तथा  शीघ्र  ही  हमें  इस  समस्या  पर  संयुक्त  समिति  का  एक  सर्वसम्मत  प्रतिवेदन  प्राप्त
 हो

 तथा  १५  अगस्त  के  पुर्व  ही  इन  विधेयकों  के  पारित  होने  से  का  सारा  मसला  हल

 दो  जायेगा
 ।

 इसलिये  में  सभा  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करें

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  रहा  )  :
 में  श्री  मंजूरी  माता  का  नाम  प्रस्तावित  करना  चाहती

 हूं  क्यों  किये
 भी  उसी  क्षेत्र  से  राय  हैं  जिनका  हस्तांतरण  होने  वाला  है

 ।

 राम  सुभग  fag  :  बंगाल  में  ५०  लाख  भोजपुरी  बसत ेहं
 उनका

 भी  प्रतिनिधित्व

 भ्रिध्यक्ष  महोदय :  ६  बजे  सायं  काल  चर्चा  समाप्त  होने  के  are  जितना  तक
 कर  सके  हैं  ।  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  या  कोई  भी  अन्य  सदस्य  किसी  अन्य  व्यक्ति  का  नाम  इस  में

 जोड़ने
 को

 कह  सकती  है  ।
 मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  में  इस  विधेयक  को  सभा  के  समक्ष  रखता

 हुं  । Ke

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  एक  कौर  सदस्य  श्री  मंजूरी  माता  का  नाम

 वित  गया  है  ।  माननीय  सदस्य  कृपया  इसे  ध्यान  में  रखें
 ।

 डा०  राम  सुपर  सिंह
 :

 पश्चिमी  बंगाल  में  रहने  वाले  भोजपुरी  लोगों
 को

 बंगाल
 अथवा

 यहां
 भी  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  मिला  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  संयुक्त  समिति  में  कौर  सदस्य  भी  शामिल  किये

 जायें  जिससे  उन्हें  भी  प्रतिनिधित्व मिल  सके

 श्री  जसपाल  सिंह  आदम  :  श्री
 मंजूरी

 माता  के  नाम  का  समर्थन  करता  g  मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  पुनिया  के  सदस्य  बेंजमिन  हंसना
 को  भी  शामिल  कर  लिया  जाये  ।

 महोदय  :  दो  अन्य  नामों  का  सुझाव  दिया  गया  हैं  ।  माननीय  सदस्य  इस  पर  विचार

 कर  सकते हैं  ।

 लि
 कशी

 दातार  :  इन्हें  शामिल  करनें
 के

 लिये  हमें
 दो

 नाम  हटाने  पर  विचार  करना  पड़ेगा
 ।

 अंग्रेजी  में  ।



 २४५  PERK  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  २६१

 क्षेत्रों का  विधेयक

 स्वीकार भी  किया  था  ।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  कई  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  सम्बन्ध  मंत्रियों  ने  उसे

 अध्यक्ष  महोदय  :  संख्या  यथेच्छ  रूप  से  बढ़ाई  जा  सकती  ह  केवल  २:१  दस  श्रव्य रहना

 tea  ।

 श्री  दातार  :  यदि  यह  बात  हू  तो  में  इस  पर  विचार  करूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  समिति में  ३२  सदस्य  लोक  सभा  किशोर  १६  सदस्य  राज्य  सभा  के

 होंगे  इस  प्रकार  कुल
 ४८

 सदस्य  हो  जायेंगे  |  इस  प्रस्ताव  पर  कुछ  संशोधन  जायें  हें  ।  श्री  शे  दा ं०
 मोरे  ने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  हे  ।  मेरे  विचार  से  यह  प्रस्ताव  विलम्बकारी  है  ।

 श्री  नि०  चं०  चटर्जी  :  में  श्री  मोरे  से  यह  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  वें  इसे  प्रस्तुत  न  करें  ।

 शि  ato  का  मोरे  :  में  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  करता  हूं  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 तब  में  इसे  सभा  में  प्रस्तुत  नहीं  करता  हूं
 ।

 दूसरा  संशोधन श्री  साधन

 गुप्त  का  है  वे  इस  समय  अनुपस्थित हें  इस  समय  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  अब  चर्चा  प्रारम्भ

 गी  ।  इस  विधेयक  के  लिये  ६  घंटे  नियत  हैं  ।  दोनों  पक्षों  के  नेताओं  को  २०  से  २५  मिनट  का  समय

 श्लोक  सदस्यों  को  १५
 मिनट  का  समय  दिया  जायेगा

 ।
 हमें  इस  विधेयक  को  निपटा  देना

 है  भले  ही  विलम्ब  से  बैठना  पड़े  ।

 श्री  कामत  :  मेरा  आपसे  यह  संक्षिप्त  अनुरोध  हूं  कि  विधेयकों  की  इस  त्रिवेणी

 पर  चर्चा  के  समय  गृह  मंत्री  पंडित  पंत  जी  का  उपस्थित  रहना  शभ्रावइ्यक  है  ।  में  श्री  दातार की

 क्षमता  के  सम्बन्ध  में  श्रीवास  नहीं  करता  तथापि  श्री  पंत  उन  तीन  व्यक्तियों की  समिति  में  से  एक

 थे  जिसने  इन  विषय  पर  अरपना  निर्णय  दिया  site  श्री  देशमुख  नें  भी  जिस  समिति  का  ज़िक्र  किया  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वे  कल  से  सभा  में  उपस्थित  रहेगें  अथवा  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  गह-कार्यो  मंत्री  निसंदेह  यहां  की  चर्चा  में  विशेष  रुचि  रखते हें  तथा  वे  स्वस्थ

 होते  ही  यहां  अवश्य  ब १७  ।  हमारी  प्रार्थना  हू  कि  वह  शीघ्र  स्वास्थ्य  प्राप्त  करें  ।

 जयपाल  सिंह  :
 में  एक  प्रामीत्य  प्रश्न  करना  चाहता  हूं  कि  वह  यह  हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन

 विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  में  उड़ीसा  के  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  जिनमें  में  भी  शामिल  था

 भ्रमों  संशोधन  प्रस्तुत  किये  थे  जिन्हें  विधेयक  के  क्षेत्र  से  ज़ाहिर  होने  के  आधार  पर  अस्वीकृत  कर  दिया

 गया  था  ।  हम  से  यह  कहा  गया  कि  हमारे  संशोधनों  पर  दूसरे  क्रम
 पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 प्र  जब  यह  Wy  विधेयक  प्रवर  समिति  में  जा  रहा  है  तो  में  edt  चाहता  हूँ  कि  क्या  हमारे  संशोधनों
 को  स्वीकार  किया  जायेगा  कौर  उन्हें  विधेयक  की  सीमा  के  प्रस्तुत  समझा  जायगा  ?

 जिलाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  नें  श्रभी  कोई  संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  किये  हें  उन्हें  चाहियें
 कि

 वे  अपने  दृष्टिकोण  को  संयुक्त  समित  में  रखें  |  संयुक्त  समिति  पर  कर

 सकती  है  ।
 तत्पश्चात  वे  हमें  उसका  परिणाम  बता  सकतें  हैं  श्र  जब  विधेयक  पुनः  लोक  सभा  में

 वापस  शाये
 तो  वे  इस  प्रदान  को  पुनः  सभा  के  समक्ष  रख  सकते  हें

 ।
 इस  स्थिति  पर  यह  संशोधन

 प्रस्तुत  नहीं  किये  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  Lo  द०  मिश्र
 औचित्य  प्रदान  पर  इस  विधेयक  का  प्रक्रिया  नियमों

 के

 नियम  के  oes  संयुक्त  को  निर्देश  नहीं  किया  जा  सकता  हैं  क्यों  कि  उसमें  कह
 गया  हैकि

 कोई  विधेयक  जिसमें  संविधान  के  अनुच्छेद  ११०  के  खंड  सके  उपखंड  से  के  बन्दगी

 खित  कोई  व्यवस्था  हो  तो  वह  विधेयक  संयुक्त  समिति  को  नहीं  लोया  जा  सकता  यह  विधेयक
 भारत  की  संचित  निधि  से  धन  देने  के  मामले  से  सम्बन्ध  रखता  है  यह  संविधान के

 ———

 मिल  प्रंग्रेजी में  ।



 Rey  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  (  राज्य  ५  PERS

 क्षेत्रों  का  विधेयक

 र०  द०

 अनुच्छेद  ११०  (१)  के  अन्तर्गत  जाता  है
 ।

 इसलिये  नियम
 €२

 के  अधीन  यह  संयुक्त  समिति  को
 ace  नहीं  किया  जा  सकता  है  |

 मेरी  दूसरी  यह  है  कि  इस  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  के  पुर्व  संविधान  के  भ्रनुच्छेद
 ११७  के  खंड  (2  )  ate

 ३
 के  अनुसार  राष्ट्रपति

 की
 अनुमति  लेनी  आवश्यक  है

 ।
 लेकिन  यह  अनुमति

 भी  नहीं  ली  गई  हे  ।

 तीसरा  प्रश्न  यह  है  कि  संविधान  के  अनुच्छेद  २७४  के  कोई  विधेयक जो  ऐसे  कर

 इत्यादि  आरोपित  करता  हो  जिनका  प्रभाव  राज्यों  पर  पड़ता  हो  उसको  पुरःस्थापित  करने  के  पूरव

 राष्ट्रपति  की  भ्र नुम ति  आवश्यक  होती  है  क्योंकि  इस  विधेयक  के  खंड  २४  के  भ्रनुसार  दायित्व  प्रौढ़

 भ्रांतियों  का  बंटवारा  कर  दिया  गया  है
 ।  राष्ट्रपति  की  अनुमति  का  लेना  अनिवार्य है  ।  सरकार

 को  यह  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  के  og  ही  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  प्राप्त  करनी  चाहिये  थी  ।

 श्री  कामत  महत्वपूर्ण  संवैधानिक  प्रश्न  उठाया  गया  है  जब  तक  इनका  निर्णय  न  हो  जाये

 चर्चा  नहीं  चल  सकती  ह  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  इन  टेक्नीकल  बातों  पर  भ्रमित  समय  व्यय  नहीं  करना  चाहिये  ।  यदि

 ea इस  समय  धन  से  सम्बन्धित खंडों  को  निकाल  ले  कौर  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  न  तो

 चर्चा  जारी
 की

 जा  सकती  हे  ।
 जब  में  इस  निर्णय  पर  पहुंचूंगा  कि  विधेयक  पर  आगे  चर्चा  करने

 की

 नहीं  हे  तो  चर्चा  बन्द  की  जा  सकती  है  ।  यही  मेरा  निणंय  है  ।

 fait ही०  ना०  मुकर्जी  उत्तर  पिछली  बार  गृह  मंत्री  ने  संसद  में  बंगाल  बिहार

 एकीकरण  का  उपहास  प्रद  प्रस्ताव  रखा  art  बिहार  पश्चिमी  बंगाल  का  हस्तांतरण  )

 को  प्रवर  समिति  में  रे  करने  के  निमित्त  रखा  गया  हे  ।  हमें एक  क्षीण  ara है  कि  प्रवर
 समिति  विधेयक  की  त्रुटियों  को  दूर  करेगी  ।

 मुझे  स्मरण  हैं  कि  एक  बार  प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  पश्चिमी  बिहार
 ग्रोवर

 उड़ीसा के  बीच  सीमा  निर्धारण का  मामला  बहुत  ही  कम  महत्व  का  है  ।  में  समझता हूं  कि  वह

 अत्यन्त  विचार  शून्य  थी  यह  एक  बहुत  लज्जा  की  बात  है  कि  कांग्रेस  के  शासन  काल

 को  दस  ay  हो  गये  है  बिहार  are  पश्चिम  बंगाल  के  बीच  का  सीमा  निर्धारण  का  मामला
 aa  भी  निश्चित  नहीं  हुमा  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  बिहार  शहरों  पश्चिमी  बंगाल  के  कांग्रेस  के  प्रधान  तथा  मुख्य  मंत्री  एक  दूसरे
 प्रति  तथा  भाषा  में  आरोप  तथा  प्रति  आरोप  लगातें  रहे  हैं  ।

 मुझे
 gs

 है  कि
 की  विधान  सभा  में  ऐसे  ऐसे  शब्द  कहें  गये

 हं  जो  कि  मानवता  कौर  शिष्टता  से  कोसों  दूर  है
 समझा  नहीं  सका  कि  बिहारी  लोगों  को  क्या  हो  गया  हैं  ।  बिहार  विधान  सभा  में  एक  बंगाली  सदस्य

 जिनका  सभी  बरादर  करते  परन्तु  इस  सभा  में  उस  बेचारे  को  द्रोही  तंक  कह  केवल
 इतना  ही  नहीं  उस  सभा  में  डा०  बी०  सी०  राय  को  भी  द्रोही  कह  डाला  गया  |  कई  एक  सदस्यों  ने  तो

 बंगालियों को  की  उपाधि
 दे  दी

 ate  फिर  यह  सुझाव  दिया  कि  बंगाल
 को

 समाप्त  कर
 दिया

 उसका  कुछ  भाग
 बिहार  में  मिला  दिया  गया  कौर  कुछ  श्रीराम  कौर  कलकत्ते का

 केन्द्रीय  सरकार  अपने  हाथ  में  ले  ले  ।

 महोदय
 :

 हो  सकता  है  कि  उस  सभा  में  इस  प्रकार  के  भाषण  दिये  गये  परन्तु उन  सब

 का  यहां  पर  उल्लेख  करना  आवश्यक  नहीं  है
 |

 यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई  ऐसी  बात  है
 जिस  से

 3
 fang  क  ae  गरना  Be  हत  ह  कसक  सनाय  ल  प्रय  तब  तो  उसे  प्रस्तुत

 करें  यथा  श्रन्य  बातों  का  उल्लेख  करने
 से

 कोई  लाभ  नहीं  ।  लए

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी
 :

 मेंने  इन  बातों  का  उल्लेख  केवल  यही  बताने  के  लिये  किया  हे
 कि

 ars

 देश  में  इस  प्रकार  का  रोग  फैल  रहा  है  भ्र ौर  हमें  उसे  जड़  से  उखाड़  फेंकना  है  ।  में  इस  के  द्वारा  बिहारी

 भाईयों  पर  आक्षेप  नहीं  करना  अपितु  यह  चाहता  हुं  कि  देश  में  व्याप्त  हो  रहे  इस  भयंकर  रोग

 का  हमनें  मूलोच्छेदन  करना  हैं  ।  यदि  पश्चिमी  बंगाल  की  विधान  सभा  में  इस  प्रकार  की  कोई  घटना

 हो  तो  में  उसका  भी  उल्लेख  करने  से  नहीं  संकूचाउंगां  ।  यदि  कोई  wea  सदस्य  वहां  पर
 घटित

 इस  प्रकार  की  किसी  घटना  का  उल्लेख  करेंगे  तो  में  उसका  भी  स्वागत  करूंगा  |  में  तो  केवल  यहीं  कहना

 चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार
 की

 शरारतों  को  एकदम  रोक  दिया  जायें
 ।

 भ्िध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  है  हमने  बंगाल  शर  बिहार  राज्यों  के

 मंडलों  के  नियम  ३३२  के  उपनियम  का  निर्देश  है  जिसमें कहा  गया  कि  कोई भी

 सदस्य  अदिष्ट  भाषा  का  प्रयोग  न  करे  |  इसलिये  हमें  वह  काम  तो  उन  दोनों  विधान  सभाओं  के  अध्यक्षों

 छोड़  देना  चाहिये  ।  यहां  पर  हमें  केवल  उन्हीं  बातों  का  उल्लेख  करना  चाहिये  जिनसे  हम  सीमा

 समस्या  को  सुलझा  सके

 श्री  ही०  नाठ  मुकर्जी
 :

 परिश्रमी  पुरलिया  शादी  क्षेत्रों  की  मांग  कर  रहा  है  ।

 में  चाहता  हूं  कि  इस  झगड़े  का  शीघ्रता  से  निपटारा  कर  दिया  जाये  नहीं  तो  बाद  में  यह  श्रमिक

 उससे  बंगाल  प्रौढ़  बिहार  में  व्यर्थ  हवा  बढ़ेगा  कौर  उसका  सारे  देश की  पर

 शुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 aa  में  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  बारे  में  अपने  व्यक्तिगत  विचार  प्रकट  कर  दूं  ।  अपने

 सभी  मित्रों  के  समान  में  भी  देश  की  एकता  ही  चाहता  हूं  ।  में  भी  एक  सच्चे  भारतीय  नागरिक  के  समान

 इस  समस्या  का  एक  सच्चा  तथा  सफल  समाधान  चाहता  ।  में  तथा  मेरी  पार्टी  इन  भ्रन्तरज्यीय

 सदस्यों  पर  एक  विशेष  सिद्धांत
 की

 दृष्टि  से  विचार  करते
 पर

 राज  में  उसी  सैद्धांतिक  दृष्टिकोण

 सम्मुख  रखना  चाहता  हूं  ।

 जब  तक  देश  की  राष्ट्रीय  एकता  तथा  सुरक्षा  को  कोई  खतरा  न  हमें  भाषावार प्रान्तों
 के  सिद्धांत  से  किंचित  मात्र  भी  इधर  उधर  नहीं  होना  चाहिये  ।  भावार्थ यह  कि  यदि  किसी  विशेष

 क्षेत्र  में  कोई  विशेष  भाषा  बोली  जाती  है  तो  उस  क्षेत्र  को  उसी  भाषा  के  राज्य  में  मिला  दिया  जाये
 ।

 एक  बार  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भी  कहा  था  कि  हमें  भारत  प्रत्येक  गांव  की  भाषा  के  पर

 यदि  पुनव्यंवस्था  करनी  है  हम  भी  यही  चाहते  हें  हमारा  यह  दावा  वैध  उपयुक्त  है  |

 राज्य  पुनर्गठन  प्रयोग  ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  सिफारिशें  दी  है  वे  संतोषजनक  हें  ।  इसी  कारण

 से  इस  सम्बन्ध  में  दोनों  राज्यों  द्वारा  दावे  तथा  प्रतिदावे  पेश  किये  जा  रहे  शर  इस  बारें  में  दोनों

 में  एक  होड़  सी  लगी  हुई  है  ।

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  पूनिया  सब-डिवीजन  को  पश्चिमी  बंगाल  में  क्यों  न  मिला  दिया  जाय  ।

 बंगाल
 की

 विधान  सभा  ने  इस  मांग  का  बड़े  जोर  से  समर्थन  किया  हैं  ।  परन्तु  इस  क्षेत्र  को

 विधेयक  में  जो  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  उसका  कारण  बताते  हुए  डा०  बी०  सी०  राय  ने

 कहा  हूं  कि  पहले  तो  उन्हें  भी  यही  विश्वास  था  कि  वह  क्षेत्र  बंगाल  में  ही  सम्मिलित  कर  दिया

 परन्तु  राज्य  पुनर्गठन  आ्रायोग  के  प्रतिवेदन  के  पेश  हो  जाने  के  बाद  १६  जनवरी  को  दिल्ली से  एक

 सन्देश  प्राप्त  हुमा  जिस  में  बताया  गया  था  कि  भारत  सरकार  ने  यह  निर्णय  कर  लिया  है  कि  व ेक्षेत्र

 को  ही  दे  दिये  जायें  ।

 इससे  स्पष्ट  प्रतीत  होता  है  कि  सभी  प्रकार  के  निर्णय  दिल्ली  ही  करती  कौर  फिर  ते  निर्णय

 ग्न्य  राज्यों  पर  लाद  दिये  जाते  कौर  भ्रमण  राज्यों  को  नतमस्तक  हो  कर  उन्हें  चुप  चाप
 स्वीकार

 लेना  पड़ता  इस  प्रकार  की  स्थिति  दुःखद

 *

 ae  में  चाहता  हूं  कि  संयुक्त  समिति  इस  पर

 निष्पक्ष दृष्टि  से  विचार  करे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 ही०  ato  मुकर्जी ]

 उधर  बिहार  का  यह  कहना  हैं  कि  उस  राज्य  में  से  एक  इंच  भूमि  भी  बंगाल  को  न  दी  जाये

 जब  कि  डा०  बी०
 सी०  राय  पूनिया  जिले

 के
 कु  क्षेत्र  बंगाल  के  वह  लेना  चाहते  हैं  ।  हम  उनकी  मांग

 का
 समर्थन  करते  हें  परन्तु  जहां

 डा०  बी०  सी०
 राय  इन  क्षेत्रों

 को
 प्रशासनिक  सुविधा  की दृष्टि से

 चाहते  हैं  वहां  हम  उन्हें  भाषा  के  पर  चाहते  हें  ।  हम  प्रशासनिक  को  कोई  महत्व नहीं

 प्रशासनीय कार्य  तो  पारस्परिक  श्रन्तरराज्यीय  सहयोग से  हो  जाते  हमें  प्रतीक  महत्व

 प्रशासनिक ATI  को  न  दे  कर  भाषायी  झ्राधार  को  देना  हे  |

 जहां  तक  जमशेदपुर  कौर  धनबाद  नगरों  का  सम्बन्ध  हम  भाषा  के  सिद्धांत  के  आधार  को

 दृष्टि  में  रखते  हुए  इस  बात  पर  जिद्द  नहीं  करते  कि  उन्हें  पश्चिमी  बंगाल  में  मिला  दिया  जाये
 ।

 जहां  तक  ने  के  किशनगंज  तथा  wea  सब  डिवीजनों  का  सम्बन्ध
 में  बंग्ला  बोल  रहे  है इसलिये  उन्हें  बंगाल  में  मिला  देने  में  ही  हित  है  ।  वहां  की  स्थानीय  जनता  की  भी  यहीं  मांग  श्राप

 जनता  की  मांग  का  विनिश्चय  कर  सकते  हैं  ।

 वहां
 की

 जन  गणना  निष्पक्ष  दृष्टि  से  नहीं  की  गई  इस  बात  का  उल्लेख  राज्य  पुनर्गठन

 आयोग  के  प्रतिवेदन  में  भी  किया  है  ।  कौर  इन्हीं  दिनों  वहां  पर  एक  नयी  जन  गणना  की  जा  रही  हैं

 जिस  में  जान  बूझ  कर  लोगों  को  हिन्दी  भाषा  भाषी  दिखाया  जा  रहा  है  ।  इस  समस्या को  हल

 करने  के  लिये  हमें  कोई  ठोस  कार्य  करना  होगा  |

 इस  समस्या  का  निर्णय  करने  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  आयोग  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  विधान

 सभा  १५  अगस्त  की  अन्तिम  तिथि  निर्धारित  की  परन्तु  इतने  थोड़े  से  समय  में  यह  भारी  कार्य  पूर्ण

 नहीं  हो  सकेगा  ।  इसलिये  इस  तिथि  का  निर्णय  उस  झ्रायोग  पर  ही  छोड़  दिया  जाये  ।

 सीमा  सम्बन्धी  समस्या  केवल  इन इन  दोनों  राज्यों  के  बारे  में  ही  नहीं  यह  समस्या  कौर  भी

 बहुत  से  राज्यों  के  बारे  में  विद्यमान
 है  ।

 इसलिये  मेरा
 तो

 यहीं  निवेदन  हैं  कि  भाषायी  श्रत्पसंख्यको
 के  हित  की  रक्षा  के  लिये  संविधान  में  एक  ऐसा  उपबन्ध रखा  जाय  जो  उनका  परिमाण

 कर  सके  |

 मुझे  इरादा  है  कि  समस्या  के  बारे  में  मैंनें  जो  कुछ  कहा  है  उससे  संयुक्त  समिति  की  सभा  को
 सारी  की

 सारी  स्थिति  स्पष्ट  हो  गयी  होगी
 ।

 में  तो  केवल  यही  चाहता  हूं  कि  बंगाली  दौर  बिहारी
 भाई

 भाई  के  समान  मिल  कर  प्  सहायता  करते  हुए  उन्नति  की  कौर  बढ़ते  जायें
 ।  इसलिये  संयुक्त

 स्मिति  मेरा  सुझाव है  कि  वह  इस  गम्भीर  समस्या  पर  खब  भ्रमणी  प्रकार से  विचार  करें  कौर
 सरकारी

 फैसलों  से  किसी  भी  प्रकार  से  प्रभावित  न  होकर  उपरोक्त  सिद्धांत के  आधार  पर  ही  करे  ।

 श्री 1०  प्र०  मिश्र  उत्तर  :  न्य  महोदय  जब  मैं  बोलने  खड़ा  हुआ  हूं
 तो

 मुझे  प्रगति  स्थिति  उस  छोटे  भाई  की  मालूम  होती  है  जिसको  कि  उसका  बड़ा
 जो  कि  ताकतवर

 है  जिसने  ज्यादा  चीजें  हासिल  कर  ली  है  कौर  जिसके
 प्रभाव में  जाकर  तमाम  छोटी  कौर  बड़ी

 अदालतों
 में

 छोटे  भाई  के  विरुद्ध  निर्णय  दे  दिया  श्रन्यायपूवंक  घर  से  निकाला  जा  रहा  हो
 |  राज

 moras  अपने घर  से  निकाला जा  रहा
 जो

 सबसे  बड़ी  भ्र दा लत  है  आखिरी

 अदालत  है  उसके  सामने  मैं  अपनें  फरियाद  के  लिये  खड़ा  हु  हूं
 ।

 मालूम  नहीं  कि  यह  अदालत  भी

 इन्साफ
 की

 हमारी  श्रावाज  को  सुनेगी  या  लेकिन  इन्साफ  की  बात
 को

 जोर  के  साथ  इसके  सामने

 रखना  चाहता  हूं
 |

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  नें  प्रदेशों
 को

 बनाने  के  लिये  जो  सिद्धांत  निर्धारित  किये  हें  उनसे  हमकोਂ

 कोई  झगड़ा  नहीं  है
 ।

 हम  इस  बात  को  मानते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  के  राज्यों  का  फिर  से  विभाजन  होना
 जरूरी  हम  यह  भी  मानते  हैं  कि  उस  सवाल  को  टाला  नहीं  जा  सकता  था  कौर  वह  सवाल  ठीक  समय

 पर  लिया  गया  है  हम  यह  भी  मानते  हैं  कि  इस  काम  को  करने  के  लिये  आयोग  ने  जो  सिद्धांत  बनायें

 वे  भी  सही  हैं  ।  हमारे  कम्यूनिस्ट  (  साम्यवादी  )  भाई  कौर  इस  तरफ  के  कुछ  भाई  कहते हैं  कि
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 विधेयक

 राज्यों  का  विभाजन  भाषा  के  आधार  पर  होना  चाहिये  ।  लेकिन  राज्य  पुनर्गठन  प्रयोग  ने  भाषा  को

 ही  एकमात्र  नहीं  माना  है  ।  उसनें  देश
 की

 एकता
 प्रौर

 सुरक्षा  को  भी  माना  है
 प्रौढ़

 विभाजन  करनें  में  इनका  ध्यान  रखा  हैं  ।  हमारे  कम्यूनिस्ट  भाई  कहते  हें  कि  वे  देश  की  एकता

 चाहते  हैं  ।  लेकिन  में  सदन  को  याद  दिलाना  चाहता  है  कि  जब  इस  देश  का  बंटवारा  होने  वाला

 श्र  मुसलमान  के  पर  बटवांरा  होने  वाला  उस  समय  हमारे  कम्यूनिस्ट भाईयों  के

 कंधों  पर  बटवारा  का  झंडा  था
 ।

 उन्हों  ने  देश  का  बटवारा  कराने  में  बहुत  बड़ा  हिस्सा  लिया
 ।

 mar
 बंगाल  असेम्बली  का  हवाला  दिया  गया

 ।
 मेंने

 भी
 बंगाल  असेम्बली  के  भाषण  पढ़े  हैं

 ।
 वहां

 पर

 जो  भी  कम्यूनिस्ट  सदस्य  बोले  उन्होंने  कहा  कि  बंगाल
 तो

 एक  राष्ट्र  है
 ।

 इस  प्रकार  सोचा  जाय
 तो  हिन्दुस्तान  में  न  जाने  कितनी  की  में  बन  जायेंगी  ।  मुझें  ऐसा  मालूम  होता  हैं

 कि
 हमारे  कम्यूनिस्ट

 भाईयों  का  दिल  उस  समय  ठंडा  होगा  जब
 कि

 प्रिभ्नसंन
 की

 भाषा
 गणना  के  अनुसार  यहां  ६००  से

 अधिक  राष्ट्र  बन  जायेंगे ।

 महोदय  पीठासीन

 ग्रा योग  ने  जो  उसूल  माना  है  उसको  हम  भी  मानते  हैं  ।  लेकिन  हमको  ऐसा  मालूम  होता  है  कि

 बिहार  में  आयोग  ने  अरपन  ही  सिद्धांतों  को  नहीं  माना  हैं  ।  श्री  पुरुलिया  का  ही  उदाहरण  लीजिये

 आयोग  नें  कहा  हैं  कि  हम  उस  हिस्से  को  एक  भाषा  बोलने  वाला  मानेंगे  जहां  की  ७०  प्रतिदिन  जनता

 एक  भाषा  बोलती  हो  ।  उससे  कम  जहां  एक  भाषा  के  बोलने  वाले  होंगे  उसको  द्विभाषी  इलाका  माना

 जायेगा  ।  इस  सिद्धांत  के  अनुसार  को  द्विभाषी  इलाका  माना  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  पुरुलिया

 बंगाल  को  इसलिये दे  दिया  गया  कि  बंगाल  को  कसाई  नदी  की  ग्रा व्य कता  हैं  ।  किशनगंज में  आयोग

 ने  खुद  माना  है  कि  भाषा  का  कोई  सवाल  नहीं  वहां  के  लोग  बंगाल  में  जाना  भी  नहीं  चाहते ं|

 लेकिन  उसको  बतौर  कोरिडोर  के  बंगाल  को  दे  दिया  गया  है  क्योंकि  बंगाल  के  दो  हिस्सों  को

 मिलानें  की  झ्रावद्यकता  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  ara  के  बड़े  बड़े  लोगों  नें  इस  कोरिडोर

 की  मांग  को  कसे  मान  लिया  ।  उनको  सोचना  चाहिये  था  कि  यहीं  पर  पाकिस्तान  हैं  ।  पाकिस्तान

 का  एक  हिस्सा  दूसरे  हिस्स ेसे  १३०० मील  दूर  है  ।  वह  कहेगा  कि  हमको  भी  हिन्दुस्तान  में  से  होकर

 कोरिडोर )  चाहिये  तो  हम  उसको  क्या  जवाब  देंगे  जब  कि  हम  aos  ही  देश  के  अन्दर  एक  प्रदेश

 को  दसरे  प्रदेश  में  से  कोरिडोर  दे  रहे  |  इस  कोरिडोर  के  पीछे  ही  पिछली  बड़ी  लड़ाई  हो  चकी

 ्  भी  बहुत  सी  बातें  हो  चुकी  है  ।

 यह  देखा  जाता  हूं  कि  कभी  बड़े  बड़े  लोग
 भी  भूल  कर  जाते

 जज
 लोग

 भी
 भूल  कर  जाते

 हूँ  ।  यह  भूल  जो  हो  रही  है  यह  एक  गलतफहमी  पर  आधारित  है  ।  उनको  गहा  गया  कि  बंगाल  का

 बंटवारा
 तीन

 तीन  बार  हो  चुका  हैं
 ate

 इस  तरह  से  बंगाल
 की

 हालत  बहुत  बुरी  हो  चुकी  कहा

 जाता  है  कि  एक  बार  बंगाल  का  बटवारा  उस  समय  हुसना  जब  कि  बंगाल  से  उड़ीसा  कौर  बिहार  को  श्रलग

 किया  फिर  उस  से  श्रीराम  प्रति  हो
 शर  तीसरी  बार  उसका  बंटवारा

 उस
 समय  जब

 कि  हिन्दुस्तान  कौर  पाकिस्तान  का  बटवारा  इसलिये  उसकी
 क्षति  बतलायी  चलती  इस

 संबंध
 में  मे  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि
 ग्राम  इस  प्रकार  बंगाल  की  क्षति  हुई  है

 तो
 बिहार

 की  भी
 उड़ीसा

 अलग  होने  से  क्षति  हुई  है उसके  लिये  श्राप  बिहार  को  क्या  दे  रहे  हैं
 ।

 इसी  तरह  से  महाराष्ट्र  के
 अलग

 होने  से  बम्बई  की  क्षति  हुई  उसके  लिये  श्राप  गुजरातियों
 को

 कौर  बम्बई  वालों
 को

 कया  दे  रहे
 पाकिस्तान का  हिन्दुस्तान  से  बटवारा  1  जिससे  भारत  की  बड़ी  क्षति  हुई  ।  यह  हिन्दुस्तान

 के  इतिहास  का  सबसे  दुःखद  अध्याय  कौर  याद  रहे  कि  हिन्दुस्तान  के  इस  बटवारे  में  हमारे  कम्युनिस्ट

 भाइयों का  बड़ा  हाथ  था  ।

 लेकिन  जहां  तक  पश्चिमी  बंगाल  का  सवाल  हे  तो  इस  विभाजन से  लाभ  ही

 लाभ  मे  रहा
 ।

 मानसिक  श्र  मनोवैज्ञानिक  आराघात  उसको  अवश्य  पहुंचा  लेकिन  जहां  तक

 भौतिक  नुकसान का  सवाल  हूँ  वह  देश  का
 तो

 बहुत  पर  बंगाल  का  तो  उसमे  लाभ  ही  लाभ  रहा
 ।

 बंटवारे  के  परिणामस्वरूप  उसको  कुल
 ४०

 U ask  भूमि  मिली  ite  आबादी  सिफ
 ३६
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 म०  प्र०

 ही  मिली  यानि  संयुक्त  बंगाल में  जहां  प्रतिवर्ग  मील  में  \9ag  श्रादमी थे  वहां  पश्चिमी बंगाल  में  सिफ

 ७०७
 आदमी  हैं

 |
 इसके  बाद  आमदनी

 की
 बात  देखिये  कि  जहां  संयुक्त  बंगाल

 की
 सालाना  सरकारी

 आमदनी
 ४४

 करोड़  रूपये
 थी

 ag  बंटवारे  के  फलस्वरूप  पश्चिम  बंगाल
 की  आमदनी  संयुक्त

 बंगाल की  कोई  ७  करोड़  आबादी  में  से  ३१  करोड़ रह  गयी  ।  परिचित  बंगाल  के  पास  केवल

 दो  करोड़  ६०
 लाख  श्राबादी  रह  गयी  यानि  उसके  पास

 दो
 तिहाई  आमदनी  रह  गई  जब  कि

 उसको

 ग्रा बादी
 मिली  केवल  एक  तिहाई  रातो  रात  उस  सरकार  की  श्रामदनी  तीनगुनी  हो  गई  ।  बंगाल  के

 विभाजन
 के  परिणामस्वरूप बंगाल  के  तमाम  औद्योगिक  हिस्से

 qfeadt  बंगाल को  मिले  ak

 कलकत्ते की  महानगरी  पश्चिम  बंगाल  को  मिली  कौर  ee  बिजली  पश्चिमी  बंगाल  को

 मिली  |  कौर  उसके  बाद  भी  यह  कहा  जाये  कि  पश्चिमी  बंगाल  बंटवारे  से  बड़े  घाटे  में  रहा  शौर  उसका

 दम  टूट  रहा
 हुए

 उसकी  हालत  बड़ी  दयनीय  दृरुस्त  नहीं  है
 तो

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं
 आती  |  बंगाल  बिहार की  ग्रसेगा  बहुत  अधिक  उन्नत  प्रदेश  है  कौर  वहां  बड़े  बड़े  उद्योग  qe  चलते

 उनमें  वहां  की  काफी  आबादी  लगी  हुई  है  ग्रोवर  लोग  उन  उद्योगों  में  ग्रन्थि  तरह  श्रपनीं  जिन्दगी
 बसर  करते  हैं  और  पैसा  कमाते  =

 at  नि०  ato  चौधरी
 :  परन्तु  वह  सब  ara  पश्चिम  बंगाल  से  बाहर  भेजी

 जा  रही हूं

 श्री  Ho  प्र०  मिश्र  :  पश्चिमी  बंगाल  दश  के  सबसे  अधिक  उन्नत  प्रदेशों  में  से  एक
 हैं

 जब
 कि

 विहार  की  हालत  उसके  मुकाबिले  बहुत  ५ = खराब  है  कौर  वहां  पर  कोई  बड़े  उद्योग  धंधे  नहीं  चलते

 sie  सारी  श्रावादी  करीब  करीब  खेतीबाड़ी  पर  लगी  हुई  है  जिसकी  कि  वजह  से  वहां  लोगों
 को

 अधिक  श्रामदनी  नहीं  होती  कौर  ५ उनका  श्रमिक  अवस्था  बंगाल  के  लोगों  जैसी  अच्छी
 नहीं

 है
 है  wit

 मैं  ग्रुप
 को

 बतलाऊँ
 कि

 बिहार  प्रदेश
 का

 एक  श्रादमी  औसतन  मुश्किल
 से  ७

 रुपया  सालन
 टेक्स

 गवर्नमेंट  को देता है  जब  कि  बंगाल  का  एक  श्रादमी  सरकार  को  १८  रुपये  सलाना
 टैक्स

 देता हैं  ।  पश्चिमी  बंगाल  बिहार  की  प्रपेक्षा  कहीं  अधिक  उन्नत  अ्रबस्था मे हैं श्रौर में  है  कौर  उसकी  संस्कृत

 कौर  साहित्य
 भी

 कहीं  अधिक  ग्राम  बढ़ा  हुआ  है  कौर  उस
 बंगाल  को  क्या  कहना  जहां

 कि
 रवि  नन ५

 ने  जन्म  लिया  कौर  जहां  पर  बड़े  बड़े  क्रांतिकारियों  ने  काम  किया  ate  जिस  बंगाल  ने  नेताजी  सुभाष

 चन्द्र  बोस  को
 जन्म  दिया  जिन्होंने  कि  भारत  की  आजादी  के  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  योग  दिया  झर

 जिनके

 कि  चरणों  में  बैठ  कर  मुझे  काफी  दिन
 काम  करने  का  सौभाग्य  प्राप्त  द्वारा

 |  यह  वास्तव  में  बड़े  दुर्भर
 ग्य

 की
 बात  है  कि  जो  बड़ा  होता  है  वह  छोटों

 को
 हड़पना  चाहता  हैं

 ।  दुनिया  भर  के  बड़े  देश  छोटों
 को

 निगलने  पर
 लगें  रहते  हैं

 ।  जो  प्रदेश  बड़ा  होता  है  वह  छोटों  को  हड़पना  चाहता  है  कौर  बिहार

 झर
 बंगाल के

 सम्बन्ध
 में

 भी  यही  चीज  हमें  देखने  को
 सिल

 रही  है  ।
 यहां

 भी
 बड़े

 श्र
 छोटे  का  झगड़ा

 चल रहा  बंगाल के  पास  जाएंट  )  प्रेस  हें  प्रौर स नन  डा०
 बी०  सी

 ०
 राय  जैसे  प्रतिभाशाली नेता  हैं

 जो  कि  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  को  कह कर  पुकारा  लिया  करते हैं  ।  मेरे  हृदय में
 उनके  लिये

 बड़ी  इज्जत  है  ग्रोवर  बंगाल  के  लोगों  के  वास्ते  भी  बड़ी  goa  है  लेकिन  में  यह  कहे  बगर  नहीं  रह  सकता

 कि  बंगाल में  एक  बड़ी  साम्राज्यवादी  मनोवृत्ति  काफी  दिनों  से  काम  कर  रही  है  कौर  वह  उसी  तरह  का

 नारा  लगा  रहे
 हैं

 जैसे  कि  जर्मनी  या  जापान  वाले  लगा
 रहे

 थे  कभी  तो  वे  यह
 कह

 कर  फैलना  चाहतें  थें C6,  च्
 लंब सरा उम कि  हमें  प्राणियों  को  बसाने के  लिये  जगह  चाहिये  कभी  भाषा

 के  ग्रा धार  पर  भ्र ति रिक्त  प्रदेशों  की  अपनी  मांग  खड़ी  किया  करतें  थे  ।  ठीक  वही  रूख  बंगाल

 अरपन  रहा  है  प्रौढ़  बंगाल  वालों  की
 मांग  कोई  ठिकाना  नहीं

 रह
 गया  है

 |  के  एक  रटन

 में  दिखाया  गया  है  कि  बिहार
 के

 मुख्य  मंत्री  पूरे  के  पूरे  बिहार
 को  डा०  बी०  सी०  राय  को  एक  बच्चे

 के  रुप  में  दे  रहे  हैं  लेकिन
 डा०  बी  ०  to

 राय  जिनके
 कि

 हाथ  में  ऊंची  कौर  चार  है
 वे

 पूरा  बच्चा  नहीं

 लेना  चाहते  बल्कि  पहले  एक  हाथ  काट  कर  ले  जाना  चाहतें  हैं
 कौर

 बाद  में  दूसरा  हाथ  काट
 कर

 ले  जाना  चाहतें  हें
 ।  उनको

 धनबाद  पुरनिया  भागलपुर  इस
 तरह  की  एक

 साम्राज्यवादी  मनोवृत्ति  उस  प्रदेश  के  लोगों  में  पाई  जाती  हैँ
 |  जो  प्रदेश  काफी  आगे  बढ़ा  हुमा ह हैं  अ्रौर

 eee

 aa  अंग्रेजी  में  ।
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 हस्तान्तरण )
 विधेयक

 साधन  सम्पन्न  ह  कौर  जिसके  पास  पावरफुल प्रेस  वह  बिहार
 के

 गरीब
 प्रः  बेआवाज  प्रदेश

 के

 हिस्से  हड़पना  चाहता  हैं
 ।  में  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  के  देवता  तो  कम  से  कम  इस  बात  पर  सोचें  कि  इंसाफ

 = किधर  |

 यह
 जो

 बिहार  के  पुरुलिया  किशनगंज  सेब-डिवीजनों  को  बंगाल  में  मिलाने
 की

 बात
 हो

 रही
 ह

 यह  सरासर  बिहार  प्रान्त  के  साथ  प्रत्याय  हो  रहा  ह  कौर उन  डिवीजनों  को  बंगाल  में  दस  करने  से

 पेशतर  वहां  के  लोगों
 की

 राय
 तो

 जान  लीजिये  कि
 वे

 बंगाल  जाना
 भी
 चाहते हूं  कि  ग्र ौर इसतरह इस  तरह

 की
 जबरदस्ती

 तो
 उनके  साथ  न

 करें  ।
 में

 तो
 यहां  तक  कहने

 को
 तैयार  हूं  कि  भ्रमर  पुरुलिया  के  २०

 फीसदी लोग  भी  बंगाल  में  जाना  चाहें चाहे  कौर  उसके  लिये  अपनी  राय  दें  तो  श्राप  बेशक  पुरुलिया  को

 बंगाल  में  मिला  दें  कौर  इसी  तरह  Peart  सब-डिवी  जन  के  १०  फीसदी  लोग  भी  श्रगर  बंगाल  में

 मिलने
 के

 हक
 में  राय

 प्रकट  करें  तो  उसको  श्राप  बंगाल  में  मिला  दें  कौर
 उस

 हालत  में  हमें
 कोई

 शिकायत नहीं  होगी  ।  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  सरकार  इसके  बारे  में  उन  हका

 क
 राय  नहीं  लेना  चाहती  site  उसकी  श्रोर  से  यह  दलील

 दी
 जाती  हैं

 कि
 सारा  हिन्दुस्तान  एक  ह  अं

 अगर  एक  प्रदेश  का  हिस्सा  अगर  दूसरे  प्रदेश  में
 मिला

 दिया  जाये
 तो

 उससे  क्या  av im  Ce cil awyed .  Q)

 तो  में  पूछना  चाहता  हूं
 कि  पिछले  १०० प्र  से  यह

 है  इलाके
 जिस  सूते  के  साथ  रहते  भराये  तर  उसी

 में  उन्हें  बना  रहने  दिया  जाये  तो  उसमें  क्या  हर्ज  है  ?  लेकिन  दरअसल  बात  यह  है  कि  बंगाल  एक  बड़ा

 Teeਂ  प्रान्त  है  उसके  पास  ग्लानि  आवाज  को  रखने  के  लिये  बड़ा  शक्तिशाली  भारी  प्रेस  है
 ait  उसकी  मांग  के  आगे  दिल्ली  भी  झक  जांती है हैं  जबकि  इसरी  तरफ  बिहार  एक  गरीब  wit  पिछड़ा

 प्रान्त  उसकी  शभ्रावाज  प्रनसनी  कर  दी  जाती  है  ।  लेकिन  में  इतना  कहना  चाहता

 हूं  कि  ऐसा  करके  भारत  सरकार  बिहार
 के

 लोगों  के  साथ  बड़ा  भारी  न्याय  कर  रहीं  हू
 ।

 भारत
 बंगाल  वालों  बड़े  लोगों  की  झ्रावाज  सुनती ह  दरार  इसी  कारण  हमारे  यह  हिस्स ेबंगाल  में  मिलायें

 जा  रहे  है  ।  नगर  वास्तव  में  उन  इलाकों  के  लोग  बंगाल  में  जाने  को  इच्छा ढक  है  तो
 हमारे  बंगाल  के  भाई

 इस  बात  को  क्यों  नहीं  कमल  करते  कि  किशनगंज  कौर  पुलिया  के  लोगों  की  राय  इस  सम्बन्ध  में

 जानी  जाय  are  उसके  लिये  एक  मतगणना  दिल्ली  की  सरकार  द्वारा  कराया  जाय  कौर  प्यार  बंगाल

 के  भाईयों  को  दिल्ली  की  सरकार  पर  विश्वास  न  हों  तो
 Touro

 करा  की  ऐजेंसी  की  मौत  जनमत

 कराया  जा  सकता  हैरान  जनता  की  राय  जानी  जा  सकती  है  ।  श्रमी हाल  में  पुरुलिया  में
 एक  वाई

 एलेक्सा  gar  जिसमें  कि  बिहार  कांग्रेस  जीत  गई  हालांकि  वहां  पर  लोक  सेवक  संघ ने  काफी  लोगों

 को  बरगलाया
 ।  लोक

 सेवक
 संघ

 में  बंगाली
 लोग  जो

 कि  बंगाल  में  जाना  चाहते  हूँ  उनकी  तादाद
 gk

 हजार
 ह
 हैं  जबकि  बाकी  बिहारी  हैं  ।  उन  में  से  कुछ  बंगाल  बोलते  है ंं  वे  हिन्दी  हैं  ite  बिहारी

 लोग

 हं  सौर  उनका  कानून  मिताक्षरा हूं  ौर  उनके  रीतिरिवाज  बिहार से  मिलते  जुलते हैं  जहां  तक

 किशनगंज  का  सवाल  हैं  मेरा  यह  कहना  है  कि  जो  मुसलमान  यहां  पर  रह  गये  है  उनको  इस  बात  का

 हक  है
 है

 कि
 वह  कहें

 कि
 हम  उर्दू  पढ़ना  चाहते  हैं  कौर

 यह  भी
 कहें  कि  हम  बंगाल  में  जाना  चाहते  हैं

 या

 बिहार  में  ह
 ही  बनें  रहना  चाहते  हैं  |  लेकिन  राज  हिन्दु  महा  सभा  वाली  defeat  )  इतनी बढ़  गई

 है  कि  वे
 बेचारे  मुसलमान  लोग  अपनी  आवाज  नहीं

 उठा  सकते  जो  कि  में
 समझता  हूं

 कि  खतरनाक

 ज़हनीयत  है हे  झर  में  चेतावनी  देना
 चाहता  हू ं  कि  श्रगर  उनको  आपने  बोलने  का  हक  नहीं  दिया

 ग्रोवर

 अपनी  sata  कौर  भाषा  इत्यादि  को
 त || दिशियाप या

 रखनें  की  सुविधा  नहीं  दी  गई  और  जिधर  चाहा

 जबरदस्ती  उनकी  राय  के  बगैर  उनको  फैंक  दिया  गया  शौर  यह  fare  सभा  वाली  मॉरैलिटी  मौजूद

 रही  तो  हमलों
 डर  है  कि  कहीं  देश  के  \ athe 3 ice  टुकड़े  न  हो  जायें  ।

 मुझे  तो  यह  देखकर  बड़ा  दु:ख  हुमा
 कि

 जब  मंत्री  महोदय
 इस

 बिल  को  पेशा
 कर  र न्हेथे तो हंस तो  हंस

 हंस
 कर

 अपनी  वात  कर  रहेगे  मानीं  कुछ  बात  ही  नहीं
 हुई  |

 में  उनको  बतलाना  चाहता  हं  कि  यह  एक
 बहुत  गहरी  बात हैं  जिसको कि  वे  करनें  जा  रहे

 हैं
 कौर  इसकी  गम्भीरता  को

 उनको  समझना  चाहिये  |
 ||

 जब  से  ora  का  एक  छोटा सा  टुकड़ा  अंग्रेज़ों  ने  काट  दिया तब  से  ग्रा यर लैंड
 उस

 चीज  को  नहीं
 भूला  कौर  जब  जब  प्रकरण  लोक  लड़ाई  में  फंसे  झाइरिशा  जाति  लड़ाई ई  में  इंगलैंड  से  प्रति  रही  है a  |  तो

 इसलिये  इस
 चीज  को  हल्केपन

 से
 नहीं  लेना  चाहियें  श्र  में  तो

 फिर
 कहूंगा

 कि  इन  इलाकों  को  मिलाने

 से  पहले  श्राप  वहां  के  लोगों की  राय  जान  लीजिये  कौर  मेरा  कहना यह  है  कि  झगर  वहां के  लोग
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 क्षत्रों  का  विधेयक

 म०  प्र०

 बंगाल
 में  नहीं  मिलना  चाहते  तो  श्राप  क्यों  उनको  उनकी  इच्छा  के  विरुद्ध बंगाल  में  मिला रहे  हैं

 बम्बई  के  सम्बन्ध  में  श्राप  ने  कह  दिया  है  कि  के  बाद  वहां  इस  बारे  में  वोट  लिये  में  चाहता

 हूं  कि  ara  यह  इलाके  मिलाने  का  eet  उस  वक्त तक स्थगित तक  स्थगित  रख  दीजिये  जब  तक  कि  वहां  के

 ग  की  रस  मालूम कर  लें  ।  महज  डा०  बी ०  सी०
 राय

 को
 खुश  करने  के  वास्ते  भर  चूंकि

 बंगाल  का  प्रेस  बड़ा  वोकल  है  कौर  वामपक्षी  दल  वाले  चूंकि  इसके  लिये  बड़ा  शोर  मचाते  इसलिये

 बिहार  के  यह  इलाके  बंगाल  को  दे  दिये  यह  तकंसंगत ौर  न्यायसंगत बात  नहीं  है  कौर  ऐसा

 करना  बिहार  के  साथ  अन्याय
 करना है  ।  पश्चिम  बंगाल  में  लेफ्टिस्ट  लोग  बहुत  शोर  करते  हैं  वह

 हड़तालें  करते  रेल  का  चलन  बंद  कर  देते  दिल्ली की  सरकार
 हिन्दुस्तान

 की

 सरकार  सिर्फ  यही  भाषा  सुनने  लग  जहां  के  itt  रेल  चलाना  बंद  कर  हड़ताले  करना
 शुरू कर  चाहे  व  न्याय  हों  या  भ्र न्याय  गलत या  सही  एयर  दिल्ली के  लोग  उनकी  बातों

 को  सुनेंगे
 और

 उसको  मंजूर  करेंगे  तो  कल  या  परसों  से  सारे  देश  में  रेल  का  चलना  बन्द  हो  जायगा
 |

 जिस  दिन  से  श्री  राम  के  मरने  के  बाद  प्रधान  मंत्री  ने  आंध्र को  मान  लिया  में झांघ्र के  बनने

 के  विरूद्ध नहीं  जो  कुछ  टुन्न  है  वह  ठीक  ही  लेकिन  जिस  तरह  से  वह  एक  आदमी ने

 अनशन  करके  जान  दे  रेल  कौर  तार  उखाड़े  जाने  उसी  दिन  से  देश  ने  समझा  कि  चंकी

 दिल्ली के के  लोग  यही  भाषा  जानते  हें  इसलिये  रेल  उखाड़  तार  काट  दो  ।  जब  तक  हम  बिहार  के  लोग

 मीठी  आवाज में  हमारी  बात  कोई  नहीं  मराठियों की  तरह  बंगालियों  की  ग्रां  कर
 की  तरह  रेल  तार  उखाड़  तब  हमारी  बात  सुनी  जायेगी  ।  में  श्राप  से  कहता  हूं  कि  भगवान  के  लिये

 श्राप  देना  को  यह  न  समझने  दीजियें  कि  दिल्ली  यही  भाषा  समझती  रेल  भ्र ौर  तार  उखाड़ने  से

 दबाव  डालने  से  वहां  के  लोग  अपनी  राय  बदलते  इंसाफ  बदलते  हैं  क्योंकि  यह  देश  के  भविष्य  के  लिये

 बहुत  बरा  हिन्दुस्तान  की  एकता  के  लिये  बरा  होगा  |  जब  हम  एस०  कार  सी०

 पुनर्गठन  )  की  रिपोर्ट  पढ़  रहे  थे  तो  हम  को  सिद्धांत  तो  बड़ा  ठीक  मालूम होता  लेकिन  जब

 वह  विहार  बंगाल  के  सामने  पाया  तो  वह  समझ  नहीं  सका  पूरे  मामलें  को  ।  उन्होंने  फैसला  किया

 उसका  आघार  यही  था  कि  चूंकि  बी  ०  सी ०  राय  कह  रहे  बंगाली  कह  रहे  थे  बंगाल  की  जबरदस्त  आवाज

 उठ  रही  ठीक  बंगाल  की  आवाज  बड़ी  जबरदस्त  प्यार  वह  हिन्दुस्तान  की  भ्रातृज  हे  तो

 हमें  उसके  लिये  गौरव  लेकिन  are  वह साम्प्राज्यज्ाही की  शभ्रावाज  जो  छोटे  छोटे  लोगों  की

 अनुचित  ढ़ंग  से  प्रश्न  में  लेना  चाहता  तो  मैं  उसे  खतरनाक  मानता  हूं  ।  कोराइडोर की  श्रावाज

 mat  लेबेन्सुरम  की  आवाज  बंगाल  से  उठती  जहां के  लोग  अपने को  एक  राष्ट्र  कहते

 बंगाल  एक  जाति  जाति  के  माने  एक  नेशन  के  होते  हैं  ।  कलकत्ते  चले  जाइये  |  सारे  देश  के  लोगों

 को  वे  हिन्दुस्तानी  कहते  हैं  सनौर  बंगाल  के  लोगों  को  बंगाली  किसी  भी  बंगाल  के  हिस्से  में  जाकर
 देख  लीजिये  ।  हमारे  बंगाली  भाई  हिन्दुस्तान  के  गौरव  उनके  लिये  मेरे  बहुत  चादर

 लेकिन  अ्रपने
 को

 सारे  देश  से  ग्रहण  समझने  की  जो  मनोवृत्ति  अपनों
 को

 एक  अलग  राष्ट्र  समझने
 की  जो  भावना  प्रौर  सबसे  हिस्सा  मांगनें  की  जो  प्रवृत्ति  कल  श्रीराम  को  मांग  परसों

 उड़ीसा  को  मांग  बिहार  का  हिस्सा  मांग  लेना  कौर  सब  तरह  की  दलील  देकर  मांग  करना

 कि  उन्हें  यह  राज्य  मिलना  साम्राज्य  मिलना  चाहिए  यह  एक  बड़ी  खतरनाक  चीज ह ै|  भ्रमर

 देश  का  कोई  भी ft iar,  कोई  कोई भी  इस  प्रकार की  मनोवृत्ति  अपने  में  रखते हें  wi

 इस  चीज  को  बढ़ावा देतें  हैं  तो  यह  देश  के  भविष्य  के  लिये  बहुत  खतरनाक होगा

 इसलिये  में  एक  बार  फिर  कपिल  करता  हु  कि  में  बिहार  के  पिछड़े हुए  शौर  मूक  लोगों

 की  तरफ  से  कहना  चाहता  हूं  कि  उनके  साथ  न्याय हो  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  पिछड़े हुए  ?

 श्री म०  प्र०  मिश्र  :  जी  में  कहना  चाहता  हूं  कि
 लाखों  बिहारी

 कलकत्ते
 में  लिये

 एक
 भी  स्कूल  बंगाल  में  नहीं  हिन्दी  पढ़ायी  नहीं  लेकिन  हमारे  यहां  हर  एक  बंगाली  के  लिये

 स्कूल ह  बंगला  पढ़ाई  जाती  तब
 भी  बंगाल  में

 उठती  है  कि
 बंगालियों  पर  न्याय  होता  है  i
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 क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण )  विधेयक

 बंगाल  के  साथ  बहुत  बड़ा  प्रेस  उस  की  आवाज  बड़ी  जोर  की  दिल्ली  शहर  में  भी  बंगालियों
 का  एक  बड़ा  निकलता  इलाहाबाद में  निकलता  सारे देश  में  वे  छाये  हुए  हें  लेकिन

 यह  जुल्म  ज्यादा  दिनों  तक  चल  गया  तो  बिहार
 भी

 जागे  बिहारी  भी  उठेंगे  ate  जिस
 दिन

 वे  उठेंगे र  उस  इतिहास  में  जो  गलती  श्राज
 की

 जा  रही  उसको  फिर  बदल  देंगे
 बेशक  हम  बदलेंगे  कौर  इंसाफ  का  दिन  कभी  न  कभी  waar  ara  |  इसलिये  में  कहता  हं  कि  श्राप

 एक  बार  फिर  गौर  करें  कौर  बंगालियों  की  साम्प्राज्यशाही  मनोवृत्ति  में  रोक  हु दिल्ली  के  लोग

 उनको बुला  कर  उनको  समझाइये  कि  यह  साम्प्राज्यशाही देश  के  भीतर  नहीं  चलेगी ।  श्राप  देश

 से  अलग  नही ंहैं  इसलिये  श्राप  को  ऐसी  बातें  नहीं  करनी  श्राज  कलकत्ते  में  जा  कर  देख

 किसी
 भी

 बिहारी  के  लिये  एक  दुकान
 का

 चलाना  मुश्किल  हो  गया  इतनी  भयानक  मनोवृति  वहां
 पर  चल  रही  है  ।

 श्री  Ho  Fo  HA  उत्तर  पश्चिम )  :  एक

 श्री  म०  प्र०  मिश्र  :  में  जानता हैं  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रबर्ती  :  क्या  किसी  सदस्य  के  लिये  किसी  प्रांत  को  साम्राज्यवादी  कहना

 युक्त  है

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  अपनी  बारी में  प्रति  कथनों  का  उतर  दे  सकेंगे  ।

 श्री  स०  प्र०  मिश्र :  उपाध्यक्ष  श्राप  बंगाल  एसेम्बली  की  पिछले  दिनों  की

 रिपोर्ट  पढ़िये
 |

 वहां  के  मुख्य  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  में  बंगाली  पहले  उसके  बाद  भारतीय
 ।

 हमारे
 यहां  की  ऐसेम्बली  की  रिपोर्ट

 हमारे  मुख्य  मंत्री  कहते  हूं
 कि

 में  भा  राज्य  पहले  हूं  बिहारी
 बाद  में  ।

 यह  दोनों  प्रदेशों  की  मनोवृत्ति  का  फर्क  है  ।  इसलिये में  इस  अदालत  इस
 हिन्दुस्तान

 की  सबसे  बड़ी

 सभा  से  कौर  उस  सरकार  से  जो  कि  हिन्दुस्तान  की  सरकार  जो  कांग्रेस की  सरकार  उस  से  निवेदन

 करना  चाहता  हूँ
 कि

 हम  गरीबों  के  साथ  न्याय  किया  जाना  चाहिये
 ।

 ग्राम  उसका  बेइंसाफी
 की  तरफ

 थोड़ा सा  झुकाव  था  या  तो  उसको  गरीबों  का  पक्ष  लेना  चाहिये  न  कि  बड़े  भाईयों  के

 ऐसे  लोगों  के  साथ  जो  कि  सुखी  जिनकी  आमदनी  ज्यादा  जिनके  पास  कलकत्ते  जैसा  दहर  है  ।

 अभी  मेरे  एक  भाई  मुझसे  कह  रहे  थे  कि  यह  जमाना तो  चिल्लाने  वालों का  तुम  चिल्लाना

 शुरू कर  दो  कि  हम  को  कलकत्ता
 जलपाईगुड़ी  चाहिये  |  जलपाईगुड़ी

 न्य
 कलकत्ते  में

 जो

 कि  बंगाल  के  जिले  बिहारी  भरे  हुए  हें  बिहारी
 तो  श्रीराम तक  में  हैं

 ।
 हम

 भी
 चिल्लाना शुरू  कर  सकते

 हूं  लेकिन  हमारी  आवाज  श्राज  बंगाल  जैसी  नहीं  मनोवृत्ति भी  नहीं  है  कि  हम  गलत  नारा  लगा  कर

 दूसरों  की  जगहों  को  मांगें  ।  हालांकि  ara  जमाना  यही  है  कि  हम  चिल्लाते  कि  हमलों  चार  जिलें

 बंगाल  के  कौर  कलकत्ते  दहर  को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  दहर  कर  दो  या  दिल्ली  के  इन्दर कर  दो  ।

 कलकत्ते  के  बंगाली  थोड़े  दूसरी  जगह  के  लोग  ज्यादा  हैं  ।  ऐसा  करने  पर  दिल्ली  वालें  भी

 हमारी बात  को  लेकिन  यह  सेल्फ  डिफेन्स  अपनी  जान  बचाने  का  अच्छा  तरीका  नहीं  है  ।

 हम  लोग  तो  भारत  के  पुराने  ही  तरीके  पर  चलते जरा  रहे  हैं  क्यो ंकि  हम  लोग  भारत  की  पुरानी

 संस्कृति  में  विश्वास  करते  रहे  हैं  ।

 श्री  झ०  Fo  उत्तर  पश्चिम )  :  उपाध्यक्ष  जब  यह  विधेयक  लोक  सभा

 में  प्रस्तुत  किया  गया  था  तो  मैंनें  सोचा  था  कि  विधेयक  में  जो  दोष  हैं  उन्हें  पटल  के  इद  गिर्दे  बैठ  कर

 परस्पर  विचार  विनिमय  से  दूर  किया  जायेगा  कौर  लोक  सभा  में  वाद-विवाद  द्वारा  इन  दोषों  में  सुधार
 करनें  में  सहायता मिलेगी  ।  पश्चिमी  बंगाल  पर  यह  शरारों  लगाया  है  कि  उसनें  बिहारियों  तथा

 हिन्दी  भाषा  भाषी  लोगों  के  लिये  उनकी  अपनी  मातु  भाषा  में  शिक्षा  पाने  के  लिये
 कोई

 प्रबन्ध  नहीं  किया
 है  ।

 मल  ७ अंग्रेजी  में  ।
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 क्षेत्रों का  विधेयक

 म०  किक  रमेश

 सर्वे  प्रथम  में  यह  कहूंगा  कि  पिछले  पचास  वर्षों  से  राज्यों  के  भाषा  सम्बन्धी  आधार  पर  पुनर्गठन

 की  मांग  की  जाती  रही  है  ।  स्वतंत्रता  आन्दोलन  के  समय  कांग्रेस  भी  यही  बात  कहा  करती  थी
 ।

 बिहारी

 तथा  उत्तर  प्रदेश  के  विद्यार्थियों  को
 उनकी  मातु  भाषा  में  दिक्षा  प्रदान  करने  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल

 में  एक  या  दो  नहीं  बल्कि  कई  पाठश,लायें  हें  ।  ऐसा  ही  प्रबन्ध  कालिजों  में  भी  सम्भवतः  सर्वप्रथम

 कलकत्ता  विश्वविद्यालय  में  ही  हिन्दी  में  एम०  ए  ०  डिग्री  देना  प्रारम्भ  किया  था  ।

 बंगाल की  मांग  क्या  वह  केवल  उन  बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्रों की  मांग  करता  है  जो  कि  बिहार  में

 स्थित  222.0  तक  बिहार  तथा  बंगाल  एक  थे  कौर  बंगाल  का  ही  एक  हिस्सा  था  |

 जमशेदपुर
 आदि भी बंगाल

 भी
 बंगाल

 में  ही  ekony में  बंगाल  प्रान्तीय  सम्मेलन  के  अवसर  पर
 स्वर्गीय  श्री  दीप  नारायण  सिंह  ने  सभापति  पद  से  भाषण  देते  हुए  यह  इच्छा  प्रगट  की  थी  कि

 बिहार

 को  एक  पृथक  प्रान्त  बना  दिया  जाये  ae  उस  समय  कांग्रेस  राज्यों  के  पुनर्गठन के  लिये  लड़  रही  थी
 इसलिये  यह  सुझाव  स्वीकार  किया  गया  था  ।

 बिहार  के  पृथक  राज्य  बनने  पर  हम  प्रसन्न  थे  ।  परन्तु  बिहार  को  बंगाल  से  करते  समय

 अ्रंग्रेजों  ने  बंगाल  को  एक  मुस्लिम  बहुसंख्यक  प्रान्त  बनाने के  लिये  बंगाल  के  कुछ  प्रदेशों  को  भी  बिहार

 में  सम्मिलित  कर  दिया  राज  हम  इन  प्रदेशों  को  ही  वापिस  करनें  की  मांग  अपने  बिहारी  भाईयों

 से  कर  |  पश्चिमी  बंगाल  के  लिये  में  एक  इंच  भी  ऐसी  भूमि  नहीं  चाहता
 जो  कि

 बंगला  भाषा
 भाषी  क्षेत्र  न  हो  ।

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :
 जनमत  कर

 लीजिये  ।

 fat  Ho  Fo  मत  मालूम  हे  कि  मालूम  से  एक  हजार  व्यक्तियों  ने  कर  कलकत्ता

 में  सत्याग्रह किया  था  ?  धलभूम  से  सैकड़ों  नागरिकों  ने  कलकत्ता  में  सत्याग्रह  किया  था  ?  वे  पश्चिमी

 बंगाल  में  शामिल  होना  चाहते  थे  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  कुछ  क्षेत्र  परिश्रमी

 बंगाल  के  थे  ।  में  उनसे  उनके  इस  कथन  का  अभिप्राय  पुछना  चाहता  हुं  ।

 श्री स०  कु०  मंत्र  बिहार  कौर  बंगाल  एक  प्रांत  थे  तब  सभी संस्पर्श  बंगला  भाषा  भाषी

 प्रदेश  बंगाल  का  ही  भाग  थे  क्योंकि  वे  बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्र  हैं  ।  प्रमाण  के  लिये  श्राप
 इस

 विषय  पर  सरकारी रिकार्ड  देख  सकते  १९१२  में  इन  प्रदेशों  को  बंगाल  प्रान्त  से  काट  कर  बिहार

 में  जोड़  गया  था  ।  बंगाल  को  मुस्लिम  बहुसंख्यक  प्रान्त  बनाने  के  लिये  तथा
 बंगाल  में  हो

 रहे  क्रान्तिकारी  श्रांदोलनों  को  दबाने  के  लिये  अंग्रेज़ों  ने  ऐसा  किया  था  ।

 में  जो  दावा  कर  रहा  हूं  कांग्रेस  का  भी  पिछले
 ४०

 वर्षों  से  वही  दावा  रहा  है  ।  स्वर्गीय  सरतेज

 बहादुर  स्वर्गीय  डा०  सच्चिदानन्द  स्वर्गीय  श्री  परमेश्वर  लाल  कौर  महात्मा  गांधी  जैसे

 नेतायों
 ने

 भी
 मेरे  दावे  का

 समर्थन  किया है
 ।  PEVS  के  नेहरू  प्रतिवेदन में  कहा

 गया
 कि

 भारत

 के  राज्यों  का  पुनर्गठन  क्षेत्रों  की  भाषा  तथा  संस्पर्घता  के  झ्राघार  पर  किया  जाना  चाहिये  |

 प्रशासन  की  सुविधा  का  प्रदान  भी  उठाया  गया  है
 ।

 प्रशासन  व्यवस्था  जनता  के  लिये
 की

 जाती

 है  ate  प्रशासन  की  सुविधा  के  लिये  जनता  का  बलिदान  नहीं  होना  चाहिये  ।  प्रशासन  सुविधा  के  लिये
 भी  यह  आवश्यक  है  कि  सम्पूर्ण  मानभूम  जिसमें  पुरुलिया  तथा  धनबाद  उपजिला  दोनों  क्षेत्र  हैं

 धूम  परगना  सन् ताल  परगना  तथा  पुरनिया  के  बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्रों  को  feat  बंगाल
 को  हस्तान्तरित कर  दिया  मुझे  विश्वास  है  कि  विधेयक  पर  वाद  विवाद  के  समय  संयुक्त  समिति

 इन  दावों  पर  निष्पक्षता  से  विचार  करेगी
 ।

 त ाततााानााानााधााामगधाााााााा एटर

 मूल  अंग्रेजी  में  ।.
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 लोक  सभा  में  कहा  गया  हैं  कि  बंगाली  ५ क  श्राप
 को

 एक  कहते  हैं  ।  श्रीमान  यहा
 जाति  से  अभिप्राय

 शब्द  है  ।  आन्ध्र  के  तेलगू
 भी

 इसी  प्रकार
 एक

 पृथक  जाति  हैं
 ।  यही  तो

 भारत  की  संस्कृति  की  एक
 सुन्दरता  है

 |
 भारत  बहुभाषी  भाषी  राज्यों  का  एक  संघ  है

 |
 हमनें  कभी  यह

 दावा  नहीं  किया है  कि  हम  भारत  से  बाहर  रहने  वाले  पं थक  राष्ट्र cat  हें  ।  हम  यह  चाहते  हैं  कि
 सभी  राज्य हीं  की  सहायता  से  भारत  एक  समृद्ध  इनमें  रहने  वाले  सभी  नागरिकों  का  इसे  सहयोग

 प्रप्त
 हो  are  इन  aa ¢ TAA  में  हम

 भी
 श्रवन  हाथ  44, &! Fela — -A  चाहते  हैं

 ।
 भारत

 की
 संस्कृति

 एक
 इन्दधनूष

 की  भांति हैं  जिसमें सात  अलग  अलग  रंग
 होते  हुए

 भी
 वह

 एक
 है

 ।
 इसी  प्रकार  भारत  की  संस्कृति

 इन  सभी  नागरिकों  को  वापस  में  जोड़ती  भी  ह ैहज़ारों  उन्हें  अपनी  प्रभिन्न  विशेषतायें  भी  बनाये  रखनें

 देती  है
 ।

 वें  पपनी  भाषाओं
 के

 आधार
 पर

 अलग  अलग  तेल  तव
 भी

 एक  राष्ट्र  के  रूप  में  वे  एक

 मुझे  aren  है
 कि

 संयुक्त  समिति  इन  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रखेगी  कौर  लोक  सभा  में  तथा

 बाहर जो  गलत  बातें  कही  जाती  हैं  उन  से  प्र  भावित  नहीं  होगी  ।  पश्चिमी  बंगाल ऐसी  एक  इंच  भूमि

 नहीं  चाहता  है  जो  कि  बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्र  न  वह  केवल  उन  प्रदेशों  की  मांग  करता  है  जो

 उसे  मिलने  चाहिये  |

 श्री  विभूति  इस  बिल  को  देखनें  से  ज्ञात
 होता  है हैं  कि  राज्यों  के  पुनर्गठन  के

 सम्बन्धें बिहार  के  साथ  उचित  व्यवहार  नहीं  किया  जा  रहा  be Cle, ~  री-ग्रार्गनाईजेशन  कमीशन

 पुनर्गठन  आयोग  )  में  तीन  झ्रादमी  थे  |  उसके  चेयरमेन  श्री  फजल  walt  क  PHT (USF faar fr af a

 बिहार  में  कुछ  समय  से  वहां  रहा  हूं  इसलिये  इस  बारे
 पेश

 कुछ  नहीं  कहना  चाहता हुं  ।  बाकी  दो
 श्री  कंजूस  कौर  पणिकर  दौरा  करते  हुए  बिहार  से  गुजरकर  बंगाल  में  गये  |  उपाध्यक्ष

 aaa  देखा  होगा  कि  पहला  आदमी  जो  बात  कहता  वह  तो  जल्द  भल  जाती  हैं  प्रौढ़

 उसके  बाद  दूसरा  आदमी  जो  कुछ  कहता  वह  ज्यादा  याद  रहती  है  |  गार्ड  हम  जवान  इसलिये

 ग्रीन  बचपन  की  बातें हम  गये  हं  ।  उसी  तरह  कल  परसों  की  बातें  हम  भल  जाते  हैं  जबकि  राज
 की  बात  हमको याद  रहती  है  ।  चूंकि  कमीशन के  सदस्य  पहले  बिहार में  गये  थे  atc  फिर  बंगाल

 इसलिए  बिहारी  बातें  तो  वह  भूल  गये  कौर  बंगाल की  बातें  उनके  मन  में  बैठ  गई  ।  इस

 भ्र वस् था में  में समझता  हूं  कि  उन  का  निर्णय  ठीक  नहीं  है  |

 उपाध्यक्ष  में झाप  को  इस  सदन  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  बिहार  प्रदेश

 के  लोग  इस  बिल  के  विरुद्ध  ।  ७  जुलाई को  बिहार  अ्रसेम्बली  ने  २६६  वोट  से  यह  फैसला  किया  कि

 इस  बिल  को  वापिस ले  लिया  जाय  |  बिहार  का  एक  एव  बच्चा  प्रौर  विद्वेष  कर  चम्पारन  का  एक  एक

 बच्चा
 जहां  से

 कि
 मेरा  सम्बन्ध  यह  महसूस करता  हू

 कि  हमारे  साथ  न्याय  किया  जा  रहा  है  ।

 गराज  बिहार  नगर  चम्पारन  के  लोग  यह  महसूस  करते हैं  कि  अगर  महात्म  गांधी  हमारे  बीच

 तो  हमारे  साथ  यह  न्याय  न  होता  ।

 श्री  गिडवानी  )  :  महात्मा  गांधी  ने  कहा  था  कि  में  पाकिस्तान  बनने  के  खिलाफ

 लेकिन  फिर  भी  मुल्क का  बटवारा  eal  और  पाकिस्तान  बना  ।

 श्री  विभूति मिश्र  :  शायद  माननीय  सदस्य यह  भूल  जाते  हैं  कि  महात्मा  गांधी  नें  यह  कहा
 था  कि  पकिस्तान  बनने  से  देश  का  भला  नहीं  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 अगर  माननीय  सदस्य  अपनी  बातें  मुझे  सुनाते  तो  में  बड़े  अमराराम

 से  सुनूंगा  ।  वह  दूसरे  सदस्यों
 की

 बातों
 की

 तरफ  ध्यान  न  दें  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 उपाध्यक्ष  में  श्राप  को  ही  सुना  रहा  लेकिन  गिडवानी  साहब

 कहते  हैं  कि  महात्मा  गांधी  के  कहने  के  बावजूद  पाकिस्तान  बन  गया
 ।

 भें  उनकी
 मत

 का  जवाब
 दे

 रहा
 हुं  ।

 tat  दी०
 वर्मा  :

 यह  सिन्धी
 बिहार  § को

 क्या
 समझें

 ।
 ee  ac

 मूल  sat  में  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 में समझता हूं  कि  जब  एक  सुबे  के  चार  करोड़  प्रो  दो  लाख  निवासी  यह

 कहते  हैं  कि  हम  इस  बिल  को  नामंजूर  करते  हैं  तो  प्रजातंत्र  का  तकाजा  यही  है  कि  इस  बिल  को  वापिस
 a  लिया  जाये  ale  में  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  ag  इस  बिल  को  वापिस  ले  ले  ।

 में  इस  सदन  को  उपाध्यक्ष  महोदय  श्राप  को  यह  भी  याद  दिलाना  चाहता  हुं  कि  जब  राज्य
 पुनर्गठन  बिल  की  चर्चा  तो  बिहार  कौर  बंगाल  के  चीफ  मिनिस्टरों  ने  घोषणा  की  कि

 इन  दोनों  प्रदेशों  को  मिला  दिया  जाये  |  उस  समय  हिन्दुस्तान  के  कुछ  हिस्सों  में  खून  के  दरिया  बहाये

 जा  रहे  लेकिन  बंगाल  बिहार  मगर  की  प्रोपोजल  के  सामने  ग्रानें से

 कान्ती  स्थापित  हो  गई  |  इस  सम्बन्ध  में  बिहार  असेम्बली  ने  सेन  में  रेजोल्यूशन  पास
 किया ।  कांग्रेस  कमेटी  ने  पास  बंगाल  कांग्रेस  कमेटी  ने  पास  किया  ae  बंगाल  की  अ्रसेम्बली

 म

 भी  रेजोल्यूशन पास  हुआ I

 माननीय  सदस्य  :  नहीं

 श्री  विभूति  मिश्र  :  लेकिन  इसके  बाद  डा०  मेघानंद  साहा  की  मृत्यु  के  पश्चात  जब  कलकत्ता

 में  उपचुनाव  तो  उस में  कांग्रेस  का  उम्मीदवार  हार  गया  ।  तब  डा०  राय ने  कह  दिया कि
 बंगाल  को  लोग  मगर  को

 नहीं  चाहते
 शर  पहले  किये  गये  समझौते  से  बैक-बाउट

 होना  )  कर  गए  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  क्या  पहले  समझौता  करके

 एक  छोटी  सी  बात  पर  उससे  बैक  प्राप्त  कर  जाना  एक  सज्जन  ग्रामीण  के  लिये  उचित  है  ।  जब  यह

 प्रोपोजल  सामने  तो  सब  नेतायों  और  हाई  कमांड  ने  उस  को  आशीर्वाद  सारे  देश  का

 उसको  अभिवादन  कौर  समर्थन  लेकिन  केवल एक  आदमी  के  हार  जाने  से  वह  बेक
 कर

 गयें  ।  यह  कितनी  बुरी  बात  है  ।  क्या  इसी  तरह  हम  हिन्दुस्तान  का  शासन  चलायेंगे  *  हमारे  यहां  भी

 एक  चुनाव  जिसके  दौरान  में  यह  प्रचार  किया  गया  कि  बिहार  का  हिस्सा  काट
 कर

 बंगाल  को

 दिया  जा  रहा  है
 ।

 परिणाम  यह  gat  कि  वहां  एक  कम्यूनिस्ट  )  उम्मीदवार जीत  गया  |

 उनके  यहां  एक  आदमी हार
 तो

 उनको  कुछ  हिस्सा  दिया  जा  रहा  लेकिन  हमारे
 प्रदेश

 में
 एक  शझ्रादमी के  हारनें  पर  हमको  कोई  क्षेत्र  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  हम  को  भी  उसी  तरह  थोड़ा  इलाका

 मिलना  चाहिये  are  are  नही  मिलता  तो  कम  से  कम  हममेंसे  बगैर  काटे  छुटकारा  तो  दे  दीजियें
 ।

 उपाध्यक्ष  कर्ब  जरा  हम  मैप  को  देखें  |  श्राप  को  बंटवारे  के  मुकदमों  का  पर्याप्त

 ग्रनुभव  होगा  ।  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  बंटवारा  कैसे  किया  जाता है  ।  श्राप  यह  जानते  ही  होगें  कि

 इस  प्रकार  छोटे  छोटे  पोरशन्ज़  (  भागों  )  का  बंटवारा  नहीं  होता  है  ।  नगर  पूर्णिया के  उपर  का  हिस्सा
 जिसको  कारीडार  )  कहते  बगाल  को  दिया  तो  इससे  हिन्दुस्तान  की  सुरक्षा  खतरे

 में  पड़  जायेंगी  ate  डिफेन्स  की  दृष्टि  से  भी  वह  बहुत  खतरनाक  होगा  |  बल्कि  दारजिलिंग  तक  के  सब

 भाग  को  बिहार  को  देनें  से  की  सुरक्षा  स्थिति  मज़बूत  होगी  श्राप  द्ञायद  मेरी  बात  को
 न

 मानें

 लेकिन  यदि  श्राप  डिफेन्स  के  किसी  एक्स पट  की  राय  तो  श्राप  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचेंगे
 कि  यह  भाग  बंगाल  को  नहीं  दिये  जाना  चाहियें  ।  सब  भाई  इस  नक्शे  को  देखकर  अनुभव  कर

 सकत

 हैं  कि  इस  पोरशन  को  बंगाल  को  देने  से  देश  का  डिफेन्स  कमजोर  हो  जायेगा ।  इसलिये  मैं

 यह  चाहता  हूं  कि  यह  परेशान  बंगाल  को  न
 दिया  जाये

 ।
 संथाल  परगना  से  दारजिलिंग

 तक
 का  क्षेत्र

 बिहार  को  दिया  जाना  चाहिये  ।  इसी  में  देश  का  हित  कौर  कल्याण  हैं  ।

 जिस  wat  की  बातचीत  चल  रही  तो  उस  हमारे  चटर्जी साहब  कहते थे  कि

 इस  बिल  को  वापिस  ले  लिया  लेकिन  जब  कि  बंगाल  को  कुछ  क्षेत्र  मिल  रहे  वह  कुछ

 नहीं  कहते  हैं  |  वह  हिन्दु  महासभा  के  सभापति  हैं  कौर  हिन्दू  तो  सारे  देश  में  मौजूद  इसलिये  उनको

 सारे  देश  के  हितों  का  ख्याल  होना  चाहिये  ।  लेकिन  स्थिति  यह  है  कि  साधारणतया तो  वह  सारे

 हिन्दुस्थान  का  प्रतिनिधित्व करने  का  दावा  करते  लेकिन  जब  उनको  खुद  कोई  घाटा  लगता
 तो

 अंग्रेजी  में  ।
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 विधेयक

 उस  समय  वह  सारे  हिन्द्स्तान  को  भल  जातें  हें  ।  पंजाब  में  सब  मामला  अच्छी  तरह  निबट  गया

 लेकिन  उन्होनें वहां  पर  भी  झगड़ा लगा  दिया  ॥

 हं  | श्री  नि०  चटर्जी  :  में  इसका  विरोध  करता  हं  ।  यह  बहत  भ्रमित  अभिकथन  ः

 श्री  विभूति  मिश्र  :  जहां  तक  किशनगंज  का  सम्बन्ध  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  प्रा

 वहां  के  गांवों  में  जाईये  ai  देखिये  कि  वहां  पैर  मैथिली  बोली  जाती हैं  ।  वहां  पर  कैथी  लिपि  का

 प्रयोग  होता  है

 ।
 वहां  की  भाषा  के  बारे  में  कहा  जाता  है

 कि
 वह  बंगाली  भाषा

 की
 एक  डाइरेक्ट  है

 ह  कहना  चाहता हूं  कि
 अगर  उस  भाषा

 को
 यहां  पर  रखा

 तो  कोई  भी  बंगाली भाई  उसको

 नहीं  पढ़  लेकिन  बिहारी  पढ़  लेंगी  ।  स्टेटस  री-ग्रार्गननाईज़ेदान  कमीशन  पुनर्गठन
 की  रिपोर्ट में  कहा  गया  है  कि  वहां  पर  कैथी  भाषा

 का
 प्रयोग  होता  है

 ।
 इन  क्षेत्रों

 को
 बंगाल

 में
 मिलाने

 का  एक  कारण यह
 भी  बताया  गया है  कि  हम  उत्तरी  कौर  पूर्वी  बंगाल  को  मिलाना

 चाहते
 lag  सब  क्षेत्र  हिन्दुस्तान में  ही  स्थित  तो  फिर  अप  को  उनको  मिलाने  के  लिये  ज़मीन  की  क्या

 a
 जरूरत  ह

 अनाप  नेशनल  हाई  वे  राष्ट्रीय  राजपथ  )  के  लियें  जितनी  जमीन  चाहें  हम  छोड़ने के  लिये

 तैयार  हैं  ।  लेकिन  श्राप  तो  बंगाल  के  दो  हिस्सों  को  मिलाने  के  लिये  कुछ  भाईयों  को  उनकी  इच्छा

 के  खिलाफ  बंगाल  में  भेजना  चाहते  हैं
 |  किशन  गंज  का  कोई  शादी  बंगाल  में  नहीं  जाना  चाहता

 ।

 रिपोर्ट
 में

 यह  दिया  हुआ  है  कि  किशनगंज
 बहुत

 अ्रधिक  थिकली  पापुलेटेड  एरिया
 जनसंख्या  का

 है  ।  वहां  मुसलमान  ज्यादातर रहते  हैं  ।  वे  जाना  नहीं  चाहते  ।  फिर  भी  श्राप  किशनगंज  बंगाल

 को  दे  रहे  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  ।

 उपाध्यक्ष  श्राप  वकील  आपने  पढ़ा  होगा  कि  नक्शे  को  दुरुस्त  करने  के  लिये  इक्विटी

 )  का  नाश  नहीं  किया  जाता
 |
 में  कहता  हूं  कि  किदानगंज  के

 साथ
 न्याय

 किया  जा

 रहा  a | Ls  साउथ  बौर  नाथे  बंगाल

 को

 मिलाने  के  लिये  इक्विटी  का  नाश  किया

 जा

 रहा  है

 |  इसलिये

 मेरा  कहना  है  कि  इक्विटी  )  का  wis  न  किया  ee

 हैं  कि  पुरुलिया  इसलिये  दिया  जा  रहा  है  कि  उसमें  स्वर  रेखा  कौर  श्रज़ई

 नदियों
 के

 न्य लय केचमट
 का  सवाल है

 |  इस
 आघार  पर

 तो
 हम  कह  सकते  हूँ

 कि
 गंगा  नदी  हमारे

 यहां  से  होकर  बहती  है  ale  उत्तर  प्रदेश  में  उसका  कैचमेंट  एरिया  इसलिये  हमको  उत्तर
 प्रदेश

 मिलना  चाहिये
 ।  सारे

 हिन्दुस्तान
 की

 नदियों  के  लिये  एक  कमीशन
 बनाया  गया  हैं  ।  यूरोप में  भी

 डेन्यूब  कौर  राईन  नदियों  के  लियें  कमीशन  बनाया  गया  हैं  जो  कि  यह  देखेगा  कि  इन  नदियों  से  सब  को

 समान  श्रमिक  लाभ  हो  ।  पाकिस्तान  के  साथ  हमारा  नदियों  के  सम्बन्ध  में  समझौता  हो  रहा
 हैं  ।

 लेकिन  बंगाल  वाले  कहते  हैं  कि  कैचमेंट  की  वजह  से  हमको  पुरुलिया  मिलना  चाहिये  ।  कसाई  नदी

 पर  बिहार  सरकार  पांच  करोड़  रूपया  खां  करने  जा  रही  हैं  |  दामोदर  घाटी  योजना  का  सारा  लाभ

 बंगाल  को  है  पर
 यह  नदी  निकलती  है  बिहार  से

 ।
 पर  इस  जगह  श्राप  वह  फार्मूला  नहीं  लगाते  ।  इसके

 माने  हैं  कि  as  मन  में  कोई  दूसरी  बात  ae  वह  दूसरी  बात  क्या  है  यह  भगवान  ही  जानता  है  ।
 आप  बिहार  पर  कब्जा  करना  चाहते  हैं  ।

 हम
 भी

 दस  पांच  साल  में  पढ़  लिख  जायेंगे
 और

 फिजीकली

 शाक्ति  में  )  हम  बहादुर  हैं  ही
 ।

 हम  ऊपर  को  हिन्दुस्तान  की  यूनियन  में  कायम  रखेंगे
 ।

 महोदय  :  शारीरिक  शक्ति  के  प्रयोग  की  सीमा  तक  नहीं  पहुंचना  पड़ेगा  |

 श्री  विभूति  मिश्र  :  वह ह  तो
 दुश्मनों  के  लिये  है  ।

 हम  यूनियन  में  मुफीद  )
 साबित  होना

 चाहते  राज
 कहा  जाता  है  कि  हम  बैकवर्ड  हें

 ।
 पहले  हम  बंगाल  के  साथ

 RELR

 से  हम  अलग  हुए  हैं
 a

 धीरे  धीरे  अपनी  शिक्षा  को  बढ़ाते  जा  रहे  हैं  ।  जब  बिहार  कौर  ग्रासिम

 बंगाल  के  साथ
 थे

 तो  सारे  इलाके
 की

 श्रामदनीं  केवल  कलकत्ते
 के  डेवेलपमेंट

 714
 )  पर

 गैमन  अंग्रेज़ी  में  ।
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 क्षेत्र
 ह
 aaa qa क्षेत्रों  का

 विनती  मि

 खर्च  होती  थी  ।  तो  मेरा  कहना  है  कि  कैचमेंट  के  ख्याल  से  एक  ga  का  हिस्सा  दूसरे  सुबे
 को

 दे
 देना

 उचित  नहीं  होगा  ।

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  नार्थ  कौर  साउथ  बंगाल  को  मिलाने  के  लिये

 पुरनिया  देना  चाहते  हैं  ।  पर  श्रगर  हम  मूरी  से  या  रांची  से  धनबाद  जमशेदपुर  जाना  चाहें तो
 बोसे  जायेगें  ।  उसके  लिये  हमकी  श्री  क्या  देना  चाहते  हैं  ।

 हमारे  यहां  एक  कहावत  है
 कि  एक

 के  लिये
 war  बोये  और  दूसरे  के  लिये  पथ्य हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  श्राप  सब  जगह  पर  एक  फार्मूला

 क्यों  नहीं  लगाते  ।  फार्म ला  तो  एक  होना  चाहिये  ।

 १९५१ में  जो  सेंसेस  हेरा  था  उसमें  लिखा  हैकि  किशनगंज  में  ५२  फीसदी
 )

 लोग  खंगालो  भाषा  बोलते  हैं  ।  इधर  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  ने  जो  गणना  कराई  उससे  मालूम  होता  हैं

 कि  २९  फीसदी  बंगाली  भाषी  हैं  कौर  ५०  फीसदी  हिन्दी  बोलन  वालें  हैं  ।  इस  पर  कहते  हैं  कि  हम

 इस  सेंसस  गणना  को  नहीं  मानते  ।  लेकिन  अगर  वे  नहीं  भी  मानते  तो  एस०  कार  सी०

 रिपोर्ट  पुनर्गठन  आयोग  का  में  यह  लिखा  है  कि  जहां  ७०  प्रतिशत  आदमी  एक

 भाषा  बोलने  वाले  होंगे  वहां  की  वह  भाषा  मानी  इसी  को  मानें  क्योंकि  उनके  ग्रहकार्य  श्री

 बंगला  बोलने  वालों  का  परसेंटेज  ५०  प्रतिशत है  ।  विधान  बाबू  ने  कहा  है  कि  हम  भाषा  के  आधार  पर

 बिहार  का  कोई  हिस्सा  नहीं  लेना  चाहते  ।  उन्होंने  तीन  बातें  बतलाई  हैं  ।  उनमें  से  एक  बात  उन्होंने

 यह  कही है  :

 एक  विशेष  प्रयोजन  था  जिसमें  भाषा  का  प्रश्न  कराता  है  भ्रर्थात  पूर्वी  बंगाल  के
 शरणार्थी

 उस  क्षत्र  में  रहेंगे  जहां  वही  भाषा  बोली  जाती है

 वह  चाहते  हैं  कि  रिफ्यूजी  लोग  उसी  जगह  बसाये  जायें  जहां  कि  उनकी  भाषा  बोली

 जाती  है  ।  मेरे  शहर  में  ही  कोई  दस  हजार  रिफ्यूजी  aes  हुए  हैं  कौर  सुना  है  कि  ४०  या  ५०  हजार

 अ्रौर भ्राने वाले हें । इन लोगों वाले  हैं  ।  इन  लोगों  का  स्वास्थ्य  बहुत  खराब  है  कौर  ये  कमजोर  हैं
 ।

 मेरा  सुझाव है  कि
 इन  लोगों  को  तो  पंजाब  में  या  मध्य  प्रदेश  में  भेजा  जाये  ताकि  उनकी  तन्दुरुस्ती  ग्रन्थि  हो  ।  में  समझता

 हूं  कि
 विधान  बाबू  की  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  में  उनकी  कौर  दो  बातों  में  नहीं  जाना  चाहता

 कहा  जाता है  कि  लेंग्वेज  )  की  बात  नहीं  है  लेकिन  कम्युनिकेशन
 के

 ख्याल  से  कुछ  हिस्सा  दिया  जाता  है  |  लेकिन  रास्ते  में  तो  कोई  रुकावट  नहीं है  ।  हम  चम्पारन  में  रहत

 हमारे  भाई  कलकत्ते  में  रहत  हैं  ale  रुपया  कमा  कर  भेजते  हैं  ।  किसी  प्रकार  की  इसमें  रूकावट

 नहीं  है  ।  कहा  जाता  है  कि  जलपायगुड़ी  कौर  दार्जिलिंग  का  डेवेलपमेंट  इसलिए

 नहीं  हो  रहा  है  कि  रास्ता  ठीक  नहीं  है  ।  में  कहता  हुं  कि  श्राप  हमको  सामान  दीजिये  हम  इन  जगहों

 का डेवेलपमेंट करते  श्राप  सामान  देते  नहीं  कौर  बहाना  करते  हैं  रास्ते  का  ताकि  आपको  बिहार

 का  कुछ  हिस्सा  मिल  जाये  ।

 दूसरी बात  मुझे  यह  कहनीं  है  कि  बिहार  वालों  का  मुख्य  व्यवसाय  खेती  है
 ।

 हमारे  यहां  द

 प्रतिशत लोग  खेती  में  लगे  हुए  सं  १४  प्रतिशत  व्यवसाय  करते  हैं  जबकि  बंगाल  में  ५७  ं

 खेती  करते  हैं  ate  ४३  प्रतिशत  व्यवसाय  पर  रहते  हिन्दुस्तान  कौर  पाकिस्तान  के  बंटवारे  में  भी  ,

 जैसा  कि  प्रभी  मिश्र  जी  ने  बंगाल  को  फायदा रहा  ।  सारे  बंगाल  की
 ४४

 करोड़
 थी  |  बंटवारे  के  बाद  परिश्रमी  बंगाल  को  ३१  करोड़  रुपये  की  ara  मिली  ak  पाकिस्तान  को  १३

 करोड़  ही  मिली  जब  कि  पाकिस्तान  को
 ४

 करोड़
 ४०

 लाख  आबादी  मिली  कौर  पश्चिमी
 बंगाल

 को  केवल २  ६०  लाख  शाहाबादी  मिली  |  इस  तरह  से  उनको  तो  फायदा  ही  फायदा  हुआ
 |

 श्री  व०  zo  पांडे  उत्तर
 :  तुमको  भी  तो  फायदा ग्या  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 हमको  क्या  फायदा  हुआ ?
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 में  एक  बात  बताना  चाहता  |  राज्य  पुनर्गठन aa  में  तीन  सदस्य  थे  और

 चूंकि  बिहार  बंगाल  के  सम्बन्ध  में  जो  उसके  चेयरमैन  श्री  फजल  चली  थे  वे  चुप  रहे  इसलिये  में  चाहता

 हूं  कि  केवल  दो  जजों  की  राय  के  आधार  पर  प्रोसीड  करना  )  किया  जाये  we  इसके

 लिये  किसी  हाईकोर्ट  के  जज  को  या  किसी  मशहूर  जुडिशियल  श्रादमी  को  इनवाईट

 )  किया  जाये  इस  बंगाल  कौर  बिहार  संम्बन्धी  विवाद  को  उन  तीनें  सदस्यो ंके  सामने

 रखा
 जाये

 तब  उसके  बारे  में  उनसे  फैसला  कराया  जाये  कौर  उसके  बाद
 ही

 गवर्नमेंट
 इस

 दिशा
 में  कोई  कदम  उठाये  ।  में  चाहता  हं  कि  उस  कमेटी  में  कुंजरू  साहब  भी  परिवार  साहब  भी

 रौस  एक  तीसरा  सदस्य  कौर  उसमें  शामिल  कर  दिया  जाये  प्रौढ़  उनको  यह  मामला  फैसले  के  लिए  सुपुर्दे

 कर  दिया  जाये  ।  में  समझता  हूं  कि  ये  जो  श्राप  आयोग  के  दो  सदस्यों  की  राय  पर  बिहार  का  3500.0

 वर्गमील
 का

 इलाका  बंगाल  को
 दे

 रहे  हैं  बगैर  उन  इलाकों  के  लोगों  की  राय  जाने  यह  बिहार
 के  साथ  सरासर  नाइंसाफी  हैं  ।  जब  तक  कि  वह  तीन  आदमियों  की  कमेटी  इस  बारे  में  भ्र पना

 फैसला न  दे  दे  उस  तक  सरकार  को  इस  बिल  को  वापिस  ले  लेना  चाहिये  प्रौढ़  तब  तक  के  लियें

 पोस्टपोन  )  कर  देना  चाहिये  |

 यह  जो  मानभमी  का  इलाका  बंगाल  में  शामिल  किया  जा  रहा  है  तो  वह  किस  बिना  पर

 क्या  जा  रहा  है  प्रो  मुझे  कोई  शक  नहीं  है  कि  अगर  बर्मन  साहब  से  में  भगवान  को  साक्षी

 दे  कर  पुछा  जायें  तो  यही  कहेंगे  कि  में  बिहार  में  रहूंगा  ।  बर्मन  साहब  हमारी  भाषा  बोलते  हें  ।  उस

 इलाके  के  लोग  हमारी  भाषा  बोलते  हें  गौर  हमारे  समान  गरीब  योर  में  जानता  हूं  कि  वे  बंगाल  में

 नहीं
 मिलना  चाहते  हैं  क्योंकि  वहां  उनकी  पटरी  नहीं  बैठेगी  ।  गरीब  का  गरीब  के  संग  ही  गुजर  हो

 सकता  है  ।
 इसी  तरह  में  जानता  हूं  कि  किशनगंज  सब-डिवीजन  के  गरीब  मुसलमान  बंगाल  नहीं  जाना

 चाहते  हैं  site  में  श्राप  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  नहीं  जाना  चाहते ंहूं  उनको  श्राप  कयों

 जबरदस्ती उधर  भेज  रहे  हैं  ?

 इसके  अतिरिक्त  में  श्राप  को  यह  भी  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जो  बिहारी  भाई  कलकते  में

 रहते  हैं  वे  भ्र केले  में
 यह

 कहते  सुने  जाते  हैं  कि  वहां  उनको  बहुत  भ्र सुविधा  है  ate  उनके  हित  सुरक्षित
 नहीं  हैं  श्र  में  तो  चाहूंगा  कि  जिस  प्रकार  से  पिछले  जमाने  में  हमारे  शासक  लोग  भेष  बदल  कर

 रात  में  घूमा  करते  थे  ate (  अपनी  प्रजा  का  हाल  चाल  लिया  करते  थे  उसी  तरह  हमारे  प्रधान  मंत्री
 को

 भी  करना  चाहिये  प्रौढ़  कलकत्ते  में
 जो

 हमारे  विहारी
 झर

 हिन्दी  स्पीकिंग  एरिया  बोलने
 वाले  के  भाई  बातें  हूं  उनकी  इस  बारे  में  क्या  फीलिंग  है  उसको  जानना  वे  भ्र केले

 में  प्यार  उनसे  पूछा  जाये  तो  बतला  देगें  कि  उनको  वहां  पर  क्या  क्या  तकलीफ  में  तो  चाहता

 हूं  कि  कलकत्ते  को  भी  सेंट्रली  ऐडमिनिस्टर्ड  एरिया  वारा  प्रशासित  क्षेत्र  )  बना  देना  चाहिय े।
 हम  तो  यहां  संसद  में  अपनें  बिहार  प्रांत  से  बंगाली  सदस्यों  को  लायें  भी  हैं  लेकिन  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  बंगाल  ने  संसद  में  कितने  बिहारी  भेजे  हैं
 ?  कलकत्ते में  काफी  संख्या  यू  ०  पी०  बिहार  के

 लोगों  की  दार्जिलिंग  शादी  स्थानों  में  काफी  बिहारी  ate  उत्तर  प्रदेश  के  लोग  बसते  हैं  लेकिन

 शायद  एक  भी  श्रादमीं  इस  पालियामेंट  में  उनका  नहीं  पाया  है  ate  इसलिये  मेरी  मांग  है  कि  बिहार

 के  जो  हिस्से  श्राप  काट  कर  बंगाल  में  मिलाने  जा  रहे  उनको  नहीं  मिलाना  चाहिये  ।

 चूंकि  प्रधान  मंत्री  इस  समय  यहां  पर  उपस्थित  हें  इसलिये  में  पन्त  में  एके  बार  फिर  उनकी

 सेवां  में  ag  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  बिहार
 में

 एक  एक  श्रादमी  इस  बात
 को

 महसूस  करता
 है  कि  उसके  जो  हिस्से  काट  काट  कर  बंगाल  में  मिलाये  जा  रहे  यह  बिहार के  साथ  न्याय है

 वहां
 की

 प्रजा  की  यह  भावना  है  कि  बिहार  के  हिस्से
 न

 काटे  जायें
 |

 wa  हमारे  साथ  मुश्किल  यह

 है  कि  हम  कांग्रेस  मैन  और  कांग्रेस  के  अनुशासन में हमको में  हमको  रहना है  ग्रोवर  इस  कारण
 जो

 कुछ
 हमें  बोलना  है  अपने  उपर  जब्त  कर  के  बोलना  है  एक  बंधन  रख  कर  बोलना  इसलिये

 हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  को  इस  विषय  की  कौर  खास  ध्यान  देना  चाहिये  कौर  बिहार  के  हिस्से  काट

 कर  के  बंगाल  में
 न

 मिलाने  देना  चाहिये  कौर  ऐसा  करने  से  पहले  वहां  की  जनता  की  राय  ले  लेनी  चाहिये
 भर  उसके  कार्य  करना  चाहिये  ।  उन  इलाकों  की  जनता  बंगाल  में  मिलने  के  लिये  प्रगति
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 क्षेत्रों
 का

 विधेयक

 क्रि  विभूति  fast]

 प्रकट  राय  करती है  तो  बड़ी  खदी  से  श्राप  उनको  बंगाल  में  मिला  दीजिये  लेकिन  नगर  वे  लोग

 बिहार  में  बने  रहना  चाहते  हैं  जैसा  कि  में  समझता  हं  कि  वह  चाहते हैं  तो  फिर  उनकी  मर्जी  के  विरुद्ध

 उनकों  जबरदस्ती  बंगाल  में  कयों  SHAT  जा  रहा  है  |

 श्री  fro  do  चटर्जी :  बिहार  के  दो  मित्रो ंके  भाषण  सुन  कर  मुझे  बड़ा  भारी  दुःख  हुमा  है

 eee  क  क  य  es  ee  रख  क  पक  क  ee

 रुप  से  फलने  art  का  श्रथिकार  देनें  का  वचन  दे  चुके  हैं
 |

 उस  दृष्टिकोण से  aa  हम  सब  लोगों

 का  उद्देश्य  यही  है  कि  कोई  ऐसा  उत्तम  उपाय  सोचा  जाय  जिससे  राज्यों  का  बुद्धिसंगत  उत्तम  पुनर्गठन
 किया  जा  सके  ।  इसलिये  व्यर्थ  में  ही  प्रयास  में  एक  दूसरे  पर  कीचड़  उछालना ठीक  नहीं  ।  बंगाल  के

 मन  में  बिहार  के  प्रति  कोई  भी  दुर्भावना  नहीं  है  ।

 परन्तु  दूसरी  र  बिहार  के  सदस्य  श्री  मिश्र ने  झ्राधनिक  दुर्योधन  समान  यहां  तक  कह
 दिया

 है
 कि  बंगाल

 को  एक
 इंच  भूमि  देनें  के  लिये  तैयार  नहीं  है

 ।  तो
 श्राप  स्वयं  सोच  लीजिये

 कि  प्रांतीय ता

 का  पागल  पन  हम  लोगों  में  है  या  उन  में  ।

 राज्य  प्रनर्गठन  aa ने  धन  प्रतिवेदन की  कंडिका  ६३३  में  स्पष्ट  रूप  से  प्रतिवेदित  किया

 प्रौढ़  प्रत्येक  ईमानदार  व्यक्ति  इस  सच्चाई  को  स्वीकार  कि  विभाजन  ने  पश्चिमी  बंगाल

 के  लिये  कई  समस्यायें  उत्पन्न  कर  दी  हैं  ।  शरणार्थियों  की  भारी  संख्या  में  oa  के  अतिरिक्त  बंगाल

 की
 सम्पूर्ण  संचार  व्यवस्था

 १६४७  के  बाद  से  श्रब  तक  श्रस्तब्यस्त  हुई  है
 ।

 भाग
 के

 राज्यों
 में

 से

 पश्चिम
 बंगाल  ही  एक  ऐसा  राज्य  है  जो  भौगोलिक  दृष्टिकोण  से  एक  ठोस  तथा  सर्वतोमुखी  राज्य  नहीं

 परन्तु  मेरे  माननीय  मित्र  गम्भीरता  पूर्वक  यह  कहते  हैं  कि  विभाजन  के  पश्चात  हमनें  afar

 sey  में  तथा  सभी  क्षत्रों  में  प्रगति  की

 पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  डा०  बि०  च०  राय  ने  बंगाल  विधान  सभा  में  अन्तिम  भाषण

 में  बताया था  कि  ८२,८७६  वर्गमील  वाले  क्षेत्र  को  किस  प्रकार  बांटकर  ३०,७७४  वर्गमील  का  प्रदेश
 गया  है  जिसमें  अब  २४,८१०,३०८  व्यक्ति  रह  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  भाग  राज्यों  में

 से  सब  से  छोटे  इस  राज्य  जन  घनता  प्रति  वर्ग  मील  ८०६  व्यक्ति  हैं  ।  बंगाल  के  लोगों  को  कम  से  कम
 तीन  बार  विभाजित  किया  गया  है  ।  में  श्राप  सभी  सदस्यों  जो  राष्ट  का  प्रतिनिधित्व करतें  यह

 atta  करता  हूं  कि  कृपया  यह  याद  रखें  कि  साम्राज्यवादी  कार्यवाहियों  के  कारण  हमें  बीते  दिनों

 क्या  कुछ  सहन  करना  पड़ा  है  ।  प्रति  हमारी  जाति  को  कुचलना  चाहते  थे  वे  स्वतंत्रता  के  लिये  जल
 ज्योति तथा  अ्रग्नि  को  बुझाना  चाहते  थे  ।  इसीलिये  उन्होंने  बंगाल  का  विभाजन  किया  था  ।

 इसके  विरूद्ध  बंगाल  के  नेताओं  ने  विद्रोह  किया  ।  उस  समय  लोकमान्य  बाल  गंगाधर  तिलक

 कलकत्ता  थे  और  उन्होंने  हमारा  साहस  बढ़ाया  था  बंगाल  ने  बहिष्कार तथा  स्वदेशी के
 दो  शास्त्रों  से  ब्रिटेन  की  सामाजिकता  का  मुकाबिला  किया  था  ॥

 हम  यह  शिकायत  नहीं  कर  रहे  हं  कि  संयुक्त  बंगाल  को  विभाजित  करके  बिहार  का  एक  पृथक
 श  क  क  क  द  क  कलि

 ग
 feet  क  |  eater  gre  ere

 इतना  संकीर्ण  या  संकुचित  नहीं  है
 ।

 हमारा  कहना
 तो

 केवल  यह  है
 कि

 बंगाल
 को

 एक  मुस्लिम  बहुसंख्यक

 राज्य  बनाने  के  लिये  जान  बूझकर  बे  से  शेरों  ने  संयुक्त  बंगाल
 को

 विभाजित  किया  था
 कौर  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 ने
 भी  इस  तथ्य

 को  स्वीकार  किया है  कि  मुस्लिम  बहुसंख्यक  क्षेत्र  बनाने

 के  लिये  ही  कुछ  बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्रों
 को

 भ्रनुचित  रूप  से  बंगाल  से  पृथक  किया  गया  था

 उस  समय  इंडियन  नेशनल  कांग्रेस  ने  अपने  कलकत्ता  अ्रधिवेशन  में  एक  संकल्प  पारित  किया
 था  ate  ब्रिटेनने भी  इस  कार्यवाही  को  अनुचित  ठहराया  था  श्र  कहा  था  कि  इन  प्रदेशों  को

 संस्पर्श  राज्यों
 या  प्रान्तों  में  सम्मिलित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 लाााणलााणणणण 1मल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 an  बिहार  के  नेताओं  तथा  सदस्यों  से  यही  ara  करते  हें  कि  वे  ग्रसना  वचन  पुरा  करें  ॥

 ४  १९१२
 को  श्री  दीप  नारायण  सिन्हा  प्रौढ़  श्री  परमेश्वर  लाल  ने  एक  खासा  arden  दिया

 था
 कौर  उसमें  उन्होंने

 उन
 क्षेत्रों  की  चर्चा

 की
 थी  जिन्हें  अनुचित  रूप  से  बंगाल

 से  meat  किया  गया

 इसमें
 यश

 मानभूम  जिले  की  चर्चा  भी  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  उनकी  भाषा  स्पष्ट  है  ।  वे  जानते  थे
 कि

 अंग्रेज़  एक  प्रांत  को  दूसरे  प्रान्त  के  विरूद्ध  ौर  एक  समुदाय
 को

 दुसरे  समुदाय  के  विरूद्ध  भिड़ाने

 का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 met  यदि  बंगाल
 इस

 बचन  को  पूरा  करने
 की

 मांग  कर  रहा  हैं
 तो  इसमें  अनुचित क्या  है  ?

 आप  इसे  साम्राज्यवाद  क्यों  कहते  हैं  ?  राष्ट्रीय  नेतायों  ने  जो  प्रतिज्ञा  की  थी  श्राप  उसे  भंग  करना

 चाहते  हैं  ।  वे  बंगाल  बिहार  को  जानते  थे  कौर  वंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्रों  से  भी  परिचित  थे

 १९११  में  कांग्रेस  ने  संकल्प  स्वीकार  किया था  श्र  १९१२  में  बिहार के  च  ने  स्पष्ट  दोदो  में

 बताया  था  कि  कौन  से  प्रदेश  बंगाल  को  हस्तांतरित  किये  जाने  चाहियें  ।

 उस  समय  के  बाद  से  कांग्रेस  ने  बारम्बार  कहा  हैं  कि  भाषा  सम्बन्धी  प्राधा  पर  राज्यों  का

 पुनर्गठन  होना  चाहिये  ।  कांग्रेस  के  नागपुर  प्रतिवेदन  में  महात्मा  गांधी  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  संकल्प

 प्रस्तुत  किया  था  |  १९२१  में  कांग्रेस  ने  अरपना  संविधान  अपनाया  था  प्रौर  भाषा  सम्बन्धी  सिद्धांतों  पर

 प्रांतों  की  रचना  की  थी  ।  इससे  गले  वह  हिन्दु  महासभा  ने  भी  ऐसी  ही  कार्यवाही  की  थी  ।

 राज्य  पुनर्गठन  ara  ने  भी  प्रतिवेदित  किया  सकी  स्वतंत्रता  के  लिये  भारत  के  राष्ट्रीय  श्रात्दोलन

 का  भाषा  सम्बन्धी  राज्यों  के  लिये  इस  भ्रान्दोलन  के  साथ  एकरूपता  रही  है  ।  श्री  उस  प्रतिज्ञा  को

 भंग  करनें  प्रौढ़  उल्टी  दिशा  में  कदम  उठाने  का  कोई  लाभ  है  ।

 कर जन  से  लेकर  माउंटबेटन  समय  समय  पर  बर्तानवी  साम्राज्यवाद  बंगाली  जाति  को  अपंग

 बनाता  रहा  हैं  ।  वे  महाराष्ट्र  को  भी  कितना  चाहते  थे  ।  वे  पंजाब  को  भी  असहाय  बनाना  चाहते

 श्राप यह  कह  कर  हमारी  खिल्ली  न  उड़ायें  कि  भारत  तथा  बंगाल  के  विभाजन  से  हमारी  स्थिति

 ने  सुधार  है  ।
 यदि  हमें  इन  प्रदेशों

 को
 नहीं  देना  चाहते  कौर  वचन  पूरा  नहीं  करना

 चाहें  तो  स्पष्ट  दाब्दो  में  ऐसा  कह  दें  ।  परन्तु  ब्रिटेन  जैसा  खेल  न  खेलें  |

 श्री  सिंहासन  सिह  गोरखपुर-दक्षिण )  :  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  कि  प्रान्तों  के  भाषा

 सम्बन्धी  आधार  पर  पुनर्गठन  के  सम्बन्ध
 में

 नागपुर  श्रथिवेशन  में  महात्मा
 गांधी  ने  एक  संकल्प

 प्रस्तुत  किया  था  ।  बया  महात्मा  गांधी  ने  मानभूम  बंगाल  प्रान्त  को  बंटित  किया  या  वह

 बिहार  प्रान्त  में  ही  रहा  था  ?

 श्री  नि०  चं०  चटर्जी  :  महात्मा  गांधी  ने  कभी  दलभूम  ग्रोवर  मानभूम  की  चर्चा  नहीं  की  थी

 उन्होंने  केवल  नमन  कहा  था
 कि

 भाषा  के  श्राघार  पर  कांग्रेस  प्रान्तों  का  पुनर्गठन  ह  [  चाहियें  |  राज्य
 पुनर्गठन  आयोग  ने  स्वयं  यह  संकेत  किया  है

 कि
 द्विभाषी  राज्य  स्थापित  करना  सम्भव  न नही ंहै  ।

 यदि  द्विभाषी  राज्य  भारत  कि  सुरक्षा  के  लिये  आवश्यक  है  तो  फिर  आपने  आध्  राज्य  की  रचना  की

 मांग  को  क्यों  स्वीकार  किया

 pal  स०  प्र०  मिश्र  :  पंजाब  के  सम्बन्ध  में  के  विचार  कया  हैं
 ?

 pat  नि०  do  चटर्जी :  में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  को  लागू  करने  के  पक्ष

 मे ंहूं  ।  ग्रा योग  ने  कहा  है  कि
 सीमा  राज्यों  को  कमजोर  नहीं  करना  चाहिये  ।

 इसलिये  भारत  की  सुरक्षा
 तथा  राष्ट्रीय  हित  में  यही  उचित  है  कि  इन  राज्यों  को  बा वित शाली  बनाया  जायें  ।  आपको  लाखों

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  मनोवृत्तियों  को  समझना  चाहिये  ।  यह  ३०  लाख  व्यक्तियों  का  प्रश्न नहीं  है  ।

 art  भी  हमारे  पुनर्वास  मंत्री  का  यह  कहना  हैं  कि  लगभग  ६०,००० व्यक्ति हर
 महिने  भारत  में

 ar

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण  विधेयक

 [sito  नि०  चं०

 रह ेहैं  ।  हमारी  पथ  व्यवस्था  टूटने  के  करीब  है  ।  हमारे  लाखों  विस्थापित  व्यक्तियों  का

 उत्तरदायित्व  राष्ट्र  पर  हैं  कौर  थे  सांस्कृतिक  तथा  भाषा  सम्बन्धी  वातावरण  में  रहना  चाहते  |

 इसलिये  हम  स्पष्ट  शब्दों  में  यह  कह  रहे  हैं  कि  यह  विधेयक  पश्चिमी  बंगाल  की  समस्या  का

 समाधान  नहीं  करता  हैं  We  न्यूनतम  मांग  को  भी  पुरा  नहीं  करता  हैं  ।  यदि  श्राप  राज्य  पुनर्गठन

 आयोग  के  प्रतिवेदन को  पढ़े  तो  उसमें  कहा  गया  हैं  कि  PEK?  की  जनगणना  पर  fagara  नहीं  किया

 ज़ा  सकता है  ।  व  स्रोत  गलत ट  |

 पश्चिमी  बंगाल  प्रदेश  कांग्रेस  समिति  ने  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  को  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया

 गया  था  जिसमें  कहा  गया  था  कि  पुरुलिया  परगना  में  एक  भ्राइचयंजनक  घटना  ate ले Gre  ।  वहा  पर

 हिन्दी  भाषा  भाषी  व्यक्तियों  की  संख्या  १९३१  के  मल  ग्राहकों  से  vow  प्रतिशत  से  भी  अधिक  बढ़

 गई  ।  जीव  अविज्ञानीय  दष्टिकोण  से  ऐसा  होना  असम्भव  हैं  ।

 9 श्रीमान  जनगणना  के  Hel  को  इस  प्रकार  तोड़ा  मरोड़ा  गया  इसलिये  gay  ५  ४  की

 जनगणना  की  चर्चा  करन  बेकार है  ।  यदि  श्राप  १९३१  के  झ्रांकडों को  देखें  तो  वे  य्रभिभावी  रुपये

 बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्र  थे  जिनका  कि  हमने  दावा  fear  था  ।  कांग्रेस  संकल्प  में  भी  ऐसा  ही  करने

 की  मांग  की  गयी  थी  बिहार  के  नेताओं  a  स्वयं  जिन  क्षेत्रों  को  देन ेके  लिये

 कहा था  हम  उन  क्षेत्रों  की  ही  AMT  कर  रहे  हैं  ।

 किशनगंज  के  सम्बन्ध  में  मेरे  माननीय  मित्र  ने  यह यह  कहा  हं  कि
 atta

 सिद्धांत  असम्भव है  ।  यह

 पक  विधि
 समस्या  नही ंहे  ।  इस  विषय  पर  श्री  राजगोपालाचारी  मे ने  कहा है  कि  यह  कहना  त्रिशूल

 गलत है  कि  बंगाल  के  दी  अलग  किये  गये  भागों  को  मिलाने  की  मांग  एक  वीथी  समस्या है  |

 राज्य  पुनर्गठन  आ्रायोग ने  az  भी  कहा  कि  किशनगंज  का  यह  भाग  पश्चिम  बंगाल  को  दिया

 जाना  चाहिय े;  नहीं  तो  परिचित  बंगाल
 राज्य

 का  राजनीतिक  संगठन  सम्भव  नहीं  हो  सकता  हैं  ।

 इसे  आयोग  की  रिपोर्ट  की  कांडिका  ay,  में  स्पष्ट  किया  गया
 हैं

 |  सदन  को  एक  सत्य  मालूम  होना

 ated  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  नागा  संघ  में  बेइज्जती  की  गई
 ह

 ।  इन

 पहाडी  ह
 इलाकों

 में  पृथक्करण
 आन्दोलन  चल  रहा हें  |  यह  केवल  बंगाल  में  ही  नही ंहें  सारे  भारत  में  हैं  ।  पहाडी  इलाकों

 में  पृथक्करण  भावनाए हैं  |

 fa  जयपाल  सिह  क्यों
 ?

 tat  नि०  च  चटर्जी :  आयोग  ने  कहा है  कि  इन  भावनाओं  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिये

 उनका  नियंत्रण  किया  जाना  चाहिये  atk  इसका  एक  इलज  है  कि  बंगाल  के  सभी  घटे  भागों

 को  फिर  से  मिला  कर  ठीक  ढंग  से  एक  कर  दिया  जायें ।

 डा०  बी०  सी ०  राय  ने  सदन  को  जिस  बात  पर  विचार  करने  के  लिये  कहा  में  भी  उसी  बात

 पर  सहानुभूति पूर्वक  विचार
 किये

 जाने  पर
 जोर

 देता  हूं
 ।

 क्या  हमारे
 संगठन

 के  लिये
 ३००  मील  का

 क्षेत्र  कोई  ब बहुत  बड़ी  वात  है  ।  उन्होंने  तो
 केवल  १७०  वर्गमील  की  मांग  की  हैं  ताकि  दार्जिलिंग

 श्र  जलपाईगुड़ी  के
 साथ  पश्चिमी  बंगाल  का  वास्तविक  एकीकरण  किया  जा  सके

 ।  किशनगंज  में

 उनकी  इतनी  दि  मांग
 है  |  बया  यह  अनुचित  है

 है
 ?

 बया  यह  अ्रथवा  एक  अभिनव  राज्य  की

 स्थापना  के  विरूद्ध  t 2?  यह  एक  चाल  है  जो  कि  बिहार  के  राजनीतिज्ञ  इन  मुसलमानों  को  पश्चिम

 के  विरूद्ध  उकसाकर  चल  रहे  हैं  ।

 में  सदन  के  प्रत्येक  सदस्य  को  यह  बताना  चाहता हं  कि  ऐसी  खतरनाक  चाल  नहीं  चली  जानी

 ।  में  यह
 बता  दूँ

 कि
 परिचय  बंगाल  को  छोड़  कर  चलें  जानें  वालें  साठ  लाख

 में
 mal a  —

 मूल  अ्रंग्रेजी में में  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 सात  लाख  वापिस  गये  हैं  और  उन्हे  पूर्णरूप  से  बसा  दिया गया  है  ।  मेरे  मित्र  मुझ  पर  क्षिप
 करते

 हूं  क्यों  कि  में  हिदू  महासभा  का  प्रधान हूं  ।  हिंदू  महासभा ने  कभी  भी  धर्म  के  झ्राघार  पर  देश  के

 एक  नागरिक
 शौर  नागरिक  के  बीच  भेद  cae  किये  जाने  की  मांग  नहीं  की  हैं  ।  हम  यही  कहते

 हैं  कि  यदि  किसी  की  राष्ट्र  विरोधी  भावनाए  बढ़  रही  हों  तो  उस  पर  नियंत्रण  किया  जाना  चाहिये

 परन्तु  हमने  कभी  VL NUNS feraat  के  लिये  किन्हीं  विशेष  अधिकारों  की  मांग  नहीं  की  ।  में  जो  कुछ्

 कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  राज्य  पुनर्गठन  प्रयोग  कहा  है  कि  कुछ  परिमाण  fet  जायें

 कौर  पश्चिम  बंगाल  की  प्यार  से  इस  प्रकार  का  श्रीनिवासन  दिया  जाना  चाहिये  कि  इस  इलाके  में  कोई

 दार णा र्थी  नहीं  बतायें  जाने  चाहियें  अर  उनकी  संस्कृति  संस्थाओं  की  रक्षा  की  जानी  चाहिये  |  सरकार

 ने  यह  भ्राइवासन  दिया  है  ।  ऐसा  करना  जरूरी  नहीं  था  परन्तु  डा०  बी०  सी०  राय  नें  श्रीनिवासन  दे

 दिया  है  ate  कहा  हैं  कि  यह sea तो  उत्पन्न ही  नहीं
 होता  कि

 पूर्वी  बंगाल
 के

 लाखों  शरणार्थी  वहां
 बसाएं  जाये  क्योंकि  वहां  तो

 पहले
 से  ही  काफी  घनी  आबादी है  |  डा०  कुंदरू  डा०

 afar से

 जो  बिहार  में मुसलमानों  के  प्रति  न्याय  नहीं  किया  था  ।  मुसलमानों  के  प्रति प्रेम  एक  नयी  वीज है

 पद  हुई  है  परन्तु एक  समय  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  इन्हीं  मुसलमानों  के  कारण  बिहार  के  विरूद्ध  वुद्द

 कड़ी  बातें
 कहनी

 पड़ी
 थी  ।  तब

 उन्होंने  कहा  था
 कि

 बिहार  में
 जो  कुछ  बस्रा  था

 उसके
 मुकाबले  मे

 नोआखाली  की  घटनांए  कुछ  भी  नहीं  थी  ।  वहीं  ब्यक्ति  ग्राम  भी  दृश्य  मंत्री है
 ।  इसलिये  मैं  सदन  के

 सभी  वर्गों  से
 यह

 निवेदन  करूंगा  कि  इस  प्रकार  का  साम्प्रदायिक  झगड़ा  खड़ा
 नहीं

 किया  जाना  चाहिये

 सत्य  तो  यह  है  कि  परिचय  बंगाल  से  तराने  वालें  प्रसिध्द  मुस्लिम sara  ने  इस  माँग  का  समर्थन

 किया  हें  कि  किशनगंज  पश्चिम  बंगाल  में  मिलाया  जाना  चाहिये  ।  शौर  एसा  पाकिस्तान  से

 अपनी  सीमा  की  सुरक्षा  के  लिये  भी  जरूरी  a प्र्  |  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  जाता  हूं

 वहां  प्रतिक्षण  हो  रहे  अवध  चौथ  ब्यापार  को  बन्द  नहीं  किया  जा  सकता है  ।  इसलिये
 हमारी

 मांग

 में  किसी
 प्रकार  की

 कोई  बुराई  और  न
 वह  किसी  उद्देश्य  से  प्रेरित  हो  कर  की  जा  रही  था

 हम  चाहते
 है ंकि  बिहार  safe  करे  ate  जहां  न्याय  हैं  वहां न्याय  जाये  |  हमारे  साथ

 भी  वैसा  ही  भ्रनुचित  व्यवहार  हम्ना है  जिस  प्रकार  का  महाराष्ट  के  साथ  हस्  है  ।  बंगाल  का  मजाक

 मत  उड़ायें  कौर  एक  उच्च  दृष्टिकोण  को  श्रपनाईये  |

 बिहार  विधान  सभा  में  बड़े  ग्राइवयंजनक  भाषण  दिये  गये  हैं  ।  एक ने  कहा  कि  बंगाल  को  समाप्त

 ही  कर  दिया जाये  एक  जो  सबसे  बड़ा  है  बिहार
 को

 दे  दिया  जाये
 कौर  दूसरा

 भाग  झ्रासाम  को  ।  उन्होंने  कलकत्ता  को  केन्द्रीय  नियंत्रण में  रखें  जानें  की  मांग  की  है  ।  यह  दृष्टिकोण
 ठीक  नहीं  है  ।  इससे  किसी  को  लाभ  नहीं ह होगा

 ज्ज्  हम  एक  दूसरे  के
 निकट  नहीं  सकेंगे

 बंगाल
 में

 हजारों  बिहारी हैं  ate  वहां  विलय  के  विरूद्ध  भारी  आन्दोलन  चला  परन्तु  कहीं  भी  किसी  गैर  बंगाली

 के  साथ  कोई  दुर्व्यवहार  नहीं  किया  गया  ।

 गलत ह
 ह

 | राम  सुभग  fag  बाद-दक्षिण )

 श्री  fao  चे  चटर्जी  :  एसी  एक  भी  शिकायत  नहीं  a  जिसकी  कौर  मुख्य  मंत्री  war

 सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  हो  ।

 TSlo  रास  gay  सिह  सुनेगा  कौन  ?

 श्री  fro  च०  चटर्जी :  यह  कहना  गलत  हैं  कि  सुनेगा
 कौन  ।

 बिहार
 विधान  सभा के  इतने

 उत्तेजनात्मक
 भाषणों

 के  बावजूद  बंगाल  भर  मैँ  किसी मैर  बंगाली  के  साथ
 दुर्व्यवहार  नहीं  किया  गया

 हैं  ।  अंग्रेजों ने बंगाल ने  बंगाल  के  साथ  जबरदस्ती  जो  न्याय  किया  उसे  दूर  करनें  का  आश्वासन  झुमके

 बुजुर्गो  ने
 हमें  दिया  था

 ate  यह  तो
 उसका  मामूली  भाग  है  ।  अब  ड्राप  के  हाथ  में  सत्ता  श्राप

 श्राम  जनता  के  निर्वाचित
 प्रतिनिधि  हैं

 @  श्राप  बंगाल  को
 दिये  हुए हुए

 उस
 वचन

 को
 पूरा  कर  सकते  हैं

 ।
 ee  nee

 qua  भ्रंग्रेजी
 में  ।
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 थ  क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण )  विधेयक

 ete  ato  तिवारी :  उपाध्यक्ष  मेरे  qdaae  ने  बड़ी  ललित  भाषा

 और  वह  गजनी  के  साथ  भाषण  दिया  लेकिन  क्योंकि  उस  भाषण  में  तथा  की  बातें  की  कमी

 इसलिये  लोगों  को  उससे  कनेक्शन
 )  नहीं  हो  सकती  है

 ।
 में

 अप  को  ag  बतलाना

 द
 4 चाहता हूं  कि  इस  विषय  में  असल  बात  कया  है  ।  गत  बैठक  में  जब  इस  सदन  में  स्टेट्स  री-श्रागनाईजेशन

 कमी  दान  पुनर्गठन
 की

 रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  बहस  चल  रही  तो  जो  दलीलें  उस

 aad  दी  गयी  वह  भी  दी  जा  रहीं  हें  ।  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  मेंने उस  भी  कहा

 था  कि
 में  हिन्दुस्तान  में  राज्यों  का  बटवारा  नहीं  चाहता  हुं

 ।
 में  तो  उस  मत  को  मानने

 वाला  ष

 कि  हिन्दुस्तान  में  एक  यूनिटी  फोन  श्राफ  गवर्नमेंट  प्रकार  की  ही  मौजूद है

 छोट  छोट  राज्य  बना  कर  छोटे  छोटे  टुकड़े  करके  हम  लोग  जो  शासन  व्यवस्था  चला  रहे  हैं  बह  इस

 देश के  लिये  कभी  भी  फायदेमंद  नहीं  हो  सकती  है  ।  पिछले  छः
 महीने  में  हिन्दुस्तान  में  जो  समां  बंधा  oF ~

 जो
 स्थिति  पैदा  हुई  उसको  देखकर  तो  मेरा  यह  विश्वास भी  दूर  हो  गया  है  कि  में

 केवल  एक  यूनिटी फ़ार्म  श्राफ  गवर्नमेंट  प्रकार  की  ही  होनी  चाहिये  ।  लेकिन

 हमारे  जो  भाई  यह  चाहते  हैं  कि  हम
 केवल  भाषा  कैटरीना  पर  प्रान्त  बनाना  चाहते  हैं

 उनको  में  क्या  बताऊ  ?  aeqeyT  श्राप  ने  देखा  होगा  कि  भाषा  के  आधार  पर  प्रान्त  बनाने

 के  प्रान्दोलन  में  कितने  लोगों  की  जानें  कितने  उपद्रव  कितने  लोग  तबाह  हो  गये  ।  लेनी

 फिर  भी  सपेरे टि स्ट  (yaedr)  मनो  वृत्ति  दिन व  दिन  बढ़ती  ही  जा  रही हें  ।

 भ्रमर  किसी  कारण  से  हम  यहां
 पर

 यूनिटी  फ़ाम  श्राफ  गवर्नमेंट
 कायम  नहीं कर  सकते

 तो  उसका  विकल्प  यह  था  कि  हम  प्रधान  मंत्री  के रीजनल  फ़ार मूल  सुत्र )  को  कार्यान्वित

 करते
 ।

 हिन्दुस्तान
 की

 वर्तमान  परिस्थिति  में  ag
 भी

 किसी  हद
 तक

 बरच्छा  लकिन  हम  तो

 भी  बहुत  नीचे  जा  रहा  हें  ।  ऐसी  भ्र वस् था  में  हम  को  सोचना  होगा  कि  हमें  क्या  चाहिये  |  हम  लोगों

 को  बड़ी  खुशी  हुई  थी  जब  कि  गत  जनवरी  में  डा०  विधान  चन्द्र  राय  प्रौढ़  श्री  श्रीकृष्ण  सिह  ने  बंगाल

 गैर  बिहार  के  मर्ज  र  का  प्रस्ताव  देश  के  सामने  रखा  था  |  सब  को  ज्ञात  हैं  कि  उसकी  घोषणा  मात्र  से

 देग  में  प्रसन्नता  प्रौढ़  शान्ति  की  एक  लहर  सी  दौड़  गई  थी  पागलपन  की  बातों  में  बहुत  कमी

 हो  गई  थी  ।  लेकिन  दुर्भाग्यवश  यह  प्रस्ताव  बाद  में  वापिस ले  लिया  गया  ।  उचित  तो  यह  था  कि

 ane  किसी  वजह  से  वह  प्रस्ताव  वापस  लिया  ही  जाना  तो  कम  से  कम  भलमनसत के  नाते

 एटीकेट  के  नात--बिहार  के  चीफ  मिनिस्टर  से  उस  सम्बन्ध  में  सलाह  ली  लेकिन  उस  समय

 बंगाल  के  चीफ  मिनिस्टर  ने  एक  यूनिलेट्रल  पक्षीय  घोषणा  दी

 विहार  के  चीफ  मिनिस्टर  मंत्री  )  से  कोई  सलाह  नहीं  ली  गई  ।  में  समझता था  कि
 उस

 प्रोपोजल  )  के  बाद  भारत  सरकार  का  दृष्टिकोण  यह  होगा  कि  wa  हमको  न्याय  करना

 जरूरी  हो  गया  हैं  प्रौढ़  हम  न्याय
 न  कि  किसी  प्रान्त  को  खुश  करने  के  लिये  कोई  काम  करेंग

 इस  समग्र  में  उन  बातों  का  उल्लेख  नहीं  करना  चाहता हं
 जिन  पर  हमारे  चटर्जी

 साहब को  एतराज
 हो

 में
 यह  भी  कहना  नहीं  चाहता  कि

 बटवारे
 से

 बंगाल
 को

 फायदा  ह्म ष्झे  |  में  मानता  हूं
 उसको

 ,  उसको  fara  वाली  कोई ota  फायदा  भले  ही  aa  लेकिन  दिल में  जो  दर्द  पैदा  होता है

 चीज  नहीं  हो  सकती
 है  ।  में  मानता  हूं  कि  बंगाल  के  दिल  में  चोट  लेकिन  क्या  चटर्जी  साहब  बता

 सकत ेहैं  कि  क्या  बिहार  का  कुछ  हिस्सा  लेने  से  ही  बंगाल  के  दिल  का  वह  दर्द  मिट  जायेगा  ?

 aa  वह  समझते  हैं  कि  बंगाल  की  समस्या  बिहार  का  कुछ  हिस्सा  लेने  से  ही  हल  हो  जायेगी  ?

 श्री  भागवत  श्राजाद  :  वाद  में  प्रौढ़  चला  ।

 ay
 to  ato  तिवारी

 हमारे  भाई
 ने

 कहा  हैं  कि
 अभी

 वे  कौर  लेंगे
 ।

 जुलाई
 में

 वहाँ
 जो

 पि
 हुई

 अगर
 उसको

 गौर से  पढ़ा  तो
 मालूम  होगा  कि  उनकी  समझ  में

 तो  य
 हु  पहली

 इन् स्टाल में
 a  जो  कि  बिहार  से  ली  जा  रही  है  |  उन्होंने  प्रोन्नति  कहा है  क

 यह  पहली
 इन्द्रा  मेंट  इस

 को
 हम

 स्वीकार  करती  हैं  ग्रोवर
 इसके

 बाद
 हमारी  मांग  बनी  र  ग

 प्रेशर  बना  गा |

 Bn



 थ
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 क्षेत्रों का  हस्तान्तरण  )  विधेयक

 थ  इन
 बातो  को दृष्टि में  रख  कर  में  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  आखिर  यह  बिल  कि

 .
 के  फायदे  के  लिये  यहां  पर  लाया  गया  है

 ?
 इससे

 न
 बंगाल  ही  सन्तुष्ट  है  कौर

 न
 बिहार

 ।  तो
 फिर

 को  यहां  लाने  की
 क्या  आवश्यकता  है  ?  जिस  को  श्राप  कुछ  दे  रहे

 है  बंगाल )  ,  वह  भी  संतुष्ट

 ले  निन

 ले  रहे  दें  अर्थात  वह  भी दुखी  हो  रहा  तो  फिर

 न
 इसको  वापिस  ले  लिया  जाये

 ?
 मेंने

 इस
 विषय  पर  हुई  बंगाल  भ्रसेम्बली

 की
 प्रोसीडिंग्ज  Cy TEENS (#raaTet ) Cand

 क  में  वहां  के  एक  सदस्य  के  भाषण  के  ie  में  श्राप  को  बताना  चाहता  हूं  ।  में  बिहार  असेम्बली

 ee
 की  बिहार  वालों से  कुछ  लिया

 इसलिये  बे  कुछ  बोलेंगे  ।  में  श्राप  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  श्राप  बंगाल  असेम्बली

 sie  कौसिल  की  परोसी  पढ़िये  |  वहां  पर  एक  श्री  रवीन्द्र लाल  ने  भी  भाषण
 दिया था  |

 किशनगंज  बंगाल  में  क्यों  लिया  जा  रहा  हैं  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  कहा  था  कि  वहां  भाषा
 को  बात  नहीं

 इस  सम्बन्ध  में  उन्होंने  कहा  था  कि  जहां  तक  किशनगंज  का  सम्बन्ध  है  वे  बंगाली  नहीं  बोलत

 वे  बंगाली  मिश्रित  हिन्दी  बोलते  हें  ।  इस  के  साथ  संथाल  परगना  में  बंगाली  बोलने  वालों  की  ahs

 संख्या  नहीं  |  राजमहल  में  बंगाली  भाषा  भाषी  केवल
 ?
 ६प्रतिशत हे  कौर  पाकुर  में  १३  प्रतिशत हे  ॥

 डालिम  में  एक  तिहाई  जनसंख्या  बंगाली  भाषा  भाषी
 है  ।

 उन्होंने  बतलाया  कि  यह  एरिया  बंगाली
 भाषी  )  स्पीकिंग  है  नहीं  ।  कुछ  ऐसे  लोग  हें  जो  बिहार  का  अधिक  हिस्सा  लेना  चाहते  हैं  ।

 उन्होंनें  यह  दलील  दी  थी  कि  डालभूम  का  ate  मानभूम  का  हिस्सा  ले  लें  कौर  संथाल  परगना  का
 भी

 हिस्सा  खेलें
 ।

 मुकर्जी  साहब  ने
 भी

 कहा  कि  मानभूम
 का

 जो  बंगाली  स्पीकिंग  हिस्सा  है  वह  खेलें

 बह  कहते  हैं  कि
 चांडल  थाने  को  क्यों  छोड़  दिया  जाता

 है  ।
 उनको

 इस
 का  बहुत  दुख  हैं

 ।
 वह  सेंसस  पर

 विद्वास नहीं करते । वह नहीं  करते  ।  वह  समझते  है  कि  बिहार  सरकार  ने  सेंसस  में  गड़बड़ी  की  है  ।  हम  तो  कहते

 हैं  कि  श्राप  किसी  भी  सेंसस  को  न  मानिये  ।  जहां  भी  संदेह  हो  जाय  उसको  दूर  कर  देना  ea arta |  श्राप
 इस  वालों  की  वोट  लें  प्लेबिसाइट  ले  लीजिये  |  लेकिन  जब  यह  बात  कही

 जाती  है  तो  वे  घबरा  जातें  किसी  जमानें  में  जब  बिहार  बंगाल  के  अधीन  था  तो  इंडस्ट्रियल बेंट  होने

 के  कारण  बहुत  से  बंगाली  जाकर  धनबाद  में  बस  गये  ।  वे  अधिक  पढ़े  लिखे  भी  थे  ।  बिहार  पिछड़ा

 हुमा  था  चन  सोतों  ने  धान बाद  में  बंगला  स्कूल  खोले  शर  जो  लोग  हिन्दी  बोलने वाल  थे  उनको  भी

 बंगला  भाषा  पढ़नी  पड़ती  थी  ।  उस  समय  बंगाल  वालों  का  बोलबाला  था  सेक्रेटरी में  एक  भी

 बिहारी  apart  नहीं  था  ।  बिहार  के  बंगाल  से  अलग  होने  पर  भी  कई  वर्ष  तक  बंगाली  बिहार  सेक्रेटेरियट

 में
 छाए

 रहे
 |

 इसलिये  कहा  जाता  रहा  कि  वहां  बंगाली  भाषा  बोलने  वाले  बहुत  ज्यादा  जब  सेंसस  ः
 की

 गई
 तो

 मालूम  हुआ  कि  ऐसी  बात  नहीं  बिहार  गवर्नमेंट  ने
 जो  सेंसस

 कराई  उससे  मालूम  हुसना  कि

 वहां  पर  बंगला  बोलने  वाले
 ५२

 परसेंट
 पर  उसमें  गिनती  की  गलती  हो  गयी  थी  ।  फिर  जब

 गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  नें  फिर  से  स्लिपों  को  गिनवाया तो  मालूम  gan  कि  बंगाली  स्पीकिंग  द

 पापुलेशन
 ३०

 पर  सेंट
 है  र  हिन्दी  स्पीकिंग  शभ्रोवर ४५०  परसेंट  हैं

 ।
 लेकिन  मगर  वह  इसको  नहीं

 हैं  तो  दूसरा  उपाय  है
 ?  श्राप  कोई  एक  सिद्धांत  ले

 लीजिये  ait  उसके  प्रसार  फैसला

 किया  जाये  ।  WNED  शाप  भाषा  को  आधार  नहीं  मानना  चाहते  हैं  तो  1 AIL UUM Be  कनबीनिएंस

 द
 को  ही  आघार मान  ate  उस  आधार  पर  विभाजन  कर  लीजिये  ॥

 कौर  श्राप  यह  भी  नहीं  मानते  हें  तो  वोट  ले  लीजिये  ।  जहां  लोग  जाना  चाहते  हों  उनको  वहां
 द

 जाने  दीजिये
 |

 लेकिन  झाप  एक  ही
 बेथ

 में  हाट  कौर  कोत्ड  दोनो  नहीं  ब्लो  साथ  दो  विरोधी
 a

 बातें  करना  )  कर  सकते
 |

 में  कहता  हं  कि  मालूम  are  पुरुलिया  में  श्राप  वोट  लेले  ३०

 या
 ४०  परसेंट  भी  बंगाल  में  जाना  चाहते  हों  तो  श्राप  वह  हिस्सा  बंगाल  को  दे  दीजिये  ।  में

 मैजोरिटी की  बात  नहीं  कहता  |  किशनगंज  में  नगर  २०  या  २५  परसेंट  भी  बंगाल  में  जाना  चाहें

 तो
 उनको  श्राप  बंगाल  को  दे  दीजिये  हमको  कोई  ऐतराज  नही  होगा

 ।
 लेकिन  श्राप  ऐसा  करना  नहीं

 चाहते ।  2Exs  के  सेंसस
 को

 माना  नहीं  चाहते  कौर
 फिर

 भी  कहते हें  कि
 बंगाली

 कि स्पीकिंग लोग  मैजारिटी  में हैं श्रौर इस बात पर इस  बात  पर  श्राप  बहुत  गला
 फाड़ते  हैं

 ।
 में  तो  कहता  हूं

 7
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 हवा  ना०

 हम  दोनों  मिलकर  हिन्दुस्तान की  सरकार  से  कहे ंकि  इस  बिल  कॉ  वापस ले
 लिया  जाये

 ।

 हम  प्लेबीसाईट  कर  लें  कौर  जो  जो  लोग  आपके  साथ  जाना  चाहते  हों  उन  एरियाज़
 को

 श्राप
 aa

 हमें  कोई  ome  नहीं  होगा  ।  लेकिन  श्राप  इसके  लिये  तैयार  नहीं  हमतो  कहते  हें  कि  जो  भी

 न्याय  की  बात  हो  उसे  श्राप  करलें  ।

 चटर्जी  साहब  ने  कहा  कौर  हमारे  मित्रा  साहब  ने
 भी

 कहा
 कि

 कलकत्ता  में  हिन्दी  जानने  वालों
 के  लिये  हिन्दी  में  शिक्षा  देने  का  प्रबन्ध है  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  हमारे  चीफ  मिनिस्टर  साहब  ने

 बिहार  असेम्बली में  कहा  था  उनकी  तरफ  में  रोका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  वी
 ०सी  ०

 राय  साहब ने

 गौर  दूसरे  लोगों  ने  कहा
 था

 कि  बिहार  में  ब्रिगेड  भाषा  पढ़ाने  का
 कोई

 इन्तिज़ाम  नहीं  हैं
 ।  इस  पर

 हमारे  चीफ  मिनिस्टर ने  डा०  राय  से  कहा
 था  कि

 वे  जिस  तरह  से  चाहें  इस  बात  की  जांच
 करते ं।

 बंगाल के  डी०  पी०  भाई  ने  हमारे  यहां  श्राकर  इस  बात  की  जांच  की  थी  ।  इस  बारे
 में  बिहार  के

 चीफ  मिनिस्टर  साहब  कहते  हैं  कि  मेरी  अनुमति  पर  पश्चिम  बंगाल  के  शिक्षा  के  डायरेक्टर  ने  बिहार

 में  बंगाली  भाषा  भाषी  के  लिये  उनकी  मातृ  भाषा  में  शिक्षा  देने  की  सुविधाओं
 के

 सम्बन्ध  में  पूछ  ताछ
 की ।  डा०  बी०  सी०

 राय  ने
 एक

 सार्वजनिक  sates  दिया  बंगालियों
 को  यह  सुविधा  दी  जा  रही  हैं

 ।

 इसके  बाद  दूसरी  बात  कह  रहे  हैं  कि
 में  गत  वर्ष  भर  डा०  बी०  सी०  राय  का  ध्यान

 कार्यकर्ताश्रों  की  कौर  दिलाता  रहा  हूं  कि  बंगाल  में  हिन्दी  भाषा  से  न्याय  हो  रहा  है  ।  परन्तु  उनसे
 कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।  तो  श्राप  देखें  कि  जहां

 तक
 बिहार  का  सवाल  बिहार  में  बंगला  भाषा  के

 लिये  यह  प्रबन्ध  है  ।  लेकिन  दूसरी  तरफ  श्राप  देखे  कि  हमारे  चीफ  मिनिस्टर  को  उनके  पत्र  का

 उत्तर तक  नहीं  मिला  है  ।

 श्री  Ho  :  डा०  सिन्हा के  वक्तव्य  में  स्पष्ट  कहा  गया  हैं
 कि

 उन्हं  डा०
 राय  का

 ;  |
 उत्तर  नहीं  मिला

 ।
 उत्तर  मिलने  पर  आपको

 पता  लगेगा  कि  सुविधा के  प्रबन्ध  गये  हैं

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  एक  वर्ष  से  कोई  उत्तर  नहीं  में
 यह  बतलाना

 चाहता  ह

 कि  नगर  बंगाल  से  शिकायत  जाती  है  तो  हमारे  यहां  तीन  महींने  में  एन्कवायरी  जांच  )  हो  जाती

 है  site  हमारे  चीफ  मिनिस्टर  स्टेटमेंट  निकाल  देते  हैं  ।  लेकिन  जब  हमारे  चीफ  मिनिस्टर  a  लिखा  तो

 शक  साल  तक  कोई  जवाब  ही  नहीं  पाया  ।  इसका  मतलब  तो  यह  है  कि  हमारा  चाज
 ठीक

 है  कौर
 कोई  जवाब  उनके  पास  नहीं  है  ।

 हम  लोगों  को  बंगाली  भाषा  के  लिये  कम  चिंता नहीं  है  ।  हम  चाहते हें  कि  जिसकी जो  भाषा  हो
 उसमें  उसको  शिक्षा  मिले  लेकिन यह  चीज  बार्डर  एरिया  में  लागू  नहीं  हो  सकती

 |  वहां एक  भाषा

 बोलने  वालों  का  एक  परसेंटेज  नहीं  रह  वह  कम  कौर  ज्यादा  होता  रहेगा  |  एक  प्रदेश

 के  ज्यादा  लोग  वहां  श्री  गये  तो  उनका  Se TT was Tq aT  Me UT (sferere )  बढ़  जायेगा  श्र  दूसरों  का  कम  हो  जायेंगी
 |

 लेकिन
 जो

 भाषा
 के

 श्राघार  पर  प्रदेश  का  कुछ  हिस्सा  लेना  चाहते  हैं  वे  कहते  हैं  कि  मगर  हमारा
 परसेंटेज

 ३०  है  तो  भी  उसको  ६०  मान  लिया  जाये  ।

 array  में  बिहारी  लोग  गरीब  हैं  कौर  बंगाली  लोग  धनिक  हैं  र
 भ्रमित  पढ़े  लिखे

 लोग
 हैं

 कौर  उनकी  पहुंच  टूर  टूर  तक  है  कौर  वे  श्रपनी  बात
 को

 ead  के  जरिये  द्र  दूर  तक  पहुंचा  देते  हैं

 जब  कि  बिहार
 के  गरीब

 चमकौर  श्रपढ़लोग  चुप  रहना  चाहते  हैं  र  वे
 नही  जानते

 कि
 कसे  प्रोटेस्ट

 करें  सनौर  यही  कारण  हैं  कि  बिहार  का  केस  जिस  तरह  पबलिक  कौर  सरकार  के  सामने  रखा  जाना

 चाहिये  वह  नहीं  रखा  जाता  है|  बिहार  के  लोग  अपनी  बात  को  मनवाने
 के

 लिये  प्रोपेगंडा  नहीं  करते
 हैं  शौर  मीटिंग्स  )  श्रागनाईज  नहीं  करते  हैं  जब  कि  इसके  विरूद्ध  बंगाली  लोग

 अपनी  मांग  के  लिये  काफ़ी  AUUTER c
 प्रोपेगेंडा  इत्यादि  करते  हैं  शर  प्रेस  के  जरिये

 भी
 अपनी  श्रादाज

 उठाते  हैं  उसका  नतीजा  यह  देख  रहे हैं  कि  बिहार  का  केस  जिस  तरह  रखा  जाना  चाहिये  था

 नहीं  रखा  गया  कौर  भारत  सरकार  बिहार  के  कुछ  इलाके  उसके  पास  से  लेकर  बंगाल  को  दे  रही है
 ।

 चूंकि  बिहार  के  पास  प्रेस  का  साधन  नहीं  है  इसलिये  उनका  प्रोपेगेंडा  नहीं  हो  पाता है
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 क्षेत्रों का  विधेयक

 मुझे  सदन  का  शौर  alas  समय  नहीं  लेना  हैं  ।  में  पहले  भी  चाहता  था  कि  देश  अलग

 स्टेट्स  में  न  बंटे  बल्कि  हिन्दुस्तान  में  केवल  एक  केन्द्रीय  सरकार  रहे  झर  यहीं  से  ही  सारे  देश  का  शासन

 कायें  चलाया  जायें  ।  जो  लिंग्वस्टिक  बेसिस  के  पर  राज्य  बनायें  जायें  वहां
 का

 शासन  ऐडवाईजरी  कमेटीज  समितियां  )  के  जरिये  चलाया  जाये  कौर  जब  इस  तरह

 की  व्यवस्था  हम  करेंगे  तभी  हमारा  सारा  काम  ठीक  तरीके  से  चलेगा  देश  उन्नति  करेगा  ।  लेकिन

 जब  यह  नहीं
 हो

 रहा  है
 तो

 बिहार  के  साथ  न्याय  नहीं  होना  चाहिये
 आर  में  मंत्री  महोदय

 से  फिर  कहूंगा  कि  श्राप  यह  जो  बिल  सदन  के  सामने  लाये  हैं  यह  बिहार  वालों  को  मंजूर  नहीं  है  कौर

 साथ  ही  बंगाल  के  लोग  भीं  इससे  संतुष्ट  होने  वालें  नहीं  हैं  क्यों  कि  उन्होंने  अ्रसेम्बली  में  कहा  है  कि

 यह  तो  मेरा  पहला  इंस्टाल मेंट  है  इसके  मिलने  के  बाद  में  दौर  अधिक  की  मांग  करूंगा  ।  तो  जहां

 इस  तरह  की  साम्राज्यवादी  मनोवृत्ति  काम  कर  रही  हो  वहां  भ्रामक  लिये  यह  उचित  नहीं  होगा
 कि

 श्राप  वह  कार्य  करें  जिससे
 कि

 उनको  भी  संतोष  न  होश् ौर  ara  ही  बिहार  वालों  के  साथ  wear
 हो  ।  जो  भाई  हमारे  सेलेक्ट  कमेटी  में  जा  रहे  हैं  उनसे  में  कहूंगा  कि  इस  बिल  को  खत्म  करें  श्र

 उसको  लागू  करने  से  पहले  वहां  के  लोगों  की  राय  aa  यदि  वे  जाना  चाहते  हो  तो  इस  बिल  को

 अमल  में
 लायें

 लेकिन
 अगर

 उन  इलाकों  के  लोग  बंगाल  में
 न  मिलना  चाहें  तो  जब दस्ती उनको

 उधर  न  धकेला जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  चेतन  केवल  उन्हीं  माननीय  सदस्यों  को  बुलाया  जायेगा  जो

 अपने  स्थान  पर  खडे  हो  जायेंगे  |  में  उन  सदस्यों  को  नहीं  बला  पाया  जो  संयुक्त  समिति  के  सदस्य  नहीं

 श्री  बर्मन  बंगाल-रक्षित  अनूसूचित  :  प्रार्थना  घ्  कि  में  समिति  ar

 सदस्य  हूं  |  ऐसे  सदस्यों  को  अनुमति  दी  गई  थी  ।

 महोदय
 :

 कुछ  तबदीली  की  गई  परन्तु कुछ  ऐसे  सदस्यों को  मिलना

 चाहिये  जो  समिति  के  सदस्य  नहीं  हैं  ।

 श्री  जयपाल  fag  :  ऐसे  सदस्यों  को  जिन  पर  इसको  प्रभाव  पड़ता  केवल  संयुक्त

 समिति  का  सदस्य  होने  के  कारण  ही  वंचित  सहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  भी  बुलाया  जायेगा  ।  श्री  चेतन  माननीय  सदस्य  भाषण

 का  प्रकरण  जनवाद  कार्यालय  में  भेज  दें  ताकि  उसे  कार्यवाही  में  शामिल  कर  लिया  जाये  ।

 pat  चेतन  माझी  दक्षिण  व  घालभूम  रक्षित---्नूसूचित  श्रादिम  जातियां *  )

 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  बिहार  पश्चिम  बंगाल  क्षेत्रों  का  हस्तांतरण  )  विधेयक  को  संयुक्त

 समिति  को  निर्दिष्ट  किया  जाये
 जो  इस

 उद्देश्य
 के

 लिये  नियुक्त
 की

 जा  चुकी  है
 ।

 इसलिये  मेरा
 विचार

 है
 कि  संयुक्त  समिति

 पर  बहुत  जटिल  मामलों  को  सुलझाने  की  जिम्मेदारी  पड़ी  इस ेऐसा

 कोण  अपनाना  है  जिससे  कि
 जिन

 लोगों
 को

 भाषाई  मांग  पूरी  नहीं  की  जा  सकी  हैं  उनमें  सा '1 प्राद्या  का

 संचार  हो  ।  संयुक्त  समिति  को  प्रत्येक  विचारधारा  प्रौढ़  प्रतिक्रिया  का  ज्ञान  होना  चाहिये  ताकि
 इस  समय  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  जो  सुझाव  दिये  जायें  उनके

 आधार
 पर  इसमें  सुधार  किया

 जा  सके  |  इसी  aren  से  सबसे  पहले  में  कि  विचार  प्रतिक्रियायें  प्रकट  करता  हुं  शौर  श्राश्षा

 करता  हूँ  कि  पंक  समिति  उन  पर  ध्यान  पूर्वक  विचार
 करेगी  ।

 यद्यपि  इस  विधेयक  में  बंगाल  के  साथ

 न्याय  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  सफलता  नहीं  मिली  है,फिर  भी  मुझे  प्रसन्नता है  कि
 विधेयक  का

 किया  जाना  भी  उन  दोषियों  के  विरूद्ध  भारी  विजय है  जो  जनता  को  उसके  राष्ट्रीय  अ्रघिकारों

 aire  प्रगतिशील  भविष्य  से  वंचित  रखना  चाहती  थी
 ।

 ere  nn No

 मल  बंगाली  भाषगा  का  अनुवाद  |

 मल  wast  में  |
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 [=tr  चेतन  मानी

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  इस  विधेयक  से  सत्तारूढ़  दल
 की  शुभ  भावनाएं  भी प्रकट होती  हैं  ।

 परन्तु
 साथ  ही  मुझे  खेद  है  कि  उन  बंगाली  भाषी  क्षेत्रों  को  बंगाल  में  सम्मिलित नहीं  किया  गया  है

 जिनका  कि  उससे  स्वाभाविक  सम्बन्ध  हैं
 ।

 मुझे  राज्य  पुनर्गठन  श्रायोग  की  सफलता  पर
 भी  खेद

 उससे  हमारी  राष्ट्रीय  बुद्धि  की  भारी  हार  हुई  है
 |

 सब
 से  afer  मुझे  इस  बात  का  खेद

 है
 कि  हमारा  सर्वोच्चय  न्यायाधिकरण  भी  राज्य  पुनर्ग

 की  कमियों  को  दूर  नहीं
 कर  सका  है  कौर  जटिल  मामलों  को  कौर  भ्रमित  जटिल

 होने  से  नहीं  बचा  सका  है  क्योंकि  यह  सर्वोच्च  प्रशासनिक  संस्था  हमारे  जीवन  को  पूर्ण  रूप
 से

 नये  ढंग  में  ढालने  वाली  भावना  को  विधेयक  में  नहीं  भर  सकी  इसलिये  संयुक्त  समिति  को  यह

 कर्तव्य  पालन  करना  है
 ।

 में  भी  समय
 के

 अनुसार  अपने  सुझाव  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न  करूंगा
 ।

 मुझे  पता  है  कि  यह  विधेयक  इस  विचार  से  प्रस्तुत  किया  गया  है  इसे  खाने  वाले  चुनावों  से  पूर्वी

 afar  रूप  दे  दिया  जाये  |  इसलिये  शायद  कुछ  सुझावों  को  समयाभाव  तथा  दूसरे  कारणों  से  स्वीकार
 न  किया  जायें  |

 इसलिये  में  सीधी
 हदी

 बात  कहता हूं  कि  विधेयक  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  जाये कि  जो

 इलाके  बंगला  भाषा  भाषी  हैं  ं  शौर  जिन्होंने  प्रत्येक  प्रकार  से  अपने  श्राप
 को

 बंगाली  सिद्ध  कर  दिया
 उन्हें  पश्चिम  बंगाल  में  सम्मिलित  faq  जिनकी  सिफारिश  कर दी  जायें  बौर

 इस  विधेयक  के  पास  हो  जानें  पर  संसद  में  एक  ग्रोवर  नये  विधेयक  द्वारा  ऐसे  इलाकों  को  छः  मास  में

 बिहार  से  पश्चिम  बंगाल  को  हस्तांतरित  करने  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  यह  मांग  भाषाई  सिद्धांत  पर
 । ग्रा धारित  है

 यह  इलाके  वह  हें  जिन्हें  में  नये  विधेयक  द्वारा  बंगाल  को  हस्तांतरित  किये  जाने  का  प्रस्ताव

 कर  रहा हूं  ।

 (१)  मालूम  जिले  का  समूचा  धनबाद  सब-डिवीजन

 (२)  सिंह  मम  जिलें  का  समूचा  घालभूम  सब-पड  प

 (२)  जमात्रा  कौर  राज
 महल

 सब-डिवीजन

 को  दुमका  सेब-डिवीजन  का  दक्षिणी  दुमका  दौर  संथाल  परगना  जिले  के

 तरीके  का  देव  घर

 (४)  पुर्णिया  जिले  का  महानंदा  ate  वर्तमान  मेरी  नदी  जो  कि  महानंदा का  पुराना

 रास्ता  पुर्व का  भाग  I

 पुरूलिया  सब-डिवीजन  के  दो  थाने  चर्चिल  चास  कौर  पटम्दा  भी  बिहार में  सम्मिलित

 कर  लिये  गये  हैं  ।  इन  सब  के  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  संयुक्त  समिति  ने  सोचना  है  ।  में  एक  ate

 राष्ट्रीय  महत्व
 के

 yea
 की

 कौर  संयुक्त  समिति  का  ध्यान  श्राकृष्ट  कराना  चाहता  हूं
 ।

 यह  जन

 संख्या  सम्बन्धी  झ्रांकड़ों  के  सम्बन्ध  में  है  जिसके  आधार  पर  पुनर्गठन  हो  रहा  है
 ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा

 विचार  ह  कि
 इनका  पुरा  ध्यान  रखा  जाना  विशेषकर  उन  आंकड़ों  का  जो  कि  सरकारी

 साधनों  द्वारा  एकत्रित  किये  जातें  हैं  ।  किसी  स्वतंत्र  देश  में  इस  सम्बन्ध में  कोई  भूल  वा लेको

 कठोर  दंड  दिया  जाना  चाहिये  ।  मुझे  खेद  है  कि  स्वार्थी  लोग  गलत  रूप  से  जनसंख्या  के  आंकड़ों  को

 परिवर्तन  करने  का  प्रयत्न  करते  हें  कौर  इस  सम्बन्ध  में  बार  बार  शिकायत  किये  जाने  पर  भी  कोई

 सुनवाई  नहीं  हुई  हैं  ।  हमने  कई  बार  आरोप  लगाया  है  कि  १९५१  के  बंगला  भाषा  भाषी  इलाके
 की

 जनगणना  के  गलत  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  नहीं
 की

 गई  है
 दौर

 इस
 प्रकार  का

 राष्ट्रीय  पाप  करने  वालों  को  कोई  सजा  नहीं दी  गई  है  ai  राष्ट्रविरोधी  कार्य  करने  वाले  राज
 भी  बिना  किसी  भय  कौर  नियंत्रण  के  अपना  कार्य  कर  ह  ।  अभी  हाल  ह ही  मे  जनगणना  अधिकारियों

 की  are  से  प्रकाशित  एक  पुस्तिका
 बर्द मान

 जिले  के  ग्राम  जितन  के  सम्बन्ध  में  जो  कि  श्री  मज़हबी

 संसद  सदस्य  का  गांव  है  में  यह  लिखा  em  है  कि  वहां  हिन्दी  भाषा  भाषी  लोगो  की  संख्या
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 ३००  है  कौर  में  इस  बात  की  चुनौती  दे  सकता  हूं  कि  वहां  एक  भी  हिन्दी  भाषी  व्यक्ति  नहीं  इसलिये
 मेरी  संयुक्त  समिति  से  nes  है  कि  उसे  ऐसे  कदम  उठाने  चाहिये  जिससे  कि  तथ्यों  का  यह  भ्रष्टाचार

 समाप्त  हो
 ae G4  की

 जनगणना  के  सम्बन्ध  में  चल  रहा  मतभेद  समाप्त  हो  ।
 इन  इलाकों  के

 सम्बन्ध  में  ठीक  स्थिति  को  जानना  कोई  कठिन  कार्य  नहीं  हैं  जनगणना  का  पुराना  रिकार्ड  कौर

 वर्तमान  स्थिति  का  शभ्रध्ययन  कर  के  सभी  हालात  का  पता  चल  सकता  हैं  ।

 चांडिल  पैदा  के  मामलों  को  लेता  हं  ।  चास  को  आयोग  ने  गलत  भौगोलिक

 आधार  पर  पुरूलिया  सब-डिवीजन  से  काट  दिया  हैं  ।  राज्य  पुनर्गठन  way की  राय  थी  कि  धनबाद

 भर  पुरूलिया  सेब-डिवीजन  दामोदर  नदी  के  कारण  अलग  इकाई  है
 ।

 परन्तु  चास
 को

 लिया  से  इसलिये  काट  दिया  क्योंकि  वह  धनबाद  का  संस्पर्श  हैं  यह  बात  भुला
 दी

 गयी  कि  पुरूलिया
 शर  धनबाद  की  भाँति  यहां  भी  दामोदर  नदी  इन  दोनों  को  विभाजित  करती है

 चास  हिन्दी  भाषा  भाषी  इलाका  नहीं  है  प्र  यह  सिद्ध  किया  जा  चुका है  ।  परन्तु  EX

 की  जनगणना  के  आधार  पर  आयोग  ने  इसे  हिन्दी  भाषा  भाषी  माना  है  यद्यपि  जनगणना  के  आंकडों
 को  सभी  वर्गों  द्वारा  चुनौती  दी  जा  चुकी  थी  ।  इस  प्रकार  चास  की  जनता  के  प्रति  अन्याय  gare

 ete

 नन्हें  ee
 हे  काठ  दिया

 पि

 हैं  जिसके  साथ  कि  उनकी

 स्मृति

 और

 भाषाई

 भावनाए  जड़ी हई  हैं

 चांडिल  थाना  ie  पटना के  मामलों  को  लीजिये  प्रायोग ने  तो  इसे  पश्चिम  बंगाल

 में  रखे  जाने  की  सिफारिश  की  है  परन्तु  भारत  सरकार  ने  ऐसा  नहीं  होने  दिया  are  इसका  कोई  कारण

 नहीं  बताया  गया  ।  केवल  यह  कहा  गया  कि  टाटा  कम्पनी  की  जल  परियोजना  को  सुविधा  प्रदान

 करने  के  लिये  ऐसा  किया  गया  था ।  परन्तु  लाखों  लोगों  के  प्रशासनिक ae  सांस्कृतिक  जीवन

 से  सम्बन्धित  मामलों  को  इस  प्रकार  हल  करना  ठीक  नहीं  ि  राष्ट्रीय महत्व  के  पुनर्गठन  के  मामले में

 सौदा  बाजी  नहीं  होनी  _  चाहिये
 कौर  वह  भी  एक  निजी  कम्पनी  के  हित  के  लिये  ।  यह  खतरनाक

 बुरा  उदाहरण  है  ग्रोवर  इसका  कोई  भ्रौचित्य  भी  नहीं  है  ।  इस  झ्राघार  पर  किसी  इकाई  को

 की  te
 ग

 2
 है  ।  चांडिल  wie  पटम्दा  सुवर्णरेखा  नदी  के  कारण  पुरूलिया

 की  प्राकृतिक  सीमाएं  हैं

 यदि  चांडिल  कौर  पाटम्दा  का  प्रशासकीय  मुख्य  कार्यालय  दूर  चबाना म  स्थानांतरित  कर  दिया

 गया  चहां वे के  लोगों  को  प्रशासन  सम्बन्धी  कठिनाईयों  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 प्रवर  समिति  को  बड़ी  गहराई  से  इन  बातों  पर  विचार  करके  इस  विधेयक  में  ही  परिवहन  करने  का

 सुझाव  चाहिये ं।

 में  प्रवर  समिति  का  ध्यान  बिहार  विधान  सभा  में  बिहार-पश़्चिम  बंगाल  विधेयक  पर  हुई

 चर्चा  के  समय  उठाई  गई  कुछ  बातों  की  कौर  Lol eS Bn | arate  करना  चाहता  हूँ  ।  वे  अपने  हित  साधन
 के

 पीछे  समूचे  राष्ट्र  के  हित  को  भुला  बैठे  उनके  वक्तव्य  विद्वेष  और  हिंसात्मक धमकियों  से

 भरे  पड़े  हैं  ।  सम्बन्धित  सरकारों  को  उनके  उत्तेजनात्मक  भाषणों  से  स्थिति  के  बिगड़  जाने  के  ofa oe
 सके  रहना  चाहिये |  उन  क्षेत्रों की  जनता  प्रगति  एक  सी  भाषा  का  भाषा वार  प्रान्त  बनाने  की

 इच्छा  है  कौर  यदि  भाषा वार  प्रान्त  के  निर्माण  के  लिये  सिद्धांत  के  प्रतिकूल  वहां  कोई  wea  व्यवस्था

 की  जायेगी तो  उससे  वहां  की  जनता  को  बड़ा  धक्का  लगेगा  इससे  भ्र वांछनीय  परिणाम  निकलेंगे  ।

 बिहार  के  दावे  का  समर्थन  करने  वाले  जनमत  संग्रह
 की

 बातें  करते  हैं
 |

 यदि  हम
 भाषा वार

 प्रान्त  बनाने  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  करते  हें  तो  फिर  जनमत  संग्रह  का  wea  ही  नहीं  उठता  है  ।  हम

 दो  मेंसे  एक  ही  कार्य  कर  सकते  या  at  सिद्धान्तों  को  मान  कर  उनके  Tet 1 WTA R  चलें  या
 फिर  देश

 की  समूची  जनता  को  अपनी-ग्लानि  राय  aaa  करने  का  अवसर  जुटाते  रहें  ।

 में  चाहता  कि  प्रवर  समिति  पूर्वी  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  मामले  में  भी  भाषावाद

 के  सिद्धांत
 को

 लागू  करे
 ।

 समिति
 को

 बिहार
 की

 बंगला  भाषी  जनता
 की

 कठिन  स्थिति  पर
 भी  विचार

 करना  चाहिये  |  बिहार  सरकार  उनके  विरूद्ध  प्रान्तीय ता  की  भावनाश्रों  को  उभार  रही  है  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 श्री  जयपाल  fag :  में  इस  समूचे  विधेयक  का  विरोध  करता  इसलिये  नहीं  कि  स्वतंत्रता

 प्राप्ति  के  बाद  देश  का  पुनर्गठन  नहीं  होना  बल्कि इस  लियें
 कि  यह  पुनर्गठन  करने  का

 उचित  समय  नहीं  है  दौर  पुनर्गठन  की  वर्तमान  योजना  गलत  आ्राधारों  पर  बनाई  गई  है  ।

 जनमत  संग्रह  के  प्रश्न  में  बड़े  बड़े  तके  दिये  गये  हैं  ,  लेकिन  जहां  तक  इस  पुनर्गठन के  प्रश्नों

 का  सम्बन्ध  sat  सामान्य  स्थिति  में  नहीं  ह  ।  चनाव  रहे  ह  प्रौढ़  जनता  अरपना  मत  स्वंय  प्रकट

 कर  देगी  |  इस  समस्या  को  भी  सरकार  भी  नहीं  सुलझा  सकती  है  ।

 मेरे  विचार  में
 तो

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग
 का

 यह  प्रतिवेदन  में  बेंठ  कर  लिखी  गये
 वेक्षण  प्रतिवेदनਂ  से  प्रतीक  कुछ  नहीं  हैं  ।  ara  सभी  क्षेत्रों  में  स्वंय  गया  भी  नहीं

 है  ।  उस
 पर

 एक
 काम

 लाद  दिया गया  इसलिये  उसने  शीघ्रता  से  जैसा  बन  पड़ा  उसे  निबटा  दिया  है  ।  जनता  का  सहीं

 सही  प्रतिनिधित्व  भी  आयोग  के  सदस्यों  के  समक्ष  नहीं  ar  सका  है  ।  तथ्यों  की  छान  बीन  करने  कौर

 उनसे  निष्कर्ष निकालने  के  लिये  '  पर्याप्त  समय  भी  उनके  नहीं  था  ।  राष्ट्रीय  हित  में  यही  श्रेष्ठ

 हैं  कि  इस  विधेयक  को  ott  कुछ  समय  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  जाये  ।  श्राम  चुनावों  में  ग्रुप  मेरे  ही

 क्षेत्र  से  खड़े  हो  कर  इसी  प्रीत  पर  चुनाव  लड़  लीजिये  ।

 चूंकि  बिहार  के  उत्तर  शरर  मानभूम  के  पूर्व  में  रहने  वाली  जनता  में  वापस  में  किसी  प्रदन  पर
 विवाद चल  रहा  इसलिये  चास  की  जनता  को  उसके  लिये  दण्डित  किया  यह  तो  कोई  तर्क

 नहीं  हुआन  ।  लेकिन  राज  हो  यही  रहा  है  ।  कलकत्ते  के  समाचार  पत्र  समूचे  देश  पर  छाये  हुए  लेकिन
 पटना  के  समाचार  पत्रों  में  उतना  सा मध्य  नहीं  है  ।

 डा०  बिधान  चन्द्र  राय  नें  दोनों  राज्यों  के  संविलयन  का  विचार  जनता  के  सामने  रखते  समय

 डा०  श्री  कृष्ण  सिन्हा  से  बरामद  भी  नहीं  किया  था  ।  बिहार  ने  उदारता  से  काम  लिया  ake  उ

 समर्थन  कर  दिया  ।  मेंने  भी  उसका  aaa  किया  था  wit  ara  है  कि  किसी  दिन  एकीकृत  पूर्वाचल

 प्रदेश  का  निर्माण
 भी

 होगा
 ।

 लेकिन  बिहार
 से

 परामर्श  किये  बिना  ही  उस
 पर

 इस
 योजना

 को  क्यों

 थोपा
 जा

 रहा  है
 ।

 मुझे  खेद  है  कि  दूसरे  पक्ष
 की

 नेताशाही  जनता
 की

 भावनाओं  का  आदर  नहीं  करती
 है  ।

 बंगाल  के  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  की  पाकिस्तान  की  पूर्वी  सीमा  की  सुरक्षा  are  सैनिक

 दृष्टि  से  उसकी  उपयोगिता  नष्ट  हो  जायेगी  ।  यदि  श्राप  इसी  तक  को  सभी  राज्यों  पर  लागू  करें  तो

 हमें  मूल  राज्य  पुनर्गेठर बनतीं  विधेयक

 को  ही  रद
 कर  देता  पढ़ेगा

 क्योंकि  उसमें  भी विदेशी देशों  के  साथ

 हमारी  सीमायें  बनतीं हैं

 मे  त
 भरमे  तक

 की  कडी
 ar  करता  दूं

 ि
 परिम  बंगाल  के

 लोग
 विहार  राम  में  रम

 श्राप
 को

 अजनबी  पाते  कहा  गया  है  कि  परिचित  बंगाल  के  उत्तरी  भाग  शौर  शेष  पश्चिम  बंगाल  में

 कोई  भी  निरंतर  संस्पर्थिता  नहीं  है  ।  मुझे  भी  बंगाल  से  होकर  जाना  पड़ता  कया  में  भी  वहां

 प्रजाति  बन  जाता  हूं
 ?

 महानन्दा  के  पुर्व  के  प्रदेश
 को

 विहार  से  निकाल  कर  श्राप  कौर  भी  समस्यायें
 खड़ी कर  क्या  ड्राप  धनबाद  से  जमशेदपुर  जानेके  लिये  भी  एक  गलियारा  बनाने  का  विचार  कर

 रहे  हें  ?

 में  सदा  से  झारखंड  राज्य  के  निर्माण  के  पक्ष  में  रहा  हं  lag  तो  एक  दिन  बन  कर  रहेगा ही
 में

 यही  कहना  चाहता  हैं  कि  इस  देश
 की

 वर्तमान  नेताशाही  ने  जनता  द्वारा  व्यक्त
 की

 गई  इच्छा  को
 महत्व नहीं  दिया  हैं  ।

 खेद  की  बात  है  कि  पिछले  श्राम  चुनावों  के  समय  यह  प्रइन  जनता के  सामने  नहीं  रखा  गया

 लेकिन
 इस

 बार  चास  के  उपचुनावों  जनता  ने  इसके  सम्बन्ध  में  ग्लानि  राय  प्रकट
 कर  दी  है  क्या

 दामोदर  घाटी  निगम
 धनबाद  रांची  के  वीचके  क्षेत्र  को  विकसित  नहीं  कर  सकता  उसके  लिये rn  वि —

 tear  अंग्रेजी रॉ  ।
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 क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण )  विधेयक

 हदीम  बंगाल  सरकार  की  क्या  आवश्यकता  है
 ?

 क्या  उत्तर  बिहार  की  नदियों  का  विकास  करने के

 लिये  बिहार  को  उत्तर  प्रदेश  भी  इसलिये  दे  दिया  जाये  कि  उन  नदियों  का  उद्गम  उत्तर  प्रदेश

 में  यह  तर्क॑  तो  हमें  इसी  ae  ले  जाता  है  ।  वैसे  देवा  में  नदी  घाटी  परियोजनाओं  का  संगठन  ही

 विभिन्न  नदियों  के  विकास  के  कार्य  को  कर  सकता  है  सरकार  की  कौर  से  यह  सब  कुछ  डा०  बिधान

 चन्द्र  राय  को  खुश  करने  के  लिये  किया  जा  रहा  यदि  यह  वास्तव  में  राष्ट्रीय  हित  में  किया  जा  रहा

 तो  श्राप  जनता  के  सामने  जा  कर  उससे  इसकी  अनुमति  इससे
 उस

 प्रदेश
 की

 जनता  में  झगड़े
 फसाद  ही  बढ़ेंगे  ।  में  मानता  हूं  कि  देश  के  विभाजन  के  कारण  बंगाल  को  भारी  क्षति  उठाने  पड़ी  है

 are  राष्ट्रीयता  के  लियें  भी  उसने  सबसे  ग्रसित  त्याग  किये  हैं  ।  लेकिन  बंगालियों  को  बिहार  की

 उस  जनता  के  बारे  में  भी  तो  सोचना  जिनके  प्रदेश  बिहार  राज्य  से  काटे  जायेंगे  ।  यदि  हमसे

 उदारता
 की  की  जाती  तो  उन्हें  भी  तो  उदारता  से  काम  लेना  चाहिये

 |

 में  इसे  अरपना  कत्तव्य  समझता  हूं  कि  संसद  कौर  देश  को  आगाह  कर  दूं  कि  इस  समय  बिहार
 की  जनता  की  भावनाओं  के  साथ  खिलवाड़  करना  ठीक  नहीं  पश्चिम  बंगाल  की  वर्तमान  नेता शाही

 के  विचारों  के  अराग  झुकना  ठीक  नहीं  उड़ीसा  भी  बिहार  के  एक  भाग  की  मांग  कर  रहा  है  ।
 दूसरी

 कौर  बिहार  ने  बड़े  साहस  के  साथ  संविलयन  की  योजना  के  लिये  अपनी  सहमति  दे  दी  लेकिन  एक

 हो  उपचुनाव  का  बहाना  लेकर  उसे  त्याग  दिया  गया  है  ।

 संस्कृति  या  अधिक  हित  की  दलीलें  देना  ठीक  नहीं  क्योंकि  जनगणना  के  आंकड़ों

 पर
 पूरी

 तौर
 से  विश्वास  नहीं  किया  जा  सकता  है

 ।
 जनगणना

 करने
 वाले  जिस  भाषा  के  होते  हैं  वे

 दूसरों  को  भी  उसी  भाषा  को  बोलने  वालों  में  दिखा  देत ेहैं  ।  धलभूम  के  ग्रीकवासियो ंके  साथ  यही

 हमा  Z,  उन्हें कभी  बंगाली  बताया  गया  हू  ्र  कभी  जब  कि  उनकी  अपनी ही  एक  भाषा  हैं
 भाषा

 का ah तो
 कोई  अधिक  महत्व  नहीं  रखता  है

 ।
 इस

 विवाद
 में

 भाषा
 के

 तक  को

 सबसे  में  रखना  ही  श्रेयस्कर  होगा  |

 जहां  तक  alas  दृष्टिकोण  ait  सुविधा  का  सम्बन्ध  में  दामोदर  घाटी  योजना  को  ही
 फिर  से  भ्र पने  उत्तर  के  रूप  में  पेश  करता  हो  सकता  है  कि  बाद  में  कभी  हम  दोनों  किसी  योजना  पर
 सहमत  हो  लेकिन  अभी  इस  समय  तो  इश  विधेयक  को  स्थगित  ही  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री
 ana :  श्री  विभूति  मिश्र ने  मुझसे  यह  स्पष्ट  तोर  पर  बताने  के  लिये  कहा हैं  कि  क्या  में

 विहार में  जाना  पसंद  करूंगा  |  पता  नहीं  यह  विचार  उनके  दिमाग  में  कहां  से  पाया  ।

 बिहार
 कगार  बंगाल  द्वारा  एक  दूसरे  पर  कीचड़  उछालने

 से  कोई  लाभ  नही ंं  होगा  ।  वास्तविक

 स्थिति  क्या  ह ैर  laa  Yo  में  श्री  राजगोपालाचारी  ने  कहा  था  कि  इन  दोनों  et  मानसिक  स्थिति

 यह  हें  कि  सारा  बंगाल  तो  में  wit  सारा  बिहार  बंगाल  में  प्रसनजीत  होना  चाहता  हैं  ।  ये  दोनों
 राज्य  श्रमिक रूप  से  ही

 वना  eT a WH

 भी  एक-दूसरे  पर  ग्रामीण  हैं  ।  बिहार  की  विधानसभा

 में  जलपाईगुड़ी  के  बारे में  भी  कुछ छ  विचार  प्रकट  किये  गये  थे  ।
 वे  कहते  हैं  कि  वहां  कुछ

 लोग
 हिन्दी

 भाषी
 हैं  इसलिये वे  विहार  म  रहना  चाहिये

 ।  यदि  ऐसा  किया  जाता  होते  फिर  बंगाल  की  जनता  की

 वहां  भराकर  बसने  वाले  बिहारियों  के  बारे  में  क्या  मनोवैज्ञानिक  प्रतिक्रिया  होगी  ?  इसी  आधार  पर

 किसी
 भाग

 को  बिहार  से  निकालना  भी  ठीक  नहीं  कुछ  लोग  हिन्दी  या  कुछ  लोग  बंगला  बोलते

 इस  ग्रा घार  पर  किसी  भाग  को  निकाला  या  मिलाया  नहीं  जाना  बंगाल  के  विधान  मंडल  नें

 इस  विधेयक  के  उपबन्धों  का  समर्थन  किया हैं  और  बिहार  के  उत्तरी  भाग  के  सम्बन्ध  में  एक  सुझाव a
 भी  fear  a

 इस
 विधेयक

 में
 राज्य  पुनर्गठन  झ्रायोग  के  इस  प्रस्ताव

 को
 मान  लिया  गया  है

 कि  महानन्दा
 नदी  के  ga  में  स्थित  किशनगंज  सब-डिवीजन  को  बंगाल  को

 हस्तांतरित
 कर  दिया  जाना

 चाहिये
 ।

 बंगाल  की  कौर से  इसी  सैद्धान्तिक  भ्राता  पर  इसके  उत्तरी  भाग  को  भी  बंगाल
 में

 मिलायें  जाने  की

 मूल  aa में  ।
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 क्षेत्रों का
 विधेयक

 मांग  की  गई  है  ।  इस  विषय  से  सम्बन्धित  विवरण  हमें  राज्य-पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन में  मिल
 जायेंगे  |  यहां  उनके  विशद  विवेचन  की  झ्रावइ्यकता  नहीं  है  ।

 लेकिन  वर्तमान  विधेयक  के  निर्माता  ate  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  दोनो  ही  ने  एक  बात
 की

 ओर  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ्  दर  आयोग  दोनों  ही  ने  यह  माना  है  कि

 बताया  है  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग की  सिफारिश

 के  भ्रनुसार  बंगाल  में  मिलाये  जाने  वाले  इस  क्षेत्र
 संस्पशिता  होना  आवश्यक  बिहार  के  मुख्य  मंत्री  ने

 दार्जिलिंग  जिल  की  दक्षिणी  सीमा  के  बीच

 दस  मील
 की

 पट्टी
 पडी

 हुई  है
 ।

 में  उसके  उत्तरी  भाग  की  चर्चा  कर  रहा  जब  तक  इस  भाग
 को

 भी  स्थानांतरित  नहीं  किया  जाता  तब  तक  संस्पशिता  नहीं  हो  सकती  ।  यह  भाग  कौन सा  है  ?

 यह  भाग  मेरी  नदी  के  पुर्व  में  हैं  ।  वहां  मेरी  लोग  रहते  थे  ।  नदी  को  पहले  मे ची महानन्दा कहा
 जाता

 था
 श्र  मुख्य महानन्दा  नदी  मैच  से  दस  मील  दूर  हट  गई  यह  समूचा  क्षेत्र  १७०  वर्गमील का

 al  इसी  भाग  को  बंगाल  को  हस्तांतरित  किया  जाना  तभी  किशनगंज  को  हस्तांतरित  करने

 का  उद्देश्य  पूरा हो

 कहा  गया  हैं  कि  वहां  की  जनता को  बंगाल  में  मिलाने के  उनकी  इच्छा  के  विवश

 कैसे  किया  जा  सकता  है
 ?

 में  बता  चुका  हूं  कि  वहू  बंगला-भाषी  क्षेत्र  है  ।  मेरे  बिहारी  मित्र  कहते  हैं

 कि  ag  उर्दू  भाषी  क्षेत्र  ate  इसलिये  बंगाल  में  नहीं  मिलाया  जाना  चाहिये  |  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 के  प्रतिवेदन  में  इसका  जो  निर्णय  किया  गया  हैं  वह  भाषा  के  आधार  पर  नहीं  किया  गया  है  ।  राज्य

 पुनर्गठन  आयोग  का  मत  यह  है  कि  किशनगंजिया  या  कीरपुरिया  बंगला  भाषा  से  ही  अधिक  मिलती

 जुलती  है  ate  उसकी  लिपि  कैथी  है  ।  कोई  श्राइचर्यकी  बात  नहीं है  क्योंकि  बिहार ने  PERLR  के

 पश्चात  भ्र पनी  राज्य  भाषा  यहां  लागू
 की

 थी  परन्तु  ae
 भी  व

 हां  दूसरी  भाषा
 बोली

 जाती
 इस

 छोटे से  क्षेत्र  के  लिये  बंगाली  लिपी  रखना  कठिन  ए  ।

 बंगाल  के  मेरे  एक  माननीय  मित्र  श्री  ही०  ८6५  मुकर्जी  ने  कहा  कि  वह  प्रशासनिक  कौर

 संस्पशिता  के  घार  पर  किसी  क्षेत्र  की  मांग  नहीं  करत  हैं  ।  उनके  व्यक्तिगत  विचार  चाहेकुछ  भी  हों

 परन्तु  आजतक  जितने  भी  आयोग  नियुक्त  किये  गये  हें  उन  सब  का  यही  विचार  था  कि  प्रशासनिक

 सुविधा  के  लिये  किसी  क्षेत्र  की  संस्पशिता
 ware  झ्रावश्यक  हैं  ।  जब  राज्य  पुनर्गठन  प्रयोग  ने  अरपना

 कार्य  आरम्भ  किया  तो  उसने  भारत  सरकार द्वारा  प्रस्तावित  निर्देश  पदों  के  आधार  पर  कुछ  सिद्धान्त

 निर्धारित  किये  श्र  में  यह  बात  सिद्ध  कर  सकता हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  पुरुलिया  कौर

 किशनगंज के  सम्बन्ध  में  उन  सिद्धान्तों  का
 पालन  किया  गया  सम्भव  हैं

 कि
 आयोग  ने  कहीं  गलती

 की  हो  पर  उसने  उन  सिद्धान्तों  का  पालन  ही  किया  हैं  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  होगा  कि

 serrate  सुविधा  संस्पशिता  श्रावइ्यक  नहीं  हे  ।  पर  आयोग  ने  एक  प्रान्त  बनाने  के  लिये  किसी

 क्षेत्र  की  भौगोलिक  संस्पशिता  ate  प्रशासनिक  सुविधा
 को

 ही  श्रावस्ती  बताया  था
 ।

 दोनों  आयोगों

 ने  इन  सिद्धांतों को प्रावइ्यक  माना  है  ।

 कंडिका  २३४  में  प्रशासनिक  सुविधा  की  व्याख्या
 की

 गई  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  इन्हीं

 सिद्धातों  के  प्राकार  पर  यह  निर्णय  किया  है  कि  यह  क्षेत्र  बंगाल  में  सम्मिलित  किया  जाये  |  भारत  सरकार

 ने  भी  राज्य  सरकारों  अन्य  अभिरुचि  रखने  वाले  दलों  के  मत  पर  विचार  करके  यही  परिणाम

 निकाला  है  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  माननीय  सदस्य  इस  अधार  पर  इस  क्षेत्र को  क्यों

 नहीं  चाहते  हैं  ।  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार
 गौर

 विभिन्न  आयोगों
 की

 तुलना  में  एक  सदस्य  की  राय  अधिक

 महत्व  नहीं  रखती  है  ।  दक्षिणी  भाग  में  भी  पशिचम  बंगाल  ने  १७६  वर्ग  मील  क्षेत्र  की  मांग  की  है  ।

 इस  सुझाव  पर  संयुक्त  समिति  में  विचार  किया
 जा

 सकता  है
 ।

 बिहार  के  मेरे  मित्रों  ने  कई  बार  कहा  है  कि  किसी  क्षेत्र  को  दूसरे  राज्य  में  मिलाने  के  लिये

 क्यों  बाध्य  किया  जाता  हैं  ।  में  सभा  का  ध्यान  बिहार  विधान  सभा  ate  विधान  परिषद  की  कार्यवाहियों

 की  ai  करना  चाहता  हूं  ।  में  मानता  हूं  कि  पुरुलिया  में  प्रा दि वासियों  की  जन  संख्या  whips



 २५  PENG  बिहार  तथा  पश्चिमी बंगाल  vé

 क्षेत्रों  का  विधेयक

 उनके  विचारों  पर  इस  सभा  में  अवश्य  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  मेंने  बिहार  विधान  सभा

 की  कार्यवाहियों को  पढ़ा  है  ।  श्री  एस०  Ho  बागे ने  कहा  कि  उन्हें  इस  बात  की  चिन्ता  नहीं  हे  वि

 प्रा दिवा सी  इस  राज्य  में  रहते  हें  या  उस  राज्य  में  रहते  हें  ।  उनका  यह  विचार  है  कि  यदि  आदिवासी

 क्षेत्र  बंगाल  कौर  मध्य  प्रदेश  में  बट  जाते  है  तो  झारखंड  की  सम्भावना  समाप्त

 हो  जायेंगी  ।  श्री  भोला  नाथ  भगत  को  इस  बात  को  FUN Lez Nl ARIAT  है  कि  लाख  का  उद्योग  नष्ट  हो  जायेंगी

 क्योंकि  यह  कहा  जाता  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  लाख  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  कर  लेगी ।  न

 जाने  किसने  ऐसी  भ्रफवाहें  फैलाई  है  ।  उस  क्षेत्र  के  दो  आदिवासी  सदस्य  लोक  सभा  में
 विचार

 प्रकट  कर  चुके  हैं  प्रौढ़  जब  यह  जनश्रुति  फैली  थी  कि  बिहार  इस  क्षेत्र को  पास  रखना  चाहता

 था  तो  उस  समय  वें  जेल  जानें  को  भी  तैयार  थे  ।  इससे  आदिवासियों  के  विचार  स्पष्ट  रूप  से  जाने  जा

 सकते  हैं  |

 किशनगंज  के  बारे  में  मेरे  मुसलमान  भाईयों
 को

 कोई  डर  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 वहां
 वहां  के  मा

 लदा
 मुर्शिदाबाद  दो  जिलों  में  मुसलमानों  की  जन  संख्या  श्रमिक  है  उन्हें  इस  दाय  के  उर

 बिहार  विधान  परिषद  में
 सय्यद

 जाफर  इमान  ने  कहा
 कि

 किशनगंज
 के

 निवासी  बहुत  डरे  हुए  हैं  ।

 मालदा  प्रौढ़  जलपाईगुड़ी  में  लोगों  को  उनके  घरों  से  निकाला  जा  रहा  है  भर  उनमें

 पाकिस्तान  से  ara  लोग  बसायें  जा  रहे  किशनगंज  के  निवासियों  को  डर  है  कि  कहीं  उनके  साथ

 भी  ऐसा  ही  बर्ताव न  हो  ।  उन्होनें  यह  भी  कहा  कि  उनका  डर  ठीक  ही  था  ।

 रेडक्लिफ  पंचाट  में  रुचि  रखने  वालें  सदस्यों  को  ज्ञात  होगा  कि  बिहार  के  इस  भाग  को बंगाल से

 मिलाने  के  लिये  ही  पाकिस्तान  ने  मालदा  ate  मुर्शिदाबाद  पर  दावा  नहीं  किया
 था  ।  दिनाजपुर  में

 ह्न्द्प्नों  की  संख्या  ५१  प्रतिश्त  थी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्यो ंसे  कई  वार  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  वे  शोर
 न

 मुझे  विवश  हो  कर  कार्यवाही  विलम्बित  करनी  पड़ेगी  ।

 श्री  बर्मन
 :  किशनगंज के  मुसलमानों  के  मन  में  यह  विचार बैठ  गया  है  कि  बंगाली  शरणार्थी

 विहार
 में

 बसाये  जायेंगे  कौर  उन्हें  कहीं  कौर  भेज  दिया  जायेगा
 ।  इस

 अफवाह  के  फैलने  से  वह
 डरने

 लगे
 अन्यथा  ऐसी  कोई  बात  नहीं  थी  ।  मेरे  विचार  से  विहार  इस  हस्तांतरण  का  विरोध  नहीं  करेगा  ।

 बाबू  राम
 नारायण  सिह  :  उपाध्यक्ष  महोदय

 बिहार  के  देहातों

 एक  कहावत  प्रचलित  है  कि  बनियां क्या  इस  कोठी  का  धान  उस  कोठी  में  इस

 सरकार  को  जो  देवा  का
 काम

 करना  चाहिये  वहू  नजर  नहीं
 कराता  ।  ऐसे ऐसे  काम  पार्लियामेंट में  चला

 देती है  ate  सारे  देश  के  भ्रमर  शुरू  कर  देती  हैं  कि  हल्ला  होने  लगता  कभी  हमारे  प्रधान

 मंत्री  विदेशों  का  श्रमण  कर  के  aS  हैं  उन्होने  सारे  संसार  में  शांति  का  संदेश  पहुंचाया  लेकिन

 भ्रमर  उनके  अपने  देश  में  देखा  जायें  तो
 प्रशांति

 की
 द्  नहीं  है  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  जब  वहू

 सारे  संसार  में
 शांति

 चाहते  झ्राकाश  में  शांति
 चाहते  तो  क्यों  भारतवर्ष  में  कलह  बढ़ाना  चाहतें

 झगड़ा  बढ़ाना  चाहते  ए  लोगों  को  जानवरों  की  तरह  मारना  चाहते  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  ग्रुप  को  ही  प्रधान  मंत्री  बना  दिया  जाये  ।

 बाबू  राम  नारायण fag  :  मुझ
 को

 बनावें  या  नहीं  या  झगड़ा  यह  दूसरी  बात
 है

 ।

 इस
 बिल  का  आघार  है  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  |  उस  भ्रायोग  के  मुताबिक  यह  विधेयक  जिस

 के  अनुसार  बिहार  का  कुछ  sit  बंगाल  में  जोड़ा  जायगा  ।  लेकिन  मुझे  इस  आयोग  से  यह  शिकायत  है

 कि  एक  भर  दूसरी  बड़ी  बात  के  सम्बन्ध  में  उस  ने  कुछ  नहीं  कहा  ।  आयोग  के  सामने  बहुत
 ब

 निवेदन  जाये  मेमोरेंडम  स्मरण पत्र  )  जाये  छोटा  नागपुर  के  सम्बन्ध  में
 ।

 यह  बात  सही  है  कि
 में

 भारतीय  भारतवासी  लेकिन  बिहारी  भी  हूं  और  are  कल  कुछ  झारखंडी
 भी

 हो  गया  हूं

 उस
 की  वजह  यह

 ह
 कि  मै  एक  पुराना  कार्यकर्ता  PEQO-QQ

 या
 उससे

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 (  राज्य  क्षेत्रों  का  विधेयक

 [ara  राम  नारायण  fag]

 पहले  भी  ।
 लेकिन  मे  ने  बराबर  देखा  है  कौर  में  पहले  से  ही  सोचा  करता  था  कि

 जब

 देश
 स्वतंत्र  होगा  तब  छोटा  नागपुर  जिस  का  नाम

 कुछ  भाइयों  ने  झारखंड  रख
 दिया

 अपने  हक  के  लिये  लड़ना  पड़ेगा
 ।

 छोटा  नागपुर
 का  इलाका  ऐसा  है  कि  बंगाल कहता  हैं

 कि

 एक  हिस्सा हमें  दे  उड़ीसा  कहता  है
 कि

 थोड़ा  हम  को
 भी

 कौर
 बिहार  का  कहना  है  कि  छोड़ेंगे  नही ं।  नागपुर  एक  ऐसी  जायदाद  है  कि  उसको  लोग

 बांटनें  को  तैयार  हैं
 ।

 बात  यह  है  कि
 संविधान

 की  जिस  धारा  के  मुताबिक  यह  बिल  यहां  पर  पेदा  किया
 गया  उसके  बारे  में  सबको  विचार कर  लेना  चाहियें  ।  are  देश

 में
 ऐसी  परिस्थिति  हो  गई  है  कि

 जिस
 में

 ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  भारतवर्ष  में  कोई  एक  व्यक्ति  या  कुछ  व्यक्ति  मालिक  बन  गये  है
 कौर

 अब  उनके  ही  हाथ  में  सब  कुछ  लेना  देना  रह  गया  है  ।  यह  उन्हीं  की  मर्जी  पर  निर्भर  करता

 है  कि  जिसको  वह  चाहें  बम्बई  दे  दे  ait  जिसको  चाहें  हिमाचल  प्रदेश  दे  दें  ।  लेकिन  में  तो  यह  कहता

 हूँ  कि  सा  संविधान
 को

 ठीक  से  पढ़ा  जाये  तो  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  | Het 4 6 arfaarae -
 को

 ही  केवल

 यह  अधिकार  है  कि  नया  राज्य  वह  बना  किसी  राज्य  की  सीमा  को  नगर  व  चाहे  तो  कम  कर
 दे

 श्र  किसी  राज्य  की  सीमा  को  यदि  ag  चाहे  तो  बढ़ा  दे  ।  लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  यह  भी  आवश्यक

 कि  जो  कुछ  भी  वह  उस  को  करने  के  पहले  उस  इलाके  के  लोगों  की  जो  राय  है  वह  उसको  भी

 देख  ले  कौर  उसी  के  मुताबिक  काम  करे  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 oat कुछ  दिन  हुए  विहार  तथा  बंगाल  श्रसैम्बलियों  की  बैठकें  हुई  हैं  र  प्यार  श्राप  वहा  के

 कार्य  विवरण को  देखें
 तो

 ग्राहको  मालूम  होगा
 कि

 इस  ब्रिज  से
 न  तो

 बिहार  के  लोग  प्रसन्न  ga
 न

 बंगाल के  ।  लेकिन  इसके  बावजूद  भी  भारत  सरकार  ने  इस  विधेयक को  यहां  प्रस्तुत  कर  दिया है हू  र
 उस  पर  wa  बहस  हो  रही  है  प्रौढ़  में  यह  भी  जानता  हूं  कि  यह  पास  भी  हो  ही  जायेगा  ।  कहने  को

 तो  यह  पार्लियामेंट  है  लेकिन  यहां
 पर  जो  वोट  दिये  जायेंगे  वे  हुक्म  के  मुताबिक  दियें  जायेंगे

 ।

 बिहार
 के  लोगों

 नें  एक  द  रिवायत  भ्रपने  लीडर  के  पास  दी
 है  जिस  पर  जो  हुक्म  होगा  उसी  के  मुताबिक

 किया  जायेगा  कौर  अगर  हुक्म  होगा
 कि  उसके  पक्ष  में  वोट  देना  है  तो  वह  मानना  ही  पड़ेगा

 कौर  यह  विधेयक  पास  करना
 ही  पड़ेगा  ।  लेकिन  मैं  कहता हूं  कि  यह ह  प्रति  की  जड़  है  ग्रोवर  ऐसा  नहीं

 होना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध में  मेंने  पहले  भी
 कहा  था  कौर  arr

 फिर
 कहता  हूँ  कि

 आयोग
 ने

 ठीक  से
 मसलों पर  विचार  ही  नहीं  किया  st

 ant
 किया  है  तो  उसकी  परवा  नहीं  की  कौर  अपने

 मन  से  ही  रिपोर्ट  लिख  दी
 हैं  ।  भ्रध्यक्ष  श्रापकी  आज्ञा  से  छोटा  नागपुर  का

 जो  इलाका है  उसका  थोड़ा  सा  इतिहास  बतलाना  चाहता  हूं  ।  अँगरेजों  के  जमीनें  में  वहू  एक  बहुत
 ही  बैकवर्ड  ट्रैक  हुए  के  नाम  से  पुकारा  जाता  था  ।  इसके  बाद  जब  साईमन  कमिशन
 प्राया  उसके  बाद  इस  इलाके  की  कुछ  तरक्की  हुई  ग्रोवर  इसको  पिछली  एक्सक्ल्यूडिड  एरिया  का  नाम

 दिया  गया  थे
 सब  नाम  तो  aa  इसे  नहीं  दिये  जाते

 हैं  ate  छोटा  नागपुर
 की

 कभी  जो  स्थिति  हैं
 उसके  मुताबिक  न  तो  उस ेबैकवर्ड  एरिया  का  नाम  दिया  गया है  कौर  न  ही  एक्सक्ल्यूडिड

 के  मुताबिक उसे  दिया  गया  है

 एरिया  (  ग्रेड  अलग  क्षेत्र  का  नाम  ही  उसको  दिया
 गया  हैं हे  ्र  नहींश्रौरकोई  नाम  संविधान

 |
 लेकिन

 जिस
 वक्त  संविधान  बन  रहा  था  उस  समय  एक  सब-कमिटी

 बनी  थी  जिस  ने  यह  कहा  था  कि  छोटा  नागपुर  के
 लिए

 कोई  विद्वेष  प्रबंध  होना  चाहिये  ।  वे  लोग

 नहीं  चाहते  थे  कि  छोटा  नागपुर  का  एक  अ्रलग  से  प्रान्त  बनें  लेकिन  उप-समिति  की  राय  थी  कि  छोटा

 नागपुर  का  विशेष  प्रबन्ध  होना  चाहिये  कौर  यह  जो  एस०  करार  सी ०  की  रिपोर्ट है  उसमें  भी  यह

 कहा  गया  हैं  कि  कोई  विशेष  प्रबन्ध  इसका  किया  जाये  कौर  वहां  पर  रीजनल  काउंसिल  हो  ।  इस  चीज

 को  न
 कर  के  कोई  कौर  प्रबन्ध

 भी
 इस  इलाकों  के  बारे  में  इस  बिल  में  नहीं  किया  गया  है  कौर  न  कोई

 वात ही  कही  गई  है  ।
 अरब

 में
 जानना  चाहता  हूं

 कि
 छोटा  नागपुर

 को
 श्रलग  से  परास्त  बनाने

 की

 बात  को  क्यों  नहीं  माना गया  है  ?  यह  कहा  जाता  हैँ  कि  नगर  छोटा  नागपुर  का  नया  प्रान्त  बन  गया
 तो  बिहार  की  जो

 श्रमिक  परिस्थिति  है  वह  बिगड़  जायेगी
 ।  कैसी  सुन्दर बहस  है

 ?
 बिहार  की  afar

 परिस्थिति न  इस  वास्ते  छोटा  नागपुर  उसका  गुलाम  बना  यही  कारण  z
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 जो  बिहार में  दूसरे  लोग  हैं  ,  जो  छोटा  नागपुर  से  भिन्न  प्रकार  से  रहने  वाले  लोग  हैं  वे  यह  नहीं  चाहते

 हैं  कि  छोटा  नागपुर  का  एक  ग्रहण  से  प्रान्त  बने  ।  ग्राम  जब  बिहार  के  लोग  यह  कहते  हैं  कि  बंगाली  लोग

 बिहार
 को

 हड़पना  चाहते  हैं  तो  यह  सुन  कर  मुझे  कुछ  हंसी  जाती  में  समझता  हूं
 कि

 लोग
 जो

 इस  तरह  की  बात  कहते  हैं  वे  इम्पीरियलिस्ट  सी  नीति  )  बरतते  हैं  उसी

 के  मुताबिक  हम  लोगों
 को

 अपनें  साथ  रखना  चाहतें  हैं  जिस  नीयत  से  बिहारी  लोग  छोटा  नागपुर
 के

 लोगों  को  अपने  साथ  रखना  चाहते  उनको  अपने  प्रधान  रखना  चाहते  वह  मे  समझता हुं

 केवल  भोग  विलास
 की  ही  खातिर  करना  चाहते  हैं  |  जिस  चीज़  पर  सब  भाइयों  को  विचार  करना  है

 वह  यह  ह  कि
 जिस  तरह  का  शासन  कार्य  चल  रहा  _  उसमें  अवश्य  ही  परिवर्तन  होना  चाहिये  श्र

 जो  न्याय युक्त  बात है  वही  होनी  चाहिये  ।  किसी  भाई  ने  कहा कि  विहार  के  साथ  बहुत  अन्याय  हो  रहा

 है
 रोक  उसके  साथ  न्याय  होना  चाहिये

 :
 में  उनसे  पूछता  हूं  कि  न्याय  करनें  के  लिये  क्या  यहां

 पर
 कोई

 जज  बेठ  हुए  हैं  ?
 यहां

 पर
 जज  तो

 वे
 हैँ  जो  किसी  के  हुक्म  में

 कौर
 जब  हुक्म  मिलेगा  कौर  जिस

 तरह  का  हुक्म  मिलेगा  उसी  तरह  का  शफ र्स ला  दिया  जायेगा  ।  यह  तो  न्याय  नहीं है  |  न्याय  अवश्य

 यह  बात
 में

 मानता  हूं
 |  जब  तक  न्याय  पर  लोग  नहीं  (4a Ogg i  तब  तक  देश  में  शान्ति  स्थापित

 हो  सकती है  ।  में  भारत  के  बारे  में  नहीं  कहता  लेकिन  बिहार  सरकार  के  बारे  में  कहता  हुं  कि  राज
 जो

 पुरुलिया  का  कुछ  हिस्सा  ,  या
 मानभूम

 का
 कुछ  हिस्सा  नगर  बाहर  चला  गया

 तो
 इसका

 सारा

 पाप  बिहार  सरकार  तथा  मेरे  भाइयों  पर  होगा  ।  बिहार  सरकार  शरीर  सुन्दर  शासन  WAT

 लोगों  से  सुन्दर  बर्ताव
 करती  तो

 मैं  समझता  हूं
 कि

 यह
 गरदन

 नहीं  उठता
 ।

 में  देश
 एक  पुराना

 कर्ता  ग्रोवर  में  जानता  हं  कि  पुरुलिया  में  एसे  ऐसे  देशभक्त  लोग  थे  जिसका  कोई  हिसाव  किताब

 ही  नहीं  लेकिन  राज  का  जो  शासन  है  ,  जिसको  में
 समझता  कहना  ही  नहीं  इसके

 जरिये  उन  लोगों  का  इतना  श्रीमान  किया  गया  इतना  दमन  किया  गया
 हैं

 कि  उन  लोगों  के

 ।  लये  साथ  रहना  भी  कठिन  हो  गया  है  ।  जरगर  श्राप  उन  लोगों  को  अपने  साथ  रखना  चाहतें
 थे  तो  आपको  इतनी  अक्ल  होनी  चाहियें  थी  कि  श्राप  प्रेम  संयम  wat  साथ  रखने  के

 उपाय  सोचते
 ।

 लेकिन  देश  का  दुर्भाग्य  है
 कि  ऐसी  ऐसी  सरकारें  सब  जगह  बन  गई  हैं  जिन  को न

 देग  की  परवाह  न  सुन्दर शासन  की  परवा  है
 site  न  ही  सुन्दर  काम  की  परवा  है  ।  यहां पर  तो

 नवाब  वाजिद  a
 की  तरह  से  काम

 हो  रहा हैं
 ।

 देवा  की  दशा  कुछ  भी  इसकी  कोई  परवाह
 नहीं  की  जाती है

 कांग्रेस  कितनी  बदल ग  ध ्
 इसका

 कप  भ्र दा जा
 लगाया

 l
 ak

 कहा  गया  था  कि  देश  जब

 राजा  होगा  तो  भाषावार  प्रान्त  बनायें  जायेंगे  ।  में
 समझता

 कांग्रेस  को  कत्ल  कर  के
 फेंक दिया

 गया  है  ।  राज  तो  एक  सरकार  कौर  दूसरी  ग्रोवर  जनता है  जिस  पर  कि  वह  राज्य  कर  रही  है
 कांग्रेस  में  एक  प्रस्ताव  यह  भी  पास  किया  गया  था  कि  जब  देश  राजा  होगा  वी  Yoo  रुपये  से  afar
 वत  नहीं

 होगा  लेकिन  राज  कई  कई  हज़ार  रुपया  वेतन  लिया  जा  रहा  है  कौर  बड़े  बड़े
 बंगलोज

 में
 रहा  जा  रहा  है

 ।  जो  मौजूदा शासन  इसके  बारे  में  में  यह  कहता  हं  कि  यह  वाजिद  well  के  शासन

 से  कम  नहीं  हैं
 ।

 कांग्रेस  का
 तो

 नाम  नहीं  लेना  चाहिये
 ।

 अंग्रेजों  के  बारे  में  यह  कहा  जाता
 ह  कि  जैसे  जैसे  वे  शासन  बढ़ाते  गये  सुविधा  के  ग्रतुसार झ  प्रान्त  बनाते  गये  ।  लोग  बराबर  कहां
 करते  थें  कि  भाषावार  प्रान्तों  की  रचना  से  शासन  प्रबन्ध

 ज्यादा
 भ्रमणी  तरह  चल  सकेगा |

 Wea  इस
 समय

 आवश्यकता  इस  बात
 को  हैं

 कि  देश  में  एक  ग्र्च्छा

 शान्तिपूर्ण  शौर  सुन्दर  मंडल
 पैदा  किया  जाये  ।  उदाहरण  के  लिये  यदि  इस  समय  बिहार  शरर

 बंगाल  के  मध्य  कोई  झगड़ा  तो  दोनों  प्रदेशों  के  लोग  मिल  कर  बैठें  र  शान्तिपूर्ण  वातावरण  में

 विचार-विनिमय  कर
 के

 फैसला  कर  लें
 कि

 यहां
 तक  बिहार

 का  क्षेत्र  है  ग्रोवर  वहां
 तक

 बंगाल  का  क्षेत्र
 द  |  राज

 कानून  लाठी  से  बन  रहे  हैं  शर
 कानून

 भी
 लाठी  है

 ।
 यह

 ठीक  है  कि  उसके  द्वारा बहुत
 किया  जा  सकता  है  ,  लेकिन  में  यह  बता  देना

 चाहता  हूं  कि  इस  मार्ग  पर  चलने  से  शान्ति  नहीं  होगी  ।

 हम  को  प्रचार  करके  शान्ति  ग्रोवर  सद्भाव  का  वातावरण  पैदा  करना  चाहिये
 ।

 में
 तो

 यह  चाहता
 हैं

 कि
 ore  बिहार  का  कोई

 भाई  बंगाल  में  जाना  चाहता
 तो  उसको

 जरूर  जाने
 देना

 चाहिये
 |

 आखिर  इस  बात  का  क्या  मतलब  है  कि  हम  किसी  को  जबरदस्ती  बिहार  में  रखें  ?  लेकिन  इसी  के  साथ
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 राम  नारायण

 हीं  साथ  जो  व्यक्ति  बिहार  से  बंगाल  में  नहीं  जाना  चाहता  वह  किस  कानून  शरर  किस  अधिकार

 के
 मुताबिक  बंगाल  में  रखा

 जा
 रहा  है  ?

 यह  बिल्कुल  न्याय  के  प्रतिकूल  बात  है  ऐसा  करने  का  किसी
 को  अधिकार  नही ंहैं  ।  ग्राम  यह  पार्लियामेंट

 )
 ऐसा  तो  यह  उसकी  अ्रनाधिकार  चेष्टा

 होगी  ।  यह  एक  अनाधिकार कार्य  होगा  ।  यह  में  पार्लियामेंट  की  बात  कह  रहा  हूं  ।  सरकार  तो

 कार  कार्य  करेगी  ही  ।  ऐसी  बातों  को  हमें  यहां  ही  रहने  देना  चाहिये  भ्र  देश  में  एक  ऐसा
 वातावरण

 एक  ऐसा  वायुमंडल  पैदा  करना  चाहियें
 कि  जो

 भी  ret
 हो  चाहे  वह  बम्बई  का  प्रश्न  हो  अथवा

 का  हो  सब  लोग  मिल  कर  उस  को  शान्तिपूर्वक  हल  करें  ।  नगर  वह  राज  हल

 नहीं हो  सकता  तो  उसको कल  के  लिये  छोड़  एक  दो  वर्ष  बाद  उस  को  लेलें  |  इसके
 अलावा

 को  यह  बात  भी  सामने  रखनी  चाहिये  कि  भ्रमर  कुछ  सदा  बंगाल  को  दे  दिया  तो  कोई  अकाश

 नहीं
 फट

 जायगा  शर  area  दिया  तो  भी  कोई  श्राकाश  नहीं  फट  जायेगा  |  इसलिये यह  प्रावइ्यक

 are  उचित  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  जो  भी  कार्य  वह  सब  की  सलाह  से  हो  यहां  की  सरकार

 sire  हमारे  प्रधान  नेहरू  भी  इस  बारे में  ज़बर्दस्ती न  करें  ।  में
 तो  यह  चाहता  हूं  कि

 रियों  की  ऐसी  अभिलाषा  होनी  चाहिये  कि  जो  भी  कार्य  वह  बंगाल  वालों  के  आशीर्वाद  से

 उनकी  सद्भावना  से  हो  |  उसी  प्रकार  बंगाल  वालों  को  भी  चाहिये  कि  वे  जो  कुछ  करें  ,  बिहार-व  सीटों

 की  सदिच्छा  att  ग्राशीर्वाद  से  करें  ।

 में  उस  वक्त  जेल  में  जब  कि
 मैंने  सुना

 कि
 बंगाल  कौर  बिहार  एक  होने

 जा
 रहे  हूं

 ।
 उससे

 न  मुझे  खुशी  हुई
 रोक  न  में  नाराज  मुझे  बहुत  श्राइचयं  खन्ना  |  इस

 सम्बन्ध
 में  किसी  से

 बातचीत  में  मैने  कहा  कि  यह  इतनी  अच्छी  बात  हैं  कि  इसे  प्राप्त  नहीं  किया
 जा

 सकताਂ  मेंने  उसी

 ard  समझ  लिया  कि  यह  बिल्कुल  धोखेबाजी  की  बात  है--इतनी  west  बात  है  कि  वह  होने  वाली

 नहीं हैं  |  म्रध्यक्ष  श्राप  को  याद द  होगा  कि  जिस  समय  यहां  संविधान  बन  रहा  उस  समग्र

 ऐसा  विचार  पाया  था
 कि

 देश में  एक  सरकार--भारत  सरकार--रहे  कौर  जितनी  लड़ाई

 करनेवाली  प्रान्तीय  सरकारें  वे  न  रहें  |  ऐसा  वायुमंडल  पेदा  हना च्थ्र  था  |  उस  सुझाव  पर  विचार  भी

 or
 लेकिन  जिनको  मंत्री  बनना

 वे  झुंड  के  झुंड  काहे  को  यह  होने  देते
 ? ?  श्रीधर  यह  बात

 नहीं  हुई  ।  प्रान्तीय  सरका रें  बनीं  कौर  नती जा  हम  श्राज  देख  रहे  हैं  ।

 ग्राम
 भी  में  समझता हुं

 कि  प्रधान  मंत्री  के  हाथ  में  यह  अधिकार
 है

 कि  वह  जो  कर  सकते

 वह  वेह  हो  लायेगा  ।  पहला  काम  उनकों  यह  करना
 चाहिये

 कि  भारत  के
 हित  में

 में  वह

 संविधान  को  बदल  दें  att  बदल  कर  जितनी  भी  प्रान्तीय  सरकारें  उन  को  ख़त्म  कर  दें  ।
 हमारे

 मंत्री  श्री  जवाहर  लाल  जो  कुछ  सो  वह  कर  सकतें  उनको  इतना  अघिकार  है

 लेकिन  दुख  की  बात  यह  है  कि  वह  जो  कुछ  करते  वह  विदेशों  के  बारे  में  करते  विदेशों के  बारे

 में  सोचते  हैं  प्रौढ़  इस  देवा  के  बारे  में  सोचने  का  न  उनके  पास  समय  है  खतरा  न  इरादा ही  ।

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  ऐसा
 विधेयक  यहां  पर  लाकर

 देश
 में  इस  तरह  हलचल

 करना  बिल्कुल  देश  द्रोह  का  काम  करना  है  देश-हित  का  नहीं  |

 कार्य  मंत्री  में  र०  द०  मिश्र  के  श्रौचित्य  प्रशन  का  उत्तर  देना  चाहता
 ।  माननीय  सदस्य ने  तीन  मामलों के  सम्बन्ध में  प्रामीत्य  प्रश्न  उठाया  था

 सब  से
 पहले

 उन्होंने  यह  कहा
 कि  नियम  €२  के

 परन्तुक
 के  अनुसार  यह  विधेयक  संयुक्त

 समिति  को  नहीं  सौंपा  जा  सकता  है  ।  वह  परन्तुक  इस  प्रकार  है

 खंड  (३)  में  निर्दिष्ट  कोई ऐसा  प्रस्ताव  किसी ऐसे  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  नहीं  किया

 जिसमें  संविधान  के  अनुच्छेद ११०  के  खंड  (१) के  उपखंड  से  में

 उल्लिखित  विषयों  में  से
 किसी

 के  लिये  उपबन्ध  हो  ।”
 नि  क  ee

 अंग्रेजी  मे ं।
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 क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण )  विधेयक

 जैसे  कि  श्राप  को  विदित  है  भ्रनुच्छेद  ११० में  धन  विधेयक  की  परिभाषा दी  गई  हैं  उस  में

 सें  तक  कई  श्रेणियां हैं  ।  श्री  To  द०  मिश्र  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  विधेयक  के खंड  २१

 के  उपबन्धों  के  कारण  यह  श्रेणी  में  रखता  है  !  उपखंड  संचित  निधि  अथवा

 भारत  की  आकस्मिक  निधि  की  व्यवस्था  करने  में  उन  भगतान  करने  अथवा  ऐसी  किसी  निधी  म

 से  कुछ  निकालने  के  बारे  में  है
 ।  न्यय  १  में  यह  कहा  गया  है  कि

 उत्पादन  शुल्क  अधिनियम  १९५३  की  धारा  २  ale  संविधान

 का  वितरण )
 we  की  कंडिकायें 3,  ४ ४,  ae  ५  वित्तिय वर्ष  १९५६-५७  के  लिये  ऐसे

 मैचों  सहित  लागू  होगी  जो  राष्ट्रपति  इस  अघिनियम
 की

 धारा
 ३

 द्वारा  हस्तांतरित  राज्य क्षेत्रों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  THT FT z afrataa  आदेश  द्वारा  विशेषित  करेंਂ
 ।

 इस  विधेयक  का  श्राशय  कुछ  क्षेत्रों  का  बिहार  से  पश्चिम  बंगाल  में  हस्तांतरण  करना है  ।
 गर्त  खंड  २१  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  यदि  राष्ट्रपति  चाहता  धारा  ३  द्वारा  हस्तांतरित  राज्य

 क्षेत्रों  को  afraid  श्रादेश  द्वारा  विशेषित  कर  दे
 ।  जो

 कुछ  किया  जाना  है  वह  केवल  उन  राशियों  में
 कुछ  रूपभेद  किया  जाना है

 जो वर्तमान बिहार  प्रौढ़
 पश्चिम

 बंगाल
 राज्यों

 के  पर  बांटी

 जा  चुकी  हैं  शर  इसका  कारण  यह  हैं  कि  बिहार  का  कुछ  राज्य  क्षेत्र  पश्चिमी  बंगाल  में  हस्तांतरण

 किया  जाना  हैं  ।  ऐसा  करना  इस  निधि  के  वितरण  में  एक  प्रकार  का  रूपभेद  करना  होगा  ।  किसी  प्रकार

 यह  तर्क  प्रस्तुत
 नहीं

 किया  जा  सकता
 कि

 यह  प्रनुच्छे
 ११०  (१)  के  उपखंड  में  उल्लिखित तीन

 श्रेणियों  में  से  किसी
 एक  में

 प्राता  है  |
 अनुच्छेद  ११० (१)  के  उपखंड (*")  का  --  केवल  यही  हैं

 कि  जव  भी  कभी  भारत  की  संचित  निधि  अथवा  आकस्मिकता  निधि  की  अभिरक्षा  अथवा  उसमें  धन

 जमा  करने  अथवा  उसमें  से  धन  निकालने  सम्बन्धी  उपबन्ध  किये  जायें  तब  यह  लागू  होगा
 ।

 परन्तु

 मेरा  विचार  है  कि  यह  खंड  धन  विधेयक  की  श्रेणी  में  नहीं  प्राता  हैं
 ।

 भरत  इसे  संयुक्त  समिति  को

 सौंपा जा  सकता  हैं  ।

 दूसरी  बात  संविधान  के  ग्रनृच्छेद
 ११७

 के  खंड  (१)  और (३)  के  भ्रन्तर्गत  राष्ट्रपति
 की

 भ्र नुम ति  प्राप्त  करने  के  बारे  में  कही  गई  थी  ।  ग्रनुच्छेद  ११७  वित्तिय  विधेयकों  के  विशेष  उपबन्धों

 के  वारे  में  है  ।  खंड  १  में  यह  कहा  गया  है  कि  :

 ११०  के  खंड  (१)  के  से  तक  के  उपखंडों  में  उल्लिखित  विषयों  में
 से  किसी  के  लियें  उपबन्ध  करनें  वाला  विधेयक  या  ge:earfced at far ara न  किया

 खंड  ३  में  कहा  गया  है  कि  :

 जिस  विधेयक  के  भ्र धि नियमित किये  जाने  कौर  प्रवर्तन  में  लायें  जाने  पर  भारत की  संचित

 निधि  से  व्यय  करना  पड़ेगा  वह  विधेयक  संसद  के  किसी  सदन  द्वारा  तब  तक  पारित  न  किया  जायेगा

 जब  तक  कि  ऐसे  विधेयक पर  विचार  करने  के  लिये उस  सदन  से  राष्ट्रपति ने  सिफारिश न  की ०
 हो

 ी

 मेरा  विचार  हैं  कि  इस  विधेयक  में  कोई  ऐसा  उपबन्ध  नहीं  है  कि  जिसके  अधिनियमित  होने

 ग्रथवा  में  लाये  जानें  से  भारत  की  संचित  निधि में  से  कोई  अतिरिक्त व्यय  करना  पड़ेगा  |

 वह  ah  भी  ठीक  नहीं  हैं  ।

 तीसरा  wea  विधेयक  के  खंड  २४
 के  उपबन्धों  पर  आधारित  हैं

 ।
 वह  प्रशन  संविधान  के  अनुच्छेद

 से  सम्बन्धित हैं  |  वह  इस  प्रकार  है  :

 विधेयक  या  जो
 जिस  कर  या  शुल्क  में  राज्यों  का  हित  सम्बद्ध

 उसको उसको

 पित  या  परिवर्तित करता  अथवा  जो  भारत  राय  कर  से  सम्बद्ध  अ्रधिनियमितियों के  प्रयोजनों

 के  लिये  परिभाषित  पदावली  के  अर्थ  को  परिवर्तित करता  wear  जो  उन  सिद्धांतों

 को  प्रभावित  करता  है  जिन  से  कि  इस  अध्याय  के  पूर्ववर्ती  उपबन्धों  में  से  किसी  के  अधीन  राज्यों

 को  धन  वितरण हैं  या  हो  अथवा जो  संघ  के  प्रयोजनों के  लिये  ऐसा  कोई  अ्रधिकार



 रे  रुठ  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  २५  १९५६

 क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण )  विधेयक

 आरोपित करता  हैं  जैसा  कि  इस इस  अध्याय  के  पूर्ववर्ती  उपबन्धों  में  वर्जित  2,  राष्ट्रपति की  र ी  रिदा

 के  बिना  संसद  के  किसी  सदन  में  न  तो  पुर  स्थापित  कौर  न  प्रस्तावित  किया  जा  सकेगा  ।”

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  हैं  ।  खंड  २४  में  हमने  कहा  है  :

 राज्य  क्षेत्रों  में  स्थित  किसी  सम्पत्ति  का  भू-राजस्व  समेत  बकाया  कर  शुल्क
 वसूल  करने  का  बिहार  का  अघिकार  पश्चिम  बंगाल  को  प्राप्त  होगा  प्रौढ़  ऐसी

 हालत  में
 जब

 कि
 ag  स्थान  जहां  कर  अथवा  शुल्क  का  AAT  किया  गया  हो  हस्तांतरित  राज्य  क्षेत्र  में  चला  जायें

 at  उस  स्थिति  में  बिहार  का  कोई  अन्य  बकाया  कर  श्रथवा  शुल्क  वसूल  करने  का  अधिकार  भी

 qeaH  बंगाल  को  प्राप्त  होगा  ह

 खंड  २४  में  भी  कुछ  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  वह  अनुच्छेद  N 2'9 ¢  में  उल्लिखित हों  में
 मस  नहीं  यह  राज्यो  के  बकाया  करों  wh  शुल्कों  के  बारे  में  है  न  कि  संघ  के  करों  की  बकाया  के  बारे
 में  ।  निर्देश  केवल  राज्य  के  करों  की  जोर  है  न  कि  अ्रनच्छेद  २७४  में  उल्लिखित  करों  की  कौर  जो  कि

 संघ के  क्षेत्र  में  md  |

 a  मेरा  विचार  है  कि  वह  सब  बातें  जिनके  आधार  पर  वह  औचित्य  प्रश्न  उठाया  ठीक  नहीं
 Pe]  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह यह  प्रिया
 की

 गई
 है  कि  ११०

 के  खंड  (  १)  के  उपखंडों
 इसे |  है  में  उल्लिखित  विषयों  से  सम्बन्धित  विधेयक  संयुक्त  समिति  को  नहीं  सौंपा  जा  सकता हैं  |

 परन्तु
 जेसा  कि  विधि  mia  मंत्री ने  भारत  की  संचित  निधि में  से  कोई  नवीन  विनियोग  नहीं

 fear गया  है  ।  यह  तो  केवल  दो  राज्यों  के  मध्य
 बंटवारे  का  प्रदर  है  जिसके

 लिये
 ११०  (१)

 में  कोई  उपबन्ध नहीं  हैं  ।  उत्पादन शुल्क  की  भी  पहले पहले
 से  ही  व्यवस्था  की  जा  चुकी  है  ।  बिहार से

 पश्चिम  बंगाल  में  हस्तांतरित  किये  गये  क्षेत्र  के  wet
 पर  भी

 अनुच्छेद
 220  (2)  लागू  नहीं

 होता है  ।  इसी  कारण  इसके  लिये  राष्ट्रपति  की  सिफारिश  की  भी  श्रावद्यकता  नहीं है  ।

 खंड  २४  में  कोई  ऐसी  प्रस्थापना  नहीं है  जिसका  भ्रनुच्छेद  २७४  में  उल्लेख  हो  कौर  अनुच्छेद
 द

 20%
 में  उल्लिखित  किसी  मामले

 के  लिये
 राष्ट्रपति

 की
 पूवे  अनुमति

 की  आवश्यकता नहीं  है  ।
 कोई  शभ्रौचित्य प्रश्न  नहीं  इस  विषय पर  वाद-विवाद  जारी  रखा  जाये  ।

 तरकेश्वर  सिन्हा  पूर्व )  :  wear  जिस  राय  से  बिहार  के  कुछ-क्षेत्रों

 को  बंगाल को  देंने  का  प्रदान उठा  तब  से  ही  हम  सब  इस  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  करते  रहे  हम

 सबकी  इच्छा  रही हैं  कि  ऐसा  कोई  काम  न  किया  जाये  जिससे
 दो

 राज्यों  के  वीच  बुरी  भावनायें  उत्पन्न
 हों  इस

 प्रकार  राष्ट्रीय  एकता  कमज़ोर
 ज़ोर  हो ।  यह  विचार  कि  किसी  विशिष्ट  राज्य  में  भाषा  सम्बन्धी

 वर्ग  सुरक्षित नहीं  पापपूर्ण है  कौर  इससे  मिले  जुले  भारतीय  राष्ट्र
 की

 भावना  को  हानि  पहुंचती
 हैं

 इसके  अतिरिकत  art
 दो

 राज्यों
 की

 सीमाओं  पर
 स्थित

 ह्रिभाषी  क्षत्रों  के  मामले
 में  कुछ  नहीं  कर

 सकते  हैं
 ।

 वहां
 एक  भाषा  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  दो  राज्यों  में  दो  भाषायें  बोली  जाती  हैं  wi  यह

 है  कि  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  कुछ  मिली  जुली  भाषायें  बोली  जायें  ।  तत  ary  किस  झ्राधार पर
 सामानों की  व्यवस्था  करेंगे  ?  मेरा  विचार  है  कि  आयोग  नें  एक  राज्य  में  ही  एक  भाषा  के  सिद्धान्त
 को

 बहुत  ही  ईस्वी  कार  करके  बुद्धिमत्ता  का  परिचय  दिया  हैं
 |

 परन्तु  रिक  महत्वपूर्ण  set न  यो

 राजनीतिक  न  सामाजिक  है  कौर  न  भाषा  सम्बन्धी  ।
 यह  एक  झ्राथिक  wea  है  |

 विभिन्न
 राज्यों  में  कितनी  झ्र समानता  रहने  दी  जाये  ?  जिस  प्रकार  सामाजिक  असमानता  से  वर्गीय  झगडे

 होते  उसी  प्रकार  संघीय  ढांचे
 की

 एक  इकाई
 के

 बहुत  ज्यादा  निर्धन  कौर  दूसरे  के  ants
 होने  से  संघीय  aia  का  जड़ें  हिल  जाती  हैं  ।  हम  आयोग

 की  इस  सिफारिश  या  सुझाव  का  सादिक

 स्वागत  करते  ह  कि  राज्यों  का  पुनर्गठन  करनें  मे  जनना  की  सहमति  एक  महत्वपूर्ण
 बात

 मानी
 जाय  |

 मूल  saat  में  ।



 २४५  ENG  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  २४

 क्षेत्रों  का  विधेयक

 यदि  यह  केवल  सीमाओं  के  फेरबदल  का  ही  प्रदान
 हो  तो  लोगों  की  इच्छा  ही  ara  मानी  जानी

 चाहिये  ।  इस  मामले
 में

 में  महसूस  करती  हूं  कि  लोगों
 की

 इच्छाओं  पर  उतना  ध्यान  नहीं  गया

 जितना  कि  दिया  जाना  चाहिये
 ।

 आयोग  कौर  सरकार  दोनों  ने
 ही

 बहुत  से  उन  सिद्धांतों  की  उपेक्षा
 की  है  जो  स्वयं  उन्होंने  बनाये  थे  |  वर्तमान  विधेयक  में  उन  सिद्धांतों

 को
 भंग  किया  गया  है  ।

 इससे  पहलें  कि  में  विभक्त  होने  वाले  क्षेत्रों  के  बारे  में  ट  विचार  प्रकट  में  विधेयक के

 मनोवैज्ञानिक  पहलू  पर  ज़ोर  देना  चाहती  हूं  ।
 मेरा  स्याल  हैं  कि  सरकार  कौर  आयोग  ने  जिस  बात  को

 महत्व  दिया  वह  यह  कल्पित  भावना  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  साथ  न्याय  gar  है  ।  इस  विचार

 का  ror  यह  बताया  जाता  है  कि  gkoy mr a  से  बंगाल  के  बहुत  से  क्षेत्र  छिन  गए  हैं
 |

 हमें  ऐसा  प्रतीत ~~
 होता है  कि  पश्चिमी  बंगाल की  इस  कल्पित  त्रुटि को  पुरा  करने

 की
 इच्छा  का  इस  मामले  में

 सरकार  की  सिफारिशों  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ।  उनके  दावे  विभिन्न ौर  तके  विरोधात्मक  हैं  ग्रोवर

 इसलिये मेरा  ख्याल  है  कि  बंगाल  का  पक्ष  बहुत  कमजोर  है  ।

 मनोवैज्ञानिक  पहलू  के  बारे  श्री  चटर्जी  का  यह  कहना  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  बंगाल

 2&oy  से  अपने  क्षेत्र  खोता  रहा  है  |  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  बिहार  अलग  होना  चाहता  था  ?  यदि

 हमने  अलग  होने  की  प्रार्थना
 की

 कौर  हम  अलग  कर
 दिये  तो

 यह  ठीक
 ही

 था
 ।

 हम  यह  स्वीकार
 करते  ह  कि  हम  wet  होने  के  फलस्वरूप  ही  समृद्ध  हुए  हें  |  में  यह  बात  किसी  दुर्भावना  से  नहीं

 परन्तु  समूची  सामाजिक  कौर  सांस्कृतिक  व्यवस्था
 ही  ऐसी  थी  कि  हम  पश्चिम  बंगाल

 |  मरा  ख्याल  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  मनोवैज्ञानिक
 में  रहते  हुए  समृद्धि  प्राप्त  नहीं

 कर
 सकते

 थे

 पहलू  के  रूप  में
 जो

 बात  फंलाई  गई  वह  उनकी  निराशा  को  दूर  करने
 की  इच्छा  के  अतिरिक्त

 शर  कुछ  नहीं  है  |
 फिर  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  चटर्जी  ने  श्रमिक  पहलू  पर  भी  बहुत

 जोर
 दिया  था

 मेरे  पास  भी  झांकने  हैं  श्र  में  उन्हें  चुनौती  देती हूं  कि  वह  उन्हें  गलत  सिद्ध  करें  ।  विभाजन  के

 पब रु चात  पश्चिम  बंगाल  के  पास  अ्रविभाजित  बंगाल  का  vo  प्रतिशत  क्षेत्र  और  ३६  प्रतिशत से  कम

 जनसंख्या  रह  गई  थी  ।  अविभाजित  बंगाल  में  जनसंख्या ७७२  प्रति  वर्गमील  थी  विंमान  पश्चिमी

 बंगाल  में  जनसंख्यायें केवल  wok  प्रति वर्ग  मील  थीं  |  विभाजित बंगाल  का  राजस्व  ४४  करोड़  रु०

 शर  जनसंख्या ६०८  लाख  थी  mie  विभाजन के  पश्चात  पश्चिमी  बंगाल  का  राजस्व  लगभग

 ३१  करोड़  रुपया  है  प्रौढ़  जनसंख्या  २१८  लाख  है  ,  अजोत  अ्रविभाजित बंगाल  का  दो  तिहाई  राजस्व

 निरोध  एक  तिहाई  जनसंख्या  |  इससे  यह  बात  स्पष्ट  हैं  कि  बंगाल  की  श्रमिक  स्थिति  दूसरे  भाग  की

 अपेक्षा  अच्छी  है  फिर  बिहार  में  प्रति  व्यक्ति  झाय
 ८५  रु०

 है  जब  कि  बंगाल  में
 १४५  to

 यह  कैसे

 कहा  सकता  है  कि  अपनी  श्रथव्यवस्था  को  बनाये  रखने  के  लिये  बंगाल  को  बिहार  के  कुछ  क्षेत्र

 मिलने  चाहियें
 ?

 स्वयं  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  पूनिया
 प्रौढ़

 मान भू में  में  विस्थापित  लोगों  को  बसाने
 के

 तर्क
 को

 ईस्वी  कार  किया  है  क्योंकि  वहां  जनसंख्या  की  घनता  इतनी  है
 कि

 विस्थापित  लोगों
 को

 नहीं
 बसाया  जा  सकता  |  यह  तक॑  भी  निराधार  हो  जाता है  कि  पश्चिमी  बंगाल  विस्थापित  लोगों

 को  बसाने  के  लिये  बिहार  से  कुछ  क्षेत्र  लेता  चाहता  है  ।

 बिहार  से  कुछ  क्षेत्र  लेने
 ६

 उन्हें  बंगाल  में  मिलाने  के  पक्ष  में  तीन  मुख्य  aw  दिये  जातें  हैं  ।

 एक
 तक  सभापति  का  है

 ।
 यह  कहा  जाता  है  कि  किसी  क्षेत्र  विशेष  से  बंगाल  के  उत्तरी  और

 मध्य
 क्षेत्र

 समीप  हो  जायेंगे  ।  परन्तु  लोगों  की  इच्छा  का  कया  होगा  ?  क्या  यह  उचित है  कि  लोगों की  इच्छाश्रों

 को  कुचल  कर  श्राप  यह  समीपता  प्राप्त  करें
 ?

 में  ऐसे  तरीकों  का  कड़ा  विरोध  करती  हूं  ।  दूसरा  तके

 राष्ट्रीय  राजपथों  का  दिया  गया  है  ।  संविधान  के  विभिन्न  उपबन्धों  के  चान पला अधीन  dae  विजान  बना

 सकती  हैं  इसलिये  परिचमी  बंगाल  राष्ट्रीय  राज पथों  का  प्रयोग  बिना  किसी  रुकावट  के  कर  सकता

 है  ।  अतः  यह  तक
 भी

 निराधार  है
 ।  प्रतिरक्षा  युद्ध विधि  की  बात  कराती  हैं  ।  श्री  चटर्जी  के  इस

 व्यंग  भरे  कथन  से  मुझे  दुःख  gar  कि  श्री  बिहार  मुसलमानों  से  प्रेम  करता  है  ।  यह  मुसलमानों से  बिहार

 के  प्रेम  करने  का  या  बिहार  से  मुसलमानों  के  प्रेम  करने ने  का  प्रदान  नहीं  है  ।  यह  तो  मुसलमानों  का  अपने

 से  ak  अपने  अस्तित्व  से  प्रेम  करने  का  प्रदान  हैं  ।  भ्रपने  भ्रातृत्व  से  प्रेम  करने  के  कारण  वे  जाना  नहीं

 चाहते  |  हो  सकता  है
 कि

 श्री  चटर्जी  भारत  में  कभी  मुसलमानों  से  प्रेम  करने  लगें  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 तरकेश्वर

 मेरा  ख्याल  है  कि  यदि  सीमान्त  क्षेत्रों  के  लोगों  को  सन्तुष्ट रखा  जाता  हैं  तो
 यह  मूखंता  की

 चरम  सीमा  है  ate  इसमें  बहुत  बड़ा  खतरा  है  ।  यदि  लोग  निराशा  हो  जाते  हें  तो  श्राप  उस  क्षेत्र में

 राष्ट्रविरोधी  कार्यवाही  न  रोक  सकेंगे  ।  फिर  इस  प्रश्न  का  एक  पहल  भी  है  ।  सीमावर्ती  क्षेत्र

 सदा  बड़े  राज्य  में  रहने  चाहियें  ।  सीमावर्ती  क्षेत्र  किसी  ऐसे  राज्य  को  न  दिया  जाना  चाहिये  जो  उस

 के  साथ  उपेक्षित  बालक  जसा  व्यवहार  करे  उसकी  रक्षा  न  कर  सके  |

 सरकार  को  बिहार  सरकार  कौर  बिहार  विधान  सभा  के  विनिश्चय  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार

 करना  चाहिये  ।  यह  एक  बात  है  कि  किसी  राज्य  विधान  सभा  किसी  बात  को  उस  पर

 मत  देने  की  प्रार्थना
 की

 जाने  पूर्णतया  स्वीकृत
 कर

 दिया  है  ।
 यह  माना  कि  राज्य  विधान  सभा  के

 मत  के  बावजूद  भी  आपको  सभा  में  ag  विधेयक  प्रस्तुत  करने  का  अधिकार  है
 ।
 परन्तु इसके  परिणाम

 बहुत  ही  भंयकर  हैं  ।
 में  सरकार  से  प्रार्थना  करती  हूं  कि  वह  बिहार  राज्य

 की
 विधान  सभा

 की

 ग्रस्वीकृति  पर  विचार  करे
 ।

 बिहार  ने  गौरवपूर्ण  व्यवहार  किया
 इस

 गौरव  से  लाभ
 न

 उठाइये
 कौर  जनसाधारण  में  निराशा  की  भावना  पैदा  न  करिये  ।  यह  न  समझिये  कि  यह  हमारी  कमज़ोरी

 है  ।  में  सरकार से  प्रार्थना  करती  हूं  कि  वह  इन  तकों  पर  विचार  करे  कौर  फिर  इस  प्रश्न
 पर  विनिश्चय  करे  ।

 श्री  qo  alo  घोष  )  :  अध्यक्ष  यदि  बंगाल  ate  बिहार  के  विलय का  मूल

 प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  तो  मुझे  बहुत  प्रसन्नता  होती  ।  राज्य  पुनर्गठन  का  प्रश्न  यह  पिछले
 दो वर्षों से  देश  के  सामने  हैं

 ।
 पुनर्गठन  आयोग  ने  ध्यानपूर्वक  विभिन्न  cecal  पर  विचार  करके  कुछ

 विनिश्चय  किये  कौर  सरकार  से  कुछ  कार्यवाही  करने  की  सिफारिश  की  ।  सरकार  ने  भी  विभिन्न

 राज्यों  से  परामर्श  किया  कौर  निश्चित  निश्चय  करने  में  कुछ  समय  लिया  ।  इसके  बाद  सरकार  ने

 निश्चय  किया  कि  बिहार  के  पास  कुछ  क्षेत्र  छोड़कर  बंगाल-बिहार  के  मामलें  में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग
 की  सिफारिश  कार्यान्वित की  जाये  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  चर्चा  में  सदस्यों  ने  चाहे  जो  कहा  हो

 परन्तु  क्या  हमें  इन  सब  पर  ध्यान  देना  चाहिये  या  विधान  केन्द्रीय  संसद  ate  मंत्रिमंडल के

 लोकतन्त्रात्मक  निश्चय  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ?  बंगाल  विधान  सभा  कौर  परिषद  ने  कहा है  कि

 यदि  हम  महानन्दा  को  सीमा  मानते  हैं  तो  वह  प्रयोजन  सिद्ध  न  होगा  जिसकी  afte  से  राज्य  पुनर्गठन

 आ्रायोग  नें  बंगाल
 को

 कुछ  क्षेत्रों  के  हस्तांतरण  की  सिफारिश  की  है  नदी  कौ  लियें  बिना  समीपता

 का
 उद्देश्य  पूरा

 न
 होगा  ।  माननीय  मंत्री  ate  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों

 ने
 भी  इस  कौर

 ध्यान  श्रावित  किया  है
 |

 हिन्दी  के  बारे  बिहार
 के

 कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  परिश्रमी  बंगाल  में  हिन्दी  भाषी  लोगों

 को  हिन्दी  में  शिक्षा  देने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  हैं  ।  में  आपको  बता दूं  कि  मेरे  निर्वाचन  मालदा
 तरब  भी  एक  हिन्दी  सकल  हैं  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  इसके  कई  हिन्दी  स्कूल  हें  जहां  हिन्दी  में

 शिक्षा दी  जाती  हैं  ।
 में  जानता  हूं  कि  कलकत्ता  में

 न
 केवल  हिन्दी  भाषा  भाषियों  के  लिये  ही  अपितु

 भाषा  में  शिक्षा  दी  जाती है
 गुजराती  शादी  भाषा  भाषियों  के  लिये

 भी
 बहुत  से  सकल  हें

 ।  इन
 स्कूलों  में  लोगों  को  मातु

 ।  हिन्दी  हमारी  राष्ट्रभाषा  है  अतः  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  उच्चतर

 माध्यमिक  तथा  स्कूलों  में  उसका  प्रचार  कर  रही  है  ।  हिन्दी  वालों  के  लिये  हिन्दी  में  देने

 वाले  स्कूल  भी  वहां  हैं  ।

 पुनिया  में  मुसलमानों  के  बारे  में  मेरे  मित्र  श्री  बर्मन  पहले  ही  बता  चुके  हैं  ।  मुसलमानों के

 चले  जाने  से  पूर्वी  बंगाल  से  ara  हुए  दारणाधियों  ने  उनके  मकानों  पर  कब्जा  कर  लिया  है  ।  श्री  चटर्जी

 ने  कहा  है  कि१
 ६५०

 के  दगे  में  जो  सात  लाख  मुसलमान  पूर्वी  बंगाल  चले  गयें  थे  उनमें  से  ६,  Yo,ooo

 वापस  चुके  हैं
 ।  अधिकतर  लोग  बसाये जा  चुके

 ।  राज वह  स्थिति  नहीं है  ।  पूर्वी

 बंगाल  से  लौटे  हुए  मुसलमानों  के  बारे  में  चिन्ता  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  उन  सभी  की

 भूमि  तथा  oer  सारी  चीजें  वापस  दे  दी  गई  हैं
 ।

 ee

 प्रंग्रेजी  में  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 में
 समझता  हूं  कि  श्री  जयपाल  सिंह  की  बात  का  उत्तर  पहले  ही  दे  चुका  हूं  ।  उन्होंने कहा  था

 कि
 teat  बंगाल

 को
 कुछ  भूभाग  हस्तांतरित  करने  पर  हमें  जोर  देना  चाहिये  ?

 वास्तव  में

 हम  इस  पर  जोर  नहीं  दे  रहे  हें  ।  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  जा

 चुका है  ।  अरब  संसद  में  इन  प्रतिवेदनों पर  विभिन्न  दृष्टिकोणों से  विचार  होगा  ।  में  श्री  जयपाल

 fag
 की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  कार्य  को  फिलहाल  कुछ  समय  के  लिये  टाल  दिया

 जाये
 ।

 बाबू  राम  नारायण  सिंह  की  इस  बात  का  कि  हमारे  नेता  संसार  भर  में  तो  शान्ति  का  राग  ७५

 हैं  किन्तु  देश  में  इस  कौर  जितना  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  क्यों  नहीं  उत्तर  यह  हैं  कि  हमारे

 alan  निकट  होने  के  कारण  हम  उन्हें  भली  प्रकार  समझ  नहीं  सके  हैं  ।  यहां  तक  कि  हम  उन्हें  सहयोग

 देने  के  बजाय  गुत्थियों  को  ait  भी  उलझाते  जा  रहे  हैं  ।

 ma  में  पश्चिमी  बंगाल  के  प्रदान  का  arias  दृष्टिकोण  से  उल्लेख  करूंगा  |  कहा  जाता  है  कि

 पश्चिमी  बंगाल
 की

 afar  दशा  बहुत  seal  है  ।  यदि  वहां  के  उद्योग  के  कुल  विनियोग को  देखें  तो

 पता  लगेगा  कि८
 ०

 प्रतिशत  से  अधिक  पूंजी  वहां  के  बंगालियों
 की  न

 हो  कर  बाहर  वालों  की  हैं
 ।  संगठित

 श्रम  भी  लगभग
 ७०  प्रतिशत  बाहर  से  है  ।  कृषि  के  क्षेत्र  में  लगभग  ६०  प्रतिशत  मजदूर

 बिहार  के  हें
 ।

 इतना  ही  मैने  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  देखा  है  कि
 जो

 लोग  बिहार  में  रहते  हें  उनकी
 बंगाल

 में  भूमियां हैं  ।  कंट्रोल के  दिनों  में  बंगाल  से  धान  लाने  में  बड़ी  कठिनाई  होती  थी

 इस  बात
 की

 जोर  प्रधान  मंत्री  तथा  अरन्य
 नेताओं

 का
 ध्यान  मेंने ही  आकर्षित  किया  था

 ।  इस  पर

 उच्च  स्तर  पर  वार्ता  हुई  किन्तु  कोई
 भी

 सन्तोषजनक  हल  नहीं  निकल  सका
 |

 श्री
 Ho  कू ०  मैत्र  से  में  एक  प्रदान  चाहता  हूं  |  हम  ग्रान्ट्स  महाराष्ट्र  तथा  प्राय  राज्यों  का

 भाषा  के  आधार  पर  उदाहरण  तो  देते  हैं  किन्तु  यह  भूल  जाते  हैं  कि  वे  घने  क्षेत्र  में  वहां  की  भाषा

 एक  है  तथा  संस्कृति  के  प्रति  उनमें  प्रेम  है  ।  किन्तु  पाकिस्तान  बन  जाने  के  बाद  से  कुछ  बंगला  भाषा

 भाषी  लोग  चोरों  से  हो  गये  हें  जो  श्रीराम  प्रौढ़  त्रिपुरा  arts  स्थानों  में  रहने  लगे  ।  कुछ  गोलपाड़ा

 बिहार  sx  उड़ीसा  चले  गये  ।  यदि  हम  वास्तव  में  सारे  भारत  की  हित  की  दृष्टि  से  बंगला  भाषा
 भाषियों की  दृष्टि  से  देखते  तो

 डा  ०  वि०  च०
 राय  भ्र ौर  डा०  श्री  कृष्ण  सिन्हा  के  दोनों  राज्यों  को

 मिला  देने  के  सुझाव  को  अवश्य  स्वीकार  कर  लेते  ।

 में  भ्र पने  बिहारी  मित्रों  को  बताना  चाहता  हूं  कि  वे  लोग  बंगाल  बिहार  को  मिलाने  के  पक्ष

 में हैं। म उन लोगों में से उन  लोगों  में  से  नहीं  हूं  जो  यह  विश्वास  करते  हैं  कि  एक  बार  नये
 राज्य  बन  जाने के  बाद

 फिर  उन्हें  मिलाने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होगा  ।  मैं  श्री  भी  आशा  करता  हूं  कि  खण्ड  अथवा  प्रदेश  बनाने

 का  प्रदान  उत्पन्न  होगा  |

 पन्त
 में  में  एक  बात  अपने

 उन  बंगाली  मित्रों  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  मेरे  पक्ष  में  नहीं  हैं

 कि  इस  विषय  पर  उनके  व्यक्तिगत  अथवा  दलगत  विचार  चाहे  जो  भी  रहे  किन्तु  इस  समय

 इस
 विधेयक

 के
 सम्बन्ध

 में  पूर्ण  सहयोग  देना  चाहियें  कौर  उसमें  डा०  वि०  राय  द्वारा  सुझाये गये

 परिवर्तन  को  स्वीकार  कर  लना  चाहिये  भ्र न्य था  प्रयोजन  की  सिद्धि  न  हो  सकेगी  ।

 श्री  sara  नन्दन  सहाय
 :

 में  बराबर  यही  महसूस  करता  रहा  हूं  कि  जिस  दिन  राज्य  पुनर्गठन

 आयोग  बनाने  के  बारे  में  निर्णय  किया  गया  वह  दिन  हमारे  लिये  बड़ा  अशुभ  था  ।  राज
 जो  कुछ

 हम  देख  रहे  ह  वहू  तो  उसका  एक  भ्रंश  मात्र  है  ।  आगे  चल  कर  पता  नहीं  क्या  हो  कितु  में  चाहता  यह

 हूं  कि  ईश्वर
 न

 करे  वह  दिन  भी  हमें  देखना  पड़े  ।

 राज्यों  के  पुनर्गठन  के  बारे  में  यहां  तथा  राज्य  विधान  संभागों  में  भिन्न  भिन्न  मत  प्रकट  किये

 गयें  हैं
 ।

 इसमें  संदेह  नहीं  कि  किसी  समय  नेताओं  की  राय  यह  थी  कि  देश  में  भाषावार  राज्य  बनने

 चाहिये  यह  भी  सच  ह  कि  दर  आयोग  प्रतिवेदन  उल्लेख  जे  ०वी  ०पी  ०

 वल्लभभाई  और  पट्टाभि  सीतारमैया
 समिति  कहतें  a  किया

 तो  उसने
 कहा  कि

 केवल  भाषा  सम्बन्धी
 एएए एएस

 मूल  अंग्रेजी  में  ।

 5.56
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 इमाम  नन्दन

 सम्पर्क  के  श्राघार  राज्यों  का  पुनर्गठन  अथवा  पुनर्वितरण  नहीं  किया  जा  सकता
 |

 सीमान्त  क्षेत्रों  के

 मामले  में  यह  पदर  बड़ा  महत्व  रखता  है  ।  सभी  राज्य  की  सीमा  के  लोग  अधिकतर  दो  प्रकार  की  भाषायें

 बोलते हैं
 ।

 मानभूम  के  बारे  में  यही  बात  लागू  होती  है  ।  दर  आ्रायोग
 परौ

 जे०
 वी०  पी०  समिति में  कहा

 गया  था  कि  किसी  एक  क्षेत्र  का  दूसरे  क्षेत्र  में  विलय  करने  के  लिये  इस  बात  की  आवश्यकता  होती

 है  कि  उन  क्षेत्रों  के  लगभग
 ७०

 प्रतिशत  लोगों
 की

 भाषा  एक  ही
 होनी  चाहिये  ।  इससे भी  अधिक

 महत्व  जनता  की  इच्छा  को  दिया  जाता  है  |

 कुछ  मित्रों  ने  कहा  है  कि
 बिहार  के  लोग

 तो
 इस  मामले

 में
 दुर्योधन  जैसा  विचार  रखते

 हें किवे

 युद्ध  के  बिना  सुई  की  नोक  के  बराबर  भी  भूमि  देने  को  तै
 तैयार  नही ंहै  किन्तु  वास्तविकता  ठीक  इसके

 विपरीत है
 ।

 फिर  भला  इसमें  बिहारियों का  क्या  दोष  ?  में  पूछता हूँ  कि  कुछ  भूमि  किसी  राज्य  की

 akc  कुछ  किसी  राज्य
 की

 लेकर  एक  दूसरे  राज्य  में  मिला  देना  क्या  देश  के  हित  में  होगा  ?  इसी  प्रकार

 किशनगंज
 को  बंगाल

 में
 मिला  देने  से  क्या  बंगाल  का  कुछ  लाभ  होगा ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  पर

 पूर्वक  विचार  किया  जाये  |

 इस
 सभा

 के  मेरे  एक  बड़े  दिलेर  दोस्त
 ने  कहा  कि  किशनगंज  की

 इतनी हैं
 शर

 वे  ऐसा
 चाहते

 वैसा  चाहते  श्री  बमन  किशनगंज  होकर  अक्सर
 zl

 जाते  हैं  ।
 उन्हीं

 से

 पूछ  लिया  जाये  कि  क्या  वहां  के  एक  या  दो  प्रतिदिन  लोग  तक  इस  पक्ष  में  हैं  कि  उसे  बंगाल  में
 मिला

 दिया  जाये  ।  क्या  यह  बात  ऐसी  नहीं  है  कि  जिस  पर  बंगाल के  लोग  भी
 गम्भी  रता  पुर्वक  as

 |
 ?

 यदि  बिहार  की  इस  बात  को  भी  छोड़  दिया  जाये  तो  भी  हमें  इस  बात  को  भी  ध्यान में  रखना  है  कि

 उन  लगभग  तीन  चार  लाख  लोगों  का  क्या  होगा  जिनहें  सीमान्त  के  लोग  करार

 दिया  गया  हैं  ।

 मेरे  मित्र  श्री  चटर्जी
 ने  Levees

 के
 श्रश्यान्तिपुर्ण

 दिनों
 में

 जंगल  में  हिन्दू  मुसलमानों  में

 जो  झगड़े  हुए  उनका  उल्लेख  किया है  ।  हमें  ak
 कोई  चाहे  जो  कुछ  कहता  किन्तु  उंगलियों

 को  तो  हम  पर  दोषारोपण  नहीं  करना
 चाहिये

 था  |  प्रत्येक  व्यक्ति  यह  जानता है  कि  यह  सब  कौर

 कुछ  नहीं  तो  नोवाखली  तथा  अन्य  स्थानों
 में  जो  कुछ  उसकी  प्रतिक्रिया  थी  ।  मैं  नहीं  कहता

 कि

 हिन्दुझओं न ेने  बिहार में  जो  कुछ  किया  था  वह  ठीक  था  ate  हम  लोगो ंने  किसी  को  दबाने  का  प्रयत्न

 किया था

 यह  भी  मेरा  तो  कहना  यह
 है

 कि  जो  बात  सच  है  उस  पर  चर्चा  करने  से  क्या  लाभ

 श्री ही०  ना०
 मुकर्जी  कौर  श्री  बेन  चाहें  तो  में

 भी
 उनके  साथ

 चल
 सकता  हं  प्रौढ ़वे  किशनगंज  चल

 कर  वहां  के  लोगों
 की

 राय  लें
 ।  यदि

 एक  या  दो
 प्रतिशत लोग  भी  बंगाल  में  मिला  देनें  के  पक्ष  में

 निकल  ara  तो  में  उन्हें  विश्वास  दिलाता हूं  कि  इस  हस्तांतरण  में  में  उनकी  यथाशक्ति  सहायता
 करूंगा ।

 श्री  भी बमन  क्या  माननीय मित्र  जानते  हैं  कि  इस  क्षेत्र  के  उत्तरी  भाग  में  मेरी  जाति के  लोग

 रहते है  ?

 श्री  sare  नन्दन  सहाय
 :

 में  पुरे  किदानगंज
 की

 बात  कर  रहा  जल्दी  में  कोई  ऐसा
 काम

 नहीं
 करना  चाहिये  जिससे  बाद  में  पश्चाताप  करना  पड़े  ।  कुछ  समय  पूर्वे  दार्जिलिंग में  कुछ  उपद्रव  हम्ना था था

 जिसमें  दीनापुर  बिहार  की  ही  सेना  काम  में  श्राई
 थी  |  ये  ऐतिहासिक  तथ्य  है  जिन्हें  में  प्रवर  समिति  के

 समक्ष  रखूंगा  |  मेने  कांग्रेस  अ्रध्यक्ष  के  सम्मुख  इस  मामले
 को

 रखते  समय  यह  कहा  था
 कि

 are  बिना

 किसी  कठिनाई  के  दो  भाग  हो  जाने  पर  भी  आवागमन  जारी  रख  सकते  है  ।  सीधी  दारजिलिंग  तक

 जानें  वालीਂ  एक  अच्छी  सड़क  भी  है  ।
 मेरी  नदी  का  प्रश्न

 भी
 उत्पल  नहीं  होगा

 ।
 यह  बंगाल  के  दक्षिणी

 भाग  से  सीधे  उत्तरी  भाग  तक  जाती  है  ।
 इससे  कोई  बहुत  बड़ा  परिवर्तन  नहीं  होगा  ।  इसलिये  में  ने

 यहां  पहले  यह  चर्चा  कर  लेना  उचित  समझा  |  ee  een

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 क्षेत्रों  का  विधेयक

 में  माननीय  गृह  कार्य  मंत्री  को  एक  बात  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  वह  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 के
 केवल  एक  वाक्य  से  प्रभावित  हुए  हैं  कि  किशनगंज  प्रौर  जो  वहां  के  जिले  उनकी  भाषा

 बंगला  से  प्रतीक  मिलती  जुलती  है  ।  इस  बारे  में  मत  विभिन्नता  हे  यद्यपि  हो  सकता  है  ऐसा  भी  हो  ।

 किन्तु  मेरे  पास  समय  नहीं  है  भ्र न्य था  में  इसका  प्रमाण  देता  कि  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  में  उन  ग्रन्थियों  को

 प्रवर  समिति  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करूंगा  ale  बताऊंगा  कि  किसी  प्रक्रम  में  ऐसा  निर्णय  किया  गया  था

 किन्तु  बाद  में  प्रमुख  भाषा  विद्वानों  ने  कहा  है  कि  उनकी  भाषा  हिन्दी  से  अधिक  मिलती  जुलती  हे
 केवल  एक  ही  चीज  स्वीकार  की  गई  है  कि  ag  काथी  लिपि  में  लिखी  गई  जो  हिन्दी  लिपि  है  ।

 ने  उर्दू  को  संरक्षण  देने  प्रौढ़  किशनगंज  के  उर्दू  बोलने  वाले  लोगों  के  लिये  विशेष  उपबन्ध
 बनाने  की

 बात  कही हैं
 ।  यदि  किशनगंजिया  शर  शिवपुरिया  बोलियां  होतीं  are  बंगला  से  fern  मिलती

 जुलती  होतीं  तो  उर्दू  के  लिये  विशेष  उपबन्ध  क्यों  किया  गया  होता  ?  परिश्रमी  बंगाल  सरकार  ने

 अ्रपनी  भाषा  बंगला  रखी  है  ।  किन्तु  उसे  सर्प  यहां  हिन्दी  ae  उर्दू  के  लिये  न  केवल  स्कूल  ही  अपितु

 उद  में  लिखी  प्राप्त  पत्रकारों  को  पढ़ने  के  लिये  विशेष  प्रबन्ध  करना  पड़ेगा  |

 जहां  तक  पुरुलिया  का  सम्बन्ध  wow  प्रतिशत  के  आ्रांकड़े  बिल्कुल  गलत  हैं  इसकी  गणना

 में  कोई  परिशुद्ध  हो  गई  है
 ?  wa  वहां  काफी  परिवर्तन  हो  चुके  मेरे  पास  वहां  के  जो  आकड़े  हैं

 उन्हें  में  प्रवर  समिति  के  समक्ष  रखूंगा  क्यों कि  इस  के  उठाये  जाने  पर  वहीं  उपयुक्त  स्थान  होगा  ।

 भाषा  सम्बन्धी  विचार  कौर  पुरुलिया  को  सीमा  दिये  जाने  के  अलावा  समिति  ने  जिसने

 इस  समस्या  पर  विचार  किया  इस  प्रश्न  का  बंटवारा  नदी  के  जला गम  क्षेत्र  के  ग्राघार  पर  किया

 था  |  यह  बड़े  प्राइवेट की  बात  है  |  इस  बारे  में  निक  तक  दिये  गये  हैं  ।  में  इसको  स्वीकार नहीं  करता

 कि  पुरुलिया  में  काफी  बंगाली  हैं  जो  स्वाभाविक है  यह  चाहते  होंगे  कि  वह  बंगाल में  मिलाये  जायें

 किन्तु  मुझे
 लगता  है  कि  उन्हें  सद्बुद्धि  मिल  गई  है  ।  हाल  ही  में  मैंने  सुना  हैं  कि  पुरुलिया  का  कुछ  बा कुरां

 अथवा  किसी  अन्य  उप  विभाग  में  मिला  दिया  जायेगा  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  फिर  वहां  के

 बेचारे  वकीलों  की  क्या  दशा  होगी  ?

 मेरे एक  मित्र ने  जनमत  संग्रह  की  बात  कही थी  जिसके  उत्तर  में  कहा  गया
 था  कि  श्राप

 जनमत  संग्रह  की  बातें  करते  हैं  यहां  पुरुलिया  से  एक  हज़ार  व्यक्ति  सीमा  के  समायोजन के  कारण
 कलकत्ता  चले  गये  ।  मानभूम  में  भी  भ्र भी  बहुत  से  ऐसे  बंगाली  हैं  जो  बंगाल  में  मिलना  नहीं  चाहेंगे  ।

 पुरुलिया  नगर  में  ही  बहुत  से  ऐसे  लोग  हैं
 जो

 यह  नहीं  चाहते
 कि  पुरुलिया को  बिहार से  अलग  कर

 feat  जाये  |

 में  प्रवर  समिति  से  एक  निवेदन  यह  रोक  करना  चाहूंगा  कि  चाहे  किसी  भी  राज्य  का  कुछ
 क्षेत्र  किसी  दूसरे  राज्य  में  मिला  दिया  जाय  तो  भी  उनमें  दुर्भावना  नहीं  होनी  चाहिये  |

 में  विशेषकर  अपने  बंगाली  मित्रों  से  इस  बात  पर  विचार  करने  का  are  करूंगा  कि

 रांची  कौर  जमशेदपुर  शादी  स्थानों  जहां  तक  संचार  का  सम्बन्ध  स्थिति  कौर  अधिक

 खराब  नहीं  हो  रही  है  ।

 मेंने  न  केवल  ऐतिहासिक  तथ्यों  रितु  आंकड़ों  ale  मानचित्र  के  द्वारा  इस  समस्या  का

 भ्रध्ययन  कर  एक  सूत्र  ढूंढ  निकाला  है  |  जब  कभी  यह  विषय  प्रवर  समिति  के  सम्मुख  श्रायेगा  तो  मैं  अपने

 बंगाली  मित्रों  को  यह  बात  मनवा  लूंगा  कि  यदि  दोनों  राज्य  फूलना  फलना  चाहत  हैं  यह  चाहते  हैं
 कि  किसी  प्रकार  की  दुर्भावना  न  उत्पन्न  हो  तो  समायोजना  की  कोई  भी  गुंजारना  नहीं  है  ।

 श्री  ही  ०ना  ०मुकर्जी  ने  विहार  विधान  सभा  में  दिये  गये  कुछ  वक्तव्य  उद्धृत  किये  हैं  किन्तु  बिहार
 की  सभ्यता  यह  नहीं  सिखाती  कि  हम  एक  दूसरे  पर  झ्राक्षेप  करें

 ।
 में  बिहारी  कौर  बिहार  के  कुछ  भाग

 के  प्रतिनिधि की  हैसियत  से  भ्रपने  बंगाली  मित्रों  से  निवेदन  करूंगा  कि  यदि  उन्हें  बिहार  विधान  सभा

 का  वक्तव्य  किसी  प्रकार  बुरा  लगा  हो  तो  में  उनकी  कौर  से  क्षमा  प्रार्थी हूं
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 क्षेत्रों  का  हस्तिन  )  विधेयक

 श्री  दातार
 :

 ara  हमनें  उस  विषय  पर  चर्चा
 की  जो

 बहुत  ऊंचे  स्तर  पर  थी  ।  चर्चा  में
 जिन

 सदस्यों  ने  भाग  लिया  है  और  बड़ी  गरिमा  के  स्तर  पर  कायम  रखा  है  में  उन  सब  का  आभारी  हूं  ।

 ज़ोरदार  भाषण  हुए  हैं  ।  किन्तु  area  में  जाये  बिना  भी  जोरदार  भाषण  दिये
 जा

 सकतें हैं  ।  विशेषकर  मुझे  श्री  इमाम  नन्दन  सहाय  के
 अत्यन्त  समझौता करने  वाले  शानदार

 भाषण

 को  सुनकर  प्रसन्नता  हुई  ।  कोई  उनसे  सहमत  हो  या  न  हो  किन्तु  उनका  दृष्टिकोण  सर्वथा  उचित

 था

 जहां  तक  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  जब  इतनी  बातें
 उठाई  गयी  मुझे  विश्वास

 है  कि

 संयुक्त  समिति  उन  सब  पर  विचार
 करेगी

 कौर  जिन  संशोधनों  को  वहू  उचित  समझती है  तथा  जो

 बिल्कुल  शान्तिपूर्ण  भावना  से  किये  गये  उन्हें  स्वीकार  क्योंकि  बंगाल  ate  बिहार  को

 बहुत  भ्रच्छे  मित्र  पड़ौसी  के  रूप  में  रहना  होगा
 ।  इसलिये

 मैं
 माननीय

 सदस्य
 की  इस

 भावना  को  दाद

 देता  हुं  कि  चाहे  कुछ
 भी

 हो  चाहे  यह  भाग  बंगाल  में  चला  जाये  चाहे  दूसरा  भाग
 बिहार  में  हमें

 इन  क्षेत्रो ंमें  सदा  अ्रत्यन्त  सौजन्यता  कौर  पड़ौसी वालें  सम्बन्ध  बनाये  रखना  होगा  ।

 में  बहुत  अधिक  समय
 नहीं

 लना
 किन्तु

 संक्षेप  में
 कुछ  |

 बातों  का  उल्लेख  करूंगा
 जो

 माननीय  सदस्यों  द्वारा  कही  गई  है  ।  यह  कहा  गया हैं  कि  जहां  तक  वर्तमान  विधेयक  का  सम्बन्ध  है

 यह  जल्दबाजी  का  परिणाम  है  कौर  इस  में  बहुत  जल्दी  की  गई  है  ।

 मै  माननीय  सदस्यों  को  बताऊं  कि  इस  प्रश्न  पर  पूरी  तरह  विचार  किया  गया  था  ।  यह  भी

 ध्यान  देने  योग्य  है  कि
 हमनें

 जो
 निर्णय  करना  चाहते  हैं  वह  प्रजातंत्रात्मक  निर्णय  है  इसी

 प्रकार  जो

 उपाय  या  प्रक्रिया  अपनाई  गयी
 है  वह  भी  पूर्णतया  प्रजातंत्रात्मक  क्योंकि  प्रत्येक  स्तर  पर

 हमने  बहुत  से  मामलों  में  बंगाल  कौर  बिहार  के  नेताओं  से  परामर्श  लिया  है  ।  इसलिये  यह  कहन

 उचित  नहीं  होगा  कि  मामले  में  शीघ्रता  से  काम  लिया  गया  है  ।

 कहा  गया है
 कि  पश्चिम  बंगाल  बड़ा  समृद्ध  है  कौर  बिहार  की  उपेक्षा  की

 गई  है  ।
 में  कहूंगा

 कि  जहां  तक  इन  दोनों  राज्यों  का  सम्बन्ध  बड़ी  तक  दोनों  की
 एक  ही  स्थिति  स्वयं

 भारत  ग्रामीण  दृष्टि से  अ्रत्यन्त  पिछडा  हुवा  देश  है  कौर  में  यह  बात  मानने  को  तैयार  नहीं  हूं  कि

 बिहार  की  उपेक्षा  की  गई  है  कौर  पश्चिम  बंगाल  के  साथ  पक्षपात  गया हैं  ।  इसलिये  इन  दोनों

 राज्यों  को  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्र  में  प्रगति  करनी है  ।  गर्त  एक  पक्ष  के  लिये  यह  कहना  कि  पश्चिम

 बंगाल  अत्यन्त  प्रति  है  ग्रोवर  बिहार  की  परवा  नहीं
 की

 जा  रही  है
 उचित

 नहीं  हम  भारत  के
 किसी  भी  भाग  कौ  उपेक्षा  नहीं  और

 फिर
 बिहार

 तौर  पश्चिम  बंगाल  जैसे  महत्वपूर्ण  कौर

 अत्यन्त  जागरूक  भागों  की  ।  इसलिये  मैं  चाहता  हुं  कि  इन  दोनों  राज्यों  को  यह  सोचना  चाहिये  कि

 भारत
 सरकार  दोनोंकी  बहुत  weal  तरह  ध्यान  रखती  जो  सदा  इन  दोनों  राज्यों  के  बीच  समानता

 रखती  जैसा  कि  दूसर  राज्यों  के  बीच  ।

 इस  पक्ष के  एक  सदस्य  ने  कुछ  बातें  कही  हैं  जिन्हें  में  बिल्कुल  पसन्द  नहीं  करता  |  उसने  कई  बार

 भारत  सरकार  को  देहली  देवता  कहा  है  |  यहां  कोई  देवता  यहां  कोई  शासक  नहीं  ।  हम  सब  आपके

 विनीत  सेवक  हूं  बाप  को  सदा  यह  बात  समझनी  चाहिये  |
 हमारे

 कार्यों  में  सदा  शोधन  किया  जा

 सकता  है भ्र ौर  जब  सुझाव  जाये  तो  हम  उचित  फेर
 बदल

 कर  सकतें ह ै|  इसलिय ेएसा  उल्लेख  करना

 विशेषकर  इस  पक्ष  के  सहाय  के  उचित  नहीं हें  ।

 दूसर ेमैं  इस  सभा  के  सब  माननीय  सदस्यों  से
 चाहता  हूँ  विशेषकर  जब  कि  हमारे

 मही
 प्रधान  मंत्री  इतनें  समन्दर  ढंग  से  कार्य  कर  रहे  हं  कौर  उन्होंने  भारत  का  मान  बढ़ाया

 कि  सभा  में
 ऐसी

 कोई  बात  नहीं  कही  जानी  जिसका  दूसरे  लोग  अ्रनुचित  लाभ  उठा  सकें
 1

 दुर्भाग्य
 की

 बात
 कि

 कई  सीर
 से

 हमारे  महान  प्रधान  मंत्री
 पर  बड़ा

 कीचड  उछाला
 गया  है

 मूल  में
 ।



 २५  १९५६  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  ३रे*

 क्षेत्रों  का  विधेयक

 में  चाहता  हं  कि  सभा  के  जो  सदस्य  वाद-विवाद  में  भाग  उन्हें  समझना  चाहिये  कि  जहां  तक  दूसरे

 देशों  का  संबंध  उन  की  बातों  का  कया  परिणाम  ।

 एक  महिला  सदस्य  नें  बहुत  सुन्दर  प्रौढ़  प्रभावशाली  भाषण  दिया  है  ।  मुझ  पर  इसका  कितना

 प्रभाव  हुआ  है  यह  में  यहां  नहीं  बता  सकता
 |

 किन्तु  उन्होंने  बहुत
 सी

 मच्छी  बाते  कही
 जिन  पर

 विचार  करना  संयुक्त  समिति  कौर  सरकार
 का

 कर्तव्य  उन्होंनें  प्रपनी  बात  बड़े  अच्छे  ढंग

 से  कही  है  ।  किन्तु  मुझे  अन्तिम  बात  पसन्द  नहीं  ग्राम
 ।

 उन्होंनें  किदानगंज  के  मुसलमानों  का  उल्लेख

 किया  है  ।  वह  बोल  रही  थीं  शायद  अनजाने  निश्चय  ही  उनका  यह  न  उन्होंने

 कुछ  ऐसी  बात  जो  वहां  के  मुसलमानों
 को

 आवेश  दिलाने
 प्रौढ़

 उन्हें  ऐसा  व्यवहार  करने

 को  प्रेरणा  देने  वाली  जो  भारत  के  नागरिकों
 को

 शोभा  नहीं  देता
 ।  में

 जानता  हुं  कि  सामान्यता

 भारत  के  मुसलमान  प्रौढ़  विशेषकर  किशनगंज  के  मुसलमान  देश  भक्त  हें  में  नहीं  सोच
 सकता  fe  केवल  इस  कारण कि  संसद  ने  कुछ  क्षेत्र  के  भविष्य  के  बारे  में  एक  निर्णय  किया

 वे  भ्र व्यवस्था  फैलायेंगे  प्रौढ़  हिसा  का  प्रयोग  करेंगे  |  इसलिये  जब  हम  कोई  देते  हमें  इस  बात  का

 ध्यान  रखना  चाहिये  कि  समाज  विरोधी  या  भारत  विरोधी  तत्व  उन  का  दुरुपयोग  न  कर  सकें  ।

 जहां  तक  मुसलमानों का  सम्बन्ध
 प्रतिवेदन  नें  बड़े  स्पष्ट

 शब्दों  में  कहा  है  कि  उन
 की  उर्दू  का  संरक्षण  किया  जाना  चाहिये

 ।
 यह  बहुत  स्पष्ट  शब्दों  में  कहा  जा  चुका  है  कि  जहां

 तक  किशनगंज के  लोगों  का  सम्बन्ध  वें  इस  बात  से  डरते  हैं  कि  कहीं  वहां  अधिक  दरबारियों  को

 न  बसा  दिया  जाये  इसलिये  भ्रायोग  ने  ठीक  ही  कहा  हैं  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  यह

 झ्राइवासन  देना  चाहिये  कि  उर्दू  भाषा  कौर  उर्दू  स्कूलों  जहां  कहीं  वे  पश्चिम  सरकार  अच्छी

 तरह  ध्यान  रखेगी

 इस  क्षेत्र  में  कतिपय  दारणाधियों  को  बसाने  के  लिये  प्रयत्न  नहीं  होना  जो  काफी

 गुंजान  प्राबादी  वाला  इलाका  प्रतीत  होता  है  ।  चाहे  कुछ  भी  स्थिति  ये  सब  चीजें  करनी  होंगी  ।

 मुझे  पूर्ण  विश्वास  हैं  कि  माननीय
 सदस्यों  द्वारा  उचित  निर्णय  होने के  पश्चात  प्रौढ़  प्रतिवेदन श्र

 जाने के  बाद  सभी  पक्षों के  बीच  भ्रत्यन्त  भ्रच्छे  सम्बन्ध  स्थापित हो  जायेंगे

 श्री  जयपाल  सिंह  ने  कहा  कि  इस  समय  स्थिति  साधारण  नहीं  है  ।  ठीक  है  कि  कई  बार श्रसाधारण

 स्थिति  उत्पन्न  हो  जाती  है  कौर  असाधारण  भावनायें  पैदा  हो  जाती  हैं  ।  किन्तु  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है

 कि  एक  समय  जायेगा  जब  ये  सब  भावनायें  चाहे  वे  कितनी  ही  विकृत  चाहे  वें  इस  समय  कितनी

 भी  विषैली  क्यों  न  सब  समाप्त  हो  जायेंगी  ऐसी  स्थिति  झरा  जायेगी  जब  विभिन्न  समाज  कौर

 विभिन्न  भाषण  बोलने  वाले  लोग  शान्ति  श्र  प्रेम  के  साथ  जैसा  कि  भारत  की  परम्परा  है  ।

 सीमा  प्रयोग  का  उल्लेख  किया  गया  है
 ।

 जहां  तक  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  आपको  विदित  है
 कि  राज्य  पुनर्गठन  महायोग  ने  समस्त  पर  शभ्रच्छी  तरह  विचार  करने  के  उपरांत  प्रतिवेदन  दिया

 है  ।  यह  सानने  वाली  बात  है  कि  इधर  उधर  कुछ  अशान्ति  होने  के  बाद  धीरे  धीरे  स्थिति  ठीक  हो  रही

 हैं  ।  प्रदान  यह  हैं  कि  क्या  ऐसे  समय  पर  सीमा  आयोग  स्थापित  कियां  जाये  ।  में  माननीय  सदस्यों  से

 निवेदन  करूंगा  कि  वे  सीमा  आयोग  की  स्थापना  के  परिणामों  पर  ध्यान  दें  ।  देश  के  भिन्न  भिन्न

 भागों  में
 जो

 कुछ  मगस  है  वह  होगा  कौर  स्थिति  बड़ी  भीषण  हो  जायेगी  ।  जहां  तक  ऐसे  प्रश्नों  का

 संबंध  हम  हमेशा  यही  नीति  भ्र पना या  करते  हैं  कि  जब  कुछ  पक्षों  में  कोई  समझौता  नहीं  होता  तब

 केन्द्रीय  सरकार  को  निर्णय  करना  पड़ता  है  |

 एक
 माननीय  में  समझता  पंडित  तिवारी  ने  पूछा  है  कि  जब  दोनों  पक्ष  बुरी  तरह

 असन्तुष्ट  हैं  तब  सरकार  अपना  निर्णय  लागू  करने  का  प्रयत्न  कयों  करे  |  जब  मध्यस्थ  पंचाट  देता  है

 तब  सदा  यही  gar  करता  हैं  ।  माननीय  मित्र  चटर्जी  भ्रमणी  तरह  जानते  हैं  कि  जब  कभी  मध्यस्थ
 निर्णय के  लिये  कोई  मामला  सौंपा  जाता  है  प्रौर  मध्यस्थ  पंचाट  देता  है  तो  दोनों  पक्ष  अ्रसन्तुष्ट  रहते

 हें  किन्तु  अन्ततोगत्वा  दोनों  पक्षों  में  घ्राण  सम्बन्ध  स्थापित  हो  जाया  करते  हैं
 ।

 जब  दोनों  कौर  अ्रसंतोष

 होता हैं  इसका  यह  रथ  है
 कि

 हम  निष्पक्ष  हें
 कम

 से  कम  में
 इस

 स्थिति  का  श्रेय  लेता  हूं  ।
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 विधेयक

 में  सभा  को  यह  भी  बताऊंगा  कि  संयुक्त  समिति  में  इन  सब  बातों  पर  पूरी  तरह  विचार  किया  जायेगा

 क्योंकि  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  पर  दूसरी  समिति  ने  विचार  किया  था  ।  हमें  आशा  रखनी  चाहिये  कि

 पारस्परिक  सद्भावना  कौर  सहयोग  तथा  दोनों  सामंजस्य  की  भावना  से  इस  प्रश्न  का  निपटारा

 करने  की  इच्छा  से  हम  ऐसे  भ्रच्छे  सम्बन्ध  कायम  कर  लेंगे  ae  प्रतिवेदन  को  इस  सभा  के  दोनों  पक्षों

 के  अधिकतर  लोगों  द्वारा  संतोषजनक  समझा  जायेगा
 |

 सम्भव  है
 कि

 इधर
 उधर

 कुछ  संतोष  रहे

 यदि  दोनों  पक्षों  के  मित्र  भारतीय  होने  के  नाते  इस  प्रशन  पर
 जो  भारतीय  रहना  चाहते  हैं  प्रौर

 बंगाल  के  हितों  का  संरक्षण  बिहार  के  सदस्यों  द्वारा  किया  जाता  तो  प्रतिवेदन  बहुत  संतोषजनक

 होगा  इस  भावना  से  में  सब  सदस्यों  से  इन  प्रस्ताव
 को

 पारित  करने  कौर  भारत  के  पूर्वी  प्रदेश  में  इस

 प्रश्न  को  शान्तिपूर्वक  हल  करने  का  मार्ग  निकालने  की  कपिल  करता  हूं  |

 थ्रिध्यक्ष  महोदय  :  यह  है

 कि  बिहार  &  पश्चिम  बंगाल  में  कतिपय  राज्य  क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण  ak  तथा
 सम्बन्धी  विषयों  का  उपबंध  करनें  वाले  विधेयक  को  दोनों  सभाओं के  ४८  सदस्यों  की  एक

 संयुक्त  समिति को  सौंपा  जायें  जिसमें इस  सभा  के  ३२.  सदस्य  :
 श्री  भ्र तुल्य

 श्री  उपेन्द्रनाथ
 श्री

 अ्रब्दुस  श्री  सुबोध  डा०  राम  सुभग
 श्री  श्र०

 श्री  भागवत  झा  श्री  क्याम नन्दन  श्री  प्र०  चे  श्री  Fo  गो०

 श्री ह०  वि०  श्री  fo  शी
 नसीम  कृष्ण

 पंडित  अ्लगराय ्

 श्री
 श्री  राधा चरण  श्री  श्री  गुरुमुख  सिंह

 डा०
 हरि

 श्री  स०  का०  श्रीमती  तारकेश्वर  श्री  नि०  चे

 श्री  शे  दा ०  श्री  विश्वेश्वर  मिश्र  ,  श्री  जयपाल  डा०  लंका  श्री  मोहित

 कु०  श्री  तुषार  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  श्र  श्री  श्री  माता
 कौर  श्री  बेंजामिन हंसना  प्रौर  १६  सदस्य  राज्य  सभा  के

 कि  संयुक्त  समिति
 की

 बैठक  गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों
 की

 समस्त
 की  एक  तिहाई  होगी ;

 कि  समिति ७  अगस्त  aS  4%  तक  इस  सभा  को प्रतिवेदन देगी  ;  ।

 कि  aa  प्रकरणों  में  संसदीय  समितियों  पर  लाग  होने  वाले  इस  सभा  के  प्रक्रिया नियम  ऐसे
 परिवर्तनों  कौर  रूप  मैचों  के  साथ  लागू  होंगे  जो  अ्रध्यक्ष

 कि  यह  सभा  राज्य-सभा
 से

 सिफारिश  करती
 है

 कि  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 लित
 हो

 नागौर  राज्य  सभा
 द्वारा  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  सदस्यों के  नाम  इस

 सभा  को  बताये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 इसके  पहचान  लोक-सभा  २६  Pex  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई  ॥

 ्

 ae  ee:

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 निम्नलिखित पत्र  सभा-पटल  पर  रखें  गये

 (१)  विमान  निगम  १९४३ की  धारा  ४४
 की  उपधारा  (३)

 के  भ्रन्तगेंत विमान निगम विमान  निगम  नियम  geuy F में  कतिपय  संशोधन

 करने  वाली  निम्न  अधिसूचनाश्रों  की  एक  एक  प्रति

 (१)  श्रघिसूचना संख्या  ७-सी  ०  to  (१)  प्र्  दिनांक  ४  जुलाई

 १९५५  व्याख्यात्मक  टिप्पण  सहित  ।

 सख्या  दिनांक (2)  afar  To  (१३)  XY,

 १३  PENS  |

 (२)  नागरिकता  ReRY  की  धारा  १८  की  उपधारा  (४)  के

 भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक  एक-प्रति

 (१)  गृहकार्य  मंत्रालय  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  ्रो ०

 RAov  दिनांक  ७  १९४६  में  प्रकाशित  नागरिकता

 Reus  |

 (२)  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  संख्या  एस०  कार  को

 १५७५,  दिनांक  ७
 १९५६

 में  प्रकाशित  नागरिकता

 वाणिज्य  दूतावासों  के  १९४६  |

 (३)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क तथा  नमक  १९४४ की  धारा

 ३८  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  भ्रषिसूचना  संख्या

 ई०  कार  ५६,  दिनांक  १४  VEX  की  एक  प्रति  |

 गेर-सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  तथा संकल्पों  संम्बन्धी  समिति

 का  प्रतिवेदन  २८०

 aaa  प्रतिवेदन  क्या  गया  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  दौर  ध्यान  Roose

 श्री  रघनाथ  सिंह  ने  कच्छ  में  ह।ल  के  भूकम्प  की  भ्रांत  गह-मंत्री
 का  ध्यान  दिलाया |

 गृह-किये  मंत्रालय  में  मंत्री  ने  उपरोक्त  विषय  के

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 ३३३



 ३३४

 पृष्ठ

 मंत्रि
 पद  से  त्याग  पत्र  देने  के  बारे  में  श्री

 चि०  हवा  देशमुख का वक्तव्य का  वक्तव्य  र८  oy

 मंत्री-पद  से  त्यागपत्र  के  कारणों  की  व्याख्या  करते  हुए  श्री  चीं  ate

 देशमुख  ने  एक  वक्तव्य  दिया  |

 प्रधान  मंत्री  ने  भी  उपरोक्त  विषय  से  संगत  एक  वक्तव्य  दिया  QaV—-4Y

 विधेयक  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  २८५-२३३२

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  श्री  दातार  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल

 (  राज्य क्षेत्रों  का  विधेयक  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  गया  तथा  प्रस्ताव  स्वीकृत  ा  |

 २६  PENG  के  लिये  कार्यावलि--

 राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  पर  संयुक्त  समिति  द्वार  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  !

 ह
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